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SECRETARIO 
 

(B-187) Dan banderazo de salida titulares de Agricultura y Energía a programa 
Fertilizantes para el Bienestar en Veracruz 
Al dar el banderazo de salida a la entrega de fertilizante gratuito en Veracruz, el secretario de 
Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula, reconoció el trabajo de los 

productores del estado y del país para garantizar la alimentación de todos los mexicanos, aun 
en tiempos difíciles, y abonar a la seguridad alimentaria de México. Ovaciones, 25 

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_26042023/26042023002807nc.pdf 
https://acustiknoticias.com/2023/04/dan-banderazo-de-salida-titulares-de-agricultura-y-energia-a-programa-
fertilizantes-para-el-bienestar-en-veracruz/ 
https://www.razon.com.mx/estados/victor-villalobos-rocio-nahle-dan-banderazo-salida-programa-fertilizantes-
bienestar-veracruz-526046  
https://arzatenoticias.com/index.php/2023/04/25/inician-titulares-de-sader-y-sener-programa-fertilizantes-para-
el-bienestar-en-veracruz/  
https://hojaderutadigital.mx/dan-banderazo-de-salida-titulares-de-agricultura-y-energia-a-programa-fertilizantes-
para-el-bienestar-en-veracruz/  
https://www.notimx.mx/2023/04/dan-banderazo-de-salida-titulares-de.html  
https://imagendelgolfo.mx/veracruz/83-mil-productores-de-veracruz-reciben-fertilizantes/50359291  
https://eldemocrata.com/arranca-la-entrega-gratuita-de-fertilizante-a-productores-del-bienestar-manuel-huerta/  
https://xeu.mx/estado-de-veracruz/1268528/este-ano-se-beneficiaran-mas-de-80-mil-productores-con-programa-
de-fertilizantes-autoridades 
https://veracruz.quadratin.com.mx/arranca-programa-fertilizantes-para-el-bienestar-en-veracruz/ 
https://www.masnoticias.mx/llegan-a-veracruz-mas-de-42-mil-toneladas-de-fertilizantes-para-el-bienestar/ 
https://vanguardiaveracruz.com/entregan-insumos-a-los-productores-del-campo/  
https://xeu.mx/estado-de-veracruz/1268526/mas-del-70-del-campo-en-el-pais-depende-de-las-lluvias-sagarpa 
https://www.laopinion.net/llegan-a-veracruz-mas-de-42-mil-toneladas-de-fertilizantes-para-el-bienestar/  
https://www.entornopolitico.com/nota/218460/regiones/llegan-a-veracruz-mas-de-42-mil-toneladas-de-
fertilizantes-para-el-bienestar/  
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1650999850987601921  
https://www.facebook.com/photo?fbid=108127795604975&set=a.108078772276544 
https://www.facebook.com/photo?fbid=767987741412158&set=a.556144725929795  
https://www.facebook.com/photo?fbid=629911245821395&set=pcb.629911352488051  
https://www.facebook.com/photo/?fbid=619699700187674&set=pcb.619699826854328  
https://www.facebook.com/BitacoradelGolfo/videos/730782465493777  
https://www.facebook.com/photo/?fbid=740808827714306&set=pcb.740808981047624  
https://www.facebook.com/photo/?fbid=243691231550119&set=pcb.243691368216772  
 
 
 
 

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_26042023/26042023002807nc.pdf
https://acustiknoticias.com/2023/04/dan-banderazo-de-salida-titulares-de-agricultura-y-energia-a-programa-fertilizantes-para-el-bienestar-en-veracruz/
https://acustiknoticias.com/2023/04/dan-banderazo-de-salida-titulares-de-agricultura-y-energia-a-programa-fertilizantes-para-el-bienestar-en-veracruz/
https://www.razon.com.mx/estados/victor-villalobos-rocio-nahle-dan-banderazo-salida-programa-fertilizantes-bienestar-veracruz-526046
https://www.razon.com.mx/estados/victor-villalobos-rocio-nahle-dan-banderazo-salida-programa-fertilizantes-bienestar-veracruz-526046
https://arzatenoticias.com/index.php/2023/04/25/inician-titulares-de-sader-y-sener-programa-fertilizantes-para-el-bienestar-en-veracruz/
https://arzatenoticias.com/index.php/2023/04/25/inician-titulares-de-sader-y-sener-programa-fertilizantes-para-el-bienestar-en-veracruz/
https://hojaderutadigital.mx/dan-banderazo-de-salida-titulares-de-agricultura-y-energia-a-programa-fertilizantes-para-el-bienestar-en-veracruz/
https://hojaderutadigital.mx/dan-banderazo-de-salida-titulares-de-agricultura-y-energia-a-programa-fertilizantes-para-el-bienestar-en-veracruz/
https://www.notimx.mx/2023/04/dan-banderazo-de-salida-titulares-de.html
https://imagendelgolfo.mx/veracruz/83-mil-productores-de-veracruz-reciben-fertilizantes/50359291
https://eldemocrata.com/arranca-la-entrega-gratuita-de-fertilizante-a-productores-del-bienestar-manuel-huerta/
https://xeu.mx/estado-de-veracruz/1268528/este-ano-se-beneficiaran-mas-de-80-mil-productores-con-programa-de-fertilizantes-autoridades
https://xeu.mx/estado-de-veracruz/1268528/este-ano-se-beneficiaran-mas-de-80-mil-productores-con-programa-de-fertilizantes-autoridades
https://veracruz.quadratin.com.mx/arranca-programa-fertilizantes-para-el-bienestar-en-veracruz/
https://www.masnoticias.mx/llegan-a-veracruz-mas-de-42-mil-toneladas-de-fertilizantes-para-el-bienestar/
https://vanguardiaveracruz.com/entregan-insumos-a-los-productores-del-campo/
https://xeu.mx/estado-de-veracruz/1268526/mas-del-70-del-campo-en-el-pais-depende-de-las-lluvias-sagarpa
https://www.laopinion.net/llegan-a-veracruz-mas-de-42-mil-toneladas-de-fertilizantes-para-el-bienestar/
https://www.entornopolitico.com/nota/218460/regiones/llegan-a-veracruz-mas-de-42-mil-toneladas-de-fertilizantes-para-el-bienestar/
https://www.entornopolitico.com/nota/218460/regiones/llegan-a-veracruz-mas-de-42-mil-toneladas-de-fertilizantes-para-el-bienestar/
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1650999850987601921
https://www.facebook.com/photo?fbid=108127795604975&set=a.108078772276544
https://www.facebook.com/photo?fbid=767987741412158&set=a.556144725929795
https://www.facebook.com/photo?fbid=629911245821395&set=pcb.629911352488051
https://www.facebook.com/photo/?fbid=619699700187674&set=pcb.619699826854328
https://www.facebook.com/BitacoradelGolfo/videos/730782465493777
https://www.facebook.com/photo/?fbid=740808827714306&set=pcb.740808981047624
https://www.facebook.com/photo/?fbid=243691231550119&set=pcb.243691368216772
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TWITTER 
@vmva1950 
El programa #FertilizantesParaElBienestar representa una inversión de 833 millones de pesos 
en beneficio de agricultores de pequeña escala de #Veracruz. Hagamos buen uso de este 
insumo al aplicarlo en las parcelas para incrementar la producción de nuestros cultivos básicos. 
https://twitter.com/vmva1950/status/1651034423306108930?cxt=HHwWhIDSke_D0-ktAAAA 

 
@Agricultura_mex 

Inició la entrega de #FertilizantesParaElBienestar en el estado de #Veracruz, lo que beneficiará 
a más de 83 mil productores de la entidad con la entrega oportuna, directa y sin intermediarios 
de más de 42 mil toneladas del insumo. 
@vmva1950 @agricultura_ver @GobiernoVer 
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1651010979277176835 

 
@vmva1950 

La aplicación del insumo se traducirá en el incremento de la productividad de granos básicos 
y reducir las importaciones, como lo instruyó el presidente @lopezobrador desde el inicio de 
su administración.  
https://twitter.com/vmva1950/status/1650952634893758466?cxt=HHwWhMCz_ZOrruktAAAA 

 
@vmva1950 
Hoy, sin duda, es un día de fiesta para #Veracruz porque este año se beneficiarán por primera 
vez a más de 80 mil agricultores con más de 40 mil toneladas de fertilizantes y se atenderá a 
aproximadamente 140 mil hectáreas. 
https://twitter.com/vmva1950/status/1650952631597006849?cxt=HHwWgoCwtfuqruktAAAA 

 
@vmva1950 
Dimos el banderazo de salida a #FertilizantesParaElBienestar en #Veracruz. Agradezco a la 
secretaria de @SENER_mx, @rocionahle; al delegado de @bienestarmx en Ver, 
@ManuelHuertaLdG; al titular de @SEDARPAVer, Evaristo Ovando, y a autoridades locales 
su acompañamiento 
https://twitter.com/vmva1950/status/1650952623787319296?cxt=HHwWgIC9ncGqruktAAAA 

 
@Agricultura_mex 
En #AgriculturaTV te presentamos la transmisión en vivo de la entrega de fertilizantes en 
Veracruz.  
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1650932341819187215?cxt=HHwWnoCx5fiNpektAAAA 

 
 

https://twitter.com/vmva1950/status/1651034423306108930?cxt=HHwWhIDSke_D0-ktAAAA
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1651010979277176835
https://twitter.com/vmva1950/status/1650952634893758466?cxt=HHwWhMCz_ZOrruktAAAA
https://twitter.com/vmva1950/status/1650952631597006849?cxt=HHwWgoCwtfuqruktAAAA
https://twitter.com/vmva1950/status/1650952623787319296?cxt=HHwWgIC9ncGqruktAAAA
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1650932341819187215?cxt=HHwWnoCx5fiNpektAAAA
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SECRETARÍA 
 
México sigue sin importar carne de Brasil y Argentina 

Aun cuando el gobierno mexicano permitió la entrada de carne de bovino -sin arancel - 
procedente de terceros países con los que no se cuenta un tratado de libre comercio para 
"favorecer a la economía de los mexicanos" como parte de las medidas inflacionarias, al primer 
trimestre del año, sólo se contabilizan 3 toneladas de carne importadas de Argentina y nulo 
registro desde Brasil, de acuerdo con datos de la Agencia Nacional de Aduanas de México 
(ANAM). La Sader informó sobre los requisitos que deben cumplir Argentina y Brasil para que 

se les permita la exportación de carne de bovino a México, después de tres años de 
negociación, pese a que México es autosuficiente en cuanto a la producción de carne de res. 
El Economista 48 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_26042023/26042023001773nc.pdf 

 
Pese al bombardeo de nubes, bajan niveles del Cutzamala; almacenamiento es del 44.2% 

En casi un mes de estimulación del clima no se ha logrado subir más del 50% de la capacidad 
de llenado. A casi un mes de Iniciado el proceso de bombardeo de nubes sobre las presas del 
sistema Cutzamala, con la aspersión de partículas milimétricas de yoduro de plata, para 
provocar lluvias y enfrentar la sequía en el Valle de México, los niveles de los tres embalses 
que conforman el complejo hídrico están más abajo de cuando comenzó la estimulación del 
clima. Hasta esa fecha, el nivel de las tres presas se reportaba en 44.2%, cifra menor a la que 
se registró justo cuando comenzó el proceso de bombardeo de nubes, periodo que de acuerdo 
con la Secretaría de Agricultura del gobierno federal durará 40 días, en busca de la generación 
de lluvias para contrarrestar los Impactos de la sequía que flagelan al Valle de México. La 
Prensa, PP 1 / Milenio Estado de México, 1 / El Sol de México, 25 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_26042023/26042023002197nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_26042023/26042023002051nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_26042023/26042023004026nc.pdf 
 

Granizadas dejan bajo el agua cultivos de Tamaulipas: Anaya Ubicación. 
En Bajo Río Bravo y Bajo Río San Juan se inundaron entre 20 y 50 hectáreas por campesino, 
prevén Las fuertes granizadas que azotaron sobre los plantíos de los agricultores tamaulipecos 
habrían afectado a entre siete y diez mil productores de los predios ubicados en los distritos 
025, Bajo Río Bravo, y 026, Bajo Río San Juan, dijo este martes el secretario de Desarrollo 
Rural del estado, Dámaso Anaya Alvarado, a la prensa local. "Hay entre siete y diez mil 
hectáreas no confirmadas, pero habrá que esperar el parte oficial de la Secretaría de 
Agricultura y Desarrollo Rural (Sader)", declaró. 24 Horas 13 

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_26042023/26042023002741nc.pdf 

 
 

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_26042023/26042023001773nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_26042023/26042023002197nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_26042023/26042023002051nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_26042023/26042023004026nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_26042023/26042023002741nc.pdf
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Cae ex mando de Segalmex 
La Fiscalía General de la República (FGR) detuvo a Jesús Óscar Navarro Gárate, ex director 
de Administración y Finanzas de Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex), por su 
presunta participación en un desfalco de 142 millones de pesos. De acuerdo con el Registro 
Nacional de Detenciones, el ex funcionario fue capturado ayer a las 18:19 horas, aunque sin 
precisar el lugar donde ocurrió la aprehensión, y se estableció que era trasladado para ser 
presentado ante un juez. Navarro Gárate asumió como director de Administración y Finanzas 
de Segalmex en julio de 2020, en sustitución de René Gavira Segreste, quien dejó la 

dependencia en medio de señalamientos de corrupción. Reforma, 13 / La Razón de México, 3 / La 
Jornada, 36 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_26042023/26042023003474nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_26042023/26042023003000nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_26042023/26042023001278nc.pdf 

 
Opacidad con disfraz de austeridad / Jorge Romero Herrera 
Entre los organismos que proponen desaparecer se encuentran los siguientes: Secretaría 
Ejecutiva del Sistema Nacional Anticorrupción; Coordinación General de la Comisión Mexicana 
de Ayuda a Refugiados; Secretaría Ejecutiva del Sistema Nacional de Protección Integral de 
Niñas, Niños y Adolescentes; Servicio Nacional de Inspección Certificación de Semillas; 
Instituto Nacional de Pesca y Acuacultura: Servicio de Información Agroalimentaria y 
Pesquera. El Heraldo de México 15 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_26042023/26042023001129nc.pdf 
 
Rechazan fusiones de organismos 

Oceana México envió una carta al Congreso de la Unión para advertir que la propuesta de 
trasladar las funciones del Instituto Nacional de Pesca y Acuacultura (Inapesca), a la Comisión 
Nacional de Acuacultura y Pesca (Conapesca), pone en riesgo a 250 mil familias mexicanas 
que viven de la pesca artesanal o ribereña. De acuerdo con la organización de la sociedad 
civil, con esta fusión se perdería independencia e imparcialidad en las investigaciones 
científicas y tecnológicas, lo que podría acabar con recursos pesqueros, ya que la información 
que genera Inapesca es vital para otorgar permisos y concesiones e incluso para la creación 
de zonas de refugio pesquero. Excélsior, 14 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_26042023/26042023002412nc.pdf 

 
Trópicos / Se informó mal la recaída del presidente / Omer Cepeda 

La venta del avión coincidió con problemas de corrupción en su gobierno que se le 
acumulaban, como los viajes de lujo del general Luis Cresencio Sandoval, los desvíos 
millonarios en Segalmex o los contratos del Instituto Nacional de Migración con empresas que 
administraban los centros de retención (reclusión) de migrantes. Así es la vida pública de 

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_26042023/26042023003474nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_26042023/26042023003000nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_26042023/26042023001278nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_26042023/26042023001129nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_26042023/26042023002412nc.pdf
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México, cuando un nuevo problema de salud obliga al presidente a apartarlo de los reflectores. 
El Financiero,  40 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_26042023/26042023003030nc.pdf 
 
Desde San Lázaro / El INAI, inoperante por lo que resta del sexenio/ Alejo Sánchez Cano 
Cierto, a través de solicitudes de información a ese organismo se construyeron grandes 
investigaciones periodísticas, como la estafa maestra de Segalmex, la "Casa Gris de 
Houston", los inmuebles de Manuel Bartlett, los activistas cubanos con disfraz de médicos, la 
rifa del avión presidencial, la caducidad de vacunas y medicamentos; y más asuntos que 
ventilan la corrupción que prevalece en este gobierno, como la casi eliminación de licitaciones 
públicas para dar paso a las adjudicaciones directas a los consentidos y familiares. El 
Financiero, 41 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_26042023/26042023003037nc.pdf 
 

AGRICULTURA 
 
Banxico evalúa hacer un alto en alza de tasas 

La gobernadora del Banco de México (Banxico), Victoria Rodríguez Ceja, aclaró las dudas que 
le externo la senadora del Partido Verde, Claudia Anaya, sobre los efectos de la quiebra de la 
Financiera Nacional de Desarrollo Agropecuario, Rural, Forestal y Pesquero (FND), cuyos 
acreditados podrían pasar a ser atendidos por los Fideicomisos Instituidos en Relación con la 
Agricultura (FIRA). Dijo que ambas instituciones son del sector agrícola, pero recordó que el 
gobierno federal está tomando esa decisión. Además, refirió que tanto la FND como FIRA 
pertenecen al gobierno federal. El Universal, 21 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_26042023/26042023002931nc.pdf 

 
Aplica gobierno muerte lenta a Financiera Rural 
Aún antes de proponer su desaparición, el gobierno federal venía asfixiando lentamente a la 
Financiera Nacional de Desarrollo Agropecuario, Rural, Forestal y Pesquero (FND) pues entre 
2018 y 2022 el financiamiento destinado a esta Institución se redujo a la mitad y la cartera 
vencida creció al doble, hasta casi rozar el 20 por ciento, lo que dificulta cada vez más su 
operación. De acuerdo con datos oficiales, a noviembre del 2022 las cifras de colocación de 
créditos de la FND fueron de 30 mil 128.4 millones de dólares, en comparación con los 42 mil 
240.3 millones al mismo mes del año anterior, lo que representa una variación nominal del 28.7 
por ciento y una variación real del 33.8 por ciento en comparación con 2021. Ovaciones, 22 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_26042023/26042023002678nc.pdf 

 
Breve / Avanza extinción de financiera rural 
Las Comisiones Unidas de Hacienda y Crédito Público, de Desarrollo y Conservación Rural, 
Agrícola y Autosuficiencia Alimentaria, y de Ganadería, aprobaron el dictamen mediante el cual 

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_26042023/26042023003030nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_26042023/26042023003037nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_26042023/26042023002931nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_26042023/26042023002678nc.pdf
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se extingue el organismo público descentralizado denominado Financiera Nacional de 
Desarrollo Agropecuario, Rural, Forestal y Pesquero, y se abroga su Ley Orgánica. 
El decreto avalado señala que el organismo conservará su personalidad jurídica 
exclusivamente para efectos del proceso de liquidación respectivo, en términos de las, 
disposiciones administrativas y presupuéstales. Excélsior, 6 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_26042023/26042023002152nc.pdf 

 
Avanza extinción de Financiera Rural 
Las Comisiones unidas de Hacienda, de Desarrollo y Conservación Rural y de Ganadería 
aprobaron la extinción de la Financiera Nacional de Desarrollo Agropecuario, Rural, Forestal y 
Pesquero. Con 56 votos a favor y 42 en contra, la mayoría avaló la propuesta enviada por el 
Presidente Andrés Manuel López Obrador en medio de advertencias de legisladores de 
oposición, quienes señalaron que la extinción de la Financiera será el tiro de gracia para el 
campo. Reforma, 6 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_26042023/26042023003375nc.pdf 

 
Articulistas / El juego de las corcholatas / Martín Espinosa 
Con el propósito de brindar una salida comercial a los productos obtenidos de las parcelas, el 
programa Sembrando Vida ha implementado la estrategia de Redes de Valor, a fin de 
promover y fortalecer iniciativas colectivas integradas por sujetos de derecho de dicho 
programa. En la estrategia se consideran tres líneas de acción: proyectos productivos de valor 
agregado, esquemas de comercialización justos y vinculaciones estratégicas. 
El buen trabajo que desarrolla el subsecretario de Inclusión Productiva y Desarrollo Rural de 
la Secretaría del Bienestar, Hugo Raúl Paulín Hernández, ha permitido promover cadenas de 
valor del achiote, cacao, café, maguey, miel, nopal y plátano, por ser los cultivos con mayor 
volumen de productos esperado. Actualmente, se apoyan 17 proyectos, mientras que otros 24 
están en proceso de gestación, lo que ha generado ingresos importantes para los beneficiarios 
del programa. Excélsior, 10 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_26042023/26042023002192nc.pdf 

 
Economía avanza a paso lento 

La actividad económica de México creció 0.1% en febrero, cifra menor a lo esperado, 
mostrando una desaceleración en el sector de comercios y servicios, según datos del Instituto 
Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). El ligero avance en febrero fue impulsado por las 
actividades primarias (agricultura y ganadería) que aumentaron 4.2% en su comparación 
mensual; seguidos por las actividades secundarias (industriales) con 0.7%. Donde se observó 
un retroceso, fue en las actividades terciarias o de comercio y servicios con 0.1% en febrero. 
El Heraldo de México, 18 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_26042023/26042023001158nc.pdf 
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Inegi reporta avance de 3.8% de la actividad económica durante febrero a tasa anual 
La actividad económica avanzó un 3.8% interanual en febrero pasado, con lo que alcanzó un 
máximo histórico por segundo mes consecutivo, informó este martes el Instituto Nacional de 
Estadística y Geografía (Inegi). El Instituto indicó, con base en cifras originales, que este 
aumento en términos reales del Indicador Global de la Actividad Económica (IGAE) es 
resultado de los avances anuales de las actividades primarias (7.5%), de las secundarias 
(3.8%) y de las terciarias (3.5%). Frente al mes anterior, el sector agropecuario se elevó en 
4.2% y la industria en 0.7%. La Crónica 19 / Eje Central 4 / El Día 5 / El Heraldo de México 18 / El 
Economista P.p. 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_26042023/26042023000853nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_26042023/26042023000937nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_26042023/26042023001133nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_26042023/26042023001158nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_26042023/26042023001338nc.pdf 
 

Acciones y Reacciones / Ve oportunidades / Bajan las tasas de Cetes / Lanza 
criptomoneda 
Los fideicomisos Instituidos en Relación con la Agricultura del Banco de México (FIRA), 
vuelven a colocar una exitosa emisión en el mercado de deuda con el primer bono verde de 
resistencia en América Latina por 2,985 millones de pesos. La emisión del primer bono verde 
de resiliencia (FEFA 23V) se colocó a 3.1 años a TIIE de fondeo más 30 puntos base. 
En adición al bono verde de resiliencia, emitió otro bono (FEFA 23) de 1.5 años por 5,515 
millones de pesos a TIIE de fondeo más 26 puntos base. El Economista, 35 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_26042023/26042023001676nc.pdf 

 
Alza de tasas de interés del Banco de México afecta a pequeños agricultores: Coface 
El alza de la tasa de interés por parte del Banco de México (BdeM), con el fin de combatir la 
alta inflación, afecta aún más a los pequeños agricultores del país, que ya de por sí carecen 
de acceso al financiamiento, alertó Patricia Krause, economista para América Latina de 
Coface, una compañía de origen francés especializada en seguros para exportadores. La 
Jornada, 23 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_26042023/26042023001437nc.pdf 

 
Mañana se suspenden programas asistenciales locales en el Edomex 

El pleno del Congreso mexiquense aprobó ayer, unánimemente, un decreto por el que se 
prohíbe la operación de todos los programas sociales asistenciales que operen los gobiernos 
estatal y municipales a partir del 27 de abril y hasta el 4 de junio, por la veda electoral. 
Con este decreto, la administración encabezada por el priísta Alfredo del Mazo no podrá, desde 
el 27 de abril, hacer entrega de ningún tipo de apoyo de los programas sociales que maneja, 
como Salario Rosa, Canastas Alimentarias o los proyectos para el campo. La Jornada, 29 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_26042023/26042023001396nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_26042023/26042023000853nc.pdf
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https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_26042023/26042023001133nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_26042023/26042023001158nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_26042023/26042023001338nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_26042023/26042023001676nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_26042023/26042023001437nc.pdf
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Diputados exentan del No circula a vehículos de productores agrícolas 

Los vehículos que transporten mercancías y productos perecederos a tianguis y mercados de 
la Ciudad de México quedarán exentos del programa Hoy no circula, avaló ayer el pleno del 
Congreso capitalino. El propósito de la reforma es beneficiar a más de 16 mil productores 
agropecuarios, a fin de que sus vehículos de carga no tengan obstáculos legales para circular 
todos los días. La Jornada, 32 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_26042023/26042023001469nc.pdf 

 
Arriesga posible recesión en EU a exportaciones de agro 
La desaceleración y posible recesión de la economía estadounidense supondrá un reto mayor 
para el sector agroalimentario de México, pues se enfrentaría a una menor demanda de envíos 
a ese país, señalan expertos. "Un menor crecimiento en Estados Unidos también podría tener 
un riesgo a la baja a las exportaciones con ese principal destino", dijo Patricia Krause, 
economista para América Latina de Coface. Reforma, 3 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_26042023/26042023003640nc.pdf 

 
Incertidumbre por estado de salud de AMLO 

Y en el estudio del periódico crítico y veraz Federico Vale entrevistó, a distancia, a Lizbeth 
Pérez, quien detalló todo lo relacionado al Primer Foro Turístico de Desarrollo Rural, a 
celebrarse en Chetumal, Quintana Roo, el que seguramente traerá enormes beneficios a 
quienes se dedican a esta actividad, sobre todo a los ejidatarios. La acción detonará la 
economía de muchas comunidades que han permanecido prácticamente olvidadas y sin duda 
alguna fortalecerá a la industria sin chimeneas de manera integral. UnoMásUno, 11 / Diario 
Amanecer, 20 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_26042023/26042023000897nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_26042023/26042023000646nc.pdf 

 
Propuestas para un nuevo gobierno (I) / Ulises Ruiz Ortiz 
México se ha convertido en el país con el mayor mercado criminal del mundo según el índice 
Global de Crimen Organizado 2021, entre 193 naciones en donde se cometen graves delitos 
como trata y tráfico de personas, tráfico de armas, de flora y fauna, así como un país con un 
gran comercio de drogas que van desde el fentanilo hasta la cannabis. El crimen organizado 
ha tejido infinitas redes de extorsión a la pequeña y mediana economía que ahogan a la 
agricultura, el comercio y llegan hasta las viviendas, donde el ciudadano se siente cada día 
más desconcertado sobre el destino final de su dinero El fracaso del gobierno es apabullante. 
El Independiente, 10 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_26042023/26042023000732nc.pdf 
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Delincuencia organizada avanza en Yucatán; en Kanasín, conurbado a Mérida, ejecutan 
Los sucesos violentos registrados el pasado fin de semana fueron detonados por delitos de 
delincuencia organizada, que se ha asentado y agravado en el municipio de Kanasín, 
aseveraron medios de comunicación del estado. Durante el mes de agosto del 2022 se tuvo 
un primer antecedente de funcionarios implicados presuntamente en delitos contra la salud 
con la detención de Francisco Vera Ávila (director de desarrollo rural) mejor conocido entre sus 
parroquianos como "el padrino Barrabás'' En aquel momento el alcalde Edwin Bojórquez 
manifestó desconocer las presuntas actividades ilícitas del funcionario de su administración, a 
pesar de que se le aseguró cannabis al momento de su detención. El Independiente, 12 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_26042023/26042023000755nc.pdf 

 

COMERCIO EXTERIOR 
 
Apuntan obstáculos en apertura de carne 

Los consumidores mexicanos podrían no ver menores precios como resultado de la apertura 
del Gobierno a las importaciones de carne de Sudamérica, señaló el US Meat Export 
Federation (USMEF). Gerardo Rodríguez, director regional para México, Centroamérica y 
República Dominicana del organismo, dijo que la distancia, la falta de infraestructura y logística 
y la saturación del mercado podrían perjudicar a los compradores. Ejemplificó el caso del 
intercambio de cerdo con Estados Unidos, que por su cercanía permite a México adquirir 
producto fresco, especialmente pierna de cerdo, que puede ser empleado en diferentes 
industrias y solo tiene costos de transportación. Reforma, 3 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_26042023/26042023003651nc.pdf 

 

ABASTO/PRECIOS 
 
La inflación alimentaria registró en abril una disminución de 0.25%, respecto a marzo 
De acuerdo con el monitoreo de precios de la ANPEC, en la CdMx la canasta básica 
alimentaria tuvo un costo de 1,724 pesos; es decir; solo un peso menos respecto a marzo El 
precio de la canasta básica alimentaria, que incluye 44 productos, registró en abril una mejoría 
marginal de 4.24 pesos, lo que apenas representó una disminución de 0.25%, respecto a 
marzo. Así lo informó la Alianza Nacional de Pequeños Comerciantes (ANPEC), al detallar que 
esta variación resultó favorable, aunque todavía es bastante "marginal", al pasar de $1696.69 
en marzo a valer ahora $1692.45. De acuerdo con el monitoreo de precios de la ANPEC, el 
precio de la canasta básica alimentaria registró este leve descenso en prácticamente todas las 
entidades del país a excepción de Morelos y Tabasco, donde al contrario se observó un 
aumento. La Prensa, P.p1 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_26042023/26042023002190nc.pdf 
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Dinero, fondos y valores / El alto en la tasa del banco de México 
La inflación anual de los productos agropecuarios se redujo de 15.2 a 5.6% entre la primera 
mitad de abril de 2022 y la misma quincena de este año. Por su parte, la variación anual de los 
energéticos registró niveles de 5.1 y -1.2% se encuentra en terreno negativo en igual lapso. 
Tras haber alcanzado un pico de 8.8 por ciento anual en la segunda quincena de agosto 
pasado, la inflación general aún se sitúa por encima de 6%. El Financiero, 8 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_26042023/26042023002819nc.pdf 
 

CONTINGENCIA  
 
Alarmante el nivel del caudal del sistema Cutzamala 

Santiago Arguello Campos, coordinador general de Agricultura de la Secretaría de este ramo, 
dependencia que participa junto con la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedeña) en el 
"bombardeo" de nubes, los alrededores del Sistema Cutzamala presentan sequía en el suelo 
y esta resequedad es lo primero que absorbe la lluvia que ha sido provocada. Abundó que una 
vez que el suelo queda impregnado por el agua, tras superar la resequedad, aparecerán los 
escurrimientos y en lo sucesivo habrá mayor captación de líquido. Diario de México, P.p. 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_26042023/26042023000972nc.pdf 

 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
Inventaron Insabi; ahora lo entierran 
En 2020, el Gobierno de Morena cambió el modelo de Salud y prometió uno tan eficiente como 
el de Dinamarca. Con esa medida, desapareció el Seguro Popular, que atendía a millones de 
mexicanos sin acceso al Seguro Social, y se creó en su lugar el Instituto de Salud para el 
Bienestar (Insabi). Tres años después, en medio de una crisis de desabasto de medicinas y 
desatención médica, desaparece el Instituto. Reforma, P.p.1 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_26042023/26042023003311nc.pdf 

 
Ken Salazar el visitante frecuente de AMLO 
En los 19 meses que lleva Ken Salazar como embajador de Estados Unidos en México es el 
diplomático que más encuentros ha tenido con el presidente Andrés Manuel López Obrador, 
al acudir 45 veces a Palacio Nacional, una reunión cada quince días en promedio. Ambos 
personajes han estado juntos cuatro veces en gira por entidades del país, con lo que suman 
49 encuentros. Especialistas señalaron que las constantes reuniones del embajador con el 
Presidente se deben a que éste ha asumido el protagonismo de la agenda bilateral. El Universal, 
P.p. 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_26042023/26042023002454nc.pdf 
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Cancelan cumbre anti inflación y citan a gobernadores a Palacio 
La primera Reunión de Alto Nivel para la Integración Alimentaria, un encuentro entre 
representantes de países de América Latina y el Caribe en el que se buscarán acciones a 
temas como la inflación, fue pospuesta para junio, debido a que el presidente Andrés Manuel 
López Obrador dio positivo a covid-19. El encuentro se iba a llevar a cabo en Quintana Roo 
entre el 6 y 7 de mayo en seguimiento a los acuerdos a los que se llegó durante la Cumbre 
Antinflacionaria del pasado 5 de abril. Milenio, P.p. 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_26042023/26042023001822nc.pdf 

 
Congelan reforma para revocar contratos a IP 
La iniciativa, enviada el 23 de marzo a la Cámara de Diputados por parte del Ejecutivo federal, 
no se incluyó entre las prioridades de la mayoría para el cierre de labores, esta semana. La 
oposición y organismos empresariales habían alertado que esta reforma ahuyentaría las 
inversiones, al otorgarle al gobierno la facultad de suspender a discreción contratos con 
empresas nacionales y extranjeras bajo el argumento de la seguridad nacional o el interés 
público. Excélsior¸ P.p. 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_26042023/26042023002068nc.pdf 

 

PRESIDENCIA 
 
Crítica Gutiérrez Müller chismes y argüendes sobre la salud de AMLO 

Debido al contagio de Covid-19 del Presidente, la Cancillería anunció que se decidió 
reprogramar la Primera Reunión de Alto Nivel para la Integración Agroalimentaria, en la que 
participarían jefes de Estado y empresarios de América Latina para buscar mecanismos que 
ayuden a controlar la inflación. "Esta decisión se da luego de conocerse el diagnóstico positivo 
de Covid-19 del Presidente de la República, quien inaugurará el componente de promoción 
comercial y las sesiones de trabajo de los jefes de delegación de los países participantes, 
actividades programadas en dicho encuentro", indicó la dependencia en un comunicado de 
prensa.  La Razón de México, P.p.1 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_26042023/26042023002895nc.pdf 

 

PARTIDOS POLÍTICOS/ORGANIZACIONES 
 
Morena impone su agenda en San Lázaro; son albazos: PAN 

A lo largo del día, Morena presentó de forma sorpresiva, fuera de la agenda, iniciativas que, 
según la oposición, violentaron las reglas parlamentarias, y la cámara se preparaba a discutir 
en la madrugada de este miércoles la extinción de la Financiera de Desarrollo Agropecuario 
(antes Fira). Asimismo, según informó el coordinador de Morena, Ignacio Mier, la modificación 
para que la Secretaría de la Función Pública designe y remueva titulares de las Unidades de 

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_26042023/26042023001822nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_26042023/26042023002068nc.pdf
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Administración y Finanzas, así como transferir el fideicomiso de derechos de visitantes 
extranjeros al Tren Maya. La Jornada, 10 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_26042023/26042023001428nc.pdf 

 
PRI votará en contra de desaparecer la Financiera Rural 

Los integrantes del Grupo Parlamentario del PRI votarán en contra de la desaparición de la 
Financiera Nacional de Desarrollo Agropecuario, Rural, Forestal y Pesquero (FND), por ser 
una medida que afectará a miles de productores campesinos, sus familias y trabajadores de la 
institución, así como a millones de mexicanos, que requieren un campo fuerte Los legisladores 
priistas consideraron que esta propuesta de Morena se basa en una exposición de motivos 
engañosa y tramposa que ofende y ataca a miles de productores campesinos, ya que el 
organismo era rentable y no requirió recursos gubernamentales adicionales entre 2003 y 2018. 
El Día, 4 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_26042023/26042023001111nc.pdf 
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¡AH, CARAY! Un grave caso de gatopardismo se registra
en la Cámara de Diputados, para que todo cambie,
pero siga igual. Y es que en sesión de hoy pretenden
renovar a los contralores de cinco dependencias...
¡con los que ya estaban!
SE TRATA de los titulares de los Órganos Internos de
Control, los famosos OIC, de cinco entes autónomos
fundamentales: Arturo Serrano Meneses en la FGR;
Olivia Rojo Martínez, de CNDH; Gricelda Sánchez
Carranza, del 1FT; César Iván Rodríguez Sánchez
del INAI, y Manuel Rodríguez Murillo, en el INEGI.
HASTA el presidente Andrés Manuel López Obrador
dijo al inicio de su gobierno que para combatir
la corrupción, era muy sano que los funcionarios
encargados de los procesos de compras y de las
revisiones de contraloría tuvieran una rotación

periódica. Pero, por lo visto, a los morenistas ya
les gustó eso de controlar la lana.

DURANTE este sexenio se han promovido iniciativas
que benefician a los trabajadores. Así se legisló en
materia de aumentar el salario mínimo, las utilidades,
las vacaciones y ayer se aprobó en comisiones de la
Cámara de Diputados la propuesta de bajar el número
de horas que se trabaja a la semana. Y eso está muy
bien, peeero... a quien siempre se le carga la mano
es a quienes generan esos empleos.
DE PARTE del gobierno de la 4T no ha habido
iniciativas de apoyo equivalentes para las empresas.
Han brillado por su ausencia propuestas de bajar

las tasas impositivas o políticas de desregulación
que impulsen la actividad empresarial.
ES DECIR, en época de bajo o nulo crecimiento
económico, los legisladores le han venido echando
cada vez más carga en el lómo a la muía empleadora.
Mientras que por el lado gubernamental más bien se
han hecho bien muías al regatearle el reconocimiento
y el apoyo a la iniciativa privada.

Y AHORA una lección de español moderno. ¿Cómo se
dice "fracaso" en lenguaje de la 4T? Insabi. El gobierno
de Andrés Manuel López Obrador llevó al Sector
Salud a una crisis nunca vista: desabasto de medicinas,
45 millones de recetas sin surtir, una pandemia
manejada con los dedos chiquitos de los pies, millones
de personas sin cobertura médica, deserción de personal
mexicano por malas condiciones y contratación de
personal cubano para tratar de llenar los huecos (y de
paso mandar dinero a Cuba). Y, al mismo tiempo, el
Presidente ninguneando a los profesionales de la salud
nacionales, acusándolos hasta de mercenarios.

EL COLMO es que para crear el Insabi se desapareció
el Seguro Popular, que estaba muy lejos de ser perfecto,
pero que era una institución joven y funcionando
que podía haber mejorado. Ahora la nueva apuesta
es darle más trabajo al IMSS agregándole el apellido
Bienestar, pero sin darle los recursos, el personal
ni las instalaciones necesarias. Y el Presidente

ni se preocupa pues, al fin y al cabo, a él y a su familia
los atienden médicos militares. ¡Salud!
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Preso político
"Hay dos maneras de ser engañados.

Una es creer lo que no es verdad,
la otra es negarse a aceptar

lo que sí es verdad".

Soeren Kierkegaard

Jesús Murillo Karam es un preso
político. Está en la cárcel no por
unas inverosímiles acusaciones

de tortura y desaparición forzada, en
un proceso a puerta cerrada que vio
la sus garantías individuales, sino por
haber propuesto como procurador una
hipótesis sobre lo ocurrido en Iguala
y Cocula la noche del 26 al 27 de sep
tiembre de 2014 que al actual gobier
no le resulta políticamente inacepta
ble. Esa incómoda "verdad histórica",
sin embargo, sigue siendo la hipóte
sis más verosímil sobre lo sucedido
a los normalistas de Ayotzinapa.

No solo está Murillo en prisión pre
ventiva, encarcelado sin sentencia por
el juez Felipe de Jesús Delgadillo Pa
dierna, el controvertido sobrino de Do
lores Padierna, sino sometido aun encar
celamiento que podría durar el resto de
su vida. Puede convertirse, por su deli
cado estado de salud, en una "ejecución
preventiva".

La Fiscalía General de la Repúbli
ca acusa a Murillo Karam de "formar
parte de una empresa criminal" que
cometió "delitos de lesa humanidad"
y "cimentó la verdad histórica en tor
tura y desaparición forzada". Más que
castigar las presuntas torturas y desa
parición forzada de Felipe Rodríguez

Salgado, El Cepillo, quiere sepultar la
verdad histórica. El subsecretario Ale
jandro Encinas declaró en 2020 que
"La verdad histórica se ha colapsado",
pero como no se cae buscan otras
formas de hacerlo.

Mucho se ha cuestionado a Mu
rillo el uso del término "verdad his
tórica", pero en derecho es la hipóte
sis que se presenta a un juez para dar
sentido a las pruebas. En el caso Iguala,
la verdad histórica señaló que los nor
malistas fueron detenidos y secuestra
dos por policías municipales en Iguala,
para ser entregados a integrantes de
la banda criminal Guerreros Unidos,
quienes los ejecutaron. Algunos de
los cuerpos de los estudiantes fueron
quemados en el basurero municipal
de Cocula

El gobierno y la Fiscalía han tra
tado de desmentir nada más la afir
mación de que los cuerpos fueron
quemados, como si la incineración
fuera la parte esencial de la historia
La Procuraduría General, sin embar
go, no presentó acusaciones por dis
posición ilegal de los cuerpos, sino
por desaparición forzada y homicidio.
Aun así, la Comisión Nacional de los
Derechos Humanos, cuando era toda
vía independiente, consideró en 2018
que cuando menos 19 cuerpos de los
normalistas fueron incinerados en el
basurero municipal de Cocula Pidió,
además, a la FGR que envíe 114 restos
adicionales a la Universidad de Inns
bruck para su identificación genéti
ca La negativa a hacerlo revela el te

mor de la Fiscalía de que se comprue
be que hubo más cuerpos quemados
en el basurero.

Si Murillo Karam torturó a alguien,
debe ser castigado por ese delito, pero
no hay pruebas de que lo haya hecho.
Hoy, sin embargo, los presuntos res
ponsables del secuestro y homicidio de
los normalistas están en libertad, mien
tras que quienes los detuvieron están
en la cárcel o prófugos. Los acusan de
desaparición forzada como si hubie
ran secuestrado a los normalistas; en
el caso de Murillo Karam, la acusación
es por las cuatro horas que transcu
rrieron entre la detención de Rodrí
guez Salgado y su presentación ante
el juez. Es el mundo al revés: se cas
tiga a los policías por hacer su trabajo,
se libera a los criminales.

Murillo Karam es un preso político.
Se le persigue por haber hecho su tra
bajo, por haber presentado acusacio
nes contra los secuestradores y asesi
nos de los normalistas, pero el gobierno
quiere que muera en prisión preven
tiva por no haber salido a declarar
con el puño en alto: "Fue el Estado".

• 4 POR CIENTO
Dijo ayer Zoé Robledo, director del
IMSS, que la institución solo ha deja
do de surtir 4 por ciento de las recetas.
Quienes acuden al IMSS tienen otros
datos. Las quejas por falta de medica
mentos han sido constantes en este se
xenio. Robledo culpó a los proveedores
por el desabastecimiento.

«¡i&fcí
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Gasto sin control
Sin reflexión alguna, sin visión
de largo plazo, sin medir o
asumir consecuencias, este
gobierno se ha dedicado
a gastar. Y lo peor, sin
cuestionamientos suficientes

ni de los otros poderes,
ni de sus consejeros ni de
partidos de oposición, que
no han hecho una proyección
cabal de los gastos de las
megaobras del gobierno.

Cálculos señalan que
la deuda por la cancelación
del aeropuerto de Texcoco
se irá hasta 2047; un Cadáver
que sigue costando millonadas
y que le quita recursos de
mantenimiento al AICM. De

las demás obras, ni hablar.
Las habilidades administrativas

han brillado por su ausencia
en este régimen.
Carlos Machorro

Tlalnepantla, Estado de México
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Dos amicus curiae vs. Plan B
El Plan B en materia electoral re

presenta un retroceso para nues
tra democracia, el sistema elec

toral y sus instituciones pilares, como
el Instituto Nacional Electoral (INE).

Este cambio legislativo, cuya imple
mentación ya estaba generando afecta
ciones (ahora está temporalmente sus
pendido), implica, entre otras cosas, la
disminución de funciones y capacidades
del INE para desarrollar sus procesos
de registro y resguardo de la informa
ción de electores, la fiscalización de los
recursos públicos utilizados por los par
tidos políticos y candidatos, así como en
la organización del proceso electoral de
2024, uno de los más importantes para
la historia del país porque se elegirá a
un nuevo Presidente de la República, se
renovará el Congreso federal, 30 con
gresos estatales, nueve gubernaturas
y cientos de presidencias municipales.

La definición entre su implemen
tación y su suspensión definitiva se en
cuentra en manos de las y los Ministros
de la Suprema Corte de Justicia de la
Nación, en quienes confiamos que es
tán analizando a fondo el contenido de
las reformas que forman parte del Plan
B y que, de encontrarlo inconstitucional,
no permitirán que se ponga en marcha

Al respecto, consideramos que la
Corte requiere de todos los insumos
posibles para tomar su decisión, y es
fundamental que los ciudadanos nos in
volucremos en el tema. Por ello, desde
Coparmex, en conjunto con la Asocia
ción Nacional de Abogados de Empresa

(ANADE) y el Ilustre y Nacional Cole
gio de Abogados de México (INCAM)
presentamos dos amicus curiae ante la
Suprema Corte de Justicia de la Nación
(SCJN), que refieren las afectaciones
que generaría el permitir la implemen
tación de las reformas en materia elec
toral conocidas como el "Plan B" publi
cadas el 27 de diciembre de 2022 y el 2
de marzo de 2023.

Los amicus curiae aportan desde
una perspectiva jurídicaciudadana, ar
gumentos técnicos y opiniones jurídicas
sólidas para que puedan ser considera
dos por las y los Ministros de la Corte
en el arduo proceso de análisis y delibe
ración que harán para dictar su resolu
ción sobre los distintos recursos que al
momento se han presentado y que bus
can declarar la inconstitucionalidad de
las reformas aprobadas en el Congreso
de la Unión

Entre los argumentos en los amicus
curiae presentados se encuentran las vio
laciones que implica el Plan B a la autono
mía constitucional, pues la reforma con
templa decisiones que corresponden solo
al Consejo General del INE y no al Con
greso. Además, se abordan las razones
por las que la elección del 2024 está en
riesgo con la ejecución de estos cambios.

Otro de los aspectos referidos tiene
que ver con el voto de mexicanos en el
extranjero, cuyos cambios debilitarían
el control y la veracidad de las listas
nominales, al cambiar la gestión de la
información del INE al Poder Ejecutivo,
considerar el uso de pasaporte en lugar
de credencial de elector y no establecer

mecanismos de control y legitimidad.
Además, se menciona que el Plan B

también vulnera el derecho humano a
la protección de datos personales con
siderado en la Constitución, y lo hace
en diversos sentidos, entre ellos al con
templar que los Módulos de Atención
Ciudadana (MAC) se instalen en bie
nes de dominio público, poniendo en
riesgo la confidencialidad y seguridad
de los datos personales; una razón más
tiene que ver con la vulnerabilidad en
la integración del Padrón Electoral, al
comprometer la estructura y recursos
y restarle control al Instituto.

Y no omitimos mencionar que el
proceso de aprobación de estos cambios
legislativos fue antidemocrático y evadió
el correcto proceso legislativo.

Sin duda, es fundamental resolver
la inconstitucionalidad de las reformas
en materia electoral para evitar que
continúen las afectaciones al INE, a los
derechos electorales y a la democracia
mexicana.

Desde Coparmex, la ANADE y el
INCAM respaldamos a la Suprema Cor
te y confiamos en que podrá demostrar
la inconstitucionalidad de las reformas
y hacer que sus efectos se suspendan de
manera definitiva.

Los ciudadanos seguiremos defen
diendo a la democracia, participando
con recursos como los "amicus curiae".

El autor es Presidente Nacional
de Coparmex. #OpiniónCoparmex

@JoseMedinaMora
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UN OJO al gato
y otro al garabato.
DICEN QUE a

Santiago Taboada
se le ha visto muy
inquieto arite posibles
revelaciones

que lo salpiquen en
el caso de corrupción
inmobiliaria
en su demarcación.

LO QUE también
aumenta es la

promoción de
su imagen como
candidato a la Jefatura

de Gobierno

y no es casualidad
que alcaldías
hermanas como

Coyoacán y Tlalpan
tengan bardas
tapizadas con
el nombre del Alcalde
de Benito Juárez.

HASTA

ESPECTACULARES

ya hay, eso sí, a
nombre de una revista.

BIEN LO DICE el viejo
y conocido refrán:

a Dios rogando
y con el mazo dando...

YA SUMAN

10 meses desde que
Roberto Capuano
fue designado como
asesor del Sistema

de Aguas de la Ciudad
de México y todavía no
queda Clara su función
porque continúa la
sobreexplotación de
los pozos y la pérdida
de agua en las fugas
en plena temporada
de sequía.

LA MISMA incógnita
existe con el papel
de Rosario Castro,
su sustituía
en la dirección

del Metrobús, ya que
se presumió una
Línea 3 eléctrica y aún
cuenta con autobuses
diesel en circulación.

HASTA PARECE

que aclarar hasta
dónde llega la chamba
de ambos lo ven

como una fuga...
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Último valladar
El hombre estaba en la cama

acompañado por tres bellas
mujeres desnudas: una more

na apasionada, una rubia de sabias ca
ricias lánguidas y una pelirroja encen
dida en deseo sensual. "Ésta es una ex
periencia única, maravillosa les dijo
emocionado. Pellízquenme para sa
ber que no estoy soñando". Lo pelliz
caron y se despertó. Estaba soñando...
En la reunión de parejas aquel sujeto
majadero, ineducado, necio, declaró
en tono altanero: "A los hombres se
nos debería permitir cambiar de mu
jer cada dos años, así como cambia
mos de automóvil". Acotó su esposa:
"¿Para qué quieres eso, si ya hace va
rios años que no manejas? (Risa ge
neral)... La señora le comentó a su ve
cina: "Llevo ya varios años de casada
y no he tenido familia". "Haz lo que
yo le recomendó la otra. Tampoco
podía encargar, pero mi esposo oyó
hablar del brujo Bracamán, y con su
tratamiento no tardé en quedar em
barazada". Semanas después la seño
ra le dijo con aflicción a la vecina: "Fui
con mi marido a ver al bruj o, pero sus
ensalmos y sahumerios no dieron re
sultado: sigo sin encargar familia". Le
indicó en voz baja la vecina: "Debes ir
sola"... La Suprema Corte de Justicia
de la Nación es el último valladar pa

ra contener las ilegalidades de AMLO.
Ha cumplido esa tarea, no obstante la
vergonzosa actuación de ministros co
mo Arturo Zaldívar y Yasmín Esquivel,
cuyos nombres se han convertido en
sinónimos de ignominiosa servidum
bre, de entrega incondicional, y cuya
conducta ha llegado en ocasiones a la
sumisión abyecta. Los ataques de Ló
pez Obrador contra el máximo órga
no jurisdiccional son expresión de la
rabia que le causa cualquier forma de
resistencia a sus designios. El tabas
queño tiene entre sus principales ras
gos el desprecio absoluto a la legalidad.
Parece no entender que el basamento
principal de la República es el orden
jurídico, la Constitución y las leyes que
de ella emanan y que él juró cumplir y
hacer cumplir cuando tomó posesión
del caigo de titular del Poder Ejecu
tivo. Pese a su arrogante y necia frase,
aquélla de: "Y no me vengan con el
cuento de que la ley es la ley", es ver
dad probada que sin el marco de una
legislación vigente y positiva no puede
haber una sana sociedad, y se instau
ran lo mismo el caos que la tiranía. Es
peremos que la Corte resista los em
bates de López Obrador, reprobados
ya por la comunidad jurídica interna
cional por ser indicio de un gobierno
dictatorial cuya actuación se aleja en

modo flagrante de la legalidad y se
acerca peligrosamente al despotismo...
Don Chinguetas le confió a un amigo:
"No me gusta nada una costumbre de
mi esposa. Canta en la ducha". Anotó
el amigo: "Muchas mujeres cantan en
la ducha". "¿Con trío?" precisó Chin
guetas. (Nota Y entiendo que los do
mingos lo hace con mariachi, y en oca
siones especiales, como su cumplea
ños, con orquesta filarmónica)... Doña
Calpurnia solicitó la ayuda de la bene
ficencia pública para mantener a su
familia Le dijo a la trabajadora social:
"Hace 10 años me abandonó mi espo
so". La funcionaría le preguntó: "Si su
marido la dejó hace 10 años, ¿cómo es
que tiene usted nueve hijos?". Expli
có doña Calpurnia "Es que cada año
viene a disculparse"; (Nota Ya sé con
qué se disculpaba)... El señor y la se
ñora revisaron los planos que les mos
tró el arquitecto que les iba a construir
su casa Observó el señor: "No tiene
salón de juegos. ¿Dónde voy a meter
a mis amigos?". Por su parte la señora
declaró: "Y el clóset de la recámara se
ve muy chico. ¿Dónde voy a meter yo a
los míos?"... La maestra les manifestó
a los niños: "Hemos terminado el cur
so. Ya no tengo nada que enseñarles".
Pepito levantó la mano: "¿Se admiten
sugerencias?"... FIN.
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Aquel día San Vírila no hizo ningún
milagro.

Les dijo a los aldeanos:

El día es el milagro de este día.
Cada nuevo amanecer es un prodigio,
un regalo que el Señor nos da y que no
sabemos apreciar y menos aún agradecer.
Si vemos cómo se van los días deberíamos
recibir con brazos abiertos y corazón
emocionado cada uno que nos llega.
Celebramos cada año de nuestra vida.
Si en verdad conociéramos el valor del
tiempo y el valor de la vida tendríamos
que celebrar cada día, y dar gracias por
él antes de entregarnos al sueño por la
noche. Saludemos por la mañana al nuevo
día. Digámosle: "¡Qué milagro!".
Aquel día San Vírila no hizo ningún
milagro.

El milagro ya estaba hecho.

¡Hasta mañana!...
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Truenan senadores contra
diputados
:::r. En intensa reunión de la Junta de Coordi
nación Política del Senado, a puerta cerrada,
los coordinadores parlamentarios se quejaron
amargamente de la actitud de la Cámara de
Diputados, que a unos días de cerrar el perio
do de sesiones, les envía un cúmulo de mi
nutas para que se aprueben con la presión
del tiempo encima. Nos comentan que, en el
encuentro de trabajo, que encabezó el presi
dente'de la Jucopo, Ricardo Monreal, se es
cucharon las quejas y reproches de los líderes

de las bancadas de oposi
ción, quienes advirtieron
que no aprobarán la Ley del
Conacyt, a la que califica
ron de "una birria". Ade
más, señalaron que si no se
concretan los nombramien
tos para completar el Pleno
del Instituto Nacional de

Ricardo Transparencia (Inai), no da
Monreal rán su aval para la designa

ción de los magistrados de
tribunales electorales. Nos comentan que los
líderes de las bancadas de oposición dijeron a
Monreal que no estaban dispuestos a permi
tir que la Cámara de Diputados pretenda tra
tar a los Senadores como si fueran su oficialía
de partes. Nos hacen ver que, aunque el re
clamo es de la oposición, hay senadores de
Morena que piensan igual, pues ellos tam
bién tienen que apoyar iniciativas sin siquie
ra tener el tiempo de estudiarlas, y a diferen
cia de los opositores, ellos no pueden votar
en contra.

¿Reaparecerá hoy AMLO
en video ante gobernadores?
::::: Hoy están convocados en Palacio Nacional
los 22 gobernadores emanados de Morena y
partidos afines. Nos dicen que el encuentro,
que será antes del mediodía, ya estaba pro
gramado desde hace una semana por el titu:
lar del Ejecutivo, quien se ha informado con
valece de Covid19. Varios de los mandatarios
estatales se preguntan si el Presidente estará
en la reunión vía remota o si estará encabeza
da por el secretario de Gobernación, Adán
Augusto López, quien ha estado al frente
por dos días seguidos de la conferencia ma
ñanera, y el lunes pasado dijo que el manda
tario estaría de regreso en dos o tres días. Ya
se verá si el Presidente está en condiciones
para reaparecer hoy, al menos en video.

preparan nuevo reporte sobre
violaciones a los derechos
humanos por parte del INM
::::: Nos adelantan que en unas semanas
más, la Comisión Nacional de Derechos
Humanos, que preside Rosario Piedra
Ibarra, publicará un reporte en el que reve

lará las condiciones en las

s que se encuentran las 60
| estaciones migratorias que
2 están a cargo de Francis
| co Garduño, titular del
I Instituto Nacional de Mi

gración. Ya en varias oca
siones el organismo ha ex
hibido abusos, violaciones,

Rosario Piedra malos tratos, hacinamien
ibarra tos y hasta la existencia de

chinches en estaciones mi

gratorias. Nos dicen que, aunque faltan al
gunos detalles, el reporte está listo y el re
sultado no es nada bueno para el INM, ni
para don Francisco.

Fecha: 26/04/2023

Página: 2

Area cm2: 214

1 / 1

Columnas Políticas

Bajo reserva /Redacción

Redacción

Costo: 24,075

Página 4 de 210 Índice



Plana mayor morenista de
Zacatecas arropa "al nuevo"
::::: El que anda como "gato en casa ajena"
Zacatecas, nos platican, es el nuevo alcalde
Guadalupe, José Saldívar Alcalde
sustituto del destituido, prófugo y acusado
homicidio Julio César Cliávez (Morena),

pues cada vez que ve a la
prensa huye y se esconde
Nos indican que para qui
tarle "lo escamado", fue
arropado por varios
políticos, como el
general del gobierno
Rodrigo Reyes
los alcaldes de Fresnillo y
Zacatecas, Saúl Monreal
Ávila (Morena) y Jorge
randa Castro (PVEM),

pectivamente, y hasta el gobernador David
Monreal Ávila (Morena) y la superdelegada
Verónica Díaz Robles (Morena), quienes
acudieron para entregar diferentes apoyos y
"encancharlo", aunque la duda es si don.
podrá con la carga o sólo tiene lo de "alcaldei
en su apellido. ¡Zas!
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Dejan "en visto" a góber
::::: Desde Nayarit nos comparten que el go
bernador Miguel Ángel Navarro Quintero
(Morena) "se topó con pared", pues su gabi
nete "no baila al son que él toca". Nos cuen
tan que, como muestra, está lo ocurrido con;

l°s recientes incendios en
cerro de San Juan, a cu
faldas se extiende la ciui

de Tepic y donde hay indi
cios para suponer que fue
ion provocados por
teros, empresas inmobilia
rias o gente que explota
bancos de materiales en 1;
zona, por lo que desde hace
más de un año don Miguel
Ángel ha pedido a su equi

po jurídico la creación de un decreto de pro
tección para el cerro y así poder tener mayo
res elementos para actuar contra quienes lo
depredan, pero es hora que no hay ni una so
la propuesta. Así ni cómo.

Predicadores del desierto
::::: Desde Chihuahua nos dicen que el fin de
semana pasado anduvo "de arriba para aba
jo", en el "estado grande", la senadora Clau

dia Ruiz Massieu (PRI),
promoviendo su proyecto
para ser candidata a la pre
sidencia en 2024. Nos indi
can que el exgobernador
José Reyes Baeza Terra
zas (PRI) estuvo como el
"guía" por esas tierras, don
de el priismo está casi ex
tinto, sobre todo después
del caso César Duarte
(PRI), por lo que la visita de

doña Claudia dejó a más de uno "con la ceja
levantada" y hasta se comentó que fue "como
predicar en el desierto". ¡Ouch!
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ÜÜteALLITO

Reciben diputados bono
de 50 mil pesos para festejar
el Dia del Niño
::::: Nos cuentan que en medio del rezago le
gislativo y las peleas y discusiones acalora
das, los diputados del Congreso de la Ciudad
de México, cuyo titular de la Junta de Coor
dinación Política es el panista Federico Do

ring, recibieron puntual
mente su bono para festejar
a los niños este 30 de abril.
Son 50 mil pesos que, nos
aseguran, ya les llegaron
desde la semana pasada.
Incluso, si usted observa las
redes sociales, las rifas y
festejos ya comenzaron.
Aunque muchos legislado
res dicen que es poco dine
ro para organizar los even

tos que tienen en sus territorios, lo cierto es
que cada año lo reciben puntualmente y pa
san y pasan Legislaturas y nadie se ha ani
mado a quitarlos. Y, por cierto, otro bono
que les va a llegar pronto es el del 10 de ma
yo, para los festejos del Día de las Madres.

Federico
Doring

Sheinbaum si se reunirá
con migrantes y el gobernador
de Colorado
::::: Finalmente, la jefa de Gobierno de la Ciu
dad de México, Claudia Sheinbaum, sí viaja
rá a Estados Unidos y dentro de su participa
ción en la primera Cumbre de Ciudades de
las Américas, en Denver, Colorado, nos dicen,
tendrá oportunidad de reunirse con migran
tes, que incluso la recibirán la noche del
miércoles, cuando se tiene programado su
arribo a aquel país. En tanto, el jueves se tiene
agendada una reunión privada con el gober
nador de Colorado, Jared Polis, para hablar
sobre temas de migración. Así que la agenda
de doña Claudia estará muy agitada en las
próximas horas.
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Comerciantes quieren
su partido político
::::: Nos cuentan que comerciantes de nueve
alcaldías de la Ciudad de México buscan crear
su propio partido político local, y con ello lo
grar que este sector de la población "tenga

una representación real e
impulse políticas públicas
que combatan la criminali
zación y discriminación
contra su labor". Así lo dio
a conocer León Enrique
Espinosa Díaz, integrante
del Comité Organizador,
quien dijo que esperan reu
nir más de 10 mil prerregis
tros de afiliados, pues bus
can dejar "de ser caldo de

cultivo y botín político" para los partidos esta
blecidos en la capital. Justo lo que la Ciudad
necesita, otro partido político.

León Enrique
Espinosa Díaz
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Las promesas
culturales en el
Estado de México
están de oferta
::::: En el sitio web de Delfina
Gómez, candidato a gobernado
ra del Estado de México por
MorenaPTPVEM, hay un PDF
de 48 páginas con sus propues
tas como candidata; en todas
esas páginas las propuestas de
cultura se refieren a "Pueblos
originarios y sus culturas", por
ejemplo, en donde promete
"reivindicar sus derechos terri
toriales y agrarios", "promover
su participación en la vida pú
blica y en los cargos de toma
de decisiones" y "garantizar
que las instituciones públicas
brinden servicios en lenguas
indígenas". Durante el debate,
que ocurrió el 20 de abril, al ser
cuestionada sobre qué otras
propuestas culturales ofrece al
resto de la población del Estado
de México, Delfina, dijo que da
ría un espacio a "los jóvenes
que andan haciendo rap" y a
los cronistas. Como sacadas de
la manga, la candidata de Mo
rena agregó otras propuestas
que no se encuentran en su pá
gina web, por ejemplo: creación
de bachilleratos especializados
en arte, creación y fortaleci
miento de orquestas infantiles
y restituir el Instituto de Cultu

ra y Deporte. Por su parte, Ale
jandra del Moral, candidata de
la coalición PRIPANPRDNue
va Alianza, prometió que am
pliará y fortalecerá la red de
museos, construirá dos cinete
cas en Ecatepec y Neza, y que
construirá un conservatorio de
Música en el Oriente y un cen
tro cultural en el norte con ci
neteca, museo, biblioteca, con
servatorio. Sin embargo no es
pecificó los lugares. Y añadió
que se construirá un parque de
la ciencia por año y rehabilitará
100 espacios públicos y depor
tivos. Cuántas buenas intencio
nes culturales de las candida
tas. Si las promesas tuvieran
alas, los cielos del Estado de
México estarían siempre nubla
dísimos. Escribanos a columrta

crimenycastigo@gmail.com

Delfina Gómez.
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Va de nuevo
La contienda2024 po

dría ser similar a la
anterior elección

presidencial. Del lado repu
blicano, Donald Trump si
gue firme en sus intencio
nes de contender, a pesar
de la cantidad de proble
mas legales que tiene enci
ma. Del lado demócrata Joe
Biden formalizó ayer mis
mo día que hiciera su anun
cio de su precandidatura
cuatro años antes que bus
cará reelegirse en 2024.
. Se entendía que Biden se
ría un presidente de un solo
periodo de cuatro años. Sin
embargo, la debilidad de la
vicepresidenta, Kamala Ha
rris, y la ausencia de otras fi
guras en el partido demócra
ta que puedan hacerle frente
a Donald Trump, fueron las
razones que llevaron a Bi
den a buscar otros cuatro
años en La Casa Blanca.

Biden tiene hoy 80 años.
Esta es de hecho la cuarta

ocasión que anuncia que
buscará la presidencia de
EU. Como contexto, la pri
mera vez que quiso lanzar
se, la URSS todavía existía.
Su edad es su prjncipal de
bilidad, pero no la única.
Casi siete de cada 10 esta
dounidense piensan que el
país va por el rumbo equi
vocado. Entre las fortale
zas es que podrá presumir
los miles de millones de

dólares que ha logrado pa
ra proyectos de infraes
tructura, energías limpias
y semiconductores. Todo
esto lo podrá hacer usando
los insumos de La Casa

Blanca, algo que en la elec
ción pasada tuvo Trump,

La contienda2024 po
dría ser similar a la
anterior elección

presidencial. Del lado repu
blicano, Donald Trump si
gue firme en sus intencio
nes de contender, a pesar
de la cantidad de proble
mas legales que tiene enci
ma. Del lado demócrata Joe
Biden formalizó ayer mis
mo día que hiciera su anun
cio de su precandidatura
cuatro años antes que bus
cará reelegirse en 2024.
. Se entendía que Biden se
ría un presidente de un solo
periodo de cuatro años. Sin
embargo, la debilidad de la
vicepresidenta, Kamala Ha
rris, y la ausencia de otras fi
guras en el partido demócra
ta que puedan hacerle frente
a Donald Trump, fueron las
razones que llevaron a Bi
den a buscar otros cuatro
años en La Casa Blanca.
Biden tiene hoy 80 años.

Esta es de hecho la cuarta
ocasión que anuncia que
buscará la presidencia de
EU. Como contexto, la pri
mera vez que quiso lanzar
se, la URSS todavía existía.
Su edad es su prjncipal de
bilidad, pero no la única.
Casi siete de cada 10 esta

dounidense piensan que el
país va por el rumbo equi
vocado. Entre las fortale

zas es que podrá presumir
los miles de millones de

dólares que ha logrado pa
ra proyectos de infraes
tructura, energías limpias
y semiconductores. Todo
esto lo podrá hacer usando
los insumos de La Casa

Blanca, algo que en la elec
ción pasada tuvo Trump,

pero que aun así perdió.
Las cosas han dado un giro
de 180 grados para ambos
en ese sentido.
El Partido Demócrata es

bastante disciplinado.
Cuando un presidente
anuncia que buscará su ree
lección, los otros que po
drían disputarla deciden es
perar y respetar al presiden
te. En esta ocasión, a pesar
de la edad de Biden, no pa
rece que romperán las re
glas. Sí, hay algunas figuras
atractivas dentro del parti
do. TheEconomist apuntó ya
a otros demócratas que tie
nen un perfil atractivo como
Gretchen Whitmer, lagober
nadora de Michigan; Rap
hael Warnock, senador por
Georgia, o Andy Beshear, el
gobernador de Kentucky.
No obstante, parece que se
disciplinarán para apoyar a
Biden en su reelección.

El eje de la campaña de
Biden será evitar a toda cos

ta el regreso de Donald
Trump a la presidencia. Así
se pudo ver en el video en el
que anunció su intención
de reelegirse. Éste arranca
con imágenes de la toma
del Capitolio el 6 de enero
del 2021 con la voz de Biden
diciendo que lo que viene

pero que aun así perdió.
Las cosas han dado un giro
de 180 grados para ambos
en ese sentido.
El Partido Demócrata es

bastante disciplinado.
Cuando un presidente
anuncia que buscará su ree
lección, los otros que po
drían disputarla deciden es
perar y respetar al presiden
te. En esta ocasión, a pesar
de la edad de Biden, no pa
rece que romperán las re
glas. Sí, hay algunas figuras
atractivas dentro del parti
do. TheEconomist apuntó ya
a otros demócratas que tie
nen un perfil atractivo como
Gretchen Whitmer, lagober
nadora de Michigan; Rap
hael Warnock, senador por
Georgia, o Andy Beshear, el
gobernador de Kentucky.
No obstante, parece que se
disciplinarán para apoyar a
Biden en su reelección.
El eje de la campaña de

Biden será evitar a toda cos

ta el regreso de Donald
Trump a la presidencia. Así
se pudo ver en el video en el
que anunció su intención
de reelegirse. Éste arranca
con imágenes de la toma
del Capitolio el 6 de enero
del 2021 con la voz de Biden
diciendo que lo que viene

es la batalla por el alma de
Estados Unidos.
¿A quién preferirán los es

tadounidenses entonces?
¿Biden o Trump? Según los
números de Morning Con
sult, ambos están en rojo,
pero mientras Biden tiene
10 puntos de aprobación
(resultado de quienes lo ven
con ojos positivos menos
quienes lo ven con negati
vos), Trump está en 19.
La campaña de Trump

será muy ruda. Se dará en
medio de sus problemas le
gales. Sus leales serán muy
agresivos. Ya no estará la fa
milia en el círculo cercano

para apaciguarlo ya que,
salvo Donald Jr., los demás
han decidido enfocarse en
otros temas.

Para México ésta apunta a
que será una campaña como
ninguna otra. Trump ha
usado a México como piñata
política. Ahora tendrá ade
más del tema migratorio, la
crisis del fentanilo para gol
pearnos a su antojo. Sabe
mos que, aun así, el presi
dente López Obrador lo pre
fiere y se identifica más con
él que con Biden, quien ha
asumido una postura por
demás ecuánime a pesar de
las constantes agresiones y
groserías del gobierno mexi
cano. La más reciente, la
aparente venta del avión
presidencial a Rusia, a pre
cio de ganga, a través del go
bierno de Tayikistán.

es la batalla por el alma de
Estados Unidos.
¿A quién preferirán los es

tadounidenses entonces?
¿Biden o Trump? Según los
números de Morning Con
sult, ambos están en rojo,
pero mientras Biden tiene
10 puntos de aprobación
(resultado de quienes lo ven
con ojos positivos menos
quienes lo ven con negati
vos), Trump está en 19.
La campaña de Trump

será muy ruda. Se dará en
medio de sus problemas le
gales. Sus leales serán muy
agresivos. Ya no estará la fa
milia en el círculo cercano
para apaciguarlo ya que,
salvo Donald Jr., los demás
han decidido enfocarse en
otros temas.

Para México ésta apunta a
que será una campaña como
ninguna otra. Trump ha
usado a México como piñata
política. Ahora tendrá ade
más del tema migratorio, la
crisis del fentanilo para gol
pearnos a su antojo. Sabe
mos que, aun así, el presi
dente López Obrador lo pre
fiere y se identifica más con
él que con Biden, quien ha
asumido una postura por
demás ecuánime a pesar de
las constantes agresiones y
groserías del gobierno mexi
cano. La más reciente, la
aparente venta del avión
presidencial a Rusia, a pre
cio de ganga, a través del go
bierno de Tayikistán.

Apostilla:
Si no es Trump y la opción

republicana resulta ser Ron
De Santis, peor tantito para
México. •

¿A quién preferirán los estadouni
denses entonces?¿Biden o Trump?
Según los números de Morning Con
sult, ambos están en rojo.
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Amlitos chiquitos
Adán Augusto López

se está volviendo un
amlito. Así, chiquito.

Rabioso, mentirosillo, bravu
cón, irritable... pero chiquito.
No tiene el empaque político
ni la legitimidad del presi
dente López Obrador. Lo del
secretario de Gobernación en
las mañaneras es un espectá
culo medio penoso que ya ha
bía ensayado sin éxito su rival
en la candidatura presiden
cial de Morena, Claudia
Sheinbaum: ella fue la prime
ra que experimentó con eso
de despojarse de su persona
lidad para asumir el papel de
mala copia del presidente.
Adán Augusto López entró

al gobierno federal con las
credenciales de ser un puente
entre los exabruptos de su jefe
y la realidad mexicana, un
operador moderado, una voz
tolerante y serena, un interlo
cutor confiable y sin agenda
propia. De eso queda poquí
simo. Igual que Claudia
Sheinbaum, que arrancó su
administración presentán
dose como una izquierdista
moderada, científica, capaz
de marcar distancia de las lo
curas de Palacio en temas tan
importantes como el manejo
de la pandemia. Cuando Mo
rena perdió la Ciudad de Mé

xico en 2021, Sheinbaum
cambió de disfraz, desdibujó
su perfil y optó por ser la ver
sión chafa de su jefe.
Adán Augusto López y

Claudia Sheinbaum han de
calcular que así elogian al
presidente López Obrador.
Que así van a ganar el deda
zo para el 2024. A lo mejor
tienen razón y llegarán a la
conclusión de que vale la
pena el ridículo.
En las dos mañaneras que

lleva Adán Augusto López, a
consecuencia del padeci
miento médico del presiden
te López Obrador, hemos vis
to a un secretario que, despo
jado de cualquier gracia natu
ral, apuesta por el manotazo,
el buscapleitismo, la repeti
ción de frases ajenas y —sello
del atril donde es suplente
las mentiras. Nada más ayer
insultó a la Corte, desacreditó
al Inai, despreció a los me
dios, se hizo guaje con los se
ñalamientos de vínculos de
su equipo con el narco. Repi
tió la fórmula, pues.

Dijo sobre el audio que re
velé en. esta columna de una
reunión privada que tuvo con
sus senadores: "La verdad yo
no me ocupo de escuchar esas
cosas, pero quienes la han es
cuchado y por lo que me han
comentado, pues entiendo
que hay evidentemente una
edición, y se falseó o distor
sionó el contenido de una
conversación privada que yo
tuve con los senadores". O sea
que no lo ha escuchado, pero
está editado. Bueno, hasta Ló
pez Obrador cuando le pre
guntaron hace unos días del
audio de esa reunión fue más
sincero y lo validó: "Yo siem
pre he sostenido lo mismo".
El secretario sabe que miente.
Sabe que el audio es real. Que
no está editado. Que no está
falseado ni distorsionado. Sa
be que es la fiel grabación de
la línea que fue a tirar a sus
senadores, cuando se dispo
nían a nombrar comisiona
dos del Inai para que no que
dara inoperante: el "mundo
ideal" del presidente es que
no funcione el instituto de
transparencia. El gobierno
entero ha operado en esa di
rección: el presidente, su mi
nistra en la Corte, el secretario
de Gobernación, su bancada
en el Senado.

SACIAMORBOS
A este ritmo, dos mañaneras
más y ya va a decir que es el
secretario de Gobernación
más popular del mundo. •

h¡storiasreportero@gma¡l.com

En 2021, Sheinbaum cambió de dis

fraz, desdibujó su perfil y optó por ser
la versión chafa de su jefe.
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El sexenio más sangriento
de la historia

Al presentar ayer su
Reporte sobre
incidencia de

lictiva correspondiente
al primer trimestre de
2023, el Observatorio Na
cional Ciudadano reve
ló que la supuesta ten
dencia a la baja en el de
lito de homicidio ha sufri
do un repunte, y que con
más de 150 mil víctimas de
este delito en lo que va del
sexenio de Andrés Ma
nuel López Obrador, este
puede ser considerado el
más violento de la historia.

Durante el gobierno de Fe
lipe Calderón, cuando la lla
mada guerra contra el narco
tráfico ocasionó el repunte
más dramático que el país ha
bía vivido hasta entonces, se
contabilizaron 121 mil 613 ho

micidios. A aquel periodo se
le calificó como el sexenio

más sangriento.
Pero el sexenio de Enrique

Peña Nieto lo superó. Como
se sabe, la cifra de asesinatos
llegó a 157 mil 158 entre 2012
y 2018.
En poco más de cuatro

años, y con todavía 17 meses
por delante, la administra
ción de López Obrador rebasó
los 154 mil homicidios: prác
ticamente el mismo número
registrado en el sexenio ante
rior, y 22% más que en el se
xenio de Calderón.
La marca fue rebasada du

rante el último trimestre, en el
que tanto la Secretaría de Pro
tección Ciudadana como el
vocero presidencial, Jesús
Ramírez Cuevas, presumie
ron que la tendencia a la baja
se había confirmado.
Las cifras presentadas por

el Observatorio Nacional Ciu
dadano son demoledoras.
De acuerdo con Francisco

Rivas, director del Observato
rio, en este sexenio "se rompie
ron todos los récords de la ma

yoría de los delitos que inclu
yen ejercicio de violencia". No
solo eso: el informe demuestra
que las cinco entidades más
violentas de México están go
bernadas por Morena.
Son Colima, Baja Califor

nia, Zacatecas, Sonora y Mi
choacán.
Para el Observatorio, queda

demostrado que el desplaza
miento de fuerzas federales a
lo largo del territorio no logró
mitigar la violencia: para de
cirlo en palabras de Rivas, no
ha mitigado "el fracaso de la
estrategia de seguridad".
El reporte del Observato

rio concluye que la narrativa
triunfalista sostenida por el
presidente de la República
dificulta la puesta en marcha

de políticas públicas que in
cidan en la reducción de la
violencia. Mientras más se
sigan cerrando los ojos, la
realidad que afecta a millo
nes de mexicanos seguirá
empeorando.
Durante el primer trimes

tre de 2023 hubo en México
una víctima de homicidio do
loso cada 20 minutos.

Colima aparece en el docu
mento como el estado con ma
yor tasa de homicidio doloso
entre enero y marzo de 2023.
Prácticamente no se ha movi
do de ese sitio desde 2016.

En el primer trimestre de
2023 hubo una extorsión ca
da hora En el Estado de
México este delito creció
18.71% con relación al pri
mer trimestre de 2022:
una tasa cinco veces ma

yor a la media nacional.
Hubo también en el país

un robo en transporte pú
blico cada 30 minutos. En

ese rubro la capital del
país y el Edomex se en
cuentran a la cabeza.
Pero en Chihuahua el

delito creció 494.9%, en
San Luis Potosí 337.24%, y en
Baja California Sur 194.4%.
La alcaldía de Cuauhté

moc, en la ciudad de Méjico,
rebasó en robo en transporte
público casi 16 veces la me
dia nacional.
El narcomenudeo se dispa

ró en casi todo el país: 19 es
tados registraron aumentos
en la tasa.

Al mismo tiempo, se tie
ne registrada la desapari
ción de 41,291 personas en
tre diciembre de 2018 y mar
zo de 2023.

El reporte del Observatorio
es otra vez la radiografía de
una realidad que le pisa el
cuello a millones de mexica
nos, y peor aún, de un fracaso
que no se quiere ver: de un
fracaso que, en caso de no ser
aceptado, no hará sino acen
tuar sus contornos en lo que
queda del sexenio. •

Los números son la radiografía de
una realidad que le pisa el cuello a
millones de mexicanos, y peor aún,
de un fracaso que no se quiere ver.
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Rayuela
¡Esos pañis tas,

tengan su "haiga sido
como haiga sido "I
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BAJO LA LUPA

jLa desdolarización alcanza a Texas!i
ALFREDO JALIFERAHME

A RAIZ DE LA desglobalización
y la singularidad de la guerra en
Ucrania, que fracturó a la bios
fera en dos bloques regionales
el G2 de Rusia/China frente a

EU con sus satélites de la OTAN (https://bit.
ly/3H2RYSu), la desdolarización tomó un
ritmo vertiginoso en el Sur Global donde
destaca el BRICS+, que espera a 16 nuevos
miembros, y que alcanzó insólitamente hasta
Texas, hoy gobernado por republicanos con
veleidades secesionistas: segundo PIB de EU
(2,35 millones de millones de dólares), que si
fuera país sería la octava economía global más
pudiente.

EL SENADOR TEXANO Bryan Hughes intro
dujo la enmienda senatorial 2334 (https://bit.
ly/3Ary055) y fue imitado el mismo día por el
representante Mark Dorazio con la enmienda
cameral 4903 (https://bit.ly/3NhgK54): ambas
requieren del contralor estatal "establecer una
divisa digital totalmente apuntalada por oro" y
plenamente redimible en oro o en cash (https://
bit.ly/3Nd7D5i).

SE TRATA DE "crear una alternativa y permi
tir a los individuos y empresas evitar las divisas
digitales de los bancos centrales (CBDC)" y da
pie a "socavar el monopolio sobre el dinero por
la Reserva Federal".

TEXAS SERÁ EL encargado de apuntalar
con oro a la divisa digital. El oro será custo
diado por el Texas Bullion Depository (https://
bit.ly/43WTmQp), creado en 2018 (https://bit.
ly/3Atl7SZ). ¡Desde cuándo! La propuesta de
los dos legisladores se basa en el artículo uno,
sección 10, de la Constitución de EU: "Ningún
estado hará cualquier cosa que no sean mone
das de oro y plata para el pago de deudas".

A JUICIO DE ZeroHedge, la "Reserva Federal
destruye el sistema monetario implantado por
la Constitución al crear un monopolio [...] sin el
apuntalamiento de oro o plata".

DESDE BRUSELAS, EL portal dedefensa,
org expone la fragilidad del omnipotente dólar
que oscila entre "un castillo de naipes y un
sistema Ponzi (nota: totalmente especulativo)".
Comenta que "la desdolarización que alcanzó
a Texas deja la puerta abierta a una secesión
(https://bit.ly/3n6Dgms)".

RESALTA LA ENTREVISTA de la dupla
ChristoforouMercouris, del temible sitio The
Duran.com (https://bit.ly/3oK8kcj), donde su
invitado, el comentarista texano Mike Adams,
de Brighteon.tv, abona a la desdolarización en
Texas: "Existe la posibilidad que EU pudiera
balcanizarse quizá según el esquema del esta
llido de la URSS en 1991 (]megasic\)".

LLAMA LA ATENCIÓN la sovietización de
EU, mientras el comentarista Tucker Carlson,
con el mayor rating en EU, fue despedido por
Fox News, y Biden lanza su candidatura para
un incierto segundo término, al unísono de
las dificultades financieras del First Republic
Bank. ¿Será Biden el nuevo Gorbachov?

ADAMS ALUDE A la divisa digi tal texana
"apuntalada 100 por ciento en reservas de oro"
de Texas "conservadas cerca de Waco". Cabe
recordar que hace 30 años, Waco fue escena
rio de un enfrentamiento letal de la FBI con la
secta apocalíptica de los davidianos, liderada
por David Koresh (https://bit.ly/40H4w8Z).

¡SORPRENDE QUE TEXAS haya creado sus
propias reservas estatales de oro!

ADAMS HACE HINCAPIÉ en que Texas,
como otros estados que omite preparan su
separación de la unión, pues su malestar ha
aumentado, pues "Washington DC evoluciona
a un modelo soviético (¡megasicl)", con un De
partamento de Justicia de corte totalitario.

COMENTA QUE LA candidatura de Robert
Kennedy Jr, de 69 años quien develó secretos
impronunciables del Deep State, como ¡la crea
ción del Estado Islámico por EU (https://bit.
ly/3Nhu3Cy)! "ha levantado mucho interés".
No elimina la posibilidad de que Kennedy "pue
da convertirse en el presidente del nuevo EU".

NO EXISTE NINGUNA novedad en la adop
ción de una divisa, hoy digital, en EU que en el
siglo XIX ya operó óptimamente con el sistema
bimetálico oroplata, como desarrollé en mi
participación en el libro colectivo Populismo
y globalización en el siglo XXI (https://bit.
ly/41ECI6y).

SUENA A PEROGRULLADA: la desdolariza
ción (https://bit.ly/3H9NKIv) va en correlación
directa al declive de EU.

http://alfredojalife.com
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https://www.facebook.com/AlfredoJalife
https://vk.com/alfredojalifeoficial
https://t.me/AJalife
h ttps://www.youtube. com/chann el/
UClfxfOThZDPL_cOLd7psDsw?view_
as=subscriber
h ttps://vm. tiktok. com/ZM8Kn kKQn/
https://twitter.com/AlfredoJalife
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ASTILLERO
El Diario de Yucatán ha mentido // Ni una

prueba de lo publicado # Especulación
novelescaM Nulo rigor periodístico
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

AYER SE PREGUNTO en este
espacio quién mentía en el caso de
lo sucedido el domingo en Mérida
al presidente López Obrador, si
el Diario de Yucatán (DdeY), que

publicó y sostiene que sufrió un "presunto
infarto" y un "desvanecimiento" o "desmayo",
o el secretario de Gobernación, Adán Augusto
López Hernández, quien acusó al medio penin
sular de difundir mentiras.

HASTA EL MOMENTO de teclear las presen
tes líneas (casi sesenta horas después de los
hechos), el Diario de Yucatán no había podido
aportar ni una sola prueba de lo publicado. Es
decir, ha mentido. Se ha envuelto en la bandera
de la especulación novelesca y la argumenta
ción tramposa para tratar de eludir el punto
básico de toda nota periodística (antes de pu
blicarla): la confirmación de los hechos.
EL DOMINGO PASADO, el diario derechista
y propanista difundió una nota de escándalo:
"AMLO sufre presunto infarto en Mérida". En
su primer párrafo señalaba que el Presidente
"habría sufrido un infarto o una complicación
cardiaca" y que también habría sufrido "un
desvanecimiento" o "un desmayo" (https://bit.
ly/420uXr8).
EL LUNES SIGUIENTE, en su impreso, el
Diario de Yucatán tampoco aportó prueba
alguna, y se escabulló mediante un titular
totalmente atemporal: "AMLO causa re
vuelo" (https://bit.ly/3oGUgAq). Pero este
martes sí confesó la vena de literatura ficción
en su encabezado principal: "Misterio y va
rias dudas", con un subtítulo de suspenso,
"Preguntas sin respuesta sobre el estado de
salud del presidente López Obrador" (https://
bit.ly/3NeruRV). De encontrar el lector en
una librería una portada de novela con tales
enunciados tal vez le parecerían enigmáticos
o sugerentes. Bueno, pero aquí se trata de
periodismo, o de algo que se disfraza de perio
dismo y debería aportar hechos, pruebas, y no
preguntas ni especulación.
PEOR RESULTA SI se revisa la "cronología
de hechos" que da el citado medio peninsular:

"Antes de que publicáramos la afectación a
la salud del Presidente de México, se intentó
confirmar con fuentes oficiales la veracidad del
presunto desvanecimiento del jefe de la nación
(...) Llamadas y mensajes a funcionarios federa
les y personas que suelen acompañarlo durante
sus visitas a Yucatán no se respondieron cuando
se enteraron del motivo de su localización (...)
Entonces se recurrió a las fuentes extraoficiales
confiables que tienen contactos con las fuerzas
militares y policiacas, quienes confirmaron que
el presidente López Obrador no estaba en la
reunión del Tren Maya en la BAM No. 8, que se
desvaneció, en una primera versión por efectos
del 'golpe de calor' y en una segunda versión que
el desvanecimiento fue por una afección cardia
ca o infarto" (https://bit.ly/441iEgb).
ES DECIR, EL Diario de Yucatán reconoce,
con sintaxis poco afortunada, que no logró
confirmar sus presunciones y, por tanto, decidió
publicarlas a partir de supuestas e incompro
bables "fuentes extraoficiales". Y que eligió la
escandalosa referencia al "presunto infarto", sin
mencionar en ese encabezado la opción de la
"afección cardiaca", todo por encima de la "pri
mera versión", la del "golpe de calor". Chusca
resulta otra "justificación": "Durante el moni
toreo de la nota para darle seguimiento, con la
intención de saber si se había incurrido en algún
error informativo y corregirlo, como siempre
hace el Diario, un aficionado que sigue los tra
yectos de los aviones mediante una aplicación
coincidió con la ruta del viaje del avión militar" y
les habría corroborado sus presunciones.
AHORA, EL DDEY ha lanzado (en otro
alarde de mala redacción) "Ocho preguntas
sin respuesta a la salud del presidente López
Obrador". En realidad, a ese diario le tocaría
contestar, más que preguntar: ¿por qué se
retorció lo sucedido ese domingo y se publicó
y sostuvo una versión escandalosa, sin pruebas
ni rigor periodístico, en un tema tan delicado?
Recuérdese que ese lance extraño sirvió de
plataforma de lanzamiento de una feroz aco
metida contra el presidente de México. ¡Hasta
mañana!
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TRASCENDIÓ

Que el representante per
manente de México ante la Or
ganización de las Naciones Uni
das, Juan llamón de la Fuente,
planteó la dificultad que enfren
ta el tema del control de armas

hacia la pacificación en el Con
sejo de Seguridad, porque los
miembros permanentes, con de
recho a veto, son los principales
productores. "La respuesta ha
bitual que dan es que se trata del
sector privado, y así es, en efecto,
pero el Estado tolera y permite
que eso ocurra", expuso durante
su participación en un coloquio
universitario en la materia.

Que en la Fiscalía capitali
na dicen que la declaración mi
nisterial de Dionisio N sobre el

modus operandi del cártel inmo
biliario, que coloca a Christian
Von Roehrieh como líder de la

red de corrupción, hizo que el
panista se pusiera nervioso, sa
liera de su escondite e intentara

instalarse en EU, lo que provocó
su detención. El próximo martes
la institución a cargo de Ernes
tina Godoy revelará la tercera
parte de esta declaración que,
dicen los que saben, incluye al
actual alcalde en Benito Juárez,
Santiago Taboada.

Que la Universidad de Sevi
lla conferirá a Enrique Graue
Wieehers, rector de la Uni
versidad Nacional Autónoma
de México, el grado de doctor
honoris causa, máxima distin
ción académica que otorga esa
casa de estudios española, en
una ceremonia de investidu

ra el próximo 5 de mayo en la
que también serán galardona
dos los académicos Dominik

Faust, Takaaki Kajita, Ampa
ro Belloch Fuster, José Ma
nuel GonzálezPáramo, Car
me Pinos, Rafael Escuredo y
Carmen Pacheco.

Que la ministra Yasmín
Esquivel argumenta que con
su defensa busca no solo reve
lar inconsistencias en el caso de

la tesis, sino además sentar un
precedente para evitar irregu
laridades en procesos similares,
porque si bien las autoridades
universitarias aseguran que ya
está listo el dictamen, el Comité
de Etica no ha otorgado audien
cia a ella ni aceptado alguna de
las pruebas con las que quiere
demostrar que no cometió pla
gio, además de que existen am
paros "que demuestran la falta
de competencia del organismo
para resolver". =
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Alazraki y las moscas
panteoneras
Me dicen que la Asociación Internacional de

Aves de RapiñayAnimales Carroñeros con
Capacidad de Decidir se ha manifestado de
manera muy elocuente para deslindarse de
las actividades de los Paleros de Alazraki,

que están usurpando funciones y haciendo ver a las hienas
del Rey León como unas humanistas. Esta noble institu
ción no comparte las maneras tan poco sutiles, agraviosas y
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nada gentiles que ocupanlaPagés, el nene Lozano y Alazra
ki para construir una narrativa como de villanos segundo
nes de Marvel. Yes que, sin elegancia ni recato, clase y estilo,
este grupúsculo hace caras de león con dispepsia mientras
alegan, con no poco entusiasmo, que es muy probable que
el Presidente ya colgó los tenis y se fue pa'l
otro barrio. Una aspiración que sin duda
los ennoblece, pero cimentada más en
el deseo que en la información, más en el
desgobierno mental que enla certezamé
dica. Desde la especulación de pésimo y
reguetonero gusto, hacen caso omiso a lo
dicho por el secretario de Gobernacióny
Beatriz Gutiérrez Müller, que ha dicho
mil veces que López Obrador se encuen
tra bien, que se está recuperando, e insis
ten con siniestra delectación que pongan una cámara que
en tiempo real muestre las actividades de AMLO para que
puedan saber en qué momento estornuda, cuándo hace pi
pí y cuántos tamales de chipilín se jamba. Un voyeurismo
carroñeroacosador que solo es comparable con la idea de
ciertos obnubilados de la oposición mediática de que el

avión presidencial es parte de un compló del comunismo
para llevar la Estafa de Luz a Tayikistán.
En esa lógica, Guadalupe Loaeza imita a Pedro Ferriz y

suelta una fake news que no tiene ni el expresichente Calde
rón ahora que anda enla Cumbre Interplaneteria KuMuxpa

nistaenelPerútomadoporlaseñoraBo
luda, con el subtítulo de "Se dan golpes de
Estadoadomicilio,llame,nosotrosva
mos". Cualquiera diría que elnegocio de
laderec/iairízaenéxtasisesvendertiem

pos compartidc )senGayosso, además de
enaltecer al cártel inmobiliario del PAN.
Hasta me los imagino rezándole ala san
tamuerte, haciendo ritos vudúybailan
do frenéticamente alrededor de un pen
tagrama invocando al patas de cabra

Lo que no se entiende es de qué manera retorcida esta
actitud de moscas panteoneras podrían contribuir a ganar
ratingy a estimular a su fanaticada
Yo lo más que le he deseado a Calderón es que se le aca

be el Tonayán y a Vicente Vox que se quede sin tiempo ai
re, ¡pero nada más!
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EL ASALTO
A LA RAZÓN

Desastroso parte
médico de Alcocer

CARLOS
MARÍN

D
i *\ eatriz Gutiérrez Müller también salió
¦ al paso de la rumorología y las insidias

en torno a la salud de su marido, Andrés
Manuel López Obrador.
"Hemos leído, hemos escuchado muchos rumores,

chismes, argüendes, de personas que no saben mucho,
pero tienen una vastísima imaginación y son capaces de
mirar la realidad y transformarla, no necesariamente en
unbuensentido (...). Nuestro Presidente estámuybien..."
Laalusiónfueparaquienes, antelainsensatafaltade in

formación oficial oportuna, exagerarony propalaron que
AMLO presentó un cuadro clínico supuestamente letaL
Sin proponérselo (quizá porque en ese momento ig

noraba el problema), el vocero presidencial, Jesús Pia
mírez, al negar que su jefe sufrió un "desvanecimien
to" y fue trasladado de emergencia al Hospital Central
Militar, afirmó inclusive que AMLO continuaría su gira
por el sureste.
Pasada laola, el secretario federal de Salud, Jorge Al

cocer, quien según el titular de Gobernación, Adán Au
gusto López, "es posiblemente el médico con la mejor
reputación y preparación del país", rindió ayer un con
tradictorio, pero j ocoso parte que abona la confusión:
"El estado de salud del señor Presidente es bueno. La

infección por el virus SARSCoV2 se confirmó unas
horas después de su inicio de sintomatología (...). El
cuadro clínico de las afecciones

actuales es leve, con síntomas
de inflamación de las vías respi
ratorias altas, es decir, del tracto
respiratorio déla nariz, dekigar
ganta, y desde luego con fiebre y
cansancio. Esta sintomatología
es la misma que el señor Presi
dente ha tenido (...). Ustedes co
nocen que tiene el antecedente

de haber sufrido un infarto al corazón. La evaluación
actual es de normalidad; de hecho, hastala tensión ar
terial se ha controlado más hacia la baja, pero es por
que no está haciendo acciones con toda la población,
que son una acción dinámica que eleva tanto la presión
arterial (...) Por lo tanto, también la tensión arterial es
tá controladayen buena situación (...). Lo que requiere
es descanso...",
¿Cómo carajos puede afirmar que el estado de la sa

lud presidencial "es bueno" si padece covid y presen
ta "inflamación de las vías respiratorias altas, es de
cir, del tracto respiratorio de la nariz, de la garganta, y
desde luego con fiebre y cansancio"? ¿A título de qué
si tiende a elevársele la presión y más cuando está "ha
ciendo acciones con toda la población, que son una ac
ción dinámica"?
Se infiere que el médico "con la mejor reputación y

preparación del país" no se atreve a sugerirle a su jefe
bajarle ala "acción dinámica", prescribirle reposopro
longadoy, si previsiblemente el Presidente no lo pela,
renunciar al cargo.
Del asesinato del Seguro Popular, la invención, fra

caso y extinción del nefasto Insabi, Alcocer y su escu
dero Doctor Muerte, Hugo López Gatell, son corres
ponsables y cómplices.
Les vienen a la medida las últimas palabras del re

proche de Beatriz alos dichos que quedan "en la inven
tiva de muchos que, pues a lo mej or, no tienen mucho
que hacer..."

Se infiere que el
doctor no se atreve
a sugerirle a su jefe
bajarle a la "acción

dinámica"
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Norma Piña, su turno, y la plagiaría
Unos cuantos rufianes y unas cuantas miserables se han plantado a las puertas
de la Corte, dicen que buscan firmas para exigir la renuncia de la ministra; ¿de

dónde vienen estos rijosos pagados, de dónde viene esta pandilla?...

Le ha tocado su turno a la Pre

sidenta de la Suprema Corte
de Justicia, Norma Piña. Un
grupo de unos cuantos rufia
nesyunas cuantas miserables

se han plantado alas puertas de laCorte.
Dicen que buscan firmas para exigir la re
nuncia déla ministra. Mju, como no. Se di
cen miembros del Frente Nacional Obra

dorista y han instalado tres carpas. Gritan,
injurian y ofenden a Norma Piña porque
ella y siete ministros y ministras se opu
sieron al traslado de la GuardiaNacional a
la Secretaría de la Defensa Nacional.
Gil se llevó los dedos índice y pulgar al

nacimiento de la nariz y meditó: ¿de dónde
vienen estos rijosos pagados, de dónde vie
ne estapandilla?Gamés lo ignora, pero sa
be, en cambio, porque lo ha visto, que todo
empezó en la mañanera, en el pulpito don
de el Presidente les ha llamado facciosos

y corruptos a los ministros y las ministras
que votaron contra su iniciativa. Y venga
la receta: linchamiento, agresión, infamia.
La fachada de la Suprema Corte fue tapiza
da con cartulinas: "Fuera Norma Piña y su
banda de corruptosyladrones, traidores al
pueblo de México".
Gamés se pregunta si no convendría

invitar a estas brigadas a retirarse de ese
lugar puesto que impiden el trabajo del
Poder Judicial y ponen en riesgo a sus in
tegrantes. Ahora mal sinbien, ¿porqué ha
brían de retirarse si ha sido el Presidente
quien inició el linchamiento?

incertidumbre
Gilga iba y venía de la ceca ala meca. Aca
lorado en el amplísimo estudio se pregun
taba por el estado de salud del Presidente:
si se encuentra bien, el manejo de la infor
mación ha sido pésimo; si se encuentra
mal, peor todavía. El gobernador de So
nora, Durazno, o como se diga, dij o o quiso
decir que "estamos citados, o estoy citado,
los gobernadoresy las gobernadoras, auna

reunión con el presidente López Obrador.
No sé si estará presente, no sé si nos acom
pañará por videoconferencia El hecho es
que la reunión está ratificada".
Gil caviló: los invito a Palacio Nacional a

una reunión por videoconferencia, como
quiera que seaestaremos cércalos unos de
los otros, siempre será mejor que comuni
carnos desde muy lej os, ¡Ay mis hijos, no
damos golpe! Salvo el golpe. Gil espera y
desespera.

Casos famosos
Se conocen casos famosos de Freud: el de
"Juanito", el de "El hombre los lobos", el de
"Dora". Si el doctor de Viena hubiera lle
gado a nuestros calamitosos días, sin duda

habría trabajado y escrito el de "La Minis
tra Plagiaría". Pónganse sus lentes, tomen
entre elíndice ypulgar unpuroypenctren
en su Ello, también en su Superyó. Ella fue
ministra de la Suprema Corte de Justiciay
eramuy feliz. Pero un investigadoryeseri
tor de nombre Guillermo Sheridan descu

brió que se había plagiado su tesis de licen
ciatura de laUNAM. Y todo se derrumbó,
pero ella lo negó. Aquí viene la parte inte
resante, los especialistas le llaman nega
ción: yo no plagié y lo que ustedes ven es
una alucinación.
Poco tiempo después, se supo que tam

bién había plagiado su tesis de doctorado
en la Universidad Anáhuac y ella como si
nada Freud habría escrito un episodio con
gran fuerza prosística sobre la escisión y la
mentira. Y yo soy la licenciada y la doctora,
y yo soy la ministra, y yo soy, ¿o no soy?
Ministra, una vez que le retírenlos títulos

académicos que no obtuvo, directo al diván:
soy mentirosa, doctor, miento y robo sin
control. El analista preguntaría: ¿Y usted
goza robando? La mera verdad, sí. De hecho
acabo de robarle unos textos de su carpeta.
No están mal. ¿Es usted lacaniano? Los pu
blicaré pronto. El analista: ¿no le da culpa el
robo? Culpa, culpa, lo que se dicc culpa, no.
Aveces como que me siento rara, pero luego
digo, si aquí a nadie le importa nada y vén
ganos tu reino. El analista: ¿dígame cómo
se siente en estos días? Le cuento: soñé que
era una Diosa de la academia francesa. Var

gas Llosay yo entrábamos al mismo tiempo
al sagrado recinto. Pronto supe que no era
un sueño sino un vaticinio.
Como el doctor de Viena no puede vol

ver, Gilga le pide encarecidamente aSheri
dan que escriba el caso de "La Ministra Pla
giaría". Ande, no se haga del rogar.
Todo es muy raro, caracho, como diría

Clemenceau: "Manejar el silencio es más
difícil que manejar ¡apalabra".

Gils'enva
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DUDA RAZONABLE

Trump, Biden,
DeSantis y ¿México?

CARLOS
PtJlG

¦ n noviembre del año pasado,
' i Joseph Biden cumplió 80

JM—Jk años. De esos, ha pasado los
últimos 50 en Washington, desde1973co
mo senador por Delaware, ocho como vi
cepresidente de BarackObamaylos últi
mos tres como presidente de Estados Uni
dos. Siempre con el Partido Demócrata.
Pocos, si es que alguno, puede decir

que es un hombre del establishment
político de aquel país como lo puede
decir que es Joseph Biden.
Ayer anunció que buscará, primero,

ser el candidato de su partidoy después

la reelección como presidente.
Despuésde un pésimo inicioenlapre

sidencia, por el momento de lapandcmia,
la decisión en Afganistán y más reciente
mente la inflación, las cosas van mej or en
EU, todo indica que seguirán así o mejor
en lo económico aunque no su aproba
ción. Aunque lo de la aprobación no afec
tó en las elecciones de medio término, en
las que alos demócratas les fue bastante
bien en el legislativo y
varios estados.

Ensuanuncio de ayer,
Bidenhahecho un guiño
alos mexicanos que vi

allá al nombrar a laven

nieta de César Chávez
como su coordinadora de campaña
Las encuestas de hoy anticipan una

batalla muy cerrada que reflej ará la bru
tal división que existe en el país, pero falta
mucho ytodo dependerá en qué termina
ellío que se traenlos de enfrente.
Donald Trump ha revivido en la

prensaylas encuestas gracias alospro
cesos judiciales iniciados en su contra.
El siempre victimizado vuelve a ser víc
tima de los malditos demócratas y el es

tablisljmeritestadunidense.Lapregun
ta es si con eso le alcanzará después de
los desastres en la Casa Blanca durante

cuatro años y sobre todo si mantendrálo
que le ha sucedido en estas semanas du
rante el próximo año. Porque enfrente
tiene a un ultraconservador más j oven
y hasta hace poco más popular.
Elgobernadorde Florida, RonDeSan

tis, que arrasó en su reciente reelección
ha tomado las medidas

xenófobas, sexistas, ra
cistas que tanto aman
los seguidores trumpia
nos conlaventajaque él
no tiene la historia del

expresidente.
Frente alas dudas de muchos repu

blicanos, también conservadores, que
padecieron a Trump por su carácter y
algunas decisiones, DeSantis aparece
como un personaj e más tratable.

Biden podría tomar ventaj a de un Parti
do Republicano que, gracias a Trumpysus
maneras, llegue fracturado a la elección
Y frente a esto, ¿México?
Mañana algunas historias y dudas

razonables.^™

Puede tomar ventaja
de un Partido
I )licaiIO ll actlll íldo
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DETECTIVE

Crónica de una
sentencia vital
en Sonora

DIEGO
ENRIQUE
OSOIIVO

Hace casi un año, el 27 de

mayo de 2022, habi
tantes de comunidades

afectadas por el derrame de minera
les ocurrido el 6 de agosto de 2014 en
el río Sonora solicitaron un amparo al
Juez Decimotercero de Distrito, An
tonio Mora Diez, por la omisión del
gobierno para tomar medidas de pro
tección ante los daños causados por la
exposición a metales pesados que ge
neró este desastre ambiental, el ma

ción actual sobre la situación sanitaria
en la zona.
Para terminar de emitir su senten

cia, el juez pidió pruebas que le fueron
entregadas los meses posteriores. De
esta forma, hace unos días, el pasado 21
de abril, concedió una suspensión defi
nitiva en la que se constata que una alta
exposición ambiental a arsénico, plo
mo, cadmio y manganeso ha impacta
do en la vida y la salud de los poblado
res, por lo que ordenó un plan especial
de acción y coordinación entre instan

cias federales y esta
tales como la Profepa,
Semarnat, Conagua,
Cofepris, Secretarías
de Salud y Educación
Federal y Estatal, y el
gobernador de Sono

ra, Alfonso Durazo.
La cuenta regresiva para que las au

toridades omisas atiendan esta grave
situación ya está dictada. Con esta sen
tencia vital en las vísperas del boom del
litio que ansia Sonora, estará apruébala
capacidad del Estado mexicano para dar
justicia ambientaly sanitaria, más allá de
intereses económicos corporativos. ¡=^i

yor registrado en la historia de México.
Los pobladores de la región, organi

zados a través de Comités de Cuenca,
exigieron también garantizar la cali
dad del agua en las escuelas públicas y
dar atención médica integral y toxico
lógica, en especial a los niños y niñas
que están creciendo expuestos aun
entorno contaminado por el siniestro
de Grupo México, una de las empresas
más poderosas del país.
El juez admitió la demanda ese día y,

por la urgencia del caso, ordenó como
medida cautelar que

SSSÍeí
ción médica integral
y verificaran el agua
que se consume en
los centros escolares.

Pendiente de resolver quedó la va
loración sobre la mitigación necesaria
de las fuentes de exposición. Fue hasta
el 22 de septiembre de 2022, cuando
eljuez dictaminó que las autoridades
ambientales debían adoptar las me
didas necesarias de prevención y con
trol, entre las cuales están el mitigarlas
fuentes de riesgo y realizar una evalúa

El juez pidió pruebas
UC le flierOll entregadas
los meses ÜOSterioreS
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La ley: acatar,
cambiar, ignorar

17
I ^ stas semanas han sido particular

k mente intensas en el ámbito jurídico.
Resulta difícil dar seguimiento tanto

alas decisiones judiciales, como alas propuestas
legislativas y administrativas. El sistema jurídico
enfrenta una tensión inédita que reflej a el choque
de dos visiones sobre el derecho.

Lejos del paradigma en el cual la expectativa es
el cumplimiento estricto de la ley, para la 4T ésta es
un instrumento maleable que debe servir a la vo
luntad popular, encarnada en el presidente López
Obrador. Lo anterior se traduce en tres estrategias.
Si la ley sirve, se usa. Si estorba, se cambia (para al
go sirve tener mayoría en el Congreso), o se elude
por la vía administrativa. Y si nada de esto funcio
na, pues entonces se ignora. Usemos esta lectura
para intentar entender qué sucede.
Hay innumerables decisiones que diariamen

te se procesan en la "normalidad". La fuerza del
derecho sirve a la administración y se utiliza pa
ra alcanzar sus propósitos. Pero sucede que con
frecuencia no permite obtener con celeridad los
resultados esperados (hay trámites y requisitos
que cumplir), o las decisiones deben enfrentar el
recurso por los particulares de los mecanismos
de defensa. Por eso se ha propuesto una refor
ma a la legislación que modifica el balance entre
particulares y la administración, en beneficio de
esta última.
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En el ámbito legislativo pongo dos ejemplos.
La concepción ideológica y
administrativa de la direc

ción del Conacyt chocaba
frontalmente con el diseño

de la ley vigente en la mate
ria. Por eso se ha impulsado
una nueva ley que, a pesar
de las advertencias sobre

sus problemas e implica
ciones, será aprobada por la

mayoría parlamentaria de Morena.
Misma ruta con la Guardia Nacional Ante la im

posibilidad de lograr la reforma constitucional, se
optó por la modificación legislativa para cumplir
con la decisión presidencial. Pero en este último
caso el "cambio" encontró un obstáculo: el texto
constitucional y una Suprema Corte que, con la
entereza de una ministra y siete ministros, deci
dió lo que tenía que decidir ante la evidente anti
nomia entre laleyy la Constitución. El choque no
pudo ser más estrepitoso. Hoy, a las puertas de la
Suprema Corte, se pide la cabeza de su presidenta.
¿Necesitamos más evidencia de la confrontación?

Ignorar. Eso es lo que ha hecho el Senado con su
obligación constitucional de designar ciertos fun
cionarios, muy particularmente los del INAI, or
ganismo que ahora no puede cumplir su mandato
constitucional. Aquí no se trató de respetar o cam
biar. Por la vía de los hechos, se ignora la ley.
Al momento de escribir esta columna la Cámara

de Diputados sesiona yes muy probable que Mo
re na y sus aliados aprueben varias leyes que modi
ficarán profundamente el panorama. Vendrán las
acciones de defensa y la tensión se incrementará.
Como nunca, la Suprema Corte juega un papel crí
tico en la política. Vaya dilema para una institución
diseñada para acatar el derecho.
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DIA CON DÍA

Conjeturas
militares, 3

HÉCTOR
AGlIILAR
CAMÍN

Muchos dicen que la ex
pansión de presupues
tos y poderes de las

Fuerzas Armadas es irreversible. Pe

sarán como un poder autónomo so
bre los gobiernos civiles de México,
sea para servir los mandatos de su be
nefactor, el actual presidente, sea pa
ra servirse a sí mismas, como poder en
busca de más poder.

Es fácil toparse con esta creencia en la

nube de conjeturas militares que domi
nan por igual la opinión pública, la opi
nión publicaday la opinión murmurada
Hay también en esa nube muchos

que creen que la desmedida exhibición
y las demasiadas canonjías que han
recibido las Fuerzas Armadas, no son
bien vistas por sectores importantes
de ellas.

Porque no todos los militares han
participado de la fiesta. Y porque mu
chos de ellos se dan

cuenta de los riesgos
políticos y de la mala
imagen que el excesi
vo protagonismo pue
de traer, o ha traído
ya, a las corporacio
nes armadas.

La conjetura de la molestia militar,
muy viva también en la nube, es que
sectores claves del Ejército y de la Ma
rina no ven con buenos ojos la derrama
de dinero, puestos, obra pública y en
cargos paraestatales, que les ha llovido
del cielo presidencial.
Porque es evidente para ellos la co

rrupción asociada a tantas prebendas.

O porque el reparto de los bienes re
cibidos no ha sido parej o.
O porque las Fuerzas Armadas que

dan expuestas a la crítica y acabarán
perdiendo el respeto de que gozan.
O por pundonor profesional, porque

juzgan que muchas de las prebendas
recibidas no son propias del oficio mili
tar, en un contexto de violencia que las
Fuerzas Armadas no controlan, siendo
ése el primer servicio profesional que

deberían prestar a la
nación, no construir
trenes y administrar
aeropuertos.
Lo que parece un

sexenio de vacas gor
das para las Fuerzas

Armadas, dice la nube, incomoda a
muchos militares, al punto de que no
faltan quienes celebran la decisión de
la Corte de separarlas del entuerto de
la Guardia Nacional.

¿Disparate? Puede ser, pero un dis
parate que habla de la reserva de pun
donor profesional y orgullo de cuer
po, que tampoco falta en las Fuerzas
Armadas,

111 sexenio de vacas

gordas que incomoda a
muchos soldados
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conSciencia

El paternalismo

PATRICIA
ARMEMDÁRIZ

Mi columna pasada ha
blaba de la impunidad
que logran los pobres

porque hacerles cumplir la ley ante
alguien que la viola por hambre es
peor. En días pasados circuló un au
dio donde lamentablemente perdí
los estribos frente a otro problema
similar: el paternalismo. Defino pa
ternalismo como el mantenimiento

de la pobreza por gobernantes que a
cambio los pobres sirven como ins

trumento de manipulación para fi
nes políticos.
El paternalismo es una hidra de mu

chas cabezas. Arranca desde la compra
de voto organizada por líderes locales
que acarrean a su gente a cambio de
dádivas por parte del candidato, pa
sando por el uso de las transferencias
sociales para fines políticos y progra
mas udhoc, como es el caso del audio,
donde a los indígenas lacandones se les
acostumbró a programas paternalistas.
Nohay que confundirlos programas

de transferencias so
ciales como actos de

paternalismo per se.
Estas existen en to

dos los países, inclui
do México, como par
te de un sistema de

bienestar donde se compensa a los po
bres, por ejemplo, para que sus hij os no
abandonen la escuela.

Una acción paternalista sería que los
caciques locales se apropiaran de estas
transferencias y las distribuyeran para
los grupos vulnerables que los apoyen
para sus fines políticos. Una acción pa
ternalista sería la apropiación del pro

grama sembrando vida por caciques lo
cales para manipular a los pobres con
fines políticos.
Una acción paternalista ha sido que

los créditos de las extintas financieras

y bancos rurales regalaran los recursos
a grupos para su apoyo político. En fin,
una acción paternalista es el uso de re
cursos gubernamentales por políticos
y servidores públicos corruptos para
manipular a los pobres.
El principal daño que esto causa es

que acostumbran a los pobres a no tra
bajar para vivir.
El paternalismo es

el lastre más grande
del que México es aún
víctima, en contra del
desarrollo económico

de los pobres que de
ben trabajar para lograr su propio de
sarrollo como individuos. En este sen

tido, el apoyo del Estado debe consistir
en proveer los medios que todo ciuda
dano necesita para lograrlo, de infraes
tructura, educación y recursos finan
cieros de la banca de desarrollo. Los

pobres necesitan vehículos de trabajo
para salir adelante.

Los pobres necesitan
vehículos de trabajo
para salir adelante
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EN PRIVADO

Covid, luíts y textos

JO AQUÍ 3¡
LÓPEZDÓRIGA
lopezdoriga@milenio.com
@lopezdoriga
lopezdoriga.com

Protocolo 4T:¿para qué hacerlo mejor
cuando se puede hacer peor y más rápido?

Florestán

Quiero iniciar este texto a partir del
deseo de que el presidente López
Obrador se encuentre bien de salud

y que se recupere, pronto y bien.
Dicho esto, quiero agregar que en el gobier

no se hizo todo lo posible por crear las dudas,
razonables, y las versiones más delirantes, to
do por falta de información o, peor, por su de
sastroso manejo.
Y me voy al principio; el domingo, el Diario de

Yucatán, una institución del periodismo mexica
no, publicó en sus redes: El Presidente sufrió un
desvanecimiento, de lo que no hay otra versión
confirmada ni evidencia gráfica que lo respalde,
pero el periódico lo reitera: se desvaneció en el de
sayuno en las instalaciones de la Base Aérea Mili
tar en Mérida, donde tras ser atendido por un mé 
dico, se suspendió la gira y regresó a la Ciudad de
México en un avión de la Fuerza Aérea Mexicana
Consultado por reporteros de El Universal', el

vocero Jesús Ramírez, que estaba en Nezahual
cóyotl apoyando la campaña de Delfina Gómez,
descalificó lo del desvanecimiento y declaró que
la gira continuaba normalmente.
A las 15:33, López Obrador subió un tuit

anunciando covid con una redacción que cla
ramente no es suya: Ni modo, amigas y amigos,
salí positivo de covid. No es grave. Mi corazón es
tá al cien y como tuve que suspender la gira, es
toy en la Ciudad de México (...) me guardaré unos

días. Adán Augusto encabezará las mañaneras,
Nos vemos pron to.
Cuando se contagió por primera vez en 2021,

el 24 de enero, publicó: Lamento informarles
que estoy contagiado de covid19. Los síntomas
son leves pero ya estoy en tratamiento médico.
Como siempre, soy optimista. Saldremos ade
lante todos.

Un año después, el 22 de enero de 2022, tui
teó: Informo a ustedes que estoy contagiado de
#COVID 19 yaunquelos síntomas sonlevesper
maneceré en aislamiento y solo realizaré traba
jo de ofícinayme comunicaré de manera virtual
hasta salir adelante. Y encargaba al mismo Adán
Augusto las mañaneras y otros actos.
Alas evidentes diferencias de textos hay que

agregar la espera del domingo al martes para co
nocer un parco informe del secretario Jorge Al
cocer, que no parte médico. Y por eso las dudas y
las versiones.

La salud del Presidente de la República, además
de ser un asunto de Estado, es algo que interesay, en
su caso, preocupa atodos los mexicanos.
Y no se le dio ese trato y por eso.

RETAL

INFORME. El doctor Alcocer, una eminencia
médica cooptada por la ideología oficial, dijo ayer
que el estado de salud del Presidente es bueno,
lo que no es exacto como acreditó enseguida al de
cir que está infectado por virus SARSCoV2 con
inñamación de las vías respiratorias altas, fíebre
y cansancio. Solo con eso, un médico no puede afir
mar que el estado de salud de su paciente es bueno.
Ya el tono es para pedir una segunda opinión.i

N os vemos mañana, pero en privado
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"Cosas repugnantes"
17
I W n su libro Legado de cenizas, Ti m We incr

i narra el encuentro que, entre el presiden
JMLái te Dwight D. Eisenhowery los hermanos
Foster Dulles; John, su secretario de Estado, y Alien,
el director de la CIA, se celebró en el pórtico de la Casa
Blancay en el que se establecieron las líneas estratégi
cas de combate al comunismo.

EU, en defensa del modo de vida americano y de la
democracia, debería prepararse para hacer, cito tex
tualmente, "cosas repugnantes" contrarias, incluso, a
los valores fundacionales de la sociedad norteamerica

na. La dirección de operaciones encubiertas de la CIA
se sometería a esta directriz ej ecutivay actuaría sin ne
cesidad de informar al presidente.
El primer experimento se realizó unos meses des

pués, entre abrilyjunio de 1954, en Guatemala Rumo
res de todo tipo, noticias falsas, campañas de despresti
gio, injurias, amenazas, se esparcieron por todo el país y
socavaron al gobierno de Jacobo Arbenz.
El desconcierto, el miedo cerval y el rechazo a per

sonajes a los que se deshumanizó convirtiéndolos en
monstruos, abrieron camino a la tropa que dio el gol
pe de Estado.
Instrumento esencial de la CIA fueron en Guate

mala los medios y los periodistas más influyentes. Los
encabezados de los diarios, la radio clandestina, volan
tes que se repartían, por centenares de miles, de mano
en mano y los rumores apocalípticos relacionados con
los niños, con su salud, con las amenazas a la propiedad
privada, esparcidos en sitios estratégicos, complemen
taban lo escrito por los columnistas.
Las mismas aves de rapiña que hoy vemos en ac

ción, comenzaron, desde entonces y con el pretexto
de que actuaban "en defensa del mundo libre", a pre
parar el derrocamiento de gobiernos democráticos

el de Salvador Allende entre otros en América La
tina. Raudales de sangre derramaron los expertos en
hacer "cosas repugnantes".
El tercer contagio de covid de Andrés Manuel Ló

pez Obrador ha desatado en México una nueva tem
porada de buitres. Como en Guatemala, pero va
liéndose de instrumentos mucho más sofisticados

y modernos; Twitter, TikTok, YouTube, Instagram,
WhatsApp y de los poderosos medios de comunica
ción masiva que controlan y en ellos de los líderes de
opinión que están a su servicio, la derecha conserva
dora ha lanzado una nueva ofensiva carroñera.

Nadales parece alos estrategas conservadores repug
nante. Nada respetan, ante nadase detienen, estasy estos
que defienden, hipócritamente, la democraciay los valo
res cristianos. Psicólogos, politólogos, comunicólogos, se
miólogos, están detrás de los ej ércitos debots que infestan
las redes, de los fanáticos que esparcen rumores, de quie
nes hacenlas campañas suciasy tutelan alos incautos que
caen enlatrampa.
Los "líderes de opinión" encienden la yesca y una

vez desatado el incendio narran el avance del fuego que
ellos mismos iniciaron. Como en la guerra, la primera
baja es la verdad. Poco importa cómo sucedieron los
hechos; lo que pesa es su interpretación de los mismos.
Deshumanizar al enemigo, piensan estos herederos

de las dos vertientes del pensamiento anticomunista
extremo; el nazismo y las operaciones encubiertas de
la CIA, es esencial. Menos que cosa es para ellos López
Obrador, animales o excremento quienes le apoyamos.
Toda la miseria humana sale a flote. Esta es su estra

tegia; que la sociedad se ahogue en el fango para que
ellos puedan prevalecer. La violencia verbal prepara el
terreno a la violencia física. Así como MillanAstray le
gritó aUnamuno, estas aves de rapiña también gritan
"Viva la muerte; muera la inteligencia",
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1 Malas cuentas. El diputado Ricardo Villarreal,
• exalcalde de San Miguel de Allende, se ilusionó

en vano. Ya antes había mostrado interés por gober
nar Guanajuato. Señaló que "si pudiera ser presiden
te, me gustaría serlo, si no, por lo menos gobernador".
El pasado 31 de marzo solicitó licencia en San Lázaro,
pero una semana después ya estaba de regreso. Pen
só que lo designarían en algún puesto en el gabinete
estatal, pero eligieron a Libia Dennise García como
titular de Desarrollo Social y, Jesús Oviedo, la sus
tituyó en la Secretaría de Gobierno. Villarreal pen
só que celebraría su cumpleaños con nuevo puesto.
¿Qué falló? ¿Falta de resultados o exceso de ilusión?

2Megafracaso. Con la aceptación de que el mo
• délo del Insabi no funcionó en la cobertura uni

versal de salud, la Cámara de Diputados aprobó una
reforma a la Ley General de Salud para establecer
que el IMSSBienestar lo sustituya. Los legisladores
del PAN. PRI, MC y PRD criticaron la actitud de More
na de legislar fast track. El presidente de la Comisión
de Salud, el diputado Emmanuel Reyes, presentó en
tribuna la reforma y pidió la dispensa de trámites. El
legislador culpó a la pandemia de covid19 por el fra
caso del Insabi, que surgió al desaparecer el Seguro
Popular. Hoy la propia bancada de Morena propone
desaparecerlo y le echa la culpa a la pandemia. ¿Es
en serio? Se le llama cinismo.

3 Los deja plantados. Al cinco para la hora, más
• de 60 directores de facultades e institutos de in

vestigación científica y de humanidades de la UNAM
se enteraron que la directora del Conacyt, María Elena
ÁlvarezBuylla, no asistiría al foro para abordar di
versos aspectos sobre la nueva Ley General de Hu
manidades, Ciencia, Tecnología e Innovación, al que
habían sido convocados ayer en instalaciones de la
máxima casa de estudios. Muchos empezaron a pre

guntarse si la titular del organismo encargado de las
políticas públicas sobre ciencia y tecnología optó por
evadir los duros cuestionamientos que tienen sobre la
nueva ley o si recibió línea para no asistir, porque ya
sabe que se avecina un madruguete en la Cámara de
Diputados. ÁlvarezBuylla no se comportó a la altura
y mejor envió representantes. Ni cómo ayudarla.

4 Justicia ciega. La jefa de Gobierno de la Ciudad
• de México, Claudia Sheinbaum, confirmó que

la Fiscalía General de Justicia capitalina pidió apoyó
a la Unidad de Inteligencia Financiera, de la SHCP, y a
la Procuraduría Fiscal de la Federación para investi
gar, por presunto lavado de dinero, al llamado Cártel
Inmobiliario de Benito Juárez, por lo que el exalcal
de panista Christian Von Roehrich cumple la me
dida cautelar de prisión preventiva justificada en el
Reclusorio Norte, en espera de que hoy, jueves 27 de
abril, un juez de control defina su situación jurídica.
Bienvenida la justicia a este país; sin embargo, debe
ejercerse sin presión ni colores partidistas. O deja
muchas dudas en el camino. Como puede ser el caso.
5 Ministra maromas. La ministra Yasmín

• Esquivel, involucrada en el presunto plagio de
su tesis de licenciatura, continuará por todas las vías
legales para evitar que el Comité de Ética de la UNAM
se pronuncie sobre las investigaciones al respecto.
A través de un comunicado, el abogado Alejandro
Romano afirmó que las investigaciones por parte de
autoridades universitarias en contra de la ministra

carecen de autoridad. Increíble y vergonzosa la can
tidad de demandas y maromas que está haciendo la
señora para que no sea removida como ministra de
la SCJN; lo que más le dolerá es que de un día para
otro volverá a ser la pasante que siempre fue. La his
toria ya se lo cobró.
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Compromiso...
con la opacidad
El presidente López Obrador y su muy obediente bancada
han decidido, una vez más, violar la Constitución: el Presi
dente por ordenar a los senadores de Morena seguir dilatan
do el nombramiento de los tres comisionados que faltan para
que el pleno del Inai esté debidamente constituido y pueda
sesionar y los senadores de ese partido por hacerle caso a
sabiendas de que faltan a una obligación constitucional.

Estamos hablando de un desafío más a la Constitución, a
los que ya nos tiene acostumbrados, pero se trata también
de la desaparición, en los hechos y de manera delibera
da, de un derecho que desde 2002 conquistamos las y los
mexicanos a través de la actuación de la sociedad civil: el
derecho a la información.

El Presidente se vanagloria todos los días de que su
gobierno es el más transparente de la historia, de que
su gobierno sirve al pueblo y de que el Inai no sólo no sirve
para frenar la corrupción, sino que también su función ha
sido la de "legitimar robos y ocultar la información".

No nos dejemos engañar.
Lejos de ser el más transparente es el responsable de la

desaparición o desactualización de más de 70% de las ba
ses de datos con información pública que teníamos cuando
él asumió la Presidencia. El más reciente compromiso con
la opacidad es que la SEP pidió al Inegi dejar de considerar
de interés nacional al Sistema de Información y Gestión
Educativa (Siged), la plataforma que genera información
sobre la matrícula escolar, la infraestructura educativa y la
nómina magisterial. Bueno, la penúltima. El domingo pa
sado, el Ejecutivo reservó por cinco años el monto del robo
a sus sucursales. ¿Pues qué quieren ocultar? La corrupción,
la inseguridad o la ineptitud.

Al atentar contra el Inai deja a un buen sector del pueblo
que dice representar sin poder acceder a información para
defenderse ante tribunales, para obtener sus certificados de
vacunación o para tener evidencia del monto de semanas
cotizadas y así poder cobrar sus pensiones; Esta afirmación
no es mía, la obtengo de la postura emitida por el líder de
la bancada morenista en el Senado, Ricardo Monreal. Tie
ne razón, el Inai no sólo sirve a la tarea del periodismo de
investigación. Sirve para resolver innumerables quejas de
la ciudadanía.

¿Qué el Inai no ha hecho nada contra la corrupción? De
dónde cree que salieron las pruebas de corrupción de al
menos tres exgobernadores del PRI, la Casa Blanca o la Es
tafa Maestra. De dónde cree que se obtuvieron, ahora en su

mandato, las pruebas para el fraude de Segalmex, la Línea
12 del Metro o las simulaciones en los costos y contratos de
las obras del Tren Maya, Dos Bocas y el AIFA.

¿Muy caro? Les doy unos datos: a) en cuatro años se ha
gastado prácticamente lo mismo en mantener estacionado
el avión presidencial que lo que cuesta anualmente el Inai: b)
las irregularidades encontradas por la ASE tan sólo durante el
primer año de gobierno de López Obrador fueron 100 veces
el presupuesto del Inai: c) con el desvío de Segalmex (15 mil
millones) alcanzaría para pagar casi 15 años del presupuesto
del Inai: d) al ritmo de pérdidas de Pemex del año pasado,
cada 12 horas se tira a la basura el costo anual del Inai.

Está claro: lo que López Obrador quiere seguir teniendo
en la mañanera es el monopolio de la información, erradi
car el acceso a datos que lo contradigan y desaparecer otro
contrapeso más a su administración. Pero, como no tiene la
mayoría constitucional ni la fuerza política para desapare
cerlo, la vía que ha decidido es, a la mala y violando la ley,
impedir que funcione.

Que no se nos olvide, además de garantizar el derecho
a la información, el Inai tiene atribuciones para interponer
controversias constitucionales en contra del Poder Ejecutivo
o el Congreso de la Unión y acciones de inconstituciona
lidad en contra de leyes de carácter federal o local, en su
ámbito de acción.

Tiene razón la presidenta del Inai, Blanca Lilia Ibarra,
al afirmar que "la democracia no puede funcionar sólo con
ideales... requiere de instituciones que permitan implemen
tar las políticas públicas".

Ella ha manifestado que quiere mantener un diálogo res
petuoso y constructivo con el Poder Ejecutivo. Hace bien y
ojalá tenga éxito, pero con un encargado de la política in
terior que ha calificado como !'un lastre burocrático" a la
institución que ella preside, encuentro difícil ese diálogo. El
Presidente cerró el diálogo con el INE, lo ha cerrado con las
organizaciones de la sociedad civil y más recientemente con
la Suprema Corte llegando al extremo de ordenar a sus co
laboradores que no le tomen la llamada a la presidenta de la
Corte, Norma Piña. Agregó que él no se presta a "enjuagues".
Como si sentarse a dialogar y negociar con otros poderes u
órganos autónomos fuera prestarse a enjuagues.

La democracia, según la mayoría, incluye el diálogo, el
debate y el acercamiento de posiciones dentro del marco
jurídico que la rige. Según el Presidente, es decidir unilate
ralmente porque ganó en las urnas.
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Razones
Jorge Fernández Menéndez
www.excelsior.com.mx/opinion/jorgefernandezmenendez / www.mexicoconfidenciai.com

La semana previa al covid19
• Una señal de que las cosas no han mejorado es que la nueva caravana
migrante, llamada viacrucis migrante, a diferencia de otras está teniendo
todas las facilidades para transitar por territorio mexicano rumbo a la frontera.

La enfermedad que se detonó el domingo pasado, con un
diagnóstico de covid19 y sin muchos más datos, salvo que
el Presidente se está recuperando en Palacio Nacional, fue
el corolario a la semana más compleja y con mayor cantidad
de enfrentamientos y contratiempos que ha tenido la actual
administración.

Las mañaneras de las dos semanas pasadas fueron las más
virulentas de un Presidente evidentemente molesto, enojado,
en ocasiones haciendo afirmaciones muy difíciles de sustentar.
Desde tiempo atrás el presidente López Obrador decidió que
la polarización era el camino hacia 2024, y eso lo ha aplicado
estrictamente en el ámbito nacional. Lo singular es que ahora
lo haya extendido también en lo externo.

En este sentido, llama la atención, particular
mente, la confrontación con Estados Unidos. En
los días previos a la enfermedad, el Presidente
se peleó con el departamento de Estado, al que
calificó de un "departamentito injerencista", des
calificó á la DEA y a otras agencias de seguri
dad porque infiltraron al cártel de Los Chapitos y
lanzaron una ofensiva contra ellos, habló de una
"injerencia grosera" y de que "no se podía tener
confianza" en la agencia antidrogas por su tratos;
con el narcotráfico.'Y luego acusó, sin prueba al
guna, que el Pentágono, o sea el departamento
de la Defensa de los Estados Unidos, hace espionaje en México
contra el Ejército y la Marina. En el camino entre mezcló el
robo de documentación por el grupo denominado Guacama
yas (que en sentido estricto no sabemos quiénes son), con el
robo de documentación de las agencias estadunidenses de
tectado en esos mismos días.

Pero el viernes pasado, en Veracruz, dos días antes de
caer enfermo, fue incluso más allá: en un largo discurso con
motivo de la defensa del puerto de Veracruz en 1914, el Pre
sidente invocó la posibilidad de una intervención extranjera
y dijo que "México tiene mucha autoridad moral, tiene el res
paldo de la mayoría de las naciones del mundo y cuenta con
la fuerza de la razón y con la fuerza del pueblo, con la fuerza
de la opinión pública. Ningún gobierno extranjero se atreve
ría a poner un pie en nuestro territorio. De todas maneras, si
lo hicieran, no van a defender a México, sólo los marinos y
los soldados vamos a defender a México todos los mexica
nos". Está bien, pero, en realidad, nadie se está planteando
seriamente la posibilidad de una invasión militar de México.
Incluso los republicanos más lunáticos, como Trump, hablan
de atacar a los cárteles, no de invadir México. La declaración
lo que demostró es una escalada en el discurso anti Estados
Unidos que exhibe lo dañadas que están las relaciones, por

lo menos en lo que respecta a Palacio Nacional.
Algo poco sensato cuando hablamos de la primera potencia

mundial, de nuestro principalísimo socio comercial con un in
tercambio de unos 700 mil millones de dólares al año, donde
residen millones de paisanos que envían unos 60 mil millones
en remesas y con quienes somos, debemos ser, socios estraté
gicos, lo que sé dificulta evidentemente cuando en unos pocos
días descalificamos al departamento de Estado, a las agencias
de seguridad y a sus Fuerzas Armadas y las acusamos de que
rer intervenir y espiar a México. Sobre todo cuando el tema
estalla por la infiltración en un cártel criminal transnacional.

Una señal de que las cosas no han mejorado es que la nueva
caravana migrante, llamada viacrucis migrante, a
diferencia de otras está teniendo todas las facili
dades para transitar por territorio mexicano rum
bo a la frontera. Se podrá argumentar, con razón,
que luego de lo sucedido en Ciudad Juárez, con
la muerte de 40 migrantes ello es una exigencia
política, pero también podría ser una forma de
presionar a la Casa Blanca con la llegada de más
migrantes en las caravanas que tanto le gusta ex
hibir a los medios más conservadores de la Unión
Americana. Sobre todo, en los días previos a la des
aparición del llamado Título 42 que pemiitía, desde
que fue aprobado por Trump, expulsar de forma

expedita a migrantes e impedirles el acceso en la frontera. La
Casa Blanca acabará con esa norma, pero no podrá tener una
política radicalmente diferente a la seguida desde que entró en
vigor. Y la llegada de más migrantes aumenta la presión de los
sectores más conservadores.

El otro gran enemigo de la semana pasada, además de los
medios, objeto presidencial todos los días en la mañanera, ha
sido la Suprema Corte. En realidad es un objetivo constante
desde que en enero fue elegida la ministra Norma Piña como
presidenta de la Corte. Pero la decisión del pleno de declarar
inconstitucional la ley que incorporaba a la Guardia Nacional
a la Sedeña llevó esa confrontación al límite.

Si la semana pasada el presidente López Obrador les había
ordenado a los miembros de su gabinete que ni les contestaran
el teléfono a los ministros de la Corte, esta semana un grupo de
Morena inició un plantón frente a la sede de la Corte y quiere
juntar firmas para destituir a Norma Piña. Paradójicamen
te, lo único que han logrado es unificar fuerzas en torno a la
ministra dentro y fuera de la Corte, y que se estableciera una
sólida mayoría en el pleno como se demostró con la decisión
de declarar inconstitucional la incorporación de la Guardia
Nacional a la Defensa.

Y el domingo llegó el covid19.

Lo único que
han logrado es
unificar fuerzas
en torno

a la ministra

dentro y fuera
de la Corte.
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Ayer, un hombre de 80 años dijo que buscará reelegirse como
presidente de Estados Unidos. Me refiero a Joe Biden. Todo
indica que se enfrentará a otro político que hoy tiene 76 años
de edad, Donald Trump, quien también ya fue el mandatario
de la Unión Americana.

No tengo nada en contra de que adultos mayores sigan par
ticipando en política en las más altas posiciones. La expe
riencia que dan los años de vida es un punto positivo para
la gente mayor. Sin embargo, la edad también trae proble
mas de salud. Se incrementan las probabilida
des de impedimentos físicos y mentales debido
a enfermedades.

Yo respeto mucho al presidente Biden. Es un
político profesional que le ha regresado la digni
dad a la oficina del Presidente de Estados Unidos

después del periodo nefasto de Trump. Ha go
bernado razonablemente bien en un ambiente

político muy polarizado. Sí, ha cometido errores
como todos los gobernantes, pero también ha
demostrado temple y paciencia en la toma de
decisiones.

(Aquí quiero hacer un paréntesis para criticar,
de nuevo, al presidente Biden por continuar la
política de confinar a los migrantes indocumenta
dos en México que comenzó Trump. Ha sido una
barbaridad que, literalmente, ha producido decenas, si no es
que centenas, de muertos. Eso no es lo que prometió Biden
en su campaña presidencial de 2020. Pero, presionado por la
oposición republicana, el mandatario estadunidense ha teni
do que recular y seguir con una política absurda que le mete
mucha presión a México).

Otra promesa que ha incumplido Biden es la de no reele
girse. Él había dicho que sería un Presidente de transición. Que
sería un candidato para ganarle a Trump y luego se retiraría
después de cuatro años de gobierno abriéndole la puerta a
las nuevas generaciones de políticos del Partido Demócrata.

En particular, se esperaba mucho que creciera su vicepresi
denta, Kamala Harris, la primera mujer negra de origen asiá
tico en ocupar este cargo. Sin embargo, Harris muy pronto
decepcionó al electorado.

Comenzó su periodo como vicepresidenta con una tasa de
aprobación alta, del 55 por ciento. En menos de seis meses,
ya la desaprobaban más estadunidenses de los que la apro
baban. Hoy sólo le gusta al 40% de la ciudadanía; de ningu
na forma tiene la popularidad como para sustituir a Biden

como candidata demócrata a la Presidencia. De hecho, no
hay ningún político de este partido que le haga competen
cia a Biden para la candidatura del año que entra. Práctica
mente la tiene asegurada el Presidente (hoy cuenta con una
probabilidad del 78%, de acuerdo alas apuestas de predictit.
org), a menos que sufra un problema grave de salud que le
impida competir.

De ser así, la segunda opción de los demócratas sería el
gobernador de California. Gavin Newsom, de 55 años de
edad. En la banca también se encuentra el actual secretario

de Transporte, Pete Buttigieg, quien es abiertamente homo
sexual y ya compitió por la candidatura en 2020 con no malos

resultados.
Del lado republicano, hoy el favorito es el ex

presidente Trump. Todavía en marzo de este año,
el actual gobernador de Florida, Ron DeSantis,
de 44 años de edad, le estaba haciendo la com

petencia al magnate. Pero se desinfló muy rápi
do, de tal suerte que en las apuestas de predictit.
org Trump tiene hoy una probabilidad del 60%:
de ser el candidato republicano, mientras que
DeSantis está en un lejano 25% de posibilidades.

Las estrellas se están alinear,do para tener, de
nuevo, una competencia Biden versas Trump en
2024. Presidente versas expresidente. Un hombre
blanco que en ese momento tendrá 81 años de
edad versas otro hombre blanco que tendrá 77.

Algo está mal en la política de Estados Unidos.
La edad promedio de este país es de 39 años, se trata de una
sociedad racialmente cada vez más diversa y donde el 50.5%
de la población es mujer. Sin embargo, los dos posibles con
tendientes a la Presidencia son idénticos en género, edad y
color de piel.

¿Por qué la falta de liderazgos más jóvenes y diversos?
¿Dónde quedó esa nación que eligió en 2008 a Barack

Obama como el primer presidente afroamericano, en ese mo
mento de 47 años de edad?

Si la contienda presidencial en 2024 en Estados Unidos es,
efectivamente, entre Biden y Trump, el primero tiene un 60%.
de probabilidad de reelegirse, mientras que el segundo cuenta
con un 40% de arrebatarle la Casa Blanca. En última instancia,
me parece que por eso se está lanzando Biden a la reelección.
Hoy figura como el único candidato demócrata que puede im
pedir el regreso de Trump al poder.

Se esperaba
mucho

que creciera la
vicepresidenta,
Kamala Harris.

Sin embargo,
muy pronto
decepcionó
al electorado.
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La presente administración decidió, de último
momento, corregir el camino y desaparecer el
Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi), el
cual no le funcionó, a través de una iniciativa
legislativa que ayer fue debatida en la Cámara
de Diputados. La misma buscará que la Se
cretaria de Salud sea la rectora en las políticas
de salud y que el IMSSBienestar asuma las
atribuciones del Insabi y tome el control para
consolidar el sistema de salud para el bienestar
que tanto ha pregonado este gobierno federal.

Para ello, también le acota funciones al
Consejo de Salubridad General, que es el
máximo órgano de salud, donde se toman las
decisiones en políticas del sector. Y no es de
extrañarse, durante la pandemia de covid19
hicieron a un lado a este organismo.

Una de las primeras acciones al inició de
este sexenio fue desaparecer el Seguro Po
pular, su lugar lo tomaría el Insabi, a cargo de
Juan Antonio Ferrer, tabasqueño, amigo cer
cano del Presidente, pero con cero experien
cia en los temas de salud. A cuatro años de ser
creado, los resultados no fueron los esperados
y es así que, como se borró al Seguro Popular,
ahora lo hacen con el Insabi, pues el presidente
Andrés Manuel López Obrador ha llegado a
la conclusión de que la mejor opción para ga
rantizar un acceso a la salud universal, gratuita
y de calidad es el OPD IMSSBienestar.

No hay duda de que es de sabios corregir el
camino, como lo hace la presente administra
ción en materia de salud, pero, en este trayec
to. millones de mexicanos, principalmente los
más pobres, se quedaron sin atención médica
y sin medicinas porque crearon un instituto
sin tener un diagnóstico previo y colocaron al
frente del mismo a personal sin experiencia.
Su objetivo de atender a los mexicanos sin se
guridad social no lo alcanzó, tampoco el tener
el 100% de las medicinas en el sector salud.

No por algo el enojo de los diputados de
la oposición, entre ellos el del panista Juan
Carlos Matutino Manzanera. quien en tribu
na dijo que en sus locuras crearon el Insabi sin
tener un diagnóstico de salud elaborado. "Si
no saben manejar la salud de su Presidente,
menos el sistema de salud, que lo están ma
nejando con las patas, que regrese el Seguro

Popular", exclamó. En la defensa de estos cam
bios, la diputada morenista María Isabel Alfaro
Morales sólo recordó que durante la presiden
cia de Felipe Calderón éste dejó mil hospitales
inconclusos y, con la anterior administración,
se descubrieron bodegas de medicinas cadu
cas. "Debería darles vergüenza", les dijo.

Dentro del mismo gabinete de salud, esta
iniciativa que refonna, adiciona y deroga di
versas disposiciones de la Ley General de Sa
lud, presentada en fast track en la Cámara de
Diputados, causó sorpresa por la desaparición
del Insabi, decisión que se tomó de último mo
mento desde la Presidencia de la República.
ABATALENGUAS

El ISSSTE. que dirige Pedro Zenteno, va de
mal en peor. En clínicas y hospitales se tiene
una larga lista de pacientes que esperan meses
para la realización de estudios de laboratorio.
Estamos en abril y las citas, si bien les va a los
enfermos, las dan hasta agosto. Y no se diga
de las medicinas, en algunas clínicas ni para
cetamol tienen. Sólo así se entiende por qué
el presidente Andrés Manuel López Obrador
no ha querido atenderse de sus enfemiedades
en el ISSSTE, que es donde le correspondería
porque trabaja en el gobierno y ha preferido
irse al hospital militar o al Instituto Nacional de
Cardiología. Bien por él, mal por los más de 10
millones de derechohabientes del instituto que
no tienen otra opción que esperar su tumo.
BAJO EL MICROSCOPIO

Hay dardos cargados para la elección del direc
tor del Instituto Nacional de Medicina Genómi
ca, así lo hace saber la comunidad del instituto,
que evidenció que tres de los cinco integrantes
del Comité de Auscultación que analizará la in
formación de los candidatos son colaboradores
de Félix Recillas Targa. investigador del Insti
tuto de Fisiología Celular de la UNAM y uno de
los favoritos para ganar. Hay molestia porque
la UNAM ha impuesto a los últimos directo
res. Habría que preguntarle a Gustavo Reyes
Terán. comisionado de los Institutos Naciona
les de Salud y Hospitales de Alta Especialidad,
si le gustará al presidente López Obrador que
la UNAM, que dirige Enrique Graue, le impon
ga director a una institución federal. Con eso
de que "hay muy buena relación entre ambos".

Fecha: 26/04/2023

Página: 9

Area cm2: 254

1 / 1

Columnas Políticas

Ruth Rodríguez

Costo: 18,061

Página 39 de 210 Índice



Garduño y Molinar
• ¿Por Qtij ahora nírfBcüchamos desde Palacio
Nacional una condena aún mayor tras lo ocurrido én
Ciudad Juárez?

La vida de 40 personas no vale una renuncia. Tampoco
las familias destruidas, los sueños truncados. Menos aún
el paso de la corrupción y la ineficiencia en el servicio
público. Nada de esto parece ser causal para separar de
su cargo a quien tuvo que ser el primero en ofrecer su
puesto. Un acto de sensatez política y actitud humana.
Mañana se cumple un mes del incendio en la Estación
Migratoria de Ciudad Juárez, y el titular del Instituto Na
cional de Migración sigue en el organigrama. Si en los pri
meros días tras la tragedia Francisco Garduño se limitó a
realizar visitas hospitalarias a los heridos, en las semanas
siguientes se dedicó a estar ausente, sólo lo hemos visto
al llegar y retirarse de las dos audiencias a las que ha sido
llamado, pero ahí está: continúa como responsable de la
operación de las políticas migratorias en nuestro país, ésa
por la que 40 ciudadanos centroamericanos murieron, ésa
que ha complicado el tránsito de los miles que cruzan por
nuestra frontera sur, ésa que los retiene y les complica su
estancia en cualquier estado del país. Qué extraña la re
tórica cuatroteísta. Aquí sí vale la pena primero esperar a
la investigación.

"Ambos pertenecen a la mafia
que detenta el poder en Méxi
co. Molinar Horcasitas es socio
de Felipe Calderón; él le ayu
dó al fraude electoral en 2006.
Eduardo Bours es parte de la
mafia del poder, es protegido de
Elba Esther Gordillo, fue presi
dente del Consejo Coordinador
Empresarial y fue el responsable
de las finanzas en la campaña

de Francisco Labastida cuando
(éste) era candidato del PRI a la
Presidencia...", las anteriores son
palabras expresadas por Andrés
Manuel López Obrador; era
2010, apenas había pasado un
año del incendio en la Guarde
ría ABC de Hermosillo, Sonora,
donde murieron 49 pequeñitos.
El entonces líder opositor se lanzó así contra Juan Molinar
Horcasitas, quien para entonces ya era secretario de Co
municaciones y Transportes, pero previo a ese encargo
fungió como director del IMSS, fue precisamente durante
su gestión que el instituto otorgó permisos a centros de
cuidado infantil para que operaran con recursos públicos,
como aquella en la que el fuego apagó la vida de decenas
de menores.

En aquel 2010, en la Suprema Corte de justicia de la Na
ción se discutía un proyecto del ministro Arturo Zaldívar
en el que se identificaba como responsables a Molinar
Horcasitas y al exgobernador sónorense Eduardo Bourns,
¿por qué entonces ahora no escuchamos desde Palacio
Nacional una condena aún mayor tras lo ocurrido en Cd.
Juárez?

"Lo conozco desde hace muchos años. Es una gente
recta y trabajadora, pero nuestro criterio es no proteger a
nadie si cometen alguna irregularidad o delito. No protejo
a nadie...", fue la expresión de López Obrador cuando la
FGR informó que ya había una investigación que incluía a
Garduño como uno de los responsables del incendio en
la estación migratoria. Qué diferencia. Una defensa antes
que pedirle una renuncia, como mínimo, ya ni por las 40
personas que murieron en un incendio que jamás debió
ocurrir.

Qué extraña
la retórica
cuatroteísta.

Aquí sí vale la
pena primero
esperar a la
investigación.

Consulte ©tras óMumnas

de fa autora sigutenda
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Doble golpe a la
transparencia
Bastaría que el Presidente apareciera en un video para aca
bar con las especulaciones sobre su estado de salud. Por
algún poderoso motivo no hay una imagen que corrobore
que López Obrador goza de cabal salud, como aseveran
en su círculo más cercano.

El anuncio de que la Primera Reunión de Alto Nivel para
la Integración Alimentaria de América Latina se recorrió
del 6 y 7 de mayo al mes de junio no hizo más que abrir la
puerta a más rumores. La postura oficial es que en "dos o
tres días" volverá a sus labores.

Ya salió su esposa, Beatriz Gutiérrez, a dar fe de que
el Presidente está bien. "Todo lo demás que se haya dicho
sobre el covid que tiene, ya queda en la inventiva de mu
chos, que a lo mejor no tienen mucho que hacer", criticó.

De acuerdo con el secretario de Salud, Jorge Alcocer, el
cuadro clínico de las afecciones es leve y su corazón late
con normalidad.

Pero la duda sigue y la especulación crece.
* Los senadores acordaron cerrar el periodo ordinario de
sesiones el jueves 27 de abril. Quizá sesionen hasta la ma
drugada del viernes.

Salvo un milagro de última hora, los senadores se van sin
elegir a los tres comisionados que le faltan al Inai. Lo dejan
sin quorum para sesionar y tomar decisiones por tiempo
indefinido. Otro golpe a la transparencia.
La 4T tiene manos libres para hacer con los recursos

públicos lo que se le dé la gana, sin rendir cuentas. El ciu
dadano se queda sin la herramienta maestra para saber en
qué utilizan sus impuestos.
Adán Augusto López Hernández, secretario de Gober

nación, literalmente disculpó la falta de acuerdos en los
senadores, que él mismo propició. "Nadie está obligado a
lo imposible", afirmó en la mañanera de ayer. ¿Se le olvidó
que hace dos semanas planteó a la bancada de Morena un
impasse (callejón sin salida en francés) al tema de la elec
ción de los comisionados que faltan? Es pregunta.

Sobre el Inai hablamos con la senadora del PAN, Kenia
López Rabadán. Nos dijo: "Lamentablemente las decisio
nes del Ejecutivo federal impactan y lastiman a los mexi
canos. En este momento el mayor impacto que se vive es
la falta de transparencia".

La 4T tiene sus cómplices en la Suprema Corte de Jus
ticia. La ministra Loretta Ortiz negó al instituto la posibi
lidad de sesionar con los cuatro comisionados que siguen

en funciones. Otro senador del PAN. Damián Zepeda, en
una intervención en la tribuna de la Cámara alta, calificó
de "vergonzosa" la decisión de la ministra Ortiz. "Le hace
el trabajo sucio al gobierno e impide que el Inai sesione y
garantice transparencia a los mexicanos... Sólo a quienes
cometen corruptelas les conviene que no haya transparen
cia", puntualizó.
* El senador naranja Juan Zepeda es claro: ni se une a la
campaña de Alejandra del Moral en el Estado de México,
ni deja el MC para regresar al PRD. "He escuchado esas
versiones. Son falsas. Yo me quedo en Movimiento Ciuda
dano y me sostengo en la decisión de hacernos a un lado.
Eso significa que no vamos a apoyar, ni a una ni a la otra.
Sólo a desearles suerte a ambas", nos dijo.

Añadió, "estamos construyendo los nuevos proyectos
para el 2024 en lo federal, en lo estatal, en lo municipal. El
Estado de México es muy grande y venimos consolidando
este trabajo de manera constante. Estamos concentrados
en los tiempos porvenir".
* El senador Miguel Osorio, cabeza de la disidencia en el
PRI, lamentó que el proyecto sobre la permanencia de Alito
Moreno en la presidencia del PRI hasta 2024 haya recaído
en el magistrado José Luis Vargas. Nos dijo: "es un magis
trado muy cuestionado. Y si me preguntas si tiene algo que
ver al respecto de que las dirigencias (de Morena y el PRI)
se queden, yo creo que son cosas diferentes. Lo que plan
teó Morena es una cosa y lo que sucede con el PRI es otra.
Lo del PRI es permitir a una dirigencia que modifique los
estatutos para sí, y con ello se pueda prolongar su mandato.

"Es traicionar a la militanciay, por supuesto, a un hom
bre como él no le interesa absolutamente en nada esa mi

litancia. A él le interesan otras cuestiones", subrayó.
¿Hubo mano negra? —preguntamos.
De entrada, el saque, es la mano de él, muy cuestiona

da política y socialmente por los grupos que conformamos
los partidos políticos. Yo espero que los otros magistrados
no lo sigan en esta propuesta —respondió.

Para Osorio, hay dos puntos fundamentales en el tema
de Alito: irregularidad para convocar a la sesión y decir que
van a armonizar la ley cuando no hay esa ley. "Hacen la
asamblea en diciembre, y en febrero es cuando se aprueba
la ley. Y, lo más importante: que sea una modificación hecha
para sí. No se pueden hacer modificaciones a favor de uno
mismo", remató.
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Mata Morena
al fracasado Insabi...
Ahora, sin más. convocan a Palacio a gobernadores. Ufff
Ahora sí que perdón, producto de las prisas por acabar con
estructuras de corte "neoliberal y conservador" Como en su
momento fue calificado el Seguro Popular, creado durante
el gobierno de Vicente Fox con objeto de garantizar el ac
ceso a servicios de salud a personas carentes de seguridad
social, igual que por la manifiesta incapacidad e indolen
cia de quienes fueron enviados a encabezar el organismo
que, supuestamente, le supliría en sus funciones, el recién
creado Instituto de Salud para el Bienestar fue condenado
a muerte.

En el marco de sorpresivo "albazo" legislativo impulsado
desde las curules del oficialismo en San Lázaro, en efecto,
el fracasado Insabi a cargo del impresentable Juan Antonio
Ferrer, antropólogo de profesión, dejó de existir en medio
de toda suerte de críticas y condenas por parte de quienes
hace apenas unos días elogiaban su existencia —militan
tes y afines de Morena se entiende— y de la oposición, y
pasó a integrarse al IMSSBienestar, de Zoé Robledo, que
concentrará así la atención de la población en la material.
Inmerso en la más grave crisis en materia de salud,

provocada igual por la falta de capacidad material, pro

fesionales y financiamiento para
ofrecer servicios medianamente
dignos a la población —"iguales
a los de Dinamarca o mejores al
menos", recordó alguno en tono
burlón— que un sinnúmero de
medicamentos, el gobierno pare
ce urgido a asumir medidas otro
ra indeséadas a fin de mejorar la
percepción social sobre el punto
de cara al inminente término de

su declinante gestión caracte
rizada en buena medida por el
agotamiento de recursos dispo
nibles para impulsar no pocos de
sus programas.

Habrá que esperar noticias so
bre cómo es que se dará la asimi
lación del instituto por parte del
IMSS y los primeros resultados

de ello, es cierto. Nada hoy, sin
embargo, parece más obvio que
el rotundo fracaso de una estructura que, insistamos, nació
más por terquedad y la explicitada intención de "borrar"
el pasado que de apoyar una optimización de servicios...

ASTERISCOS

* Nadie como el gobierno federal aporta más a la desin
formación y confusión sobre el estado de salud de Andrés
Manuel López Obrador. Ayer apenas, luego de insistir en
que su enfermedad es cuestión de "dos o tres días", la SRE
confirmó haber pospuesto hasta junio una cumbre lati
noamericana programada para realizarse el 6 y 7 de mayo.
¡Vaya señal!
* Ahora sí que al más puro estilo ¡de la 4T!, perdón, el im
presentable Diego Sinhue, presumiblemente panista, aun
que proclive a quedar bien con el gobierno federal, arrancó
campaña de su corcholata a sucederle en el gobierno de
Guanajuato, a Libia García, contratando espectaculares y
pintando bardas con el logo: Es Libia. ¿Y la congruencia, y
la vergüenza?
* Donde las cosas no parecen ir nada bien para el lope
zobradorismo en campaña —con dos candidatos— es en
Coahuila puesto que, mientras los liderazgos de sus tribus
siguen peleando entre sí, el aliancista de extracción priista
Manolo Jiménez suma a su causa y avanza en la presenta
ción de un programa serio de gobierno: ayer en materia de
Protección Ambiental...
Veámonos el viernes con otro asunto De naturaleza

política.

Nada hoy parece
más obvio que el
rotundo fracaso
de una estructura

que, insistamos,
nació más

por terquedad.
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La salud del Presidente
El secretario de Gobernación, quien ha tomado las riendas
del país en ausencia del presidente Andrés Manuel López
Obrador, ha dicho que personas "malquerientes" y "que tie
nen podrida el alma" han difundido versiones falsas sobre el
problema de salud del mandatario.

Sin embargo. Adán Augusto López Hernández tendría
que reconocer que la información que se ha proporcionado
desde el gobierno sobre este delicado tema ha sido escasa,
deficiente e incompleta, por decir lo menos. Y que a causa
de ello ha surgido toda clase de rumores, los cuales podrían
ser fácilmente atajados si la respuesta a las dudas legítimas
fuera la transparencia total.

Si bien el Presidente de la República tiene, como cual
quier persona, una vida privada que merece estar fuera del
escrutinio de los gobernados, su salud —en tanto indicador
de su capacidad para ejercer el cargo que le fue conferido
es de interés público y de seguridad nacional. Tan es así que
la Constitución contempla la posibilidad de su ausencia y
contiene instrucciones sobre qué hacer en esa circunstancia.
Además, López Obrador ha dicho públicamente que

él no tiene secretos en esa materia. Incluso llegó a ofrecer
—sin que nadie se lo pidiera— entregar los resultados de sus
análisis clínicos para demostrar que está, como él dice, "al
cien". Aunque esto último no se ha concretado, la disposición
quedó plasmada en la mañanera del 23 de julio de 2019.
Algo que causa extrañeza es que, pese a que algunos de

sus colaboradores han dicho que se encuentra bien, el man
datario sólo ha comentado personalmente su situación en
un tuit —en el que dijo que tenía covid y se encontraba en la
Ciudad de México—, mismo que apareció a las tres y media
de la tarde del domingo, tres horas después de que el Diario
de Yucatán publicó que se había desvanecido y había sufrido
un problema cardiaco en la base aérea militar de Mérida, du
rante una gira para revisar los avances del Tren Maya. Hasta
el momento de escribir estas líneas, la única información
adicional se ha conocido vía los secretarios de Gobernación
y Salud y su esposa.

Eso resulta inusitado por la propensión de López Obrador
de casi nunca limitar su comunicación con los gobernados,
cosa que no deja de hacer incluso cuando se encuentra des
cansando en su finca de Palenque.

Si el mandatario está bien, ojalá que sí, y sólo está toman
do paracetamol —como afirmó ayer el secretario de Salud—,
¿qué es lo que le impide grabar un video o aparecer en un
enlace en la conferencia mañanera, como hizo el 11 de enero
de 2022, al día siguiente de anunciar que se había contagiado
de covid por segunda ocasión? Tampoco creo que los sínto
mas respiratorios a los que se refiere su parte médico sean
obstáculo para ello, pues lo hemos visto asistir a la mañanera
pese a estar ronco o congestionado.

Desde luego, no estoy diciendo que esté obligado a ha
cer ese video o esa transmisión en vivo, ni siquiera a subir
un nuevo tuit. Lo único que afirmo es que su silencio, que
ya rebasó las 48 horas, no empata con su costumbre de casi
nunca abandonar la escena pública.

El país estará más tranquilo cuando vea a López Obrador
en video. De esa manera, quedarán anuladas todas las
especulaciones sobre el agravamiento de los padecimien
tos que tiene desde hace años. Mientras tanto, dudas como
por qué no se ha visto por Palacio Nacional a su chofer
—quien nunca se le despega— seguirán compitiendo con
la narrativa oficial de que el Presidente está bien y qué Se
encuentra recluido en el inmueble.

BUSCAPIÉS
'Hoy están citados en Palacio Nacional los gobernadores
afiliados con el oficialismo. No se dijo si a la reunión asistirá
el Presidente, aunque sería raro, pues no ha cumplido el pe
riodo de convalecencia comúnmente prescrito para el covid.
'Tan no es factible que reaparezca en público López
Obrador en "dos o tres días", que ayer se pospuso la cumbre
de la Alianza de Países de América Latinay el Caribe, convo
cada por él y que estaba programada para el 6 y 7 de mayo.
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Nearshoring: un cambio
estructural

Frente a las tensiones entre distintas regiones del mundo y los
resabios de las interrupciones en distintas cadenas de sumi
nistro que originó la pandemia, entre otros motivos, cientos
de empresas transnacionales están buscando reubicar cade
nas de valor estratégicas hacia el territorio mexicano. Con un
valor prospectivo de entre 10 y 50 mil millones de dólares,
podemos ver la llegada de inversiones para producir en Mé
xico desde vehículos eléctricos hasta tarjetas madre. Además,
este fenómeno —conocido como nearshoring—, sin duda, es
magnificado por el creciente comercio en el marco del TMEC
y los incentivos fiscales estadunidenses que favorecen la re
gionalización de la producción. El resultado; México y Cana
dá hemos desplazado a cualquier otro país como principales
socios comerciales de Estados Unidos.

El sábado pasado participé en un diálogo intersectorial
sobre los retos y oportunidades para el posicionamiento del
país en la economía global, organizado por la Asociación Estu
diantil Mexicana de Harvard. Durante el evento conversé con
Alberto Saracho. socio de McKinsey en México; y Mauricio
Doehner, vicepresidente ejecutivo de Cemex. Como subrayé
en este evento, el nearshoring no es un fenómeno transitorio,
la situación geopolítica que vivimos no va a cambiar en el corto
plazo. Frente a esta situación. México trabaja en distintos nive
les para generar estrategias que transfomien este ímpetu en un
panorama económico que rinda frutos para todo nuestro país.

La acción climática es un asunto central en la agenda nor
teamericana y otro factor para crear las condiciones con el
fin de multiplicarla llegada de capitales extranjeros á nuestro
país. Recientemente, el presidente López Obrador participó
en el Foro de las Principales Economías sobre Energía y Cli
ma, destacando las acciones del gobierno de México frente

a la transición energética de nuestro país. Además, nos he
mos comprometido a un aumento al 35% de las contribucio
nes determinadas nacionalmente de México en el marco del
Acuerdo de París, anunciado por el canciller Marcelo Ebrard
en Sharm ElSheij, Egipto.

En ese sentido, destaco la colaboración entre el estado de
California y nuestro país en temas críticos asociados con el
cambio climático y la crisis de agua en nuestra frontera com
partida, un modelo para profundizar la cooperación regional.
Agradezco a Isabel Studer, directora de Alianza Mx en la Uni
versidad de California, por la invitación a participar en la Cum
bre CaliforniaMéxico 2030, un espacio de diálogo en el que se
discutieron soluciones sobre resilienciay adaptación climática.
^Como recalqué en dicho evento, es necesario imprimir un
sentido de urgencia en los trabajos que realizamos en la gestión
responsable de recursos naturales en la frontera, en particular la
escasez de agua en el río Colorado. Esta situación inédita podría
vulnerar la viabilidad de nuestra industriay la seguridad humana
en los estados fronterizos. La sequía puede convertirse en la pri
mera gran crisis fronteriza ocasionada por el cambio climático, así
que el gobierno de México ha trabajado para formular soluciones
de conservación y gestión del agua. Bajo el liderazgo de la Co
naguay a través de la Comisión Internacional de Límites y Aguas
(CILA), exploramos varios proyectos de tratamiento, reciclaje y
desalinización del agua en las cuencas hídricas de la frontera.

La Cancillería mexicana continuará promoviendo e impulsan
do la cooperación entre el sector privado, público y la academia
en beneficio del desarrollo de nuestro país y de América del Norte.
"Abogado y maestro en políticas públicas.
Jefe de la Unidad para América del Norte
de la Secretaría de Relaciones Exteriores
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AEROPUERTOS

¿Cuál es el aeropuerto más peligroso del mundo; con lo mu
cho que viaja, lo ha visitado?

R. Sin duda que todos los expertos coinciden en que el más
peligroso del mundo era el de Hong Kong, Kai Tak, no sólo
por sus condiciones geográficas, sino por la cantidad de avio
nes que lo utilizaban.
Rascacielos bloqueando las pistas y un puerto al final
de la pista, los aterrizajes se volvieron difíciles hasta el pun
to de que los pilotos ya no podían ver la pista con claridad.
Las montañas cercanas causaron vientos que cruzaron el
área, complicando aún más los aterrizajes. Los pilotos no

sólo tenían que ser expertos, sino también lo suficientemente
valientes como para aterrizar ahí. Este fue descomisionado
en 1998 y lo visité en varias ocasiones.
Otro que está en la lista es el Aeropuerto de Narsarsuaq
(Groenlandia) que tiene un clima extremo y el hielo lo cu
bre la mayor parte del año. Además del hielo, la zona expe
rimenta baja visibilidad, fuertes vientos y tormentas, lo que
hace que sea un verdadero desafío para los pilotos aterrizar
y despegar. Hay una característica volcánica activa cerca del
aeropuerto que nubla el área en ceniza volcánica causando
aún más desafíos de visibilidad y tiene el riesgo de dañar un
avión.

Yo he estado ahí y cuando aterrizamos fue debido a que (vo
lando en un jet privado), de regreso de Europa, encontramos
fuertísimos vientos de frente y con la gasolina que llevába
mos no íbamos a llegar. Paramos en Narsarsuaq y llegamos
volando bajo en medio de unos altísimos glaciares, a una
sola pista, delgada y corta y sin torre. Nos advirtieron que
si no lográbamos cargar y salir con luz del día, tendríamos
que pasar la noche ahí, sin hotel ni otro tipo de alojamiento.

Lo logramos.
El Aeropuerto Internacional de Courchevel (Francia) que
da servicio a la estación de esquí de Courchevel, situada
en los Alpes franceses. Al acercarse o despegar del aero
puerto, los pilotos tienen que maniobrar rutas estrechas en
tre los Alpes sin ningún procedimiento de aterrizaje en tierra
o despegue. No hay luces ni procedimientos de aproximación

de instrumentos para guiar a los pilotos en la oscuridad o
durante la niebla, la niebla y las nubes bajas, lo que compli
ca aún más el proceso. La pista no sólo es muy corta, a 537
metros, sino que es una pista de bajada con una pendiente de
18.6%. que termina en el valle de una colina adyacente. Esta
situación significa que los pilotos corren el riesgo de caer
se del borde del acantilado si no ganan suficiente velocidad
para despegar. Estuve ahí cuando con la familia esquiamos
el famoso Les trois vallées.

RECOMENDACIONES PARA VIAJAR:

Acabo de regresar de un largo viaje al Medio Oriente y aún
me sorprende que la gente carezca de sentido común básico
al viajar y cometan estos errores;
Viajando con zapatos de punta abierta, zapatillas, sandalias
o de plano huaraches. Proteja sus pies de la mugre acumula
da en los pasillos donde circulan miles de viajeros al día. con
basura y suciedad de todas partes del mundo. Si va al baño
y ve el piso mojado asuma que no es agua, ¿ok?
Ropa ofensiva, respeto a los demás viajeros, a nadie le in
teresa ver su tshirt con palabras ofensivas, con vulgarida
des o slogans políticos ofensivos, déjelos en casa y si piensa
que no son apropiados para presentarse a la fiesta del Día
de la Madre, ahí está su respuesta, no los use.
Gente en pijama, arrastrando escuincles en pijama y sin.
obviamente, haber usado la ducha.
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El PAN declara la guerra
a Ernestina
• La Constitución señala que él nombramiento del
fiscal de be.ser avalado por mayoría calificada.
La fracción del PAN en el Congreso de la Ciudad de México
declaró ayer la guerra a Ernestina Godoy, y anunció que
hará hasta lo imposible para evitar que se reelija en el cargo.

Los panistas hicieron el anuncio por la mañana, antes
de que Ulises Lara, vocero de la Fiscalía de Justicia de la
CDMX, diera a conocer el segundo capítulo del juicio con
tra Christian von Roehrich, por el caso del llamado Cártel
Inmobiliario en Benito Juárez.
A través de un video, Lara explicó el modus operancli

mediante el cual, supuestamente. Von Roehrich extorsionó
a un empresario, al que le exigió depositar recursos a una
constructora de su hermana y con esos mismos recursos le
compró dos departamentos.
Aunque esos datos ya se habían mencionado, la nota

es que la Fiscalía dejó entrever que la investigación podría
alcanzar al diputado Jorge Romero, cabeza del panismo en
la capital, quien habría utilizado el mismo esquema.
Al enterarse que Ernestina quería ir también por su lí

der, los panistas entraron en modo ataque y, de estar por

la mañana atejonados dijera un
compadre, pasaron a la ofensi
va en contra de la carnala.

Porque si bien todavía no lo
anuncia, es obvio que Godoy
buscará repetir cuatro años más
en el cargo que asumió el 10 de
enero de 2020, para lo cual ne
cesitaría el apoyo de dos terceras
partes del Congreso de la CDMX.
Y ahí es precisamente donde

se llevará a cabo la guerra, que, si
no es bien dirigida podría incluso
dinamitar la alianza opositora para 2024 en la capital, pues,
aunque el PAN intentará bajar a la fiscal, necesita el apoyo
de sus aliados del PRI y del PRD, lo cual no es segura^

El problema para la reelección de la funcionaría tiene
que ver con el método que se use. Aunque la Constitución

local lo contempla, no se ha reglamentado la respectiva
ley. que es precisamente a lo que dedicará esta semana la
Comisión de Procuración y Justicia.

Previo a la elección, los diputados deben nombrar un
Consejo Judicial Ciudadana para que filtre los nombres de
las personas interesadas, y al final envíe una terna al Con
greso para que elija fiscal.

Así fue en el caso de Ernestina, quien ahora quiere ree
legirse y la fracción de Morena busca que se omita la inte
gración de ese Consejo, y que sólo con que la funcionaría
diga que quiere repetir, se pase directo su nombre para que
vote el pleno.

Y aquí vendría la batalla final, pues la Constitución señala
que el nombramiento debe ser avalado por mayoría cali
ficada; es decir, por al menos 44 de los 66 diputados que
integran el Congreso.

Pero como esos votos no los junta la 4T ni con sus alia
dos, buscan ampararse en un reglamento interno que seña
la que el nombramiento se hará válido con la aprobación de
dos terceras partes de los diputados presentes en la sesión,
no de los 66 registrados.

En ese esquema sí podrian completar el número necesa
rio, pues se da por hecho que tanto el PRI como una parte
del PRD irían con ellos, ya que sus diputados deben algunas
cosas y no quisieran correr la suerte de Christian.

La guerra está declarada.

©
CENTAVITOS

Algo especial debe tener la Alvaro Obregón. donde cada vez
salen más tiradores para la alcaldía, pues a Óscar Cruz y
Humberto Morgan, ahora se les suma Leonardo Ortiz, un
personaje apoyado por tianguistas capitalinos, barras de
abogados y algunas asociaciones civiles, que ven en él una
probable opción para dar la pelea. No es la primera vez que
Ortiz busca ir a las urnas, pero ante las dudas de la 4T, al
parecer el PT lo anda buscando.

Godoy buscará
repetir en el
cargo, así que
necesitaría el

apoyo de dos
terceras partes
del Congreso.
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...y sonrío y me callo porque, en último extremo,
uno tiene consciencia ele la inutilidad de todas las palabras.

Angel González

La ACNUR (Agencia de las Naciones Unidas para los Refugiados)
define la consciencia social como la capacidad que tenemos los
seres humanos para percibir, reconocer y comprender los proble
mas y las necesidades que tienen las personas de nuestra comu
nidad, entidad, grupo social o tribu. Esto consiste en asumir las
relaciones y los roles que desempeñemos en los diversos espacios
comunes. Implica analizar, reflexionar y tomar postura frente a los
problemas conjuntos: "Lo que afecta a cualquier miembro de la
estructura social tiene un impacto directo en los demás, tanto si
es negativocomo positivo^^

La importancia de la consciencia social radica en la capacidad
de razonar, en cómo interpretamos los estímulos y las sensaciones
extemas e. incluso, internas. Esa importancia es también el punto
más relevante de reflexión, porque si bien todos pertenecemos a
un grupo detenninado y compartimos ciertos esquemas mentales,
eso no implica que debamos minimizamos y dejarnos absorber
por el inconsciente colectivo, y ésta es la parte más interesante.

Daniel Goleman señala que el yo de grupo, al igual que el yo
individual, presenta dos facetas: en una participa la consciencia
compartida, mientras que la otra descansa en una especie de in
consciente común, un dominio colectivo que jamás se nombra o
se reconoce abiertamente, pero que no por ello deja de influenciar
sobre cada uno de los miembros del grupo.

Si bien la consciencia social es importante y detemiinante para
nosotros mismos y la estructura social, hay que evitar que existan
puntos ciegos en nuestra propia consciencia que nos impidan ana
lizar y elegir lo que mejor conviene a nuestra vida, independien
temente de las voces colectivas, que no siempre son postuladas o

dirigidas para el bien común, sino para satisfacer las necesidades
propias de quien o quienes las emiten. Es necesario que podamos
comprender el entorno y ser solidarios con el mismo e interactuar
de manera sana y productiva con aquellos con los que elegimos
compartir nuestra vida o, por alguna razón, debemos hacerlo. La
consciencia social está ahí para que vivamos, ante todo, libres.

Empieza por la empatia hacia el otro por la ayuda mutua, por
la comprensión: empieza por relaciones en un marco de respe
to, solidaridad, verdad y la responsabilidad ante los compromisos
adquiridos: por el apoyo, la sensibilidad, la contención, la escucha
la integración, la aceptación: empieza por desterrar las criticas, los
juicios, las especulaciones, las falsedades... No, no hace falta ir muy
lejos para practicar la consciencia social. Hace falta sólo un interés
genuino por el otro, por su trato digno y humano. Hace falta, más
que entender, comprender la información que está influyendo en
nuestra vida y también en los demás. Comprender es darle un
sentido a algo aparentemente ilógico, pero que nos resuena nos
mueve y nos impulsa a transfonnar nuestra simple percepción en
algo más profundo. Comprender es cambiar la percepción sobre
algo y, con ello, cambiar nuestra realidad hacia un enfoque nuevo.

Porque no es lo mismo ver que sentir, la consciencia social nos
enseña a comprender nuestra realidad y la del otro y a sentirla y,
con ello, a cambiar nuestra manera de pensar, de elegir, de actuar
y de modificar, en esa acción, los resultados. De ahí que esta cons
ciencia nos pennita participar responsablemente y ser libres... o
eso es, finalmente, lo que se espera de nosotros, apoyar a aquellos
grupos donde nuestra opinión cuente, se respete y nos permita
formar parte de nuestros propios destinos de forma individual y
social. Por eso hoy le invito a reflexionarprofundamente sobre este
tipo de consciencia, porque, créame, nuestra libertad sólo llega
hasta donde alcanza nuestra consciencia. Como siempre, usted
elige. ¡Felices consciencias, felices vidas!
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Convocan a góbers de Morena
a Palacio a puerta cerrada
El mandatario sonorense, Alfonso Durazo, dedaró que los
gobernadores de Morena están atados en Palado Nadonal hoy
miércoles "a una reunión con el presidente López Obrador. No sé si
estará él presente (...), el hecho es que la reunión está ratificada".
El recinto será cerrado a la prensa a partir de las 10:30 horas. ¿Qué
es lo que se tiene que informar a los gobernadores? Tercer día y
contando que el mismo gobierno abona al sospechosismo.

¿Señales corcholateras?
Una muy cordial reunión se produjo ayer en Tamulté de las Sa
banas, Tabasco. Beatriz Gutiérrez Müller recibió al canciller
Marcelo Ebrard para participar en los llamados Fandangos
por la Lectura, un proyecto cultural que impulsa la esposa del
presidente López Obrador. Llama la atención el gesto de la doc
tora Gutiérrez Müller ante uno de los aspirantes de Morena en
plena tierra del primer mandatario, justo cuando éste se encuen
tra en proceso de recuperación por covid19. La historiadora
aprovechó para reiterar el contagio de su marido y la evoludón
favorable que ha tenido en las últimas horas.

Dan diputados a militares
concesión indefinida del Tren
Maya
Sin complicaciones, la mayoría de Morena y sus aliados apro
baron, en minutos, por "urgente y obvia resoludón", reformas
a las leyes respectivas para asegurar que se permita otorgar la
concesión, por tiempo indefinido, a la Defensa Nadonal para la
operación del Tren Maya. Muy simple, se induye un párrafo a la
Ley Reglamentaria del Servicio Ferroviario, para que "se tenga la
certeza de que el nuevo tren cuente con la concesión por tiempo
indefinido" para los militares, precisó el jefe de la bancada more
nista, Ignacio Mier.
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Promueven a Adán
en caricatura de YouTube

Por cierto que el encargado de la política interior del país ya
cuenta con su propia caricatura en YouTUbe. Se trata de Mexi
cartoons Las Corcholatas, un canal en el que el protagonista es
Andan Agusto López. Si bien el contenido no promociona directa
mente al secretario, sí resulta notorio que él siempre queda mejor
entre todas las corcholatas, en las que, por cierto, no está induido
Ricardo Monreal. En las aventuras de estos personajes, a Claudia
Sheinbaum siempre se le ridiculiza con la cuestión de que se le
cae al Metro, mientras que se hace mofa de los tiktoks de Marcelo
Ebrard. ¿Huellas digitales?

Las maromas de Alcocer
Otra vez el secretario de Salud, Jorge Alcocer, se metió en una
maroma, pues ayer aseguró que la presión arterial del Presidente
está mejor porque no tiene contacto con el pueblo bueno: "Es
porque no está hadendo acciones con toda la pobladón, que son
una acdón dinámica que eleva tanto la presión arterial". Recor
demos que el secretario también se emproblemó cuando dijo que
los padres de niños con cáncer exageraban con las denundas del
desabasto de medicamentos oncológicos.

Salud del Ejecutivo repercute
en cumbre latinoamericana

Tanto el secretario de Gobernación como el de Salud aseguraron
que los "síntomas leves" del Presidente le permitirán ser dado
de alta en sólo unos días "dos o tres", dijo el titular de Segob y
podría regresar a trabajar esta misma semana. Aun así, se deddió
posponer la cumbre de países de América Latina, que se llevaría
a cabo el 6 y 7 de mayo. El mandatario habría tenido práctica
mente 10 días para recuperarse, pero la reunión ya fue aplazada
hasta junio.
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£/ proyecto
Dinamarca

Se sabe: Dinamarca está muy
lejos. Compararnos con
quienes ocupan ese país

escandinavo no sólo es ocioso,
sino francamente estúpido. Más,
mucho más si se trata de imitar
su sistema de vida, su sistema
de salud y de bienestar. Lo
estrambótico del asunto es que
la ocurrencia salió de la mente
tropical de nuestro Presidente.
Desde que inició su gobierno
anunció que el sistema de salud
que iba a instaurar sería como el
de los daneses. Hubo quien no se
aguantó la risa, pero hubo quien
sí lo creyó. El resultado es un de
sastre de sistema en el que faltan
de surtir 45 millones de medici
nas, hospitales colapsados, crisis
de abasto y todavía el Presidente
dijo hace unos días que ahora sí
ya iba a quedar y que "será mejor
que el de Dinamarca" porque "ya
lo pensé bien". El resultado de sus
pensamientos normalmente lleva
a un panteón o a una hecatombe.
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Para ejemplo de nuestra
enorme distancia con los escan

dinavos por cierto, para dejarlo
en claro: no me cambiaría por un
danés ni me iría a vivir para allá
ni a madrazos, aunque si invitan
a dar un par de paseos por la
zona voy encantado está el caso
de la enfermedad de nuestro

tabasqueño escandinavo: el
presidente López Obrador. En
cualquier país medianamente
desarrollado se informa pun
tualmente de la enfermedad

o padecimiento de un titular
del gobierno cuando tiene que
dejar sus funciones. Esto sucedía
también en nuestro país cuando
fue medianamente desarro
llado. Ahora que está en vías de
ser un país bananero presidido
por un hombre con ínfulas de
cacique, pues no sabemos nada
de la salud del Presidente de la

República. Unos dicen que le dio
covid, otros que una embolia,
que está afiebrado, que un de
rrame cerebral, que un infarto...
la falta de información fomenta
el rumor y la especulación, lo
que a dos días del anuncio de
que se sentía mal es claro que la
desinformación es una estrategia
deliberada. Nada más lejos de la
trasparencia escandinava.

Por otro lado, lo que hacen
los titulares de salud es alar
mante. El conocido doctor
muerte, LópezGatell, en lugar
de dar alguna explicación del
padecimiento de López Obrador
anuncia una campaña contra
los vapeadores como si éstos
hubieran sido la causa de la
enfermedad presidencial. Por el
otro sale el secretario de Salud,
tristemente famoso por recetar
Vaporub y remedios caseros en
plena epidemia, a decir que el

Presidente tiene buena salud y
que sus análisis están bien. El
misterio desinformación en

torno a este tema es algo grave,
pues, en efecto, aumenta la
aprehensión de sus fanáticos
y la frotadera de manos de sus
malquerientes.

Para colmo está el asunto de
las corcholatas, aspirantes a la
Presidencia. La señora Shein

baum, con ese carisma que le
caracteriza, se manifestó sobre
el tema. La jefa de Gobierno
se ha declarado abiertamente
atea, lo que no quita pudor para
sentirse guadalupana o para
decir en este caso que "muchos
mexicanos están orando por el
estado de salud" del Presidente.
Se entiende que ella no está
entre esos mexicanos, pero ¿por
qué tiene que decir eso?, ¿es tan
grave lo que pasa con la salud
del Presidente? Deberían decirlo
en lugar de alimentar rumores y
oraciones por la recuperación del
Presidente.

Marcelo, siempre destacando
con su tacto de elefante en cual
quier evento mortuorio como
cuando se tomaba selfies en los
funerales de la reina británica o
de emergencia, se lanzó a una
gira con la esposa del enfermo.
Ni para qué más comentarios.

Y está Adán Augusto, que se
quedó al frente del gobierno. El
hombre puede ser simpático,
pero en estas circunstancias,
cuando está de traje y preside
la conferencia de prensa, se
subraya su aspecto de empleado
de funeraria o de pariente de los
Locos Adams, lo cual le da un
tono chusco a todo este asunto
de la enfermedad del Presidente.

Al final, si ocultaron algo se
sabrá. Pero por vía de mientras
habrá que dejar estacionado el
proyecto Dinamarca. Ya será en
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Parecía muerto
elESG
Si no están casados con el pe

simismo, se habrán enterado
de una tendencia que venía

creciendo hasta hace muy poco.
Quizás fueron reflexiones

durante la pandemia. El caso es
que hasta 2021, mucha gente
se enfocó finalmente en revisar
cómo salvar... a la gente.

Filipinas parece forrada en
botellas de refresco y bolsas vacías
de papas, de acuerdo con un
reportaje de este fin de semana
de The Washington Post, que
muestra la pobreza que genera
allá la mala disposición de basura,
India enfrenta problemas simila
res y China ya casi acaba con sus
reservas potables de agua. Acá en
México ésta no sobra y ya no está
claro cuánto tiempo le queda al
Cutzamala.

Revisen el reporte del clima
en su teléfono. Notarán como
también les entrega un mapa
sobre la calidad del aire y en éste
continuamente dibujan una
mancha naranja sobre el centro, el
occidente y el norte de México.

Ustedes viajan gracias a la
gasolina y cargan su celular con
electricidad producida por gas, pe

tróleo y derivados. Tienen suerte si
reciben algo de una hidroeléctrica
o una planta eólica.

¿Acaso nadie hace algo? Para
ayudar con el lío está justamente
esa tendencia llamada ESG (En
vironment, Social, andCorporate

Governancé), una iniciativa de
cuidado al ambiente nacida hace
casi 20 años en la ONU, pero que
aceleró hasta esta década.

¿QUÉ OBSTRUYÓ LA VISIBILIDAD DE
LOS PROGRAMAS ESG?

Busquen en su empresa favorita.
Digamos, Google, que forma parte
de Alphabet. Para que su Gmail
funcione, hay plantas eléctricas
que consumen gas natural o car
bón, a fin de que ustedes, en el otro
lado del cable, guarden todos esos
mensajes no leídos.

Cuando el mandatario ruso

Vladimir Putin inició su injusti
ficada guerra contra Ucrania, el
gas se hizo escaso y el mercado
del petróleo cayó en total incerti
dumbre. ¿Habrá suficiente? ¿Por
cuánto tiempo?

Funcionarios y empresarios se
enfocaron en garantizar el sumi
nistro y dejaron de lado el cuidado
del medio ambiente. Con ello, las
reglas que venían creciendo en
contra de las emisiones, bajaron el
ritmo de aprobación, particular
mente durante 2022.

La Agencia de Información
Energética de Estados Unidos
vaticina que este año lleguemos a
un récord histórico de producción
de combustibles en el mundo.

Pero hay una corriente de me
sura. Consideren como ejemplo
las normas propuestas en el seno
de la Securities and Exchange
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Comission (SEC), que es como el
policía que cuida que las empresas
se porten bien en el mercado de
valores de los Estados Unidos.

Influye en gigantes como
Microsoft o Walmart, pero tam
bién enjugadores importantes
mexicanos, como América Móvil
o Femsa, las más grandes de este
barrio.

La SEC trabajó desde el año
pasado en reglas que exigirán a
las empresas colocar, abajo de sus
reportes financieros, sus datos de
emisiones. ¿Cuánto contamina
usted?

Muchos parecían de acuerdo,
incluso Larry Fink, el líder del in
fluyente Blackrock, que concentra
inversiones en todas las empresas
relevantes del orbe. Hasta que las
letras chiquitas mostraron que
las empresas también deberían
reportar el "Scope 3", además del
Alcance o Scope 2 y el Scope 1.«

El Scope 3 involucra a clientes y
todos los proveedores de las com
pañías. ¿Cuánto gastó en gasolina

esa camioneta de DHL que lleva
sobres al banco? ¿Cuánto, ese
cliente que va en coche cada día
por su Coca Cola?

Los inversionistas se opusieron
a tales detalles para evitar la carga
de la vigilancia sobre las empresas
en las que invierten. Así, las reglas
de la SEC que debieron estar listas
en diciembre, aún no tienen para
cuándo ser reveladas.

¿QUÉ SIGUE?

El empuje social. El optimismo
está montado en estadísticas

reportadas justamente por Google
Trends. Esta herramienta revela
que el número de personas que
preguntan sobre ESG al motor de
búsqueda más famoso del mundo,
no para de crecer.

Particularmente, desde países
como Hong Kong, Singapury
Suiza, en donde se concentran
grandes grupos financieros.

México cuenta con reglas
para castigar a las Afore que no
consideren factores ESG en sus in
versiones y Estados Unidos ahora
prepara desde otras oficinas de
gobierno nuevas reglas para con
tabilizar emisiones. La corriente
de ESG parecía muerta. Más bien
duerme y va a despertar. Cada
empresa debe estar lista.

Director General de Proyectos
Especiales y Ediciones Regionales
de EL FINANCIERO "
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Demandan a KimberlyClark
por despojo

Resulta que el consorcio de Claudio X. González La porte, Kim
berlyClark de México (KCM), fue demandado y su Consejo de Administra
ción está en riesgo de ser llamado a cuentas por despojo.
Los denunciantes son los hermanos Jorge y Juan Carlos González
Olvera, fundadores y accionistas de 4e Global, una firma que produce y

comercializa productos de higiene personal.
Manejan marcas de gel antibacterial yjabón con fuerte presencia en el mercado,

como Blumen, Vide, The Honeykeeper, St. Geneve, Anne Rothshield y The Botanist. En
2016 decidieron asociarse al 50% con KCM.

La relación fue tan lucrativa que en enero de 2019, dos meses antes de que se hiciera
la declaración de emergencia y decretara la cuarentena por el Covid, Pablo González
Guajardo, el CEO de Kimberly, propuso a su consejo adquirir la mayoría de 4e Global.

La decisión de saltar del 50 al 77.5% no pudo ser mejor para el conglomerado del
que también es socio el activista Claudio X. González Guajardo, fundador de
Mexicanos contra la Corrupción, pues las ventas de gel antibacterial y jabones se dispa
raron espectacularmente.

Pero a mediados de 2021 empezaron los problemas: KCM enfrentó en Estados Uni
dos un retiro voluntario (recall) de gel antibacterial del que responsabilizó a sus socios minoritarios.

Los González Laporte y González Guajardo históricamente habían tenido hasta entonces dos llamados en el vecino
país: uno por las toallas femeninas Kotex y otro por el papel higiénico Cottonelle.

Por la última del gel, Kimberly formuló una querella en la Fiscalía General de Justicia de la CdMx, a la cual han compa
recido los hermanos González Olvera acreditando que ellos no fueron los responsables.

La ruptura llegó al extremo en noviembre de 2021, cuando KimberlyClark de México celebró una asamblea en sus
oficinas de Jaime Balmes, en la colonia Los Morales Polanco, en la que "tomaron" el 100% de 4e Global.

"El 11 de noviembre de 2021 fuimos informados por el personal que personas acompañadas con policías y armadas
habían acordonado nuestras oficinas personales; también fuimos notificados por supuestos representantes de nuestro
socio, KimberlyClark de México, que ya no teníamos ningún cargo dentro de la empresa ni tampoco seguíamos siendo
accionistas de la misma".

Ante el despojo derivado de una asamblea simulada, los dueños de 4e Global, compañía que fundaron hace 15 años,
contraatacaron jurídicamente.

La cuestionada asamblea llegó a tribunales el mismo noviembre de 2021: el Juez Octavo de Distrito en materia Civil
resolvió y la declaró nula, resolución que fue confirmada por el Cuatro Tribunal Unitario en la CdMx.

Y apenas el pasado 12 de abril el Décimo Quinto Tribunal Colegiado en Materia Civil, integrado por los magistrados
Daniel Escudero, Francisco Sandoval y Manuel Saloma, reconfirmó la nulidad de la asamblea de KCM.

Derivado de esta resolución, la litis se convertirá en un tema interesante con diversos matices jurídicos.
Los González Olvera son patrocinados por el abogado Arturo Pérez Gómez, quien sumó para la estrategia legal al

litigante Ulrich Richter Morales, quien ya se encuentra preparando querellas penales que podrían alcanzar hasta la
Presidencia del Consejo de Administración a cargo de Claudio X González Laporte.

En dicho consejo también están también el CEO de Kimberly Clark Estados Unidos, Michael Hsu, y connotados em
presarios mexicanos como Valentín Diez Morodo, Antonio Cosío Ariño, Jorge Ballesteros Franco, Emilio
Carrillo Gamboa, Esteban Malpica y Alberto Saavedra, entre otros.

Peor coyuntura política para este grupo no pudo haber.
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EL LUNES FUE la reunión anual de accionistas de Citi. La
CEO, Jane Fraser, habló del proceso de venta de Bana
mex y reconoció que "ha tomado más
tiempo del esperado". Reiteró lo que
ha venido diciendo en los últimos
meses: que se sigue trabajando en la
separación del negocio de banca de
menudeo, que se sigue negociando
con un potencial comprador, que
también está la alternativa de la
Oferta Pública y que se buscará el ma
yor valor para los accionistas. Lo que
es un hecho es que si no logra vender,
Citi va a escindir su negocio en dos:
un banco dedicado a la banca de menudeo y otra a la banca
corporativa. El conglomerado financiero de Nueva York
concluiría esa separación de activos hacia mayo del 2024.

LO DICHO: A Germán Larrea se le siguen alineando los
astros, pero en contra. Independientemente de que al cierre
de esta columna la aprobación de
la iniciativa de la nueva Ley Minera
en la Cámara de Senadores estaba
en ciernes, en la de Diputados, con
una mayoría de 264 votos a favor y
216 en contra, se aprobaron asigna
ciones ferroviarias al gobierno. Con
ello el régimen de Andrés Manuel
López Obrador se allana el camino
para convertirse en un competidor
directo de Larrea ahora en el negocio
de los ferrocarriles. La resolución de
los diputados afines a la 4T va en línea con lo que ayer tam
bién le informamos: que la Secretaría de la Marina quiere
expropiar a Larrea parte de Ferrosur.
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POR LO QUE se refiere a la Ley Minera, su avance ayer en
la Cámara de Senadores provocó carambolas de varias
bandas. Primeramente mencionar
que los canadienses, principales
inversores en este sector, manifesta
ron su enojo y preocupación a quien
es la principal artífice de la iniciativa:
Raquel Buenrostro. La secretaría
de Economía recibió sendas llama
das, tanto del embajador Graeme
C. Clark como de la ministra de
Pequeñas Empresas, Promoción de
Exportaciones y Comercio Inter
nacional, Mary Ng. Y segundo, la
Concamin que capitanea José Abugaber, lamentó que el
liderazgo del sector privado haya dejado prácticamente a
su suerte a la industria minera.

LA FIRMA DE servicios de limpieza Iik Hom Services
se consolidó como una de las favoritas del gobierno de
Andrés Manuel López Obrador. En lo que va del año
ha obtenido ocho contratos, seis por invitación y dos por
adjudicación directa, para actividades de conservación y
mantenimiento durante un año a siete dependencias distin
tas, incluyendo al Servicio de Protección Federal, a cargo de
Luis Wertman. El último contrato tiene una duración de
10 meses y una contraprestación de 13 millones 98 mil 708
pesos, por la limpieza de cinco inmuebles. Lo curioso es que
esta misma empresa cobró por el mismo periodo 475 mil
125 pesos en un contrato similar para la Comisión Nacional
para el Uso Eficiente de la Energía.
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Un 'León' entre hienas
Hoy les traigo un nuevo capítulo

de la serie del Comesolo, prota
gonizada por Emilio Zebadúa, ex

oficial mayor de Sedesol y Sedatu, y sus
cómplices, en la cual hay desde firmas
falsas y chivos expiatorios hasta desfal
cos impunes.

Aunque el exfuncionario admitió en
2019 ante la FGR haber desviado recursos
federales y que entregó 190 mdp a sus
hermanos, a la fecha ni él ni sus secuaces
están en la mira de la justicia, pues su
vinculación a la llamada estafa maestra
es sólo de nombre, dado que, quienes
han denunciado esta red criminal se
han convertido, casualmente, en chivos
expiatorios.

De hecho, en 2019 la UIF interpuso
una denuncia ante la Subprocuraduría
Especializada en Investigación de De
lincuencia Organizada de la FGR por
presunto lavado de dinero cometido por
Emilio Zebadúa y sus hermanos José Ra
món y Lourdes, al declarar que "el monto
de sus gastos no encuentra justificación en
una actividad lícita y su falta de declara
ción de dichos ingresos ante el SAT".

INCREÍBLEMENTE, iO NO!

En los tiempos de la '4T la justicia es
selectiva, por lo que Rosario Robles
es el rostro más visible de este caso,

que le valió tres años en Santa Martha
Acatitla, por el delito de omisión, que no
ameritaba prisión preventiva, pero sí para
el juez de consigna Delgadillo Padierna.

En esta columna he documentado no
sólo el modus operandi, sino también la
ruta del dinero de Zebadúa y sus cómpli
ces.

En el capítulo de hoy les traigo el tes
timonio, la pesadilla de otro perseguido,
Pedro de León, exdirector general de la
Unidad de Coordinación de Delegaciones
en Sedesol.

LM: ¿Cuántas órdenes de aprehensión hay
en tu contra?
PDL: 5.

LM: ¿De qué te acusan?
PDL: De uso indebido de atribuciones y
facultades y de delincuencia organizada
y de realizar operaciones con recursos de
procedencia ilícita.

LM: ¿Cómo te argumentan las acusacio
nes?
PDL: Una es por el convenio que firmó la
Sedesol con la Universidad Autónoma del
Estado de Morelos por 77 millones. Pero
yo demostré en el Tribunal Federal Admi
nistrativo que me falsificaron mi firma. En
ese convenio me acusan que no vigilé la
operación, uno, y dos, que firmé el acta de
finiquito con lo que autoricé el pago.

LM: ¿Luego?
PLD: Hay otra orden, por el convenio con

facultades y de delincuencia organizada
y de realizar operaciones con recursos de
procedencia ilícita.

LM: ¿Cómo te argumentan las acusacio
nes?

PDL: Una es por el convenio que firmó la
Sedesol con la Universidad Autónoma del
Estado de Morelos por 77 millones. Pero
yo demostré en el Tribunal Federal Admi
nistrativo que me falsificaron mi firma. En
ese convenio me acusan que no vigilé la
operación, uno, y dos, que firmé el acta de
finiquito con lo que autoricé el pago.

LM: ¿Luego?
PLD: Hay otra orden, por el convenio con

la Universidad Intercultural del Edomex,
ese sí lo firmé, por 122 mdp. Era para
levantar un millón de cédulas únicas de
información socioeconómica, se abrevia
CUIS, que son con las que una familia
tenía derecho, una vez que se levantaba
la CUIS, a recibir los programas sociales.
Aquí me acusan de que sólo se gastó la
mitad del dinero, pero a mí no me tocaba
revisar el tema de los recursos sino a la
Oficialía Mayor de Zebadúa; ellos decían
con qué universidades, y nosotros... lo mío
era una instancia operativa, lo único que
me tocaba era que se levantaran las CUIS,
el millón de CUIS que, por cierto, en lugar
de un millón, levantamos un millón 107
mil CUIS.
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INHALE Y EXHALE
PARA SEGUIR LEYENDO

PDL: De ese convenio comparecí en el
Reclusorio Norte, el juez me exoneró
diciendo que yo no tenía ninguna

responsabilidad en el presunto mal manejo
de los recursos. Pero por ese mismo expe
diente, cuatro años después, la FGR solicita
otra orden de aprehensión en el Reclusorio
Sur. Gracias a Dios, el juez le dice que no.
Tiempo después, la FGR la vuelve a solicitar
en el Reclusorio Oriente, y por los medios
de comunicación, porque a mí nadie me ha

informado nada, me enteré que había orden
de aprehensión en el Reclusorio Oriente...

LM: ¿Cómo? ¿Por un delito juzgado pidieron
otras dos? Pero en México por un delito
juzgado no te podrían volver a juzgar...
PDL: Así es... Por el mismo que en el Reclu
sorio Norte me dejaron libre... luego en el
Sur se los denegó el juez, y luego se fueron
al Oriente, y fue ahí donde me vuelven a
declarar orden de aprehensión por una cosa
ya juzgada, por un convenio ya juzgado...

LM: Entiendo que hay otra acusación por

convenio con la Universidad Autónoma de
Zacatecas por 52mdp...
PDL: Aquí me acusan exactamente por lo
mismo que la del Edomex, porque se gastó
menos, cuando vuelvo a repetirte, yo no
tengo nada que ver con los recursos.

Pero este convenio, actualmente,
todavía se está litigando en la ASF, la
universidad está comprobando los 52 mdp,
o sea que no ha terminado de resolverse en
la ASF, pero la FGR ya consiguió orden de
aprehensión...

convenio con la Universidad Autónoma de
Zacatecas por 52mdp...
PDL: Aquí me acusan exactamente por lo
mismo que la del Edomex, porque se gastó
menos, cuando vuelvo a repetirte, yo no
tengo nada que ver con los recursos.

Pero este convenio, actualmente,
todavía se está litigando en la ASF, la
universidad está comprobando los 52 mdp,
o sea que no ha terminado de resolverse en
la ASF, pero la FGR ya consiguió orden de
aprehensión...

¿Por qué se vinieron en cascada las
órdenes de aprehensión contra mí? Porque
la fiscalía quería que yo fuera a recoger
los expedientes cuando ya tenía orden de
aprehensión por delincuencia organizada,
pues cómo carajos iba yo a recoger los
expedientes, ¿no?.

Por eso, en el amparo que metimos le
decimos al juez: "Le pido, señor juez, me
concedan el amparo simplemente para de
fenderme", tengo años defendiéndome de
las injustas acusaciones, pero con la orden
de aprehensión cómo me presento con la
fiscalía, pues ahí me pescan, ¿no?

El juez ya dictó la suspensión y estoy
esperando el amparo.

LM: Tú me dijiste que, en un convenio, te
falsificaron la firma. ¿Sabes quién fue?
PDL: Sí, pues los de la Oficialía Mayor.

LM: ¿Zebadúa?
PDL: Los de la Oficialía Mayor; sí, claro, el
equipo de Zebadúa, y tú en tus columnas
has documentado que hay subsecreta
rios, directores generales, más de seis en
Sedesol, quejándose de la falsificación de la
firma, igual que los rectores.

LM: ¿Cuándo empezó tu pesadilla?
PDL: Híjole, mi pesadilla empezó en
noviembre del 20, cuando me entero de
que había una orden de aprehensión por
delincuencia organizada y ORPI (opera
ciones con recursos de procedencia ilícita)
y fue cuando pues me fui a ranchear, pues;
a vivir mi purgatorio a salto de mata, pues;
con la familia aquí, pues; también con el
Jesús en la boca, pues; con la permanente
preocupación.

Te repito, por un convenio que está
demostrado que me falsificaron la firma,
porque ya lo juzgó el Tribunal Federal de
Justicia Administrativa.

Otra, aunque la UAZ está litigando aún
en la ASF.

Otra, a pesar de haber sido exonerado...
¡En fin!
Y la pregunta que dejo ahí al final, que

yo te hago es, por qué estando tan sencillo
conocer la ruta del dinero, citando al oficial
mayor y a los rectores, ¿por qué carajos no
se ha hecho? Entonces, porque hay dinero
de por medio, Lourdes.

Y mucho.

LM: Tú me dijiste que, en un convenio, te
falsificaron la firma. ¿Sabes quién fue?
PDL: Sí, pues los de la Oficialía Mayor.

LM: ¿Zebadúa?
PDL: Los de la Oficialía Mayor; sí, claro, el
equipo de Zebadúa, y tú en tus columnas
has documentado que hay subsecreta
rios, directores generales, más de seis en
Sedesol, quejándose de la falsificación de la
firma, igual que los rectores.

LM: ¿Cuándo empezó tu pesadilla?
PDL: Híjole, mi pesadilla empezó en
noviembre del 20, cuando me entero de
que había una orden de aprehensión por
delincuencia organizada y ORPI (opera
ciones con recursos de procedencia ilícita)
y fue cuando pues me fui a ranchear, pues;
a vivir mi purgatorio a salto de mata, pues;
con la familia aquí, pues; también con el
Jesús en la boca, pues; con la permanente
preocupación.

Te repito, por un convenio que está
demostrado que me falsificaron la firma,
porque ya lo juzgó el Tribunal Federal de
Justicia Administrativa.

Otra, aunque la UAZ está litigando aún
en la ASF.

Otra, a pesar de haber sido exonerado...
¡En fin!
Y la pregunta que dejo ahí al final, que

yo te hago es, por qué estando tan sencillo
conocer la ruta del dinero, citando al oficial
mayor y a los rectores, ¿por qué carajos no
se ha hecho? Entonces, porque hay dinero
de por medio, Lourdes.

Y mucho.

Serie:
Emilio 'el comesolo'Zebadúa

Capítulos:
La puerta giratoria
El 'modus operandi'

Zebadúaysu imperio inmobiliario
Las traiciones al capitán Zebadúa

La ruta del dinero

en la 'estafa maestra'
La protección para los Emilios,

ZébadúayLozoya
El malvado siempre huye
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Biden bis
Cuando Joe Biden se postuló

por primera vez para sena
dor (en 1972) tenía 29 años,

mientras que su oponente, Cale
Boggs, ya pasaba de los 63 y era un
personaje prestigiado y con gran
experiencia política. Para evitar
que se fijaran en su novatez, Biden
argumentó en su campaña: reco
nozco que Boggs acumula muchos
logros importantes, pero no debe
ser reelegido porque ya no goza de
todas sus facultades mentales y no
entiende la realidad actual.

Es lo mismo que muchos en su
partido le dicen hoy al presidente:
lograste más de lo que se esperaba
en estos años, pero ya no tienes la
energía para una campaña de 18
meses o la aptitud física y mental
para aguantar otro periodo. Ade
más, a diferencia de Boggs, Biden
no ha logrado mejorar su populari
dad. La mitad de sus correligiona
rios no lo quiere de abanderado.

El problema es que los demó
cratas están divididos y Biden es el
prospecto que asegura que no se
polarice más. Es también el único
que parece ser competitivo frente a

un Trump recargado.
Ha colocado a gente suya en el

liderazgo del partido y maniobró
para cambiar el calendario de
las primarias y fijar la sede de la
convención. La primera primaria
no será en Iowa, sino en Carolina
del Sur, donde tiene asegurado

el triunfo. La convención será en
Chicago para consolidar su alianza
con los sindicatos.

Como la vez anterior, tendrá
el apoyo un tanto obligado de
Obama y el respaldo sólo aparente
de los Clinton. Hasta ahora no
parece que vaya a enfrentar a un
oponente de peligro para obtener
la nominación.

Mal que bien, Biden condujo
al país durante la pandemia de
covid y el desorden económico
que provocó. Se le reconoce por
haber formulado, y sacado en el
Capitolio, una ambiciosa política
industrial, para intentar mantener
el liderazgo tecnológico frente a
China. Se valora también el inicio
del mayor esfuerzo en la historia
para frenar el calentamiento
global.

Sin embargo, amplios sectores
creen que exageró con su pro
grama de estímulo, que incre
mentó el déficit y la inflación, que
provocó problemas en el mercado
laboral. Otros cuestionan la
precipitada salida de Afganistán
y su tibieza inicial frente a Putin,
cuando se pudo evitar su aventura
ucraniana.

Con voz cansada Biden afirma
que la "batalla por el alma de
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América" que prometió en 2020
está inconclusa y amenazada por
el resurgimiento del trumpismo.
Llama a "acabar el trabajo" y se
dice apto y dispuesto.

En realidad, tiene muy poco
margen de error. Necesita sumar
el voto de los trabajadores, que
se han ido con los republicanos.
Sus lentes oscuros de aviador no
bastan para atraer los jóvenes.

DUDAS

Aunque no lo ha anunciado
oficialmente, Biden ya aceptó
que Kamala Harris sea otra vez
su compañera de fórmula. En el
video en que anunció que va por
la reelección, la imagen de ella
aparece repetidamente.

Es una decisión controvertida
porque ella tiene niveles de popu
laridad más bajos que los suyos.
De hecho, algunos dicen que Joe
está haciendo el sacrificio de ir a
la reelección porque, si ella fuera
la candidata, no le ganaría ni a
Trump ni a DeSantis.

Kamala peleó la candidatura
presidencial en 2020 y atacó fuer
temente a Biden. Abandonó tem

pranamente las primarias porque
no consiguió centrar su campaña
en algún tema atractivo.

Biden la seleccionó para
acompañarlo porque calculó que
le incrementaría el voto negro y el
femenino. Al final, su contribución
electoral no fue significativa.

Como vicepresidenta ha sido
más bien decepcionante. Ni si
quiera ha atinado a conformar un
equipo sólido. Sus colaboradores
renuncian criticando su incapa
cidad para enfocarse en objetivos
concretos y su carácter irascible.

Habiendo sido procuradora
en California se esperaba que se
involucrara seriamente en una
necesarísima reforma penal y
policial. Biden le encargó el tema
de la migración indocumentada y
ella se limitó a visitar Centroamé
rica y a sacarse fotos en la frontera.
Aunque ha viajado por todo el
mundo, no ha proyectado ninguna
iniciativa original o exitosa.

En lo que claramente ha des
tacado es en desempatar las vota
ciones en el Senado. Puede alegar
que, gracias a ella, han pasado los
programas del presidente.

Algo diferente tendrá que hacer
en la campaña para convencer a
los electores de que ella tiene la
capacidad para relevar a Biden, en
caso de que renunciara, quedara
incapacitado o feneciera.
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Se informó mal la
recaída del presidente

Justo cuando el presidente
estaba frente a uno de sus mo
mentos más climáticos del se

xenio, llegó su tercer contagio por
Covid19. Si realmente su ausencia
de la vida pública fue el virus, y no
una complicación cardiaca como
lo asegura un reportero del Diario
de Yucatán después de asegurar
verlo desvanecerse, pronto estará
listo para llevar nuevamente las
riendas del país, en su última etapa
de gobierno.

Y digo que estaba en uno de
sus climax, porque vivía palmo a
palmo una lucha frontal contra
ministros y ministras de la SCJN,
buscaba desaparecer o disminuir
instituciones que acusó de no
servir para nada y generar gastos
innecesarios. Y, finalmente, había
vendido el avión presidencial, un
pendiente que le preocupaba no
concretarlo antes de que con
cluyera su mandato, a pesar de
haberlo rematado a un comprador
de muy dudosa procedencia.

La venta del avión coincidió
con problemas de corrupción en
su gobierno que se le acumulaban,
como los viajes de lujo del general
Luis Cresencio Sandoval, los des
víos millonarios en Segalmex o los
contratos del Instituto Nacional de

Migración con empresas que admi
nistraban los centros de retención

(reclusión) de migrantes. Así la
vida pública de México, cuando un
nuevo problema de salud obliga
al presidente a apartarlo de los
reflectores.

Qué bueno que se reponga
bien y pronto, según los informes
oficiales. Sin lugar a duda, para
el buen desarrollo de cualquier
democracia, no hay mejor remedio
que concluir ciclos donde sean
las urnas y el voto universal y
transparente, quienes las alimen
ten. Hoy día, sería complejo para
México someterse a una sucesión
adelantada, en un momento de
gran polarización, debilitamiento
institucional y partidos políticos
divididos, empezando por Morena.

No obstante, es de hacer notar
la calamitosa estrategia de comu
nicación en el equipo del presi
dente para informar a tiempo y de
manera correcta sobre el nuevo

contagio. Presento unos breves
apuntes que deberían conside
rarse.

Primero, en todo momento se
debe hablar con la verdad sobre

la salud de un mandatario, por
más grave que esta sea. Cuando

se dio a conocer que el presidente
cancelaba su gira por Yucatán,
proveniente de su propia cuenta
de TWitter, su vocero acababa de
afirmar, dos horas antes, que no
había cancelado su gira, en franca
propósito de acallar rumores de su
estado de salud, sobre todo, porque
se temía que su padecimiento
fuera un problema cardiaco.

Por fortuna, tanto AMLO como
las leyes e instituciones mexicanas
no buscan perpetuar a nadie, por
eso no se entiende que los men
sajes expuestos desde un inicio
hayan sido fallidos y contradic
torios. El que un mandatario
enferme o incluso fallezca bajo
una democracia, no debe ser una
condición de secrecía, al contrario,
es un derecho de la gente, a estar
enterada de las vicisitudes y estar
preparada de ocurrir una eventua
lidad inesperada.

Segundo, se debe establecer
una comunicación clara y precisa.
Al contrario, en este caso, actuaron
como si estuvieran reservando la

información de un dictador, donde
lo único que importa es cuidar
la continuidad del linaje en el
poder. En esos regímenes, se les da
ocultar, negar o malinformar los
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hechos por miedo a intromisiones
indeseadas por las cúpulas.
Tercero, la descoordinación

entre el equipo de comunicación
fue notoria. El tuit que segura
mente fúe redactado por alguien
cercano al mandatario, pero no
de su equipo de comunicación,
muestra claras inconsistencias,
primero informa que salió positivo
de Covid, pero al mismo tiempo
aclara que está al "100 del cora
zón", sumando a las dudas de cuál
fue su afectación real. Un presi
dente tan mediático y certero en
sus narrativas, ha dejado más que
evidente que no utiliza referencias
como "amigas y amigos" cuando se
dirige al pueblo, o una frase como:
"de lejitos festejo".

Sabemos que a la mayoría de los
políticos les manejan su cuenta en
redes sociales, pero ante un tema
de salud se debe cuidar al doble

las palabras que se pronuncian
y los tiempos para no provocar
justamente lo que sucedió: caos

informativo y muchas dudas.
Todavía, al día siguiente de los

síntomas del presidente, el lunes
por la mañana, el secretario de Go
bernación, Adán Augusto López,
cometió otro error, y aquí agrego el
punto cuarto a considerar, mini
mizar hechos que son de interés
nacional. En la mañanera que él
encabezó dijo que no tenía la parte
médica, porque no era doctor. Y
por otro lado dijo que en dos o tres
días ya estaría de regreso. A estas
alturas, cualquiera sabe que son
al menos cinco días los que uno
se tiene que resguardar cuando
se contrae Covid, independiente
mente de su gravedad.

Si Adán Augusto no tiene la ca
pacidad para informar los sucesos
médicos, entonces era necesario
que el doctor que encabeza la salud
del presidente hubiera salido a
responder dudas sobre su estado
de salud, la magnitud del contagio,
qué síntomas tuvo y ha tenido,
cuándo se pronostica darlo de alta,
qué tratamiento va a seguir, etc...

pero no, buscaron minimizar los
efectos, y eso en un gobierno, no
hace más que vulnerarlo. Hasta
ayer martes, el secretario de Salud
Jorge Alcocer, afirmó que toma
paracetamol. ¿Por qué no desde un
inicio?

Una quinta y última, coherencia
en la información. El presidente
ha subido videos casi de manera
inmediata en las anteriores

ocasiones que se contagió de
Covid. Ahora todo mundo espera
ese video, para calmar las dudas
y rumores. Quizá aún no pueda,
seguramente lo hará en cualquier
momento, pero de no hacerlo,
nuevamente las sospechas de que
se mintió sobre su salud, aparece
rán en la escena mediática. Por lo
pronto, ya se suspendió la Cumbre
Regional contra la Inflación, por la
enfermedad del presidente López
Obrador, que estaba programada
hasta dentro de 11 días. En verdad

espero volver a ver al presidente en
las mañaneras, desde donde sabe
batear mejor.
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El INAI, inoperante
por lo que resta
del sexenio

Antes de que cayera en
fermo el presidente López
Obrador, dio una orden

fulminante y que se opera en con
secuencia por las huestes de la 4T,
incluso en la Suprema Corte de
Justicia de la Nación (SCJN) por
parte de la ministra Loretta Ortiz;
la desaparición, previa inoperan
cia, del INAI.

Así es, la aberración contra este
instituto por parte del principal
huésped de Palacio Nacional llega
a niveles de obsesión, tal como
sucedió contra el INE cuando lo
presidía Lorenzo Córdova y por
ello instruyó a los senadores de
su partido y al propio secretario
de Gobernación, Adán Augusto
López, para evitar, primero, el
nombramiento de los comisiona

dos que hacen falta para que se
sione el pleno, y segundo, incluso
pugnar por su desaparición.

En este sentido, de ninguna

manera sorprende la resolución
de la citada ministra, en el sentido
de rechazar la petición del INAI
para que pueda sesionar con los
cuatro comisionados que tiene en
estos momentos.

Es inadmisible que por criterios
políticos y de fidelidad a AMLO, la
ministra haya torcido la ley para
impedir que una institución que es
vital para la democracia del país y
el respeto a los derechos humanos
de los ciudadanos, continúe en
"modo pasivo".

Lo hemos dicho aquí en varias
ocasiones, el deseo de terminar
con el Instituto Nacional de

Transparencia, Acceso a la In
formación y Protección de Datos
Personales (INAI) atenta no solo
contra la rendición de cuentas y la
transparencia, sino que también
intenta encubrir con la opacidad
la galopante corrupción que
prevalece en el gobierno de la
autollamada Cuarta Transforma
ción.

El régimen democrático se
consolida en la medida en que los
funcionarios públicos exhiban a
la luz del escrutinio público, todas
sus tareas de gobierno y el ejerci
cio de los recursos públicos.

El INAI es una institución
fundamental en el andamiaje
jurídico para garantizar en el
Estado mexicano, los derechos de
las personas a la información pú
blica y a la protección de sus datos
personales; así como promover
una cultura de transparencia y
rendición de cuentas.

En efecto, esta institución es
uno de los principales contra
pesos del poder. Su autonomía
constitucional fortalece su facul
tad para evitar que algún poder
impida o limite el derecho a saber
de la sociedad.
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La negación de la ministra
Loretta Ortiz, al no aceptar un
recurso que le permitiría sesionar
con solo cuatro comisionados, no
solo afecta a ese organismo en el
presente, sino que compromete su
operación y viabilidad hacia los
próximos meses.

Al paso que vamos y de seguir
esa línea que ordenó el presi
dente, el INAI no volverá a operar
los asuntos torales que le compe
ten, por lo menos en lo que resta
de este sexenio.

Así de grave fue, en primera
instancia, el veto del presidente
a los dos nombramientos de los
comisionados aprobados por el
Senado; luego, la inacción de
Ricardo Monreal y sus senadores
para procesar la aprobación de
los nuevos comisionados y ahora,
el rechazo tajante de la ministra
Loretta Ortiz.

En el camino está la opción de
que el pleno de la Suprema Corte
de Justicia a la Nación decida
sobre el juicio constitucional.

La comisionada presidenta del
INAI, Blanca Ibarra, advirtió que
además de interponer un recurso
de reclamación ante la Corte por
la negativa de la ministra Loretta
Ortiz, el instituto analiza acudir a
la Corte Interamericana de Dere

chos Humanos (CoIDH).
"El INAI es un instituto

inoperante y botín de partidos
políticos", así de suavecito fue
el argumento que esgrimió el
suplente en las mañaneras, Adán
Augusto López, titular de la
Segob.

Así que, si alguien tiene espe
ranza de que por obra del espíritu
santo, salgan los nombramientos
pendientes de los comisionados,
o que el presidente desista en su
obsesión por desapracer el INAI,
pues hay que aguantar sentado,
porque este milagro no se dará
mientras el tabasqueño siga en la
silla presidencial.

Cierto, a través de solicitudes
de información a ese organismo
se construyeron grandes inves
tigaciones periodísticas, como
la estafa maestra de Segalmex,
la "Casa Gris de Houston", los
inmuebles de Manuel Bartlett, los
activistas cubanos con disfraz de
médicos, la rifa del avión presi
dencial, la caducidad de vacunas
y medicamentos; y más asuntos
que ventilan la corrupción que
prevalece en este gobierno, como
la casi eliminación de licitaciones
públicas para dar paso a las adju
dicaciones directas a los consenti
dos y familiares.
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La SCJN y el contexto

Para calibrar la presencia en
la vida pública que ha ga
nado la Suprema Corte de

Justicia de la Nación es suficiente
echar una ojeada a la prensa del
día de ayer. Si dejamos de lado
el bochornoso caso del plagio de
la tesis de licenciatura (por no
hablar de la de doctorado) de la
ministra Esquivel y su litigio con
la UNAM, tenemos huellas perio
dísticas sobre cuestiones relevan
tes que merecen destacarse.

Por ejemplo, en algunas pri
meras planas se destaca la deci
sión de la ministra Loretta Ortiz,
de admitir una controversia cons
titucional presentada por el INAI.
Pero, sobre todo, se subraya que
negó la suspensión que permitiría
que ese órgano constitucional au
tónomo sesionara con los cuatro
integrantes que han quedado en
su pleno. La negativa puede tener
consecuencias para la garantía
de derechos humanos y, bajo esa

premisa, la suspensión habría
podido proceder, pero la ministra
la negó. Ahora habrá que esperar
a que las salas o el pleno de la
SCJN se pronuncien; pero, por lo
pronto, el efecto pernicioso del
entuerto provocado por el Senado
y el presidente de la República
seguirá surtiendo efectos. Sin
quorum no habrán resoluciones
del órgano garante de la trans
parencia y de nuestro derecho de
acceso a la información pública.

En el diario Milenio del mismo
día podemos encontrar un inte
resante y polémico artículo del
ministro Arturo Zaldívar intitu
lado: "Por qué voté a favor de la
Guardia Nacional". Se trata de su
explicación sobre las razones que
lo llevaron a votar con la minoría
(3 votos) en la decisión adoptada
por la Suprema Corte, el pasado
20 de abril, mediante la que se de
claró inconstitucional un paquete
de reformas que transferían el
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control operativo y administra
tivo de la Guardia Nacional a la
Secretaría de la Defensa Nacio
nal. La decisión es de la máxima
trascendencia en el contexto
actual y versa sobre una de las
políticas públicas que genera
mayores preocupaciones para
amplios sectores de la sociedad
mexicana. Así que, más allá de las
razones del ministro, el artículo
de periódico es sintomático de un
momento histórico en el que las
decisiones de la Corte constitu
cional son objeto de un escrutinio
público y social sin precedentes.

No soy —y creo que nunca
seré— afecto o usuario de las

redes sociales, pero sí sé que
el tráfico de mensajes de todo
tipo es intenso en torno a esas
decisiones judiciales. Entiendo
que no es nuevo pero sigue siendo
inusitado. Lo que sí es insospe
chado y muy preocupante son
las manifestaciones in situ para
denostar a la ministra presidenta
y a los ministros que votan deci
siones que contrarían al gobierno.
Lo que ha estado sucediendo en
la puerta de la SCJN es síntoma
de descomposición y efecto de la
polarización. Nada bueno pro
mete esa fórmula. Las portadas
de algunos periódicos del mismo
día también dan cuenta de esa
movilización de tintes fascistoi

des. Es difícil saber quiénes están
detrás de la estrategia y tampoco

es fácil calibrar los alcances de
la misma, pero queda claro su
talante autoritario y antidemo
crático. Quienes la promueven
son adversos a la distribución, la
limitación y el equilibrio entre los
poderes del Estado.

La agenda legislativa reciente
y la inminente auguran una ten
sión creciente entre los poderes
políticos y el Poder Judicial. Los
primeros han decidido desafiar
al marco constitucional con
decretos legislativos plagados de
irregularidades; y al segundo le
corresponde evidenciarlo y san
cionarlo. La tensión está latente
y la confrontación se anuncia
inevitable. No olvidemos que los
derroteros del "Plan B" en mate
ria electoral todavía son inciertos
y que otros expedientes sobre las
Fuerzas Armadas y órganos cons
titucionales autónomos —como
es el caso del INAI— siguen pen
dientes de estudio y sentencia.

Si, además, la mayoría política
sigue aprobando reformas legales
al vapor y dispensando trámites
legislativos como ha venido ha
ciendo en estos días, el conflicto
entre poderes puede incremen
tarse. Ante la impugnación de
esas reformas, la SCJN —en
atención a sus precedentes— de
berá decretar su inconstituciona
lidad de tajo; porque sin análisis,
deliberación y negociación, no
hay proceso legislativo digno de
ese nombre.

Esperemos que el encontro
nazo no desborde el frágil marco
constitucional que, mal que bien,
ordena nuestra convivencia.
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Regreso a un modelo
de seguridad fracasado

La decisión de la mayoría de
los ministros de la Suprema
Corte de Justicia de la

Nación, de invalidar la transfe
rencia de la Guardia Nacional
a la Secretaría de la Defensa
Nacional puso, al mismo tiempo,
un freno temporal a un nuevo
modelo de seguridad pública que
está ofreciendo resultados en el
difícil camino de poner fin a la
violencia y la inseguridad que
desató la fallida "guerra contra el
narcotráfico".

Las ministras y ministros
parecen haber cedido a las pre
siones políticas y mediáticas al
decidir que la nueva corporación,
que cuenta con alta aprobación
ciudadana, quede nuevamente
bajo el control de la Secretaría de
Seguridad y Protección Ciuda
dana, al tiempo que se cancela
la facultad del secretario de la
Defensa de nombrar al coman
dante de la Guardia, así como

el requisito de que éste sea un
militar de alto rango.

La Corte dificulta así la con
solidación de una corporación
diseñada para evitar que, como
en el pasado reciente, tengamos
una policía corrompida o, de
plano, "en manos de los delin
cuentes", como acertadamente
ha señalado el presidente Andrés
Manuel López Obrador.

La decisión del gobierno de
la Cuarta Transformación fue
crear una nueva institución

para garantizar, de origen, el
surgimiento de "super policías"
que fingían combatir al crimen
organizado cuando en realidad
estaban a su servicio.

Conviene no olvidar los
argumentos del ministro Arturo
Zaldívar, quien acertadamente
señaló que el origen de la Guar
dia Nacional está en el enorme
desafío que significaba haber
heredado un modelo que, ahora
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sabemos gracias al juicio en
Nueva York, estaba construido
para favorecer a grupos del cri
men organizado.

En el debate, el ministro
Zaldívar lo dijo bien, en expresio
nes que fueron retomadas en la
conferencia matutina del Palacio
Nacional: "todos los esfuerzos
realizados por el Estado mexi
cano, desde la creación de la Po
licía Federal Preventiva en 1999,
la Agencia Federal de Investiga
ción en 2001, la Policía Federal
en 2009 hasta su extinción en
2019, se encuentran marcados
por la existencia probada de
la pertenencia al crimen orga
nizado de su más alto mando,
quien tuvo la misión de estruc
turar dichas instituciones desde
su inicio y además quien designó
durante décadas a sus más altos
cargos".

Zaldívar se refirió también a
la "aportación" del sexenio de
Enrique Peña Nieto a la continua
ción del desastre: "las cúpulas de
estas fuerzas policiales quedaron
marcadas por los montajes, la
alianza con el crimen organizado
y la simulación. La incorporación
de esta policía a la Secretaría de
Gobernación no pudo trans
formar una institución policial
penetrada de origen".

Es precisamente para evitar
esos riesgos que el gobierno
del presidente López Obrador

ha estado edificando un nuevo
modelo de seguridad pública,
mediante una nueva institu
cionalidad, la depuración del
personal, la eliminación de las
prácticas corruptas y la intro
ducción de mecanismos que
eviten la descomposición de las
nuevas instituciones. El diseño
de la Guardia Nacional como un
cuerpo militarizado ofrece ma
yores garantías de honestidad y
eficacia, así como mayor blindaje
frente al poder corruptor del
dinero de narcotraficantes y po
derosas bandas delincuenciales.

En medio del ruido provo
cado por la determinación de la
SCJN, algunos pretenden que se
olvide que la estrategia del actual
gobierno federal está dando
resultados.

Una reciente encuesta del

INEGI (ENSU) reveló que en el
primer trimestre de este año, 62
de cada 100 mexicanos conside
ran que es inseguro vivir en su
ciudad. Una cifra alta, sin duda,
pero al mismo tiempo el registro
más bajo desde el tercer trimes
tre de 2013.

El pico de este estudio se re
gistró en los primeros tres meses
de 2018, cuando 75 de cada 100
personas se sentían inseguras en
la ciudad que habitan.

La misma encuesta indica

que la Guardia Nacional es
considerada "muy efectiva o
algo efectiva" en el combate a la
delincuencia por 73.6 por ciento
de la población.

Con su decisión, las y los mi
nistros que votaron por separar a
la Guardia Nacional de la Sedeña

ponen en riesgo una estrategia
que está rindiendo frutos por el
bien de todos.
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Contagia la IA el Día Mundial
de la Propiedad Intelectual
Si algo marca este periodo

para la celebración del Día
Mundial de la Propiedad

Intelectual es la Inteligencia
Artificial. Lo que hace un año
se miraba como un interesante
futuro es ya una apabullante
realidad disruptiva. Lo que ha
sucedido en este año es que las
dudas sobre el impacto de esta
tecnología, en todos los ámbitos
de nuestras vidas, se ha inten
sificado exponencialmente. En
este punto la incertidumbre —e
incluso el miedo— ha invadido
los espacios demandando res
puestas, al menos "en grado de
tentativa".

De la primera gran pregunta
acerca de la autoría de obras
creadas por IA generativa—
como los textos de GPT o las
imágenes de Midjourney—,
hemos pasado a temas como las

improbables demandas en contra
de plataformas o usuarios que
reutilizan miles de obras previas
para producir textos, música,
voces, imágenes o rostros, en
los que muy poco puede identifi
carse de las obras originales.

Es cierto que el derecho de
autor ha enfrentado enormes

desafíos por tecnologías que
en su momento se presentaron

como disruptivas —la copiadora,
internet, el ebook o las impreso
ras 3D—, y el sistema ha logrado
reacomodos de sus principios
para adaptarse y seguir garanti
zando a los titulares de derechos
su recompensa en la cadena de
valor del consumo de obras. En
la LA, al ser sustituido el autor
por una máquina, la fórmula
tradicional se fractura.

Fecha: 26/04/2023

Página: 42

Area cm2: 277

1 / 2

Columnas Políticas

Mauricio Jalife

Costo: 61,715

Página 71 de 210 Índice



En el sólo ámbito de la produc
ción cultural sectores de autores

o agregadores de valor como
los doblistas y subtituladores de
producciones audiovisuales, di
señadores, intérpretes, traducto
res, escritores de guiones y hasta
actores empiezan a ser desplaza
dos por la nueva tecnología.

Entre otros temas que dan
forma a los desafíos que enfrenta
la propiedad intelectual destaca
la creciente problemática que
plantea el control de falsifica
ciones en las plataformas de
comercio electrónico, la urgencia
de optimizar las medidas en
frontera para control de pirate
ría, la necesidad de extender el
sistema a las expresiones cultu
rales y el conocimiento tradicio
nales a las diversas regiones del
mundo y, de modo particular, el
llamado para explicar la cultura
de propiedad intelectual a las
nuevas generaciones. Este último
asunto, así de etéreo y ambiguo,
representa el mayor reto: la
propiedad intelectual no puede
sobrevivir en una sociedad que la
rechaza porque no comprende su

aporte de valor a la creatividad y
la innovación.

De los diversos aspectos que
aborda la Agenda de la Organi
zación Mundial de la Propiedad
Intelectual (OMPI) para el
Desarrollo, una que particular
mente se debe recordar este 26

de abril y que interesa a países
como México, es la necesidad de
integrarse a ecosistemas de in
novación que permitan expandir
sus capacidades para usar y ge
nerar tecnología jurídicamente
protegible. En ese contexto, el
nearshoring, que para nuestro
país representa una extraordi
naria oportunidad, podría ser el
detonante que estamos espe
rando para recuperar algunos
peldaños.

Experiencias como las de
China y Corea demuestran que la
innovación dirigida permite dar
saltos cualitativos en crecimiento
en menos de tres décadas. En
esa planificación, la propiedad
intelectual ha jugado un papel
estratégico decisivo. Ojalá po
damos entender que el resto del
mundo no nos va a esperar.
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Adán el Maduro
T a enfermedad del Presi

dente le cayó "como anillo
I lal dedo" al secretario de
Gobernación para promover su
precandidatura presidencial.

A él le encargaron las con
ferencias matutinas mientras
AMLO se recupera, pero Adán
Augusto López lo tomó como el
testamento político de su jefe. Y
puso a trabajar a sus operadores
electorales.

Únicamente le indicaron que
"encabezara las mañaneras".
Sus propagandistas lo presentan
como un "destape".

Algo así como el inolvida
ble mensaje de Hugo Chávez,
cuando desde su lecho de
enfermo en La Habana ordenó
que su sucesor fuera Nicolás
Maduro (y dejó fuera a Diosdado
Cabello).

La estructura nacional que
promueve la candidatura del
secretario de Gobernación subió
mensajes y propaganda con imá
genes de la conferencia maña
nera y la leyenda: "Adán Augusto
es el hombre de confianza del
Presidente".

Adán Augusto está seguro
en el atril presidencial. Adán
Augusto está sonriente en el
salón Tesorería de Palacio. Adán
Augusto es "capacidad y lealtad".

Adán Augusto "dará continuidad
a la tarea de transformación, por
indicaciones del Presidente".

Demasiada propaganda para
un covid con "síntomas leves"

que no le impide a AMLO seguir
trabajando con la fuerza de un
león desde su cama.

Eso de que "Adán Augusto
dará continuidad a la tarea de

transformación por indicacio
nes del Presidente" lo expresó
el gobernador de Tabasco, José
Manuel Merino.

¿La continuidad se logra
con una conferencia de prensa
mientras AMLO se recupera de
un covid "con síntomas leves"?

Al grano: Adán Augusto
López está desatado.

¿A quién se le ocurre pro
moverse cuando el jefe está
postrado por un asunto menor, o
incluso mayor?
Y ¿qué necesidad de subrayar

en la propaganda del secretario
que "es el hombre de confianza
del Presidente"?

Cuando López Obrador per
dió la elección en Tabasco contra
Salvador Neme Castillo, Adán
Augusto estaba en el PRI.

Al salir Neme de la guber
natura le sustituyó en el cargo
Manuel Gurría Ordóñez, del
equipo de Carlos Hank Gonzá
lez, y nombró subsecretario de
Gobierno a Adán Augusto López.

Es decir, cuando AMLO dice
que era acosado por el mandata
rio priista de Tabasco, el subse
cretario de gobierno era Adán
Augusto López.

Luego, cuando AMLO llegó a
presidente del PRD, su "hombre
de confianza", es decir Adán
Augusto, se quedó en el PRI.

En la campaña del priista
Manuel Andrade al gobierno
de Tabasco, contra el candidato
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de AMLO (el perredista Raúl
Ojeda), Adán Augusto fue el
coordinador de la campaña de...
Manuel Andrade.

La elección se tuvo que repetir
porque AMLO alegó fraude
contra su candidato Ojeda y el
tribunal le dio la razón: nuevos
comicios en Tabasco.

En la segunda elección, el pri
ista Manuel Andrade y su jefe de
campaña, Adán Augusto López,
derrotaron otra vez a la maqui
naria de López Obrador y a su
candidato Raúl Ojeda. Siguieron
con el cuento del fraude, pero sus
alegatos carecían de sustento.

Por esos pleitos entre la
gente del trópico, que suelen ser
personales, súbitos, profundos,
aunque no siempre irreversibles,
Andrade y Adán Augusto se
distanciaron.

Así llegó Adán Augusto López
al partido de López Obrador (el
PRD).

Su propaganda dice que 
ahora "es el hombre de con
fianza del Presidente". Tal vez así
sea, pero qué circunstancia tan
fuera de lugar para promocio
narse.

Desde el púlpito de Palacio
Nacional, Adán Augusto usa
un leguaje pendenciero para
mimetizarse con su jefe. Quienes
lo conocen dicen que no es así. O
no lo era.

Ante el desaseo informativo

del vocero presidencial, que

originó dudas e incredulidad, el
secretario de Gobernación habló
como hace AMLO: "Las espe
culaciones son producto de la
malquerencia de algunos".

Y sobre lo publicado por el
decano de los diarios del sureste
AMLO se desvaneció, contestó
con la virulencia que le caracte
riza a su jefe: "Pues que es una
absoluta mentira. No será la pri
mera vez ni la última que miente
el Diario de Yucatán".
Adán Augusto como hacían

los voceros de Mao, Stalin, Cas
tro o Chávez cuando enferma
ban presenta a López Obrador
como un roble:

"El Presidente está al frente

de todos los asuntos del país,
está en permanente comuni
cación con quienes tenemos
diversas tareas de gobierno...
se mantiene en comunicación

permanente, en este caso con un
servidor, con quienes integra
mos el gabinete de seguridad: el
secretario de Defensa, Marina, la
secretaria de Seguridad y Protec
ción Ciudadana, el secretario de
Relaciones Exteriores".

O sea que AMLO trabaja más
desde la cama que como hace a
diario en sus oficinas.

Y el equipo del secretario de
Gobernación nos dice que Adán
Augusto dará continuidad a la
transformación que encabeza
López Obrador... mientras está
en cama.
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Becas por Dos Bocas
En menos de una semana,

estudiantes realizaron
dos manifestaciones en

Ciudad Universitaria que fueron
detonadas por la falta de pago
de las becas Elisa Acuña, creadas
por el gobierno del presidente
Andrés Manuel López Obrador
en 2020 y deshidratadas por su
mismo gobierno en perjuicio de
decenas de miles de los jóvenes
más necesitados de apoyos, que
lo que más apreciaban eran los
40 pesos al día para comer. Estas
becas son el último ejemplo de la
hipocresía del gobierno, donde
la frase "primero los pobres"
esconde el golpeteo a ese seg
mento de la sociedad, a la que se
le regatean y arañan los recursos
que por ley debían recibir, para
poder seguir inyectando recur
sos al barril sin fondo que es la
refinería de Dos Bocas.

Las becas son parte de los
Programas de Becas para Estu
diantes de Educación Superior,
que maneja Abraham Vázquez
Piceno, cercano a Daniel Asaf
Manjarrez, jefe de la Ayudan
tía de López Obrador, que a su
vez está fuertemente ligado al
hijo del Presidente, Andrés, y a
quien la Secretaría de la Defensa
Nacional investigó por presuntos
actos de corrupción, que nunca
llegó a nada, como sucede con
todo el entorno presidencial en
estos casos.

Vázquez Piceno fue uno de
los coordinadores de campaña
presidencial en la Ciudad de
México en 2018, y comenzó a
trabajar en el gobierno como
uno de los que abrían el paso

para que la camioneta de López
Obrador pudiera avanzar en las
giras. Fue nombrado el 11 de
junio de 2021 coordinador na
cional de Becas para el Bienestar
Benito Juárez, cuyo presupuesto
anual es de alrededor de 2 mil

500 millones de pesos. Era im
portante que la operación para
seguir desviando dinero a los
megaproyectos presidenciales
fuera administrada por un in
condicional y pieza desechable
si en algún momento le llegaran
a fincar responsabilidades por
el ejercicio indebido del servicio
público.

El Programa de Becas para
Estudiantes de Educación
Superior comenzó a ser descapi

talizado deliberadamente para
devolver el presupuesto a la Se
cretaría de Hacienda y que ésta
lo inyectara en lo que necesitara,
que fundamentalmente es en la
refinería de Dos Bocas, donde
pese a que el secretario de
Hacienda, Rogelio Ramírez de la
O, le ha dicho al Presidente que
la obra se traga todo el dinero,
López Obrador le ha ordenado
que siga metiéndole recursos,
obtenidos de donde se pudiera.
Las becas resultaron presa fácil.

Tan pronto llegó Vázquez
Piceno, la deshidratación
comenzó. En 2022, su primer
año completo al frente de los
programas, la tendencia ascen
dente de las becas se interrum
pió. Hacienda le quitó 2 mil 473
millones de pesos a las Elisa
Acuña y al Programa Jóvenes
Escribiendo el Futuro, mientras
Vázquez Piceno, en lugar de
pelear los recursos, ocultó lo
sucedido, afectando a casi 300
mil estudiantes de la UNAM,
el Politécnico, la Universidad
Autónoma Metropolitana, el Ins
tituto Nacional de Antropología
e Historia y otras instituciones
públicas de educación pública.

Para el año fiscal 20212022,
la inercia permitió otorgar becas
a 603 estudiantes, escasas 15
mil becas más de las que se
otorgaron en 20142015. La
reducción presupuestal para
este año fue de 58%, de 4 mil
333 millones a mil 927 millones
de pesos, que afectó a 171 mil
estudiantes que teman las Elisa
Acuña, dejando a más de 8 mil,
la mayoría mujeres, sin dinero
para comer, y a decenas que les
quitaron los apoyos para poder
moverse en el extranjero. Bajo
la dirección de Vázquez Piceno,
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ya no se emitieron convocatorias
al programa de becas en 2022
y 2023 y las Elisa Acuña fueron
eliminadas de los programas
prioritarios. A finales del año
pasado el Consejo Nacional
de Evaluación de la Política de
Desarrollo Social, el Coneval,
dijo que el programa de becas
carecía de manual de organiza
ción, fechas de convocatorias
para nuevos ingresos y pago
de becas. Pero es lo mismo. No
importaban las irregularidades,
probables delitos y denuncias
o críticas, como la que hizo a
principio de año el gobernador
morenista de Sinaloa, Rubén
Rocha Moya, que lo llamó "pre
potente".

La triquiñuela para que los
López lo llevaran a ese cargo era
la funcionalidad que tenían en él
para no aplicar el presupuesto.
En el primer semestre de 2022,
el final del año fiscal, ni un
solo peso de los casi 2 mil 500
millones presupuestados. En el
año fiscal 20222023, ni siquiera
se presupuestaron las becas
Elisa Acuña. De hecho, en el
presupuesto general autorizado
para el anterior año fiscal, sólo
se ejerció 21% de los recursos,
mientras que para este año, la
aplicación de los recursos está
en menos 57.6%.

Los reclamos de los estudian

tes por la cancelación de las
becas Elisa Acuña llevaron a la
Secretaría de Educación Pública
a informar que había entregado

en la primera parte del año fiscal
2023,28 mil millones de pesos
para los programas prioritarios
del gobierno. La UNAM respon
dió que era falso. La controver
sia continúa y no la ganará ni la
Universidad ni otra institución
de educación superior. Los
estudiantes que marcharon en
Ciudad Universitaria este lunes
presentaron un pliego petitorio
que será discutido por las auto
ridades el 4 de mayo próximo,
donde demandan una beca

universal que cubra transporte,
alimentación, vivienda y los ma
teriales necesarios por el tiempo
que dure la educación.

Si algo logran no será del
gobierno, sino de las propias
instituciones públicas de
manera voluntarista. Lo que
está haciendo Vázquez Piceno
al no ejercer el presupuesto es
que los recursos tengan que
ser devueltos a la Secretaría de

Hacienda para que disponga de
ellos. Es decir, es una especie de
presupuesto disfrazado con un
destino específico, que mediante
una irregularidad administra
tiva de quien es responsable de
aplicarlo, regresa en su totalidad
a las arcas del gobierno para
que sea redirigido a otro rubro.
Esto es un engaño al Congreso,
que recibe un presupuesto de
egresos, lo pule y lo modifica,
sabiendo el gobierno que al fi
nal, lo utilizará en lo que son sus
prioridades, que no son los estu
diantes en educación superior.
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El vacío
T a enfermedad del presi
s dente Andrés Manuel López
I lObrador no ha generado
una crisis de gobierno. Ni
siquiera una de comunicación.
Ese padecimiento es hoy, cuando
mucho, uno más de los asuntos
que alimentan la polarización
que cotidianamente sostienen
los partidarios y los críticos de la
administración.

No hay crisis y las señales de
normalidad se repiten por do
quier. Van algunos ejemplos.
Horas después de estrenarse

como sustituto de AMLO en
la mañanera, el secretario de
Gobernación, Adán Augusto
López, viaja a Jalisco a atestiguar
el inicio de un diálogo entre el
gobernador Enrique Alfaro y el
rector de la Universidad de Gua
dalajara, Ricardo Villanueva.
Logro destacable del funcionario
federal, del Ejecutivo estatal y
del líder universitario.

La jefa de Gobierno Claudia
Sheinbaum, por su parte, lanza
un informe sobre la seguridad
en la capital del país. Celebra
bajas sustanciales en índices
criminales. Rueda de prensa el
lunes, y el martes reuniones de
seguimiento a la construcción
del tren MéxicoToluca y, aparte,
anuncia junto a la secretaria
federal Ariadna Montiel cambio
de tarjetas Bienestar.

Por su parte, el canciller
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Marcelo Ebrard visita el martes
Tabasco, junto con la esposa del
Presidente, Beatriz Gutiérrez
Müller, para una jornada litera
ria. Buen humor y buen talante
se advierte en ambos.

Ese mismo martes segunda
mañanera de Adán Augusto,
ésta con los temas habituales
de salud que semanalmente se
reportan desde Palacio Nacional.
En esta ocasión, como es natural,
el secretario de Salud da un
reporte halagüeño del padeci
miento covidiano del Presidente.
Y para más señas de normalidad:
el titular de Segob repite sus
críticas al Inai.

En paralelo, los legislado
res oficialistas desaparecen el
Insabi para transferir sus tareas
al IMSSBienestar; y en un
largo maratón se aprestaban a
extinguir la Financiera Rural, y
si más no logran desmontar del
aparato burocrático mexicano, o
del orden que más o menos fun
cionaba, como la ley de ciencia,
es que no les dará tiempo. Así de
normal la ruta.

Finalmente: se mantuvo
programada para hoy la reunión
capitalina de gobernadores que
se había convocado previo a
conocerse la suspensión de la
gira presidencial en Mérida el
domingo, por el padecimiento
que aquejó la mañana de ese día
a Andrés Manuel.

El gobierno, pues, ha estado
en lo suyo en las últimas 72
horas, a contrapelo de los más
disparatados rumores sobre el

estado de salud del Presidente,
en buena medida alimenta
dos el domingo por el pésimo
manejo que de la información
inicial hizo el vocero presiden
cial, Jesús Ramírez, a quien la
propia cuenta de AMLO dejó mal
parado.

Pero que actos públicos de
altos personajes del gobierno en
aparente normalidad sean una
cosa, y la rumorología otra muy
distinta, se explica en parte por
la personalidad de López Obra
dor y su manera de gestionar la
comunicación gubernamental.

El Presidente ha construido

un modelo comunicacional que
depende al 100 por ciento de
él y de nadie más. Ahora tiene
secretario de Gobernación, pero
durante tres años la funcionaría
que ocupó ese cargo no tuvo
realmente el encargo.
AMLO con la mañanera

y con sus redes sociales es el
único eje sobre el que gira la
información del gobierno. Y si
AMLO no aparece, y si sus redes
sociales guardan tanto silencio,
es natural que muchos formulen
preguntas, e incluso dudas y
temores, sobre lo que realmente
ocurre.

El vacío dejado por AMLO
habla de que su gran éxito polí
tico, ser el único factor de poder,
puede devenir en debilidad: no
importa lo que hagan los suyos,
incluidas sus corcholatas, si él no
está parece que hay una crisis,
aunque no sea afortunada
mente el caso.
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FAQUIR. Para al
gunos, la salud pú
blica es un tema
pendiente para la
actual administra
ción, pues a pesar
de que desde Pala
cio aseguran qüe
el gobierno federal
ha adquirido las :m&
dicinas necesarias

para acabar con él
problema dé desa
bastecímiento de
fármacos, desde el
PRD sostienen otra

versión, pues asegu
ran que ene! 2022
se dejaron de surtir
22,8 millones de je?
cetas, a compara
ción del año 201/
donde fueron ape
ñas 1.? millones.

ZANCOS La sa

lud del presidente, se
encuentra en el ojo
del huracán. Sin em
bargo, ante tal ola
de especulaciones,
Beatriz Gutiérrez
Muller aclara bs ru
mores,:$ostieñequi
el mandatario.Sien
Cuentra bien y recu
perándose delcon
tagio. El mandatario^
sigue sin ocupar sus;
redes para mandar
algún mensaje, aun
qUB;en los conta
gios previos, los dos
en enero, pero del
2021 y 2022, res
pectivamente, ocu
rrió algo; similar.
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Nuestro auténtico interés

La discusión sobre el carácter ju
rídico que tiene la información
sobre la salud del titular del po
der ejecutivo federal no es una
discusión nueva. La larga da

ta que antecede a esta penosa y confu
sa situación, que ha prevalecido sobre
el estado que guarda la integridad físi
ca de Andrés Manuel López, es una ca
dena de argumentos que en suma han
ponderado la protección de datos per
sonales de un mandatario. Recordaren

aquel 2005, cuando con insistencia se
presentó ante el entonces IFAI, una soli
citud que requería el detalle de los medi
camentos que el presidente Vicente Fox
consumía habitualmente.

La petición fue rechazada y la sali
da argumental precisamente versó so
bre la privacidad de la persona antes
de su carácter de servidor público. Por
igual, en un accidente en 2008, Feli
pe Calderón sufrió una grave lesión de
hombro cuando cayó de su bicicleta;
la petición correspondiente a su esta
do de salud fue contestada por la pre
sidencia en sentido negativo y avala
da por el IFAI. Se ponderó el derecho
a la privacidad de datos concernientes
a la vida privada sobre el derecho a la
información. Esta misma tendencia ad

quirió un sentido de obligación jurídica
cuando en 2014 el Tribunal Colegia
do en Materia Administrativa conclu
yó en sentencia que no era procedente
un amparo para conocer el expedien
te médico del presidente Enrique Pena
Nieto. La privacidad es el mayor argu
mento legal.

Sin embargo, en una situación de
evidente confusión como la que se ha
vivido en los recientes días es válido

repasar sobre estos conceptos para di
lucidar qué tanto interés público y por
tanto apertura a la información debe te
ner el estado de salud de un presidente.
Por supuesto que es respetable la vi

da privada que, como a cualquier ser
humano se le debe salvaguardar. El es
pecial componente en esto es que la vi
da pública de alguien con un rango de
mando de gran relevancia, se entreve
ra con algunos aspectos de su vida pri
vada y ese punto de tangencia implica
que la sociedad lo encuentre relevante.
La condición de salud de cualquier per
sona impacto sobre su desempeño en la
vida profesional; la vida pública no en
cuentra excepción a esta aseveración.
Más allá del morbo o el dolo, la falta

de certeza sobre el cómo se encuentra

el presidente, deja espacios de prove
cho para la inestabilidad que se puede
manifestaren múltiples campos; desde
la certidumbre necesaria para la inver
sión, hasta el aprovechamiento del cri
men organizado en un escenario como
este. Por ello, bajo la premisa que el de
seo más ferviente es que el señor presi
dente se encuentre gozando de una im
pecable salud, no dejemos a un lado
el que la vacilación en un país con fi
suras institucionales y lamentablemente
sociales, es un caldo de cultivo rancio y
pernicioso. El interés público es real en
un México que siempre ha enaltecido el
presidencialismo traducido a diseños le
gales consecuentes con el mismo.
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¿Qué se siente vivir en un país donde
se traba ja 40 horas a la semana?
México está a punto de

aprobar la ¡ornada la
boral de 40 horas. Con

esto se daría un segun
do paso en busca de un

nuevo equilibrio entre vida y trabajo, luego
de que el año pasado se votaron los cam
bios para aumentar los días de vacaciones.

Son varios cambios que reflejan una nue
va realidad. A las vacaciones y las horas,
hay que sumar los aumentos a los salarios
mínimos (134% desde el 2018) y los cam
bios en el sistema pensionario, que incre
mentarán los ingresos para los trabajadores
al final de la vida laboral.

Los movimientos que México está hacien
do van en la misma dirección que otros paí
ses de América Latina. Hace 15 días, Chile
votó también por reducir la semana laboral
a 40 horas. Ecuador, que es el otro país con
semanas de 40 horas, hizo los cambios el
año pasado.

La reforma chilena incluye matices que
quizá faltan en la mexicana. Ponen límites
máximos al número de horas extras que
puede trabajar una persona; abre la posibi
lidad de cumplir las 40 horas en cuatro días
y contempla excepciones para sectores que
son estratégicos y complicados de regular,
como minería y transporte.

No se vayan a creer que la región lati
noamericana va a la vanguardia. Las 40
horas semanales son una recomendación

que la Organización Internacional del Tra
bajo formuló por primera vez hace más
de siete décadas. En 30 de los 38 países

socios de la OCDE se trabaja 40 horas o
menos por semana. Las excepciones son
Alemania, Colombia, Costa Rica, Irlanda,
Israel, Reino Unido, Suiza y Turquía. Allá se
trabaja más de 40 horas.
¿Cómo cambiará el mundo laboral en

México, a partir de esta reforma? Una de las
cuestiones más interesantes es observar, si el
mexicano seguirá siendo el que más trabaja
entre los miembros de la Organización pa
ra la Cooperación y Desarrollo Económico.
Aquí se labora 2,250 horas al año en prome
dio, comparado con 1,776 horas que es el
promedio de la OCDE. En México hay 10.4
millones de personas que laboran más de las
48 horas. Según la ENOE, del total de tra
bajadores, 14.9% trabajan de 49 a 56 ho
ras por semana. El 13.3%, más de 56 horas.

Una cosa a tomar en cuenta es que tene
mos dos universos laborales, el de la formali
dad y el de la informalidad. La inmensa ma
yoría de las modificaciones que acuerdan
los legisladores inciden sólo en las condicio
nes de quienes trabajan en la economía for
mal, alrededor de 45% de los trabajadores
mexicanos.

En la informalidad está un poco más de
32 millones de personas. El 55.6% de los
trabajadores de México está en ese "plane
ta" productivo. Para quien trabaja en la in
formalidad, las noticias de la reducción en
las horas laborales por semana tienen que
ver con un país al que no pertenecen. Lo mis
mo pasa con los aumentos al salario míni
mo, los aumentos en los días de vacaciones
y la reforma al sistema de pensiones.

¿Qué pasa en la economía formal? En
lo que se refiere a condiciones de trabajo,
los trabajadores mexicanos, con justicia,
empiezan a cerrar la brecha que los separa
frente a otros países más desarrollados. Pa
ra las empresas, el reto de asumir costos cre
cientes, asociados a cada una de estas con
quistas laborales.

¿Cuánto cuesta cada avance? ¿Cómo se
paga? Esos mayores costos son una reali
dad que no aparece en el debate legisla
tivo. Las empresas tendrán que contratar
personal adicional y/o pagar horas extras,
reorganizar las ¡ornadas laborales e incor
porar más tecnología. Crecerá la distancia
entre el mundo de la economía formal y la
informalidad.

En el futuro, los números sólo podrán cua
drar si hay un incremento significativo en la
productividad. Este es uno de los talones de
Aquiles de la economía mexicana. Incre
mentar la productividad quiere decir hacer
más con los mismos recursos, pero México
no lo ha conseguido como país, a pesar de
ser donde más horas se trabaja por año, en
promedio.
Trabajamos 287 horas más por año que

los coreanos del sur y 864 horas más que
los alemanes, pero tenemos menor produc
tividad laboral. Lo peor es que en esa mate
ria no avanzamos. La productividad es me
nor que en 2006 y en el 2022 cayó 3.3
por ciento. ¿Cómo explicamos esto? ¿Po
dremos revertir esa caída con estas refor
mas que traerán un nuevo equilibrio entre
vida y trabajo?
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Fake news en Palacio
Acritudes, detrás de los rumores sobre la re

caída del presidente Andrés Manuel López
Obrador, que su sustituto en las mañane
ras, Adán Augusto López Hernández, pú
blicamente atribuye a aquellos que "tienen

podrida el alma". En privado, el secretario de Gober
nación ha tenido que reconocer lo innegable: el apa
rato de comunicación social de Palacio Nacional es

inoperante.
Ni los reporteros de la fuente ni el personal de apo

yo adscrito a la oficina del vocero presidencial cubrie
ron las actividades presidenciales del pasado fin de se
mana por la Península de Yucatán. Desde mediados del
año pasado, la comitiva del Primer Mandatario se tras
lada en aeronaves de la Fuerza Aérea y en la agenda
ni siquiera figuran los puntos de supervisión.
De vuelta a la Ciudad de México, aislado —de

acuerdo al protocolo—, el Ejecutivo federal sólo tuvo
contacto con el alto mando castrense, con el secretario
de Gobernación y con el Fiscal General de la Repúbli
ca. El hijo menor del presidente y su esposa están fuera
de la Ciudad de México.
Por segunda ocasión, en menos de un mes, corrie

ron profusamente rumores sobre la salud presidencial.
Aquella vez, Elizabeth Vilchis hizo escarnio de los líde
res de opinión que difundieron imágenes — borrosas,
sin contexto—de un helicóptero que sobrevolaba Pala
cio Nacional, para ilustrar la noticia falsa sobre un even
to cardiaco de López Obrador.
Al inicio del 2023, otro problema presuntamente ocu

rrido en Palenque, Chiapas, obligó a los voceros oficia
les a desmentir versiones aviesas. De los check up de
rutina en el Hospital Central Militar tampoco hay infor
mación oficial.
Ni evento cardiaco ni enfermedad vascular ni ambu

lancia aérea ni terapia intensiva en el Centro Médico
Militar... Las "voces que se nutren de la desinformación"

se resisten a creer la versión oficial. Hasta que sean di
vulgados los resultados de la prueba rápida o un video
del paciente, acallarán las suspicacias.

El silencio oficial avivó las maledicencias de las que
se quejó el secretario López Hernández. Pero el debate
sobre la salud del presidente no amaina y todos los ca
minos conducen al Guacamaya Leaks que tanta moles
tia ha ocasionado en el primer círculo lopezobradorista.
Filtrados hace casi un año, esos reportes militares

desvelaron el protocolo de atención médica para la fa
milia presidencial y también, el cuadro clínico actual de
López Obrador.
La difusión de ese tipo de información —clasificada,

por las Fuerzas Armadas, pero además protegida el de
recho a la privacidad—está justo detrás del diferendo
entre la Cuarta Transformación y quienes pretenden que
prevalezca el Inai.
En el primer círculo lopezobradorista están entera

dos de que al menos dos equipos periodísticos — uno,
de un diario capitalino y otro, de medios electrónicos—
han tenido acceso a reportes detallados sobre el Ejecu
tivo federal y al menos dos de sus hijos, aquejados por
enfermedades. "¿Es material hackeado?", se preguntó
a un funcionario federal con conocimiento de estas reve
laciones. "No. Hay filtraciones. Supuestos garantes de
los expedientes —que tienen acceso a la información,
sin testeos— han orientado pesquisas periodísticas. Son
juez y parte".
Sobre esa animosidad, no hay duda. Ayer, el secre

tario de Gobernación reiteró su anatema a los comisio

nados del Inai. Habla con conocimiento pleno de lo que
ha pasado en la llamada "caja de cristal" durante la úl
tima década: de los expedientes ocultos sobre hostiga
miento, del suicidio de un comisionado —que alteró el
cronograma de relevos escalonados—, de la maniobra
monrealista para capturar el pleno...
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Tres premiadas, de cientos
de miles en México
El politólogo Joseph Nye es e! académico que más ha

elaborado la teoría sobre la importancia del poder
suave de una nación. Cuando se sabe capitalizar y
aprovechar desde el Estado, el poder suave es mu
chas veces más eficaz como herramienta para avan

zar la agenda y los intereses de un país.
El poder suave no es económico ni militar ni político —que

son variables del poder duro— y reside en elementos como la
cultura, la gastronomía, el arte, la intelectualidad y la natura
leza, entre muchos otros.
México es una nación con un poder suave inmenso. En to

dos lados del planeta se reconoce nuestra riqueza y patrimo
nio suave. Si en términos económicos somos de las primeras
15 economías, en un índice de poder suave estaríamos en las
primeras cinco naciones.
Tan sólo en estas semanas se han dado varias manifestacio

nes muy importantes de esto:
La chef Elena Reygadas, reconocida como la mejor del

mundo por el World's 50 Best Restaurants; la novelista Gua
dalupe Nattel, nominada al premio International Booker Pri
ze, también en Reino Unido, cuya ganadora se anuncia el
23 de mayo; esta semana Carmen Aristegui recibe el premio
Diario Madrid, por su "permanente defensa a las libertades".
Ellas son tres ejemplos de la calidad de nuestra cocina, litera
tura y periodismo.
Pero hay muchas, muchas más mujeres galardonadas en

otras disciplinas de nuestro poder suave. Sólo por mencionar al
gunas, las arquitectos Tatiana Bilbao, Frida Escobedo y Rossana
Montiel, la diseñadora Carla Fernández, la artista plástica Tere
sa Margolles, la directora de orquesta Alondra de la Parra, la
bailarina Elisa Carrillo, las músicas Julieta Venegas y Lila Downs,
la directora de cine Natalia López, o Katya Echazarrenta, prime
ra mujer mexicana que viajó al espacio. También tenemos al me
nos unas 20 importantes universidades autónomas estatales con
destacadas rectoras, como la doctora Teresa García Gasea en
Querétaro, la doctora Rita Planearte en Sonora, y la doctora Sil

via Elena Giorguli, presidenta del Colegio de México.
Estas son sólo algunas de miles de mexicanas que todos los

días demuestran que somos un país con un capital enorme de
talento, en ¡deas, en creatividad, en esfuerzo.

Sus trayectorias también nos dicen algo muy importante del
éxito en disciplinas tan competidas en todas las esquinas del
planeta: son profesionistas que se han desarrollado de ma
nera independiente, autónoma, en la competencia feroz que
existe en sus ámbitos. Su éxito se manifiesta en la economía

de mercado en la que vivimos, en las listas de espera que hay
para comer en sus restaurantes, las decenas de miles de lec
tores, los cientos de miles de radioescuchas, los edificios que
han construido, los millones de discos vendidos. Es decir, han
cautivado a sus clientes y consumidores. Su trabajo es aplau
dido y adquirido en México y en todo el mundo.
Y si bien estos ejemplos están relacionados con el poder

suave, hay que resaltar también que en México destacan, ca
da vez más, y con mayor fuerza, mujeres que ocupan impor
tantes posiciones en las áreas que pertenecen al poder duro.
Mujeres que son juezas, gobernadoras, senadoras, diputa
das, secretarias de Estado, alcaldesas, directoras de empresa,
entre otras áreas, y que realizan en su ámbito del poder duro
un trabajo tan significativo como las que aquí he mencionado
entorno al poder suave.
Sin embargo, al celebrar a estas brillantes mexicanas se

debe pensar en el resto de mujeres notables en nuestro país.
Mujeres que quizás nunca veamos en los medios de comuni
cación aspirando a un premio o celebrando sus triunfos inter
nacionales, pero que son tan valiosas, decididas y destacadas
como las que he enlistado en este espacio. Ojalá que el caso
de estas mexicanas nos sirva para reflexionar en los obstácu
los que ellas y millones de otras más han enfrentado para es
tudiar, trabajar, y ejercer a plenitud su capacidad y talento en
un entorno y en un país equitativo y en el que se sientan segu
ras en todos los espacios. Construir ese país es el mejor home
naje que podemos ofrecerles.
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Un país
posible

Tres premiadas, de cientos
de miles en México

Julio Madraza

El politólogo Joseph Nye es e! académico que más ha
elaborado la teoría sobre la importancia del poder
suave de una nación. Cuando se sabe capitalizar y
aprovechar desde el Estado, el poder suave es mu
chas veces más eficaz como herramienta para avan

zar la agenda y los intereses de un país.
El poder suave no es económico ni militar ni político —que

son variables del poder duro— y reside en elementos como la
cultura, la gastronomía, el arte, la intelectualidad y la natura
leza, entre muchos otros.
México es una nación con un poder suave inmenso. En to

dos lados del planeta se reconoce nuestra riqueza y patrimo
nio suave. Si en términos económicos somos de las primeras
15 economías, en un índice de poder suave estaríamos en las
primeras cinco naciones.
Tan sólo en estas semanas se han dado varias manifestacio

nes muy importantes de esto:
La chef Elena Reygadas, reconocida como la mejor del

mundo por el World's 50 Best Restaurants; la novelista Gua
dalupe Nattel, nominada al premio International Booker Pri
ze, también en Reino Unido, cuya ganadora se anuncia el
23 de mayo; esta semana Carmen Aristegui recibe el premio
Diario Madrid, por su "permanente defensa a las libertades".
Ellas son tres ejemplos de la calidad de nuestra cocina, litera
tura y periodismo.
Pero hay muchas, muchas más mujeres galardonadas en

otras disciplinas de nuestro poder suave. Sólo por mencionar al
gunas, las arquitectos Tatiana Bilbao, Frida Escobedo y Rossana
Montiel, la diseñadora Carla Fernández, la artista plástica Tere
sa Margolles, la directora de orquesta Alondra de la Parra, la
bailarina Elisa Carrillo, las músicas Julieta Venegas y Lila Downs,
la directora de cine Natalia López, o Katya Echazarrenta, prime
ra mujer mexicana que viajó al espacio. También tenemos al me
nos unas 20 importantes universidades autónomas estatales con
destacadas rectoras, como la doctora Teresa García Gasea en
Querétaro, la doctora Rita Planearte en Sonora, y la doctora Sil

via Elena Giorguli, presidenta del Colegio de México.
Estas son sólo algunas de miles de mexicanas que todos los

días demuestran que somos un país con un capital enorme de
talento, en ¡deas, en creatividad, en esfuerzo.

Sus trayectorias también nos dicen algo muy importante del
éxito en disciplinas tan competidas en todas las esquinas del
planeta: son profesionistas que se han desarrollado de ma
nera independiente, autónoma, en la competencia feroz que
existe en sus ámbitos. Su éxito se manifiesta en la economía

de mercado en la que vivimos, en las listas de espera que hay
para comer en sus restaurantes, las decenas de miles de lec
tores, los cientos de miles de radioescuchas, los edificios que
han construido, los millones de discos vendidos. Es decir, han
cautivado a sus clientes y consumidores. Su trabajo es aplau
dido y adquirido en México y en todo el mundo.
Y si bien estos ejemplos están relacionados con el poder

suave, hay que resaltar también que en México destacan, ca
da vez más, y con mayor fuerza, mujeres que ocupan impor
tantes posiciones en las áreas que pertenecen al poder duro.
Mujeres que son juezas, gobernadoras, senadoras, diputa
das, secretarias de Estado, alcaldesas, directoras de empresa,
entre otras áreas, y que realizan en su ámbito del poder duro
un trabajo tan significativo como las que aquí he mencionado
entorno al poder suave.
Sin embargo, al celebrar a estas brillantes mexicanas se

debe pensar en el resto de mujeres notables en nuestro país.
Mujeres que quizás nunca veamos en los medios de comuni
cación aspirando a un premio o celebrando sus triunfos inter
nacionales, pero que son tan valiosas, decididas y destacadas
como las que he enlistado en este espacio. Ojalá que el caso
de estas mexicanas nos sirva para reflexionar en los obstácu
los que ellas y millones de otras más han enfrentado para es
tudiar, trabajar, y ejercer a plenitud su capacidad y talento en
un entorno y en un país equitativo y en el que se sientan segu
ras en todos los espacios. Construir ese país es el mejor home
naje que podemos ofrecerles.
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La Mañanera como acto de autoridad5
Como concluí en mi artículo

de la semana pasada, es
evidente que los ataques
en perjuicio de los ciuda
danos que realiza cotidia

namente el presidente López Obrador,
actualizan el supuesto de tortura, toda
vez que se cumplen los tres elementos
establecidos por la Corte Interamerica
na de Derechos Humanos: ¡i) una ac
ción deliberada o acto intencional; (¡i)
que la víctima sufra un dolor o angustia
físicos o psicológicos, y (iii) que exista
una finalidad para aplicar la tortura.
El primer elemento, que se refiere a

una acción deliberada o acto intencio

nal, se acredita toda vez que las de
claraciones del presidente en las que
mancilla el honor de cientos de ciuda

danos y hace señalamientos infunda
dos sobre su presunta responsabilidad
en actos delictivos, se realizan todos
los días hábiles de todas las semanas

del año en su programa de televisión
conocido como la "Mañanera", lo que
a todas luces demuestra que se trata
de actos premeditados, programados
e intencionales, incluso sistemáticos.
Tan es así, que la emisión de los mo
nólogos del presidente se transmite ín
tegramente en los canales de televisión
propiedad del gobierno federal o de
los gobiernos estatales afines a More
na, así como en su canales de YouTu
be, entre otros.
El segundo elemento, consistente

en sufrimiento de angustia psicológi
ca, se acredita en función de que las
agresiones sistemáticas del presidente
no cesan desde que tomó posesión de
su cargo, y provocan que los agravia

dos se encuentren en un estado perma
nente de angustia e inseguridad, pues
es altamente probable que dichos ata
ques continúen y mancillen aún más la
imagen personal y profesional de las
víctimas constantes de los vituperios
presidenciales. Dicho de otro modo, si
se observa que el actuar del presidente
ha sido reiterado todos los días en su

conferencia Mañanera, es viable y al
tamente probable que lo siga haciendo
en emisiones subsecuentes de su pro
grama y en sus redes sociales oficiales.
Se hace hincapié en que la actitud

del presidente es premeditada y preten
de amedrentar a todo aquel que no se
someta a su voluntad, lo cual denota la
intención de tortura, amenaza y presión
política, pues de lo contrario, y si fueran
ciertas sus falaces afirmaciones, simple
mente habría denunciado ante las auto

ridades competentes los hechos que a su
juicio pudieran ser constitutivos de delito,
entregando toda la información o docu
mentación que tuviese en su poder.
En cuanto al tercer elemento, que se

refiere a la existencia de una finalidad

para aplicar la tortura, éste se acredita
debido a que el presidente realiza ta
les acciones difamatorias, en un ejerci
cio indebido de sus funciones, con el
objetivo de amedrentar a los ciudada
nos que mantengan una postura polí
tica diferente a la suya, así como pa
ra demeritar su imagen pública y su
honor.
Por todo lo anterior, debe reconocer

se que las amenazas de difamación y
la incitación pública, intencional y sis
tematizada, al odio y la discriminación
en contra de ciudadanos concretos ge

neran angustia y estrés emocional tan
graves que configuran verdadera tortu
ra psicológica.
En sentido similar, la Corte Intera

mericana de Derechos Humanos emi

tió jurisprudencia establecida en el ca
so Cantoral Benavides vs. Perú, en el
que subrayó que entre los elementos
constitutivos de la tortura está incluida
"la intervención de una voluntad deli

beradamente dirigida a obtener cier
tos fines, como obtener información
de una persona, o intimidarla o casti
garla". Asimismo, la misma Corte se
ñaló en la sentencia dictada en el ca

so Bámaca Velázquez vs. Guatemala,
que los actos denunciados en ese ca
so fueron preparados e infligidos deli
beradamente, con el fin de obtener de
Efraín Bámaca Velásquez información
relevante para la autoridad. En dicho
proceso, la víctima fue sometida a ac
tos graves de violencia física y psíqui
ca durante un prolongado período de
tiempo, con el fin antes mencionado y
así fue puesta en un contexto de an
gustia y de sufrimiento físico intenso de
modo intencional, lo que no puede ca
lificarse de otro modo sino como tortu
ra, tanto física como psicológica.
La próxima semana haré un breve

resumen de lo analizado en las últimas

cinco entregas de esta columna, con la
finalidad de puntualizar los hechos y
motivos que permiten afirmar que las
difamaciones, calumnias e injurias del
presidente en agravio de ciudadanos
concretos configuran violaciones inten
cionales y sistemáticas a los derechos
humanos y garantías individuales de
los agraviados.
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ENTRECOLEGAS

25 AÑOS DE LEGADO Y
VIGENCIA DE OCTAVIO PAZ

POR HORACIO VIVES SEGL

Se cumplen 25 años del fallecimien
to de Octavio Paz, ocurrido el 19 de

abril de 1998.
La efeméride es relevante para destacar la obra de una de las
más grandes glorias de las letras nacionales e iberoamericanas,
el primer referente cultural de su generación, el poeta y ensa
yista mexicano más universal, el único compatriota hasta
ahora en ser reconocido con el Premio Nobel de Literatura

(en 1990).
La inmortal y monumental obra de Octavio Paz dejó su im

pronta desde poco antes de la segunda mitad del siglo XX. Qué
decir de esa magna obra, El laberinto de la soledaden palabras
de Enrique Krauze, leal custodio de la obra de Paz, "la piedra de
Rosetta del enigma o, más ampliamente, del jeroglifico que es
México" (Krauze, Spinoza en el Parque México, 2022) y su en
sayo de continuidad, Posdata. Generaciones enteras de mexi
canos han recurrido a ambos como textos imprescindibles en
distintos cursos de literatura, filosofía, sociología o política. Y,
por supuesto, Vuelta, ese proyecto personalismo de difusión
cultural y de defensa a ultranza de la libertad y la democracia,
casa editorial de un importante núcleo de intelectuales mexi
canos y extranjeros, con enonne trascendencia internacional.

Más allá de la grandeza de la obra de Paz, hay un aspecto de
su personalidad política de la mayor trascendencia y profunda
mente actual, dados los debates contemporáneos y las innega
bles pulsiones autoritarias del gobierno en turno. En la misma
obra de Krauze antes referida, el autor recuerda lo que signifi
có Plural, revista que fue antecedente directo de Vuelta, como
ariete en la gran batalla para desmitificar a la Unión Soviética
y el "socialismo real", batalla que "sería el prolegómeno de una
guerra intelectual y política entre el liberalismo democrático y
el socialismo autoritario que, con sus mutaciones populistas,

llega hasta nuestros días. Y en esa batalla Octavio Paz fue un
titán". La contundencia del juicio no tiene desperdicio.

En estos tiempos de deterioro institucional, derroteros au
toritarios, esfuerzos desde el poder por asfixiar la pluralidad e
imponer una sola visión, es imprescindible resaltar la batalla
que Paz, otros colegas de su generación y, por supuesto, sus
discípulos, han librado desde hace muchas décadas por la li
bertad, la defenestración de los regímenes totalitarios y hege
mónicos y la consolidación de la democracia liberal. Muchos
integrantes de esa generación, de hecho, fueron conversos,
tras desilusionarse de las falacias socialistas y "revolucionarias"
imperantes alrededor de la mitad del siglo pasado.

La única vía para convivir en la pluralidad y riqueza de la di
ferencia, reside en la apuesta por la democracia liberal, a pesar
de o, quizá, justamente porsu gradualidad: "La democracia
no puede resolver nuestros problemas. No es un remedio sino
un método para plantearlos y entre todos discutirlos. Ade
más (y esto es lo esencial), la democracia liberará las energías
de nuestro pueblo [...] No pido (ni preveo) un cambio rápido.
Deseo (y espero) un cambio gradual, una evolución" (Paz, Hora
cumplida, 1985). ¿Qué remedio podría resultar mejor, ante la
demostrada insuficiencia de las soluciones mesiánicas y el
cada vez más grave peligro de regresión autoritaria?

Hace unos días, en el homenaje central a Paz, celebrado
en El Colegio Nacional, coordinado por Gabriel Zaid y Enrique
Krauze, la presidenta de la benemérita institución, Susana Li
zano, comentó que, siendo respetuosos de los procesos legales,
había confianza en que pronto se cumpliría la última volun
tad del premio Nobel: que el archivo y patrimonio cultural de
Octavio y Marie José Paz sea finalmente resguardado por El
Colegio Nacional. Que así sea, por el bien de la cultura mexi
cana y en honor a uno de los mexicanos más ilustres de todos
los tiempos.
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Rozones
¿A quién le quedó el saco?
Vaya indirecta la que deslizó ayer el presidente de la Comisión de Hacienda en el
Senado, el morenista Ernesto Pérez Astorga. Y es que, nos comentan, dejó ver que
diferentes voces en Banxico anticipan públicamente los movimientos relacionados
con la toma de decisiones de la junta de gobierno del Banco, lo que genera especula
ción y altera las expectativas inflacionarias. Lo hizo durante la comparecencia en la
Cámara alta, de la gobernadora del banco central, Victoria Rodríguez Ceja, a quien,
por cierto, recalcó todo el apoyo para que sea la única portadora de la comunicación
de la institución. Nos hacen ver que con sus señalamientos el legislador provocó no
sólo que varias cejas se levantaran en la reunión que tuvo lugar en el Senado, sino
que varios incluso se preguntaron: ¿pos a cuál de los subgobernadores le quedará
el saco? Uf.

Nuevo León y el nearshoring
Claramente, nos hacen ver, es diferenciada la comprensión que los gobernadores
tienen sobre la relevancia del llamado nearshoring (la relocalización de empresas). Y
es notorio que entre quienes no sólo lo entienden, sino que lo han puesto en un sitio
relevante en sus agendas de gobierno está el mandatario de Nuevo León, Samuel
García. Tan sólo ayer, durante la presentación del estudio de Impacto de Inversión
de Consejo Nuevo León, García reiteró que el nearshoring es una pieza fundamental
para seguir creciendo "no sólo como estado, sino como país". Razón por la cual lla
mó a trabajar para fortalecer las áreas de oportunidad del estado y aprovechar todas
las inversiones. Nos recomiendan no perder de vista el caso Nuevo León, donde de
seguro se seguirán dando noticias de trascendencia en esa materia.

Gancho a las ansias políticas
Conocedores de lo que pasa en algunos espacios políticoempresariales de la capital,
nos cuentan que Joaquín Arvizu, promotor de boxeo, no para de presumir que im
pulsará al alcalde morenista de Iztacalco, Armando Quintero, para que obtenga la
candidatura de Morena en las elecciones que se realizarán para la Jefatura de Gobier
no en el 2024. Y es que, nos hacen ver, en eso quizá tendría que ver el que el empresa
rio consiguió, gracias a sus buenos oficios, la Sala de Armas en Ciudad Deportiva para
impulsar a sus boxeadores. Lo que no sabe el promotor de boxeo es que está vetado
de la 4T, al ser muy cercano a Carlos Echenique, de Casanova Rent, empresa que
fue sancionada e inhabilitada por el gobierno... de Andrés Manuel López Obrador.

Resultados en Elektra
Y fue Elektra, una de las empresas de Ricardo Salinas Pliego, la que dio a conocer
sus resultados del primer trimestre. Reportó, nos dicen, ingresos consolidados por
42 mil 219 millones de pesos, esto es, 12 por ciento más que el mismo periodo del
año pasado. La compañía dio cuenta de una utilidad neta de 459 millones de pesos,
comparada con la pérdida de 4 mil 615 millones de hace un año. El incremento de
ingresos financieros refleja, se informó, en buena medida, un aumento de 31% en los
ingresos de Banco Azteca México. En tanto que la reducción de ingresos del negocio
comercial refleja una disminución de ventas de ciertas líneas de mercancías, la cual
¿ esultó parcialmente compensada por el crecimiento en ingresos por comercializa
ción de motocicletas. Ahí los datos.

Tropieza la Ley Minera
Y de lo que habrá que estar pendientes estos días, nos señalan, es del destino que
corra la llamada Ley Minera, que se encuentra en el Senado, luego de haber sido
aprobada por la Cámara de Diputados. Y es que ayer, nos cuentan, ocurrieron dos
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hechos relevantes en torno su procesamiento legislativo. En principio, tras algunas
observaciones que se hicieron desde la oposición la aprobación de la minuta se pos
tergó, algo que avalaron los presidentes de las comisiones de Estudios Legislativos
y de Minería, que encabezan por cierto legisladores de la 4T. Esto provocó un ai
rado reclamo del grupo más radical de senadores de Morena que encabeza César
Cravioto. Ah, pero no fue el único hecho, pues por la tarde, el gobierno de Canadá
expresó su preocupación al de México por las afectaciones a inversiones de ese país
provocadas por esa reforma.

Tribuna senatorial, acechada
En el cierre del periodo ordinario del Senado se dará una contienda de tomas de
tribuna, pues así como el PAN no quita el dedo del renglón para que se elija a los
comisionados del Inai, ahora la bancada mayoritaria de Morena también amenazó
con asaltar la tribuna de la Cámara alta para exigir que se apruebe la Ley Minera
que recibieron de San Lázaro. Aunque el propio coordinador de Morena, Ricardo
Monreal, se manifestó en contra de que sus senadores realicen este tipo de acciones
siendo la mayoría legislativa y el partido en el poder, el vocero de la bancada, César
Cravioto, advirtió que, de ser necesario, presionarán con este tipo de acciones para
sacar adelante la legislación antes del fin del periodo ordinario.

Fecha: 26/04/2023

Página: 2

Area cm2: 322

2 / 2

Columnas Políticas

Rozones /Redacción

Redacción

Costo: 45,772

Página 88 de 210 Índice



Cada día son más ingeniosos
los traficantes para poder

trasladar droga. Esta semana,
en el puerto de Manzanillo, Co
lima, se decomisaron 11 mil 520
botellas de tequila reposado
de la marca Don Chicho. Estas
botellas no estaban rellenas de

tequila, sino de metanfetamina
líquida.
Los narcotraficantes trabajaron para que esta
droga tuviera un color marrón, similar al tequila
añejado. Durante una revisión con elementos
de Secretaría de Marina Armada de México

(Semar) y apoyo de binomios caninos, fue como
se descubrió que en realidad se trataba de droga.

Los narcotraficantes hicieron de forma muy
profesional el envío que intentaban mandar
a Australia, Se registró como la Destiladora de
Juanacatlán, del estado de Jalisco. Y gestionaron
el envío, según información de las autoridades
con la agencia aduanal ASSEMAT, asturiano y
compañía.

Las 11 mil 520 botellas se encontraron en

960 cajas que permanecían en un contenedor
listo para ser exportado, esto equivale a 8 mil
640 toneladas de droga, lo que convierte a este
cargamento en uno de los más relevantes hasta
el momento.

Para corroborar qué tipo de droga se en
contraba en los envases, las autoridades toma
ron muestras y las enviaron al Laboratorio de
Farmacología y Toxicología de la Secretaría de
Marina, para su análisis. Así se confirmó que la
droga era metanfetamina. La misma Semar re
cordó que este aseguramiento se suma a la des
trucción de 114.3 toneladas de metanfetaminas

que se ha realizado en este año.
Este tipo de embarques llegan generalmente

a su destino y se distribuyen con los grupos cri
minales locales y narcomenudistas, pero existe
el riesgo que alguna de estas botellas pueda

llegar al mercado local como tequila, lo cual es
sumamente peligroso, porque una sobredosis
de metanfetaminas te puede llevar a la muerte.

El otro riesgo es utilizar uno de los produc
tos emblemáticos de nuestro país para traficar
drogas, ya que México es considerado el único
productor de tequila auténtico a nivel mundial,
y esto pone en riesgo a toda una industria.

En 2004, la Administración para el Control
de Drogas, la DEA, registró casi 24 mil inciden
tes de metanfetaminas en ese país, lo que in
cluía la incautación de laboratorios, vertederos
y precursores químicos

Un año después, en 2005, legisladores de Es
tados Unidos impulsaron una ley para combatir
la epidemia de esta droga, por ello prohibieron
la venta libre de efedrina y pseudoefedrina, pre
cursores clave para la producción.

En México también se prohibió el uso de efe
drina y pseudoefedrina para uso farmacéutico.
La prohibición de este componente para medi
camentos como antigripales no sirvió de nada
para combatir la efedrina y pseudoefedrina del
mercado ilegal. Es más, hoy el incremento en el
uso de estas drogas creció exponencialmente.
Esto no frenó la producción de la droga ilegal,
los cárteles siempre buscan formas de encontrar
precursores químicos.

De acuerdo con un reporte de la Organiza
ción de las Naciones Unidas (ONU) de junio del
2022, México se constituyó como uno de los
principales productores de metanfetaminas del
mundo. En 2020 fue el país que más incautacio
nes de precursores de esta droga realizó a nivel
mundial.

En el mismo informe se dice que las incau
taciones de drogas, de tipo anfetamínico en el
continente americano, estuvieron entre 2016 y
2020 cerca de las 130 toneladas.

En tanto, un informe del Gobierno mexica
no indica que la metanfetamina es la segunda
droga más traficada en México.

Su bajo costo también la hace una de las dro
gas favoritas entre los consumidores, pues en
México pueden comprarla por unos 50 pesos.
Es fácil de conseguir y se puede producir en
cualquier clima, no es de extrañar que la metan

fetamina se haya extendido por todo el país a
medida que los grupos criminales aumentaron
la producción, principalmente para abastecer al
mercado estadounidense y ahora con los deco
misos que ha realizado la Secretaría de Marina,
sabemos que también se está importando a paí
ses como Australia.

De acuerdo con especialistas, la metanfeta
mina mexicana es la de mayor pureza. Según
datos de la DEA, la droga incautada en Estados
Unidos, proveniente de México, tiene una pe
tencia y pureza de más del 97 por ciento.

Pero si esto nos preocupa, con la llegada del
fentanilo, otra droga mucho más potente que
muchos criminales están mezclando con me

tanfetaminas y otras drogas para causar mayor
adicción, el índice de letalidad en los consumi
dores incrementa muchísimo.

SU CONSUMO. ¿Qué le hacen al organismo las
metanfetaminas? La metanfetamina en forma

líquida es conocida como sangre de leopardo,
rojo líquido, sangre de buey, speed rojo. Es ino
dora, de sabor amargo que se disuelve de forma
fácil en agua o en alcohol.

Primero, al consumir la droga crea una sen
sación falsa de felicidad y energía, pero después
viene un bajón físico y mental.

Genera déficit de pensamiento y en las des
trezas motrices, además genera pérdida de me
moria y trastornos en el estado de ánimo, lo que
llega a producir comportamiento agresivo.

Mientras que la metanfetamina en forma só
lida con la base de otras drogas como cristal, al d
meth.fast, vidrio, hielo, meta, speed, whiz.pure,
wax. Se dice que la metanfetamina cristalina es
mucho más pura que en polvo y suele venderse
a un mayor precio.

Al igual que la líquida, la metanfetamina só
lida es inodora, de sabor amargo que se disuelve
de forma fácil en agua o en alcohol, puede pro
vocar alucinaciones, paranoia, actividad motriz
repetitiva, así como cambio en la estructura y
función cerebral.

De acuerdo con estudios, el cristal produ
ce elevación de la temperatura corporal. Un
aumento del ritmo cardíaco, sube la presión
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arterial, y hay daño a los pequeños vasos san
guineos del cerebro y convulsiones. Se pueden
sufrir episodios de conducta violenta, paranoia,
ansiedad, confusión, e insomnio.

El cuerpo tarda aproximadamente 12 horas
en eliminar el 50 por ciento de anfetaminas.

Muchos adictos confirman que desde la pii
mera vez que probaron la droga les fue difícil de
jarla. En casos, el consumo de metanfetaminas
lleva a la muerte.
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QUEBRADERO

HAY QUE ATENDER
A LA CARAVANA

JAVIER
SOLÓRZANO

ZiNSER

Es prioritario que las autoridades dialoguen
con la nueva caravana migrante que pretende

llegar a la capital.

Las condiciones de la marcha son dramáticas y de alto riesgo.
Nos aseguran que no ha habido ninguna autoridad que dialogue
con ellos, más bien parece que la están dejando seguir, sería la
mentable que estén optando por el desgaste, en particular de las
mujeres y niños.

La caravana está integrada fundamentalmente por venezola
nos, se calcula que la componen entre dos mil y tres mil personas.
También marchan migrantes centroamericanos y asiáticos, algu
nos de ellos son de Azerbaiyán y de Senegal.

El Gobierno de Venezuela no ha procurado el tema. Ante la
muerte de 40 migrantes calcinados en Ciudad Juárez, muchos
de ellos venezolanos, no mostró la indignación que se supondría
debería asumir en función de lo sucedido.

No se ha abierto un espacio de diálogo entre los gobiernos de
México y Venezuela sobre este asunto. Una de las migraciones
numéricamente más significativas en los últimos años es vene
zolana, En muchas ciudades del país se les va identificando, están
huyendo de las condiciones políticas, económicas y sociales que
se viven.

Es una migración que ha ido cambiando su destino ante lo
que están viviendo. De tener a México como país de tránsito lo
han venido colocando en lugar de destino. Las solicitudes de
refugio en México han crecido de manera significativa, se han
triplicado en los últimos dos años.

Atender la caravana es buscar soluciones. Bien se les podría
permitir a los migrantes una licencia por un año en México para
que puedan tratar de resolver su intención de pasar a EU. Significa
también demostrar que hay un auténtico acuse de recibo por lo
sucedido en Juárez.

Si analizamos lo que ha pasado en política migratoria desde el
horror de hace casi un mes, pareciera que no ha cambiado nada.
Una cosa es la narrativa que se pretende establecer y otra el hecho
de que se estén tomando medidas.

Que se tenga que presentar ante la FGR el todavía director del

INM no significa que se estén tomando medidas, que estén cam
biando algunos de los mecanismos establecidos en los centros
migratorios. El hecho de que no haya solicitado al menos una li
cencia el director del INM es prueba de que no están cambiando
las cosas. Si se tomara una decisión en este sentido podría signi
ficar que la investigación se hiciera abierta en donde él no fuera
una especie de juez y parte,

Todos sabemos que el problema es multilateral; sin embargo,
México tiene problemas en sus dos fronteras. EU debería de bus
car salidas de largo aliento más que aventarnos el problema, el
gobierno debería de ser menos pasivo. La migración en los últi
mos años tuvo en nuestras fronteras el centro, el foco de atención,
violencia y confusión del fenómeno.

En el terreno de los hechos seguimos siendo el tercer país. EU
expulsa a los migrantes bajo el supuesto de que se van a revisar
las solicitudes para decidir quién se queda en el país, Al expulsar
los México los recibe sin saber qué hacer con ellos. Lo sucedido
en Ciudad Juárez es muestra de ello.

Los migrantes deambulan por las calles, no tienen a dónde
estar y se la pasan buscando ganar dinero como fuere. Están
viviendo como pueden sin que tengan, en un buen número de
casos, algún tipo de ayuda. Este estado de las cosas ha generado
rispidez en la relación entre los migrantes y la ciudadanía, asunto
del cual no se tenían antecedentes, debido a que muchas ciuda
des del país han tenido a la migración como parte de su cotidia
nidad y solidaridad.

En la medida en que avance la caravana los problemas van a
crecer. El problema no es sólo de ellos, el problema es de todos.

RESQUICIOS
Formas de ver las cosas. La decisión de los ministros de no permi
tir la integración de la Guardia Nacional a la Sedeña fue un acto de
corrupción y un hecho faccioso. La negativa de la ministra Loretta
Ortiz de no permitirle al Inai sesionar con cuatro comisionados es
la aplicación de la ley.

EN LA MEDIDA

en que avance
la caravana los

problemas van a
crecer. El proble
ma no es sólo de

ellos, el problema
es de todos
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VIÑETAS LATINOAMERICANAS

INCOGNITAS DE LA
MEDIACIÓN COLOMBIANA

POR RAFAEL ROJAS

El presidente Gustavo Petro se ha
tomado en serio la crisis políti

ca venezolana y ha convocado a un
diálogo entre una parte de la oposi
ción venezolana y el gobierno de Ni
colás Maduro. A diferencia de otros

intentos previos, como los impul
sados por México y Noruega, éste
cuenta con observadores directos de

Estados Unidos, como Juan S. Gon
zález, asistente de Joe Biden para el
Hemisferio Occidental, y el exsena
dor Christopher Dodd, asesor espe
cial de la Casa Blanca para asuntos
latinoamericanos.
El diálogo en Bogotá cuenta también con la presencia de
Joseph Borrell, Alto Representante de la Unión Europea
para Política Exterior y Seguridad. El canciller colombiano
Alvaro Leyva ha anunciado que unas veinte cancillerías, en
su mayor parte, latinoamericanas y caribeñas, además de
organismos de integración regional, han sido convocados a
la cita en Bogotá, donde intervienen representantes de tres
organizaciones opositoras venezolanas, Primero Justicia, el
partido Acción Democrática y Un Nuevo Tiempo.

La figura más visible de la alianza opositora, que parti
cipa en el diálogo, Gerardo Blyde, líder de la llamada Plata

forma Unitaria, ha insistido en que aquellas organizaciones
y líderes de la oposición que no intervienen directamente
en Bogotá, también se beneficiarían de los acuerdos de ese
foro, ya que el objetivo no es otro que recuperar las conver
saciones iniciadas en México, y canceladas unilateralmente
por el gobierno de Nicolás Maduro, y crear condiciones de
competencia electoral de aquí a las elecciones primarias de
octubre de este año.

Dinorah Figuera, actual Presidenta de la Asamblea Na
cional opositora venezolana, que hace meses reemplazó a
Juan Guaidó en el cargo, también ha respaldado la cumbre
de Bogotá. Figuera ha dicho que la Unidad Venezolana De
mocrática "ve con buenos ojos" la iniciativa impulsada por
el presidente Petro, pero pone como condición para el éxito
del diálogo el fin inmediato de la criminalización de oposi
tores y el ofrecimiento de garantías de paridad electoral que,
hasta ahora, no existen en Venezuela.

A pesar de la buena voluntad del gobierno colombiano,
de una zona de la oposición venezolana y de la izquierda
democrática de la región —descontando, por supuesto, a los
aliados incondicionales de Maduro —, la cumbre de Bogotá
deja más incógnitas que certezas. Como ha podido compro
barse en los encuentros de México, en los últimos años, la
prioridad de Maduro no es la creación de un clima electoral
equitativo, sino el fin de las sanciones económicas y, sobre
todo, su reelección indefinida.

El choque de expectativas es evidente y el futuro no pa
rece promisorio. El propio Maduro ha dicho que la iniciativa
colombiana es "riesgosa" y rechaza el protagonismo que en
la misma tienen Estados Unidos, Francia, Españayla Unión
Europea. La propuesta colombiana tal vez sea la última
oportunidad de reconstruir la democracia venezolana por
la vía del diálogo.
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POR VALERIA LÓPEZ VELA

"La humildad de los hipócritas es el más grande
y el más altanero de los orgullos"

Martín Lutero

La semana pasada, el presidente de
Ucrania tuvo una intervención en

la Cámara de Diputados como invitado
del Grupo de amistad MéxicoUcrania.
El mensaje de Zelenski fue poderoso,
contundente y, sobre todo, cierto.

Habló sobre los ataques con misiles en contra de
civiles: lo mismo en estaciones de trenes, edificios o
casas privadas. Refirió un ataque premeditado contra
una iglesia, en la víspera de la Pascua. Enfatizó que,
hasta ese día, Rusia había destruido 256 iglesias. Los
bombardeos se cuentan por millares; eso, se traduce
en miles de crímenes de guerra.

El mensaje de Zelenski buscaba crear simpatía
con los legisladores y con los ciudadanos de a pie. El
presidente de Ucrania dijo: "Llamamos a todos los

países a juntarse por los esfuerzos globales por la im
plementación de la fórmula ucraniana de la paz, y los
invito a escoger qué punto de la fórmula de la paz le
permitirá a México mostrar su liderazgo"; añadió que
"a los mexicanos y los ucranianos nos une el sueño
por la seguridad y tranquilidad en nuestras calles".

Desde el inicio de la invasión, Zelenski ha man
tenido una intensa campaña de comunicación: ha
visitado diferentes países, ha recibido a varios maí 1
datarios, ha enviado videos a otros Congresos: ha de
fendido tanto el territorio como la narrativa alrededor

de la invasión. Y, me parece, hace lo correcto.
En los días de la posverdad, en los que uno extien

de la mano y le acusan de cualquier cosa, insistir en la
narrativa de los hechos, en la autenticidad de lo que
ha ocurrido, es el mínimo de decencia que una vida
bien vivida puede ofrecer.

La invasión ha cambiado la vida de una genera
ción de ucranianos, quienes tienen que defender con
sangre, todo aquello que nosotros damos por senta
do —al menos, la mayoría de las veces—, Y esa segu
ridad, aunque sea maltrecha, es la que nos permite
hacer planes a largo plazo, construir nuestras vidas,
luchar por nuestros sueños. Y nada de eso tienen,
hoy, los ucranianos.

Ser indiferente es ser cómplice; y aunque nuestro
país defiende "la fórmula ucraniana de la paz" para
poner fin a la agresión es necesario decir que la pro
puesta es inaceptable, porque equipara a los agreso
res con los agredidos, omite los crímenes de guerra
cometidos y normaliza la agresión primaria. Y nada
de eso se inscribe dentro de las coordenadas de la

justicia.
En ese tenor, el presidente Zelenski subrayó que

"El mundo está plagado de hipocresía y populismo,
pues pocos líderes mundiales han visitado Ucrania
y quienes no lo han hecho son quienes aseguran que
ya está listo para recuperar la paz".

Una vez más: mirar hacia otro lado, no tomar par
tido frente a la injusticia o fingir imparcialidad en los
casos graves de violencia —personal o social— es de
cobardes, pero, sobre todo, de hipócritas.
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PULSO POLITICO

SIN REPORTE MÉDICO
AÚN; CANCELAN CUMBRE
ENCANCÚN
POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

A 11 horas de que el Presidente
Andrés Manuel López Obrador

confirmara haber contraído Covid19,
que se cumplen esta tarde, sigue sin
haber reporte médico oficial de su
estado de salud y tampoco, como en
ocasiones anteriores en que estuvo
enfermo, se ha difund ido algún video
en el que aparezca, mientras que por
segunda vez, el secretario de Gober
nación, Adán Augusto López, insis
tió en que "no hay nada que ocultar"
y que "quienes insisten en que tuvo
un desvanecimiento o un infarto, nu
tren la desinformación y son los que
tienen el alma podrida".
En la mañanera de ayer, el secretario de Salud, Jorge Alco
cer, en vez de dar a conocer un reporte preciso de cómo
se encuentra el mandatario, se concretó a decir que "su
estado de salud es bueno, su corazón está en normalidad",
y que "será dado de alta en unos días", en tanto la Secreta
ría de Relaciones Exteriores anunció la cancelación de la

Cumbre de Países de América Latina que se iba a realizar

el 5 y 6 de mayo en Cancán, hasta que convalezca el Eje
cutivo federal.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
A casi un mes de la muerte de 40 migrantes en Ciudad
Juárez, el director del Instituto Nacional de Migración,
Francisco Garduño, fue declarado formalmente responsa
ble del delito de ejercicio ilícito del servicio público, pero
contra lo que ha ocurrido con otros funcionarios, a los que
se les impuso prisión preventiva, se mantendrá en el cargo
y se le fijó acudir a firmar periódicamente.
Al inicio de este sexenio, entre críticas y rechazos, el Pre
sidente López Obrador anunció la desaparición del Seguro
Popular, que atendía a 45 millones de personas de escasos
recursos que carecían de IMSS o ISSSTE, para crear el Insti
tuto de Salud para el Bienestar, el Insabi y ahora, en pleno
fracaso, Morena y sus aliados en la Cámara de Diputados
aprobaron ayer, al fast track, su desaparición y sumar sus
funciones al IMSSBienestar.

El presidente de Estados Unidos, Joe Biden, anunció
ayer, oficialmente, que contenderá por la reelección en
ese cargo en el proceso electoral de noviembre del año
próximo. Su triunfo favorecería más a México que el del
locuaz Donald Trump.
Aprobada en la Cámara de Diputados, la reforma a la Ley
Minera fue frenada en el Senado por la divisón que priva
en la bancada de Morena y que presentó una propuesta
distinta a la del Ejecutivo federal, que habrá de discutirse.
No fue ninguna sorpresa que la ministra Loretta Ortiz
negara al Inai sesionar con sólo cuatro de sus siete comi
sionados, para no tener paralizado a ese organismo, ante
la negativa actitud senatorial de elegir a los que faltan, por
lo que éste recurrirá a instancias internacionales.
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1 ¿SERÁ? ]
La marca de la opacidad
En su primer contagio de Covid19, AMLO apareció el 29 de
enero de 2021 en un video caminando enPalacio Nacional

e informado que estaba al pendiente del país, en el segundo,
del 11 de enero de 2022, apareció en su oficina dando un
mensaje desde su aislamiento e incluso se tomó la satura
ción de oxígeno y ahora en su tercer contagio de ese tipo de
coronavirus la estrategia cambió y el mandatario acumula
su tercer día sin aparecer en público. Unos dicen que es opa
cidady otros que no es nada extraordinario. ¿Será?

Aplanadora exprés
En una de las últimas sesiones del periodo legislativo que
tendrá la Cámara de Diputados, Morena y sus aliados apli
caron la aplanadora exprés. Aniquilando toda posibilidad
de discusión en comisiones, dispensaron todos los trámites
a cuatro dictámenes, que sin duda eran de urgente y obvia
resoluciónpara ellos. Entre otras, dieron por concluida
la existencia del Insabiy allanaron el camino para que la
concesión del Tren Maya sea por tiempo indefinido, lo cual
lograron, pero por favor, no pregunte por la pulcritud de la
técnica legislativa. ¿Será?

Día complicado
Debido a la falta de consensos al interior de la bancada de

Morena, ya no será dictaminada hoy la denominada "Ley
Mendieta", por la cual se reforma el Artículo 33 constitu

cional para permitir a los extranjeros opinar sobre temas
políticos sin ser expulsados del territorio nacional, y en su
lugar, buscarán aprobar la reforma a los artículos 55 y 91 de
la Constitución, que permite acceder a una diputación fede
ral a partir de los 18 años y secretario de Estado a partir de
los 25 años, aunque nos dicen que esta minuta tampoco tie
ne el aval de todos los Grupos Parlamentarios en el Senado^
por lo que se advierte difícil su aprobación ¿Será?

Lectura y política
El canciller Marcelo Ebrard participó ayer, por invitación
de Beatriz Gutiérrez Müller, en una edición más de los
Fandangos por la lectura. Llama la atención que el evento se
llevó a cabo en Tabasco, tierra del presidente López Obra
dor, justo cuando el Ejecutivo se recupera de Covid19.
El ambiente que se percibió fue de cordialidad y entendi
miento. Un buen mensaje para Ebrard en estos tiempos de
definición. ¿Será?

El verdadero jefe
Un grupo de académicos no vio correcto que el director
de Comunicación Social, Néstor Martínez haya dado
preferencia al embajador de México en la ONU y exrector
de la UNAM, Juan Ramón de la Fuente, sobre el secretario
General de la universidad, Leonardo Lomelí; su impresión
es que ignoró a la segunda autoridad más importante de la
UNAM, después delrector,y salió a prisa tras su exjefe... ¿O
jefe?¿Será?
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El control de prensa a lo largo de los sexenios

joseurena2001@yahoo.com.mx

Nadasehafiltrado.
Aestas alturas, condudasypese

a especulaciones, nadie sabe cuál
es la salud del presidente tras su

emergente regreso de Yucatán.
Tampoco nadie responsable ha especulado

sobre ella: no lo hizo El Diario de Yucatán y no
lo hicieron los escasos testigos de su desvane
cimiento.

Mucho menos esta columna, donde sim
plemente recogimos la versión de una per
sona presente en el desafortunado hecho del
domingo por la mañana.
Pero es normal.

Vayan varias historias reporteriles.
En tiempos de José López Portillo, en

1971,elpresidente visitó Tlaxcala y en la dele
gación del IMS S saludaba a la gente de la valla.
De repente, a mi lado, un elemento del Esta

do Mayor se abalanzó sobre un hombre justo
cuando sacaba de su cintura una pistola.
Lo sujetó, le quitó el arma y se lo llevaron

hacia la salida.

¿Pensaba disparar al presidente?

Yo los seguí para ver qué hacían con él.
Me detuvo la guardia y me apartaron del

contingente y de ahí me llevaron a una tienda
de campaña montada sobre el jardín, donde
me esperaba eljefe de prensa de Presidencia,
Francisco G alindo Ochoa:
Mira, muchachito pendejo. Tú no has visto

nada. No lo cuentes porque te puedes arre
pentir.
Pese a todo, hice la crónica y la envié a mi

periódico (El Universal), donde el director
editorial Ariel Ramos la guardó y me agra
deció mi profesionalismo, pero no la publicó.

CARLOS SALINAS
Diciembre de 1988.
Carlos Salinas acudió al Palacio de Iturbide

para comer con varios empresarios, liderados
por Agustín Legorreta, dueño de Banamexy
del edificio sede.
Cuando llegaba el flamante mandatario

frente a un público curioso en el Centro Histó
rico, unespontáneo, sin duda simpatizante de
Cuauhtémoc Cárdenas, le gritó:
¡Espurio!
Agentes del EMP lo sometierony se lo lleva

ron al fondo de un edificio mientras yo inten
taba ver qué hacían con él.
Me regresaron.
Pasé la nota, pedí al director Carlos Payán

(LaJornada) publicarlasinfirmayél accedió,
al tiempo de pedirme darle seguimiento para

saber el paradero del joven.
No hizo falta: Miguel Angel Granados

Chapa publicitó mi nombre como autor de
la nota y a partir de entonces mi cobertura
presidencial fue problemática.
En síntesis, dijo con información del subdi

rector de Comunicación S ocial Miguel López
Azuara, yo no tenía razón de especular por
que elmuchacho fue soltado de inmediato, lo
cual no era cierto.

Sirvan estos antecedentes para el presente.

DÍADEL TRABAJO
1.  El Día del Trabajo, 1 de mayo, se celebrará
sin la principal representación sindical.
La CTM de Carlos Aceves del Olmo no

tiene actos programados y menos el desfile
multitudinario al cual nos tenían acostumbra

dos líderes tamaño Fidel Velázquez.
Sí los habrá, en cambio, en el interior de la

república donde las federaciones estatales
tienen libertad para manifestarse y exigir
mejores condiciones laborales.
Algunos gremios especulan sobre las malas

condiciones de salud de su dirigente, pero no
hay información oficial.
Y 2. conviene estar pendiente de la asis

tencia de hoy de lo gobernadores oficiales al
Salón Tesorería de Palacio Nacional a la con

ferencia donde Adán Augusto esjefe.
Se les convocó desde el lunes al mediodía,

en teoría para expresar su unidad y su respal
do al presidente de la república.
¿Es necesario?
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Se murió el Insabi

engranev@yahoo.com.mx//@adr¡antrejo

El Insabi desapareció ayer,
víctima de su anemia es

tructural que le impidió
cumplir con la misión de

atender a la mitad de los ciudada

nos del país, que cal ecen de segu
ridad social.

Lo malo del asunto, es que en el
afán por desaparecer todo rastro
de la administración calderonista,
este Gobierno eliminó quizá uno
de los programas que más éxito
tenía, el Seguro Popular.
El Insabi nació muerto; el hecho

de que hayan designado a un ad
ministrador de empresas cuya vida
laboral, el 90%, se ha dedicado al
cuidado de z onas arqueológicas en
Veracruz y Tabasco, siempre en el
Instituto Nacional de Antropología.
De ahí que se le haya conoci

do más como "antropólogo" que
como administrador; su paso por
el Insabi justifica ese detaüe.
El Insabi debía atender a los 60

millones de mexicanos que, en
2020, carecían de seguridad so
cial; nunca pudo sustituir al Segu
ro Popular.
Primero porque se deshizo toda

la estructura que soportaba al exito
so programa calderonista, incluido
el catálogo de proveedores, lo que
provocó desabasto y que la aten
ción, cuyo sistema se había institu
cionalizado, se fuera alabasura.
La nueva ocurrencia es que sea

el programa IMSSBienestar el
responsable de asumirla atención

que no pudo brindar el Insabi, para
lo cual se le trasladarán los recur

sos que tenía destinados para este
año.

Aún cuando el IMSS es, sin
duda, la institución de seguridad
y solidaridad social más impoi
tante del país, asumir esa respon
sabilidad será todo un reto nada

sencillo de cumplir.
Ni hablar.

• • • •

Los 22 gobernadores de Morena
fueron citados hoy a Palacio Na
cional a las 11:3 0 horas; puede ser
que les den un anuncio importante
o una táctica para seguir alimen
tado las especulaciones sobre la
salud presidencial.
O sea, para nada.
¿Usted qué cree?

Los asesores de la candidata de

Morena a la gubernatui a del esta
do de México, Delfina Gómez, de
berían empeñarse más en el dis
curso de su representada.
Si bien es cierto que las encues

tas la siguen colocando por arriba
de la candidata de la alianz a oposi
tora, la opinión negativa de la mo
renistatambién haido para arriba.
Y eso se debe no solo a sus ante

cedentes como presidenta muni
cipal de Texcoco, de sobra conoci
dos, o a su intrascendente paso por
la SEP que sólo mereció observa
ciones de la Auditoría Superior de
la Federación, sino por su eviden

te incapacidad argumentativa a la
hora de justificar una propuesta.
En entrevista le preguntaron ayer

qué proponía para acabar con la in
seguridad y dijo que "inteligencia",
lo cual está más que bien, pero a la
hora de que se le insistió en el cómo,
nomás se puso a darle vueltas al
temapara caer enlugares comunes.

• • • •

Vestida y alborotada se quedó la
comunidad científica de 1 a UNAM,
esperando que llegara la directora
del Conacyt, María Elena Álva
rezBuylla.
La funcionaría, cuyo aporte a

la ciencia mexicana ha sido cali
ficarla de "neoliberal", canceló su
asistencia a un foro en el que parti
ciparían directores de facultades,
institutosycentrosdeinvestigación
de la UNAM, que llevaban prepa
radas sus propuestas para la nue
va Ley General de Humanidades,
Ciencia, Tecnología e Innovación.
Lo malo del asunto que es que

ÁlvarezBuylla canceló su partici
pación ¡ 10 minutos antes del inicio
del evento!, cuando todo estaba
listo para recibirla.
Quién sabe por qué lo hizo, ni

que estuvieran preparados para
preguntarle por la famosa vacuna
'Patria" contra el Covid que según
ella debió estar lista hace dos años,
o los ventiladores creados por el
Conacyt para atender los casos
graves de Covid y que nomás no
aparecen por ningún lado.
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La batalla (legislativa) que viene

alberto,gonzalez@24horas.mx @Ch¡malhuacano

Después de la batalla que repre
sentó la elección de los conse

jeros del Instituto Nacional
Electoral, que terminó en una

insaculación de los nuevos integrantes del
Pleno, el siguiente reto en la Cámara de
Diputados es la elección de los titulares de
los Órganos Internos de Control en cinco
instituciones autónomas.
Los OIC se deberán renovar en la Fiscalía

General de la República, que encabeza Ale
jandro Gertz Mañero; la Comisión Nacional
de Derechos Humanos, de Rosario Piedra;
el Instituto Nacional de Transparencia de
Blanca Lilia Ibarra; el Instituto Nacional de
Estadística y Geografía, con Graciela Már
quez como presidenta; y en el Instituto Fede
ral de Telecomunicaciones de Javier Juárez

Mojica.
Aunque se acaricia la posible reelección

de los encargados de esas oficinas, en las
Comisiones Unidas de Transparencia y
Anticorrupción y Vigilancia de la Auditoría
Superior de la Federación se tiene claro
que los múltiples señalamientos de corrup
ción que pesan sobre estas áreas, incluso
provenientes desde Palacio Nacional, ha
cen imposible perdurar la gestión de los
funcionarios hasta la mitad del siguiente
sexenio, en 2027.
Y es en ese contexto que para cada uno de

los organismos se barajan diferentes nombres
que llevan la delantera; por ejemplo, en la
FGR los diputados impulsan los perfiles de
Víctor Miguel Guerra Enriquez y MaríaEmma
Villar González. Para este proceso también as

pira el actual titular, Arturo Serrano Meneses,

sobre quien pesan señalamientos por presun
tamente dejar pasar mediante adjudicación
directa multimillonarios contratos para el
arrendamiento de autos.
En la CNDH los de mayores posibilidades

serían Sandra Gutiérrez ZepedayRaúlMe
dirra Rodríguez, aunque la actual encarga
da, Olivia Rojo Martínez, se encuentra en
tre los nueve finalistas que los legisladores
incluyeron en el listado de aspirantes. En el
Inegi aparece entre los finalistas el hoy con
tralor Manuel Rodríguez Murillo, aunque la
cercanía con el secretario de Gobernación,
Adán Augusto López, le daría la ventaja
al veracruzano Saúl Wade León; además,
también tiene posibilidades la subdirectora
de Auditoría en la ASF Roberta Berenice

Hassey.
En el INAI, César Iván Rodríguez Sánchez

aspira a repetir en el encargo por los próxi
mos cuatr o años, quien competirá contra el
excontralor del IECM Jorge Alberto Diaz
conti y la exdirectora del área de Responsabi

lidades del OIC de la Segob, Miriam Gómez
Becerra. Para ese mismo puesto, contiende
igualmente Betzabé Hernández Martínez,
quien en el pasado fue acusada  junto con
otros directivos ante la Comisión de Vigi
lancia de for mar parte de un esquema de
hostigamiento a los trabajadores de la Di
rección General de Responsabilidades a los
Recursos Federales en Estados y Municipios
de la ASF.

Por último, en el IFT intentará repetir en
el cargo Gricelda Sánchez Carranza, quien
deberá enfrentarse a perfiles como el del pro
fesor universitario Jesús Antonio Serrano;
la titular del área de Responsabilidades de
la CFE, Heidi Jiménez Reyes, y el exasesor
de Pemex y auditor en el Fonatur, Ernesto
Navarro Adame.

#LOBOSAPIENSSAPIENS
NO FUNCIONÓ
La 4T mató al Seguro Popular... Ayer desapa
reció al Insabi.
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Un hombre
desesperado

Había una vez un hombre que ilusio
nó a México, pero ya no. Desde su
incursión en la política nacional,
AMLO siempre fue disruptívo y con

un fuerte acento egocéntrico; la realidad tenía
que adaptarse a él y no él a la realidad. Pero la
descomposición del sistema político mexicano
validaba sus acciones, muchas extremas, que le
sumaron innumerables adeptos por todo el país.
Incansable, AMLO recorrió México en varias

ocasiones, esto le permitió construir una sólida
idea del personaje que tenía que encarnar y del
lenguaje que debía utilizar para convertir su an
helo en realidad: la creación de un Movimiento

para transformar al país a su voluntad; con él
comojefe máximo e indiscutible.
Con un lenguaje simple, directo y agresivo,

AMLO consiguió establecer el perímetro de las
discusiones y la narrativa política. La consigna:
dividir y polarizar al país. El uso de sus palabras
nunca fue inocente, su batalla por el significadoy
el uso de los adjetivos para descalificar a sus ene
migos se convirtieron en su razón de ser.
AMLO entendió, como nadie nuestra vocación

victimista, sus dos derrotas electorales le permi
tieron crear, desde la narrativa del trágico héroe
mexicano, al Presidente Legítimo.
Para AMLO, el lenguaje descalificador fue y

es su principal herramienta de trabajo, así cons
truyó su camino al poder. Después, llegarían los
recursos casi ilimitados, el sometimiento de sus
enemigosy, finalmente, el poder absoluto.
l.a Mañanera, ese instrumento de propaganda

di sfrazado de información, nos ha permitido ver
la evolución negativa de AMLO en su presiden

cia; sus cambios de humor, su creciente irritabili
dad, la interminable aparición de conspiradores
a los que responsabili za del fracaso de su Gobier
no, sin rumbo y sin resultados. Hoy, AMLO ve
más traidores que aliados.
La semana pasada el Presidente sufrió uno

de los mayores descalabros de su mandato, la
SCJN invalidó el pase de la Guardia Nacional a la
Secretaría delaDefensaNacional.Lareacción de

López Obrador sobrepasó todos los límites ima
ginables. Le ordenó a su Gobierno romper con la
SCJN y "ni el teléfono les contesten".
Más allá de lo absurdo de la orden de AMLO

como si pudiera eliminar por su voluntad al Po
der Judicial está la desesperación de su lenguaje
y de sus gestos. Hoy, a México lo gobierna un
hombre desesperado.
En el mundo contemporáneo, a lo máximo

que puede aspirar un gobernante es a ser discre
tamente reconocido. nPara AMLO eso no es sufi

ciente, él necesita compulsivamente ser amado
y si no es posible, temido. Alguien le tendría que
explicar a AMLO que El Príncipe de Maquiavelo
no se puede aplicar de forma literal. Que él lo
entienda, es otro asunto.
Cuanto más se acerca el final de su sexenio y sin

la certeza de la continuidad de su movimiento,
AMLO se exhibe más desesperadoy reactivo. Las
reformas de todo tipo que quiere imponer al Po
der Legislativo son un retroceso muy peligroso;
paso libre a la corrupción.
Nos guste o no, a AMLO le quedan "sólo" 19

meses de Gobierno y si la 4T no gana en 2024,
su reacción podría ser temeraria. Desde ahora
debemos prepararnos para la reconstrucción
de México, ésta va a necesitar a un gobernante
inteligente, sereno y sensible a la realidad social
del país. Necesitamos un diagnóstico temprano y
certero para identificar las soluciones necesarias.
Va a requerir de talento integrador, paciencia y
mucho trabajo.
El problema de las personas desesperadas

es que hacen cosas desesperadas, pero cuando
esta persona es el Presidente, el problema es de
todos. Ahí es donde debemos enfocarnos. En las
soluciones.
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¿Vila aceptará una embajada?

El domingo 2 de junio de 2024, los yuca
tecos elegirán a su nuevo gobernador.
Los más recientes de sus antecesores

son Víctor Manzanilla Shaffer, Dulce
María SauriRiancho, Federico GranjaRicalde
y Víctor Cervera Pacheco, del PRI. En 2001,
por primera vez ganó Acción Nacional, un año
después de que Vicente Fox conquistara la presi
dencia de la República.
Fue un primer Gobierno muy polémico, por

que rompió con las estructuras tricolores cons
truidas por décadas, pero las mayorías, sobre
todo en Mérida, le dieron un "estatequieto" a un
PRI que se había alejado de la gente. A Patricio
Patrón Laviadalo apodaban comoElalto vacío.
Pero una mujer nacida en Dzemul en 1972, le

arrebató de nuevo la gubernatura al PAN. Ivonne

Ortega Pacheco, quien había sido alcaldesa a los
25 años, diputada local y federaly después sena
dora, contra todos los pronósticos, se convirtió en
la gobernadora de Yucatán.
El candidato oficial, Xavier Abreu, no tuvo

más que reconocer de manera inmediata su de
rrota, por cierto la primera de muchas del presi
dente Felipe Calderón.
La ahora militante de Movimiento Ciudad,

no tenía dos opciones: la alcaldesa de Mérida,
Angélica Araujo, o Rolando Zapata Bello. Se
decantó por el segundo.
Aunque hizo un Gobierno disciplinado, perdió

las elecciones, entregándole el poder de nuevo al
PAN. Ganó el actual gobernador Mauricio Vila.
Vila puede pasar a la historia como el panista

que le entregó la estafeta aun correligionario o el
derrotado que le entregó las llaves de su despa
cho al primer morenista de Yucatán.
Renán Alberto Barrera Concha parece el

candidato natural. El alcalde de Mérida tiene

todas consigo, hasta la bendición del presidente
de ese partido, Marko Cortés Mendoza. Pero
no es del mismo grupo político de Vila. Es más,
algunos analistas locales pronostican que le iría
peor aVila dejando a Renán Barrera, que en

tregando el poder a la oposición.
El PRI tiene gallos conocidos como Jorge Car

los Ramírez Marín y Mauricio Sahuí, pero no
tienen más que unirse al PAN para poder tener
presencia en las próximas elecciones. Es decir, los
tricolores no cuentan para 2024.
Morena se la jugará con el expanista, quien

encabeza todas las encuestas y que está en el
corazón del Presidente: Joaquín Jesús Huacho
Díaz Mena. Si hubiera una sorpresa tienen ba
teadores emergentes: la expriista (conocida por
ruda) Verónica Camino Farjat y Raúl Paz, que
posiblemente irían en fórmula al Senado.
¿Pero la tiene fácil Acción Nacional? La res

puesta es no.
Massive Caller publicó una encuesta el pa

sado 18 de abril y sus resultados son altamente
preocupantes para el PAN. Asegura el ejercicio
demoscópico que Morena ya le pisa los talone s al
Gobierno local, y se estima que el avance del Tren
Maya y las constantes visitas del Presidente al
sureste, seguirán debilitando al Gobierno local.
Si se pelea Vila con Renán, ya ganó Morena. Si

Vila comete errores graves, le entregará el poder
al primer militante del Morena.
¿Vila aceptará una embaj ada?
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Todo para el último

A los diputados federales de More
na les entró la prisa de sacar todos
los pendientes de su agenda
legislativa prioritaria (la de Palacio
Nacional) antes de queconcluya
el periodo ordinario de sesiones,
y en una sesión cómo no se había
visto en muchos años, sacaron las

votaciones, sin análisis previo y
dispensando todos los trámites,
de algunos algunos dictámenes
muy relevantes como la desapari
ción del Insabi, la eliminación de

18 organismos públicos, la Ley de
Ciencia y la concentración de las
compras públicas en la Secretaría
de la Función Pública. Trámites

todos para los que les bastaba con
la mayoría simple que le dan sus
aliados, pero que seguramente
van a generar mucha controver
sia. Ver para creer lo que ocurrió:
en San Lázaro

Y en él Senado, estiran la liga

Mientras que en el caso del Se
nado de la República, en donde
también hay muchos pendientes,
podrían sesionar incluso hasta el
domingo 30 de abril, el último día

antes del receso legislativo. Y es
que, nos comentan, a pesar de que
al día de hoy sigue siendo muy di
fícil sacar los nombramientos pen
dientes en el INAI, que es el tema
prioritario, el presidente de la Junta
de Coordinación Política, Ricardo

Monreal, así como algunos otros
senadores, tanto de Morena como

de la oposición, siguen intentando
algún acuerdo para lograr los
votos necesarios y terminar con
la parálisis del instituto antes de
que termine el periodo ordinario.
Eso sí, el ala dura de la bancada

guinda sigue bajo la consigna de
no pasar los nombramientos, nos

dicen. Sigue siendo cuestión de
aritmética.

Líder mundial de_ streamers

Durante el primer trimestre de 2023,
Andrés Manuel López Obrador se
posicionó como el sexto streamer de
habla hispana más consumido a ni
vel mundial. De acuerdo con la agen
cia StreamCharts, las 208 horas de
transmisión del canal de YouTube

presidencial acumularon visuali
zaciones por más de 13 millones
de horas. Sin duda un incentivo

para regresar a la mañanera cuando
supere el contagio de GOVID.
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SIN RESPUESTA A

SEÑALAMIENTOS EN
FUNDIDORA Y NUEVO FRENTE

ABIERTO POR GLEN
Bernardo Bichara Assad, pre
sidente ejecutivo del Consejo
de Administración de Parque
Fundidora, pareciera que está
aplicando el dicho que reza "el
que calla, otorga", en referencia
a los graves señalamientos por
las situaciones que se han susci
tado en Zoológico La Pastora.

Cada día que pasa sin aclarar
las donaciones de ejemplares
de vida silvestre a ranchos

cinegéticos, lo cual podría
significar que hubo desvío de
recursos, así como la inversión
en este espacio para el manejo
y cuidado de animales, crece la
desconfianza.

Algo en lo que Bichara Assad
no tendría ningún problema,
es en destinar recursos a este

zoológico, pues el Parque
Fundidora ha recibido millones

de pesos tras la realización de
eventos masivos. Ayer los exdi
putados, Luis Armando Torres
y Claudia Tapia, así como otros
ciudadanos acudieron a la

Oficialía de Partes del Congre
so para que los funcionarios
del Parque Fundidora aclaren si
son verdad, o no, estos señala
mientos.

El presidente del Poder
Legislativo estatal, Mauro
Guerra, los recibió y veremos

Bernardo Bichara Assad, pre
sidente ejecutivo del Consejo
de Administración de Parque
Fundidora, pareciera que está
aplicando el dicho que reza "el
que calla, otorga", en referencia
a los graves señalamientos por
las situaciones que se han susci
tado en Zoológico La Pastora.

Cada día que pasa sin aclarar
las donaciones de ejemplares
de vida silvestre a ranchos

cinegéticos, lo cual podría
significar que hubo desvío de
recursos, así como la inversión
en este espacio para el manejo
y cuidado de animales, crece la
desconfianza.

Algo en lo que Bichara Assad
no tendría ningún problema,
es en destinar recursos a este

zoológico, pues el Parque
Fundidora ha recibido millones

de pesos tras la realización de
eventos masivos. Ayer los exdi
putados, Luis Armando Torres
y Claudia Tapia, así como otros
ciudadanos acudieron a la

Oficialía de Partes del Congre
so para que los funcionarios
del Parque Fundidora aclaren si
son verdad, o no, estos señala
mientos.

El presidente del Poder
Legislativo estatal, Mauro
Guerra, los recibió y veremos

Bernardo Bichara Assad, pre
sidente ejecutivo del Consejo
de Administración de Parque
Fundidora, pareciera que está
aplicando el dicho que reza "el
que calla, otorga", en referencia
a los graves señalamientos por
las situaciones que se han susci
tado en Zoológico La Pastora.

Cada día que pasa sin aclarar
las donaciones de ejemplares
de vida silvestre a ranchos

cinegéticos, lo cual podría
significar que hubo desvío de
recursos, así como la inversión
en este espacio para el manejo
y cuidado de animales, crece la
desconfianza.

Algo en lo que Bichara Assad
no tendría ningún problema,
es en destinar recursos a este

zoológico, pues el Parque
Fundidora ha recibido millones

de pesos tras la realización de
eventos masivos. Ayer los exdi
putados, Luis Armando Torres
y Claudia Tapia, así como otros
ciudadanos acudieron a la

Oficialía de Partes del Congre
so para que los funcionarios
del Parque Fundidora aclaren si
son verdad, o no, estos señala
mientos.

El presidente del Poder
Legislativo estatal, Mauro
Guerra, los recibió y veremos

Bernardo Bichara Assad, pre
sidente ejecutivo del Consejo
de Administración de Parque
Fundidora, pareciera que está
aplicando el dicho que reza "el
que calla, otorga", en referencia
a los graves señalamientos por
las situaciones que se han susci
tado en Zoológico La Pastora.

Cada día que pasa sin aclarar
las donaciones de ejemplares
de vida silvestre a ranchos

cinegéticos, lo cual podría
significar que hubo desvío de
recursos, así como la inversión
en este espacio para el manejo
y cuidado de animales, crece la
desconfianza.

Algo en lo que Bichara Assad
no tendría ningún problema,
es en destinar recursos a este

zoológico, pues el Parque
Fundidora ha recibido millones

de pesos tras la realización de
eventos masivos. Ayer los exdi
putados, Luis Armando Torres
y Claudia Tapia, así como otros
ciudadanos acudieron a la

Oficialía de Partes del Congre
so para que los funcionarios
del Parque Fundidora aclaren si
son verdad, o no, estos señala
mientos.

El presidente del Poder
Legislativo estatal, Mauro
Guerra, los recibió y veremos
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si atiende este llamado

ciudadano.

NUEVOFRENTE

ABIERTO POR GLEN

El secretario de Movimiento

Ciudadano, Glen Villarreal,
quien salió por la puerta de
atrás del Gobierno de Samuel

García, ahora abrió un nuevo
frente contra el PRI y el PAN en
NuevoLeón.

Villarreal calificó a

Francisco Cienf uegos, titular
de la Secretaría de Enlace

Legislativo del Comité
Ejecutivo Nacional del PRI, y
a Zeferino Salgado, exalcalde
de San Nicolás y líder del
Grupo San Nicolás, como unos
"mañosos".

Afirmando, sin ningún
sustento, que controlan el
Poder Legislativo, el Judicial
y la Auditoría Superior del
Estado.

Para lanzar tales acusacio

nes, Glen tendría que contar
con un pasado limpio, pero no
es así. Villarreal, ex titular de
Comunicación, tendría primero
que aclarar si los millones que
entregó a presuntas empresas
fachadas para publicidad fue
ron recuperados.

si atiende este llamado

ciudadano.

NUEVOFRENTE

ABIERTO POR GLEN

El secretario de Movimiento

Ciudadano, Glen Villarreal,

quien salió por la puerta de
atrás del Gobierno de Samuel

García, ahora abrió un nuevo

frente contra el PRI y el PAN en
NuevoLeón.

Villarreal calificó a

Francisco Cienf uegos, titular
de la Secretaría de Enlace

Legislativo del Comité
Ejecutivo Nacional del PRI, y
a Zeferino Salgado, exalcalde
de San Nicolás y líder del
Grupo San Nicolás, como unos
"mañosos".

Afirmando, sin ningún
sustento, que controlan el
Poder Legislativo, el Judicial
y la Auditoría Superior del
Estado.

Para lanzar tales acusacio

nes, Glen tendría que contar
con un pasado limpio, pero no
es así. Villarreal, ex titular de
Comunicación, tendría primero
que aclarar si los millones que
entregó a presuntas empresas
fachadas para publicidad fue
ron recuperados.

Fecha: 26/04/2023

Página: 21

Area cm2: 268

2 / 2

Columnas Políticas

Redes de Poder MTY

Redacción

Costo: 50,783

Página 103 de 210 Índice



CLBERSEGURIDAD, CLAVE PARA
INFRAESTRUCTURA ELÉCTRICA

Fundación Natuxgy presentó el
informe "La nueva distribución

eléctrica: ciberseguridad en su
transformación digital", elaborado
por el Centro de Ciberseguridad
Industrial

En el documento se hace un

análisis de la situación actual del

sector en el ámbito de la ciberse

guridad, identificando los posibles
atacantes de las organizaciones
industriales del sector eléctrico y
sus motivaciones, lo que consí
deran de suma importancia para
entender qué están haciendo las
organizaciones para protegerse.
Además, dibuja el mapa de los tipos
de ataques potenciales que, a
pesar de ser muy amplio, incluye
casos que afectan a la cadena de
suministro

Un tema nada menor el que se
plantea en este estudio,consi
derando la importancia de esta
infraestructura en gran cantidad
de rubros energéticos e industria

les y el potencial que tendrá en los
años futuros.

La digitalización del sector, y
por tanto la mayor dependencia
de la tecnología, supondrá el in
cremento de recursos humanos

y económicos para hacer frente
a este riesgo. Este aumento de
la inversión en los recursos para
proteger los servicios esenciales
deberá también incluir la respon
sabilidad e inversión de la cadena

de suministro, advirtieron los
autores de este informe.

PEMEX CONTINÚA
GASIFICACIÓN

Petróleos Mexicanos (Pemex)

sumó a mil730 trabajadores
de Salvaguardia Estratégica a su
plantilla laboral, como parte del
Programa de Estabilidad Labo
ral, el cual tiene como objetivo
basificar a aquellos empleados

transitorios quecumplen con
los requisitos sin intermedia
rios ni corrupción, en línea con
la instrucción presidencial de
implementar la justicia laboral.

La mayoría de los empleados
que ya han recibido su base laboral
tienen una antigüedad de 15 años
o más, y a partir de abril de este
año, comenzará la basificación

de aquellos transitorios con una
antigüedad de 10 años o más. En
total, en los cuatro años de gobierno,
la empresa productiva del Estado
ha otorgado la base a más de 16 mil
personas

El director general de la petro
lera, Octavio Romero Oropeza,
destacó que desde el principio, el
presidente López Obrador instruyó
a la empresa para lograr la justicia
laboral, lo que se está llevando
a cabo a través del Programa de
Estabilidad Laboral, que busca me
jorar la operatividad de Pemex.
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CONVOCADOS
A PALACIO
NACIONAL

> Cita en Palacio Nacio

nal tienen hoy gobernado
res y gobernadoras de la
4T. Será a las 11:30 horas,
pero aún desconocen si la
reunión la encabezará el

presidente López Obrador
quien convalece de CO
VID, o el secretario de Go
bernación. Adán Augusto
López, quien está al frente
del despacho presidencial.
Lo que sí se sabe es que el
encuentro no es de emer

gencia, pues se programó
desde la semana pasada y,
dicen, no hay motivo para
cancelarlo.

GUADALUPE
TADDEI

> Hablando de reuniones, en la Cá
mara de Diputados esperan este
miércoles a la presidenta del INE,
Guadalupe Taddei /avala, jun
to con los otros 10 consejeros. Los
recibirán en la Junta de Coordina

ción Política, encabezada por Ig
nacio Mier, y se prevé sea una
nueva página en la relación de San
Lázaro con el instituto.

ENRIQUE
GRAUE

> Nuevo reconocimiento recibi

rá el rector de la UNAM Enrique
Graue La Universidad de Sevilla,
España, le otorgará el próximo 5 de
mayo su máxima distinción aca
démica: el grado de doctor honoris
causa, por sus aportaciones a la
educación. La ceremonia se reali
zará en el Claustro de la institución

educativa española.
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VICTORIA
RODRÍGUEZ CEJA

ÚNICA
¡NTERLOCUTORA

> Petición a la go
bernadora del

Banxico, Victoria
Rodríguez Ceja
hizo el presidente
de la Comisión de
Hacienda del Sena

do, Ernesto Pérez
Astorga "Quere
mos darle nues

tro apoyo para que
usted sea la única

portadora de la co
municación de esta

institución", le dijo
en la comparecencia
de la funcionaría.

Porque, dicen, hay
subgobernadores
muy protagónicos.

CLAUDIA
SHEINBAUM

INICIA GIRA
ENDENVER

> Gira en Denver,
Colorado, inicia hoy
la jefa de Gobierno,
Claudia Shein

haum Participará
en la Primera Cum
bre de Ciudades de

las Américas, don
de impartirá dos
conferencias: una,
sobre cambio cli

mático y ciudades,
y la segunda sobre
movilidad. También
se reunirá con el

presidente del BID,
lian Goldfajn al
caldes y comunida
des mexicanas. Re

gresa el viernes
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• El mexicano Antonio

Rojo Narcio participó
en una práctica inter
nacional de simulación

lunar en Polonia. El joven
estudiante de ingeniería
aeronáutica fue entrenado

en Alaban a EU.

• Heather Barrón y Ka
reem Leiva fueron conde

nados a cadena perpetua
por el asesinato y tortura
de Anthony Avalos, un
niño de 10 años, hijo de
Barrón. El menor fue cas

tigado hasta que murió.

• Comenzó el juicio en
contra del cantante bri

tánico Ed Sheeran, quien
está acusado de plagiar la
canción "Let's Cet It On",
de Marvin Gaye, que es
parecida a "Thinking Out
Loud de Sheeran.
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Sería posible que los grupos hispanos en
Estados Unidos llegaran a organizarse, y
funcionar, como el mítico íobbyjuclío, pero
en favor de Latinoamérica en General y
México en particular?

No son preguntas de fácil respuesta,
pero son temas a contemplar en un futu

ro no tan lejano. Desde el paso de su integración a Estados
Unidos a su relación con sus sitios de origen.

Los latinos han tenido una larga y complicada historia en
el vecino del norte. Desde aquellos que se quedaron en los
territorios cuando pasaron a manos de Estados Un idos y fue
ron frecuentemente desplazados con violencia por sucesivas
olas de colonos europeos que llevaron consigo costumbres y
discriminación hasta los másfrecientes migrantes a estados
que como Texas, Georgia, Arizona.Tennessee o Florida, tienen
una política antiinmigrante y no se limitan a ellos.

"Hay una política todavía en algunos lugares, en algunos
estados con ciudades muy antímexícanas, antilatinas,
y hay otros como en California, donde hemos extendido la
bienvenida mucho más, pero van a aquellas ciudades porque
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el costo de vida es muy alto", comenta
Antonio Villaraigosa, exalcalde de
Los Ángeles y un destacado líder
mexicoestadounidense por dere
cho propio. Pero la verdad, apunta,
es que "estamos construyendo la
sociedad estadounidense".

Aunque, no es fácil la relación de
los diferentes grupos latinos cori
sus países de origen. En el caso de

México, las remesas enviadas por la cliáspora mexicana está
en alrededor de 60 mil millones de dólares por año, que son
uno de los principales o el principal ingresos de divisas
del país y un importante programa social para millones de
familias mexicanas.

La demografía lleva a que los hispanos, latinos o latinx si
así les quieren decir, se constituyan poco a poco en una fuerza
política real en Estados Unidos. Hoy por hoy son al rededor de
60 millones, cerca de 20% de la población estadounidense,
con un poder económico creciente. Dentro de 20 o 30 años,
se espera que sean la principal minoría, con unos 100 millones
de personas (29% de la población).

Eso tiene implicaciones económicas. Los hispanos como
grupo tuvieron un PIB de 2.8 millones de millones de dólares
en 2020, más que Brasil y México combinados. La comunidad
mexicanoestadounidense es 60% de los latinos en EU y su
valor económico iguala o supera al de México.

Pero tampoco es fácil la relación de los diferentes grupos
latinos, y en especial de los mexicanos, con sus países de
origen.Según Villaraigosa, no hay en México suficiente apre
cio por ese respaldo o por los migrantes. La gran pregunta
es qué esperan a cambio de ese apoyo. No es raro que los
grupos judíos estadounidenses traten ele influir, o influyan, en
la política de Israel. Y el labby cubano está más centrado en
tratar de dañar al actual gobierno de la isla que en ayudarlo

El hecho es que son una fuerza y que los gobiernos lati
noamericanos, el de México en especial, deben considerarlo.

¦ i

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM / ©CARRENOJOSEl
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#OPINIÓN

La cosa es que los
americanos no

tienen valores. ¿Qué
pretenden: que los
muchachos empiecen
a trabajar antes de
los cuarenta y cinco?

.0 QUE NOS SALVA
DE LAS ADICCIONES

on unos clrogaclictos, hijo. La culpa es de
Slos valores de la sociedad americana. Allí, la

familia se deshace cuando los muchachos

cumplen 18.
Los mandan a la universidad y .vámenos'

Fuera de la casa.

No se cumple el ciclo natural, el que
recomienda Jesucristo, el primer activista social: quedarte
en el hogar, con los guisados de mamá y con la abuela sen
tada en un rincón de la cocina, hasta que te unes en sagrado
matrimonio.

Así era en Tepetitán.
Me acuerdo que la abuelita de Abel Pompeyo, el vecino, se

nos adelantó en el caminoy no se enteraron hasta una semana
después, el día de la boda de Abel, cuando la iban a arreglar
para la ceremonia y el cuerpo se cayó de la silla. ¿Cómo? Ah,
es que el pejelagarto en verde tapa el olor.

Uf, ya me dio hambre. Martínez, que me recalienten la
cochinita.

La cosa es que los americanos no tienen valores. ¿Qué
pretenden: que los muchachos empiecen a trabajar antes de
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los cuarenta y cinco? Menos mal que
tu mamá y yo te inculcamos otros
principios.

Bueno: eso, y que la señora tiene
dinero.

Oye, antes de que se me olvide
¿lo que llevabas en el carrito de Cojeo
era longaniza? Les he dicho que la
compren para el Palacio en paquetes
de esos, de 10 kilos, para ahorrar. Es

dinero del pueblo.
Me alegra que hayas evitado el fentanilo, mijo. Me llena de

orgullo. Hace mucho daño,y aleja a la gente de la espiritualidad.
¿Has visto cómo se quedan, como zombis? Me recuerdan

a cómo se siente uno en Macuspana, los días de calor, luego
de un atracón de puchero.

Martínez: la cochinita con doble tortilla; con copia. La cosa
es que los valores mexicanos nos han salvado de las adiccio
nes. Somos un pueblo con un cuidado increíble de la salud,
como todos sabemos.

Deberías ver las películas con Sarita García. Eso somos
una madre regañona pero apapachaclora y un hijo que se
va de la casa con canas en el pecho. Si no, acabas como los
yanquis. Porque no sólo es el fentanilo.

Allá, empiezan con la mariguana y de ahí van saltando de
droga en droga hasta acabar...

No me lo vas a creer: ¡en la pornografía! Vaya, las drogas
no respetan ni el deporte.

Tú me ves, a mis 68, y dices: "El filcleoyel macaneóte ayudan
a mantener un cuerpo maravilloso tocia la vida".

Bueno, allá no: grandes beisbolistas destruidos por los
esteroicles...

En fin, te lo digo porque me preocupa que te regreses a
Houston. El extranjero envenena las mentes.

Acuérdate del hijo del Padrino, que se fue a estudiara una
universidad fifí y acabó de mafioso. Y nosotros con esa gente
no tratamos...

Me alegra que
hayas evitado
elfentanilo,
mijo. Me llena
de orgullo
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La organización llamada LscudoAMLO convocó a
realizar un megaplantón afuera de la SCJ'S para
manifestarle su rechazo a la ministra Norma Piña

.¿CUALESSON LAS
PRIORIDADES DE UN

GOBIERNO QUE ALGUNA
VEZ LEVANTÓ LA
BANDERA QUE ESTARÍA
ENTREGADO A LOS MÁS
POBRES? NADIE IMAGINÓ
QUE EL PROPÓSITO ERA
AUMENTAR LA CIFRA EN

CUATRO MILLONES MÁS,
COMO AHORA LO DICEN

LAS FUENTES OFICIALES

El desprecio, el ninguneo son
las armas que la fanaticaca
bien dirigida, convierte co
tidianamente a la víctima a

perder Sil dignidad y ejercer
una ejecución simbólica. La
chusma bautizada como

pueblo, adquiere la etiqueta
de autoridad social y es tan
fuerte que puede actuaren
contra délas leyes, volvién
dose más fuerte que ellas.
Esto ocurre contra la

Suprema Corte de Justicia
y específicamente contra su
presidenta a la que le han
dado un raspón inmerecido,
injustificado e indigno de su
posición. "¡Ni siquiera le con

testen el teléfono!", dijo efsupremoy comenzó una movilización que
durará algunos días frente a las puertas de la institución jurídica.

La organización llamada EscudoAMLO convocó a realizar un
megaplantón afuera de la SCJN para manifestarle su rechazo a
la ministra Norma Piña con cartelones donde aparece su rostro
encajonado con la leyenda la cara de la corrupción, y a conti
nuación leperadas.
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Los organizadores indican que ahora es el momento para
demostrar el rechazo a ese tribunal superior y convocan "al tigre"
cuyo rugido popular debe atemorizar a todo el país. Por supuesto,
no hay autoridad, c!e ningún tipo que haga frente a esa provocación
ni a las implicaciones de revuelta social que ello implica.

Por otra parte, un bloque ele más de 500 organizaciones ci
viles, buscan hacer frente a los embates del gobierno feder,
que busca desaparecer a instituciones que trabajan con los
grupos más desfavorecidos ya que en la Cámara de Diputados
actualmente buscan esa aniquilación. ¿De qué organizaciones
se trata? Atención a indígenas, Adultos mayores, Refugiados,
Personas con discapaciclacl, Adolescentes y jóvenes, Lenguas
indígenas, Acción contra el cambio climático, lucha contra la
corrupción, Mujeres vulnerables, Nuevas energías renovables,
Pesca racional y otras más.

Pareciera una colección de asuntos olvidados o desatendidos

por los gobiernos federal y locales pero no para organismos que
recaban y analizan información para tratar ce ser útiles a personas
interesadas y comprometidas, en diferentes ramas del quehacer
humano. Agrupados en la Iniciativa Manifiesta hasta formar 517
organizaciones han suscrito un comunicado para solicitar al
Congreso que se detenga esa inexplicable iniciativa la cual sus
tenta como razón suprema ¡el ahorro que necesita el gobierno
para obrar con austeridad y casi en condiciones franciscanas5

¿Cuánto argumenta esa iniciativa que se ahorraría? Casi dos
mil millones de pesos anuales, suma cuatro veces y media su
perior a lo que cuesta el combustible y mantenimiento del avión
presidencial que se dice ya se vendió a uno de los países más
pobres del mundo.

¿Cuáles son las prioridades de un gobierno que alguna vez
levantó la bandera que estaría entregado a los más pobres? Nadie
imaginó que el propósito era aumentarla cifra en cuatro millones
más, como ahora lo dicen las fuentes oficiales.
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ás allá de especulaciones y errores
de comunicación, existe en Palacio
Nacional una preocupación auténtica
por el estado de salud del presidente
Andrés Manuel López Obrador.

A diferencia de las dos ocasiones

anteriores, esta vez lo perciben con
más estragos provocados por la COVID19, razón por la
cual ha demorado más en darla cara, incluso a través de
sus recles sociales.

L o cierto es que sus allegados no lo ven deteriorado de
ahora. De un tiempo para acá lo observan más cansado
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e irritable. Motivo por lo que, en esta ocasión, el "bicho" lo
pescó a la baja. Sus cercanos saben que el seguimiento
y el monítoreo cleau salud es permanente, pero también
reconocen al primer mandatario como una persona en
extremo activa y con mucha libertad para darse sus
gustos, lo mismo en el palacio presidencial que en sus
giras por el interiorde la República.

De eso también cían cuenta los periodistas que lo
acompañan en sus recorridos, porque es muy común
verlo bajarse en plena carretera para beber o comer toda
clase de alimentos y bebidas que encuentra a su paso.

Eso sin duda repercute en su condición cardiaca y en
su salud en general. El tema es que hoy apa
rece más afectado con su tercer contagioy
hay un movimiento inusual a su alrededor.

El secretario de Salud, Jorge Alco
cer encabeza al grupo de médicos que lo
atiende, aunque también hay un equipo de
rt1ilitar.es que trabaja de la mano con ellos.

Unos y otros realizan evaluaciones y
análisis permanentesal primer mandatario.
No lo dejan ni a sol ni sombra.

Hacen todo para que la enfermedad evolucione rápido,
pero es imposible saber cuánto tiempo debe pasar para
que sane por completo.

La recomendación de los médicos es que tenga reposo
absoluto, que descanse, coma sanamente, beba muchos
líquidos y tome en tiempo y forma sus medicamentos.

Son tres los días clave para determinar el grado de
afectación y este miércoles se conocerá a detalle su
condición.

Aunque, por los reportes de los dos primeros días,
saben que esta vez la enfermedad causó más estragos.
Incluso, desde ayer se canceló la cumbre de la Alianza
de Países de América Latina y el Caribe

El encuentro estaba previsto para el 6 y 7 de mayo en

Cancún, Quintana Roo, con la participación de 11 naciones:
Argentina, Belice, Bolivia, Brasil, Chile, Colombia, Cuba,
Honduras, Venezuela, San Vicente y México

Y, por lo pronto, no se sabe en qué fecha se retomará
esta importante reunión. Lo cierto es que toda la atención
está puesta en la salud del mandatario mexicano.
Tan importante es su recuperación que en la Pre

sidencia de la República se habla de que AMLO podría
tomarse unos chas para viajara su rancho cíe Palenque,
junto con su esposa Beatriz, quien ayer estuvo de gira
con el canciller Marcelo Ebrard en Tabasco.

No es para menos, la enfermedad del Presidente ame
rita que se tome un descanso porque esta
vez lo vieron más afectado. No en un estado

crítico, pero sí preocupante, aunque el man
datario no pierde su sentido del humor y
siempre está echado para adelante, al menos
así lo ven quienes están cerca de él.

Desde el gobiernofecleral me confirman que
las investigaciones van a fondo en contra de
prominentes miembros del PAN en la COMX.

Por lo que en breve se darán a conocer investigaciones en
contra de los alcaldes de Benito Juárez y Miguel Hidalgo,
SantiagoTaboaday MauricioTabe. Todas relacionadas
con temas de corrupción y la industria inmobiliaria.
También van contra la alcaldesa de Cuauhtémoc,

a monrealista Sandra Cuevas, a quien investigan por
diversas "irregularidades" en el ejercicio de su gobierno

• ••

Y como dice el filósofo... Nomeacuerclo: "Lo enfer
medad es, en muchas ocasiones, la venganza que
tama el cuerpo por los errores de la mente".

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / (3ALFRED0LEZ
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En lo carrero por lo gubernatura del Edomex, los
encuestas siguen registrando diferencias de entre
10 y 18 puntos a favor de la texcocana morenista

res semanas de campaña, un ejercicio de
debate ya realizacloy la aguja no se ha mo
vido en el Estado de México. Quedan cinco
semanas de propaganda, escánclalosy otro
encuentro cara a cara. La novedad: ambas

candidatasson mujeres encabezando alian
zas, un gran avance, pero nojustifica errores

políticos. Más allá de eso, ¿hay algo realmente nuevo bajo el sol?
Un debate sin debate, sino intercambio de acusaciones. Un

formato rígido que no permitía exponer propuestas reales sobre
los temas originalmente pactados: corrupción, violencia de gé
nero, servicios públicos, cultura y recreación. Mucho menos so
bre otros tan relevantes para los mexiquensescomo la seguridad
pública, educación, desarrollo económico, el campo o el agua.
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A los mexiquenses les urge vivir tranquilos. El fiscal estatal,
José Luis Cervantes, ha cesado a más de 400 funcionarios co
rruptos, pero falta mucho por hacer. En esta competencia elec
toral, las percepciones lo son todo. Alejandra del Moral carga
con 94 años de priismo en el Estado de México, señalamientos a
losexgobernacloresya un gobernador que evita salir salpicado.
Incluso Delfina Gómez agradece que no se ha hecho presente.

Señales de un PRI ávido de línea

frente a Morena, claramente alineado
con el accionarde su fundador. Pero,
de ganar la entidad con la segunda
economía más grande del país, ¿qué
tan dispuesta está Delfina a desmar
carse un poco del gobiernoy enviar
mensajes positivos a la IP golpeada
por las políticas federales?

En la carrera por la gubernatura,
las encuestas registran diferencias de entre 10 y 18 puntos en
favor de la morenista, quien ya había contendido en la elec
ción anterior. Perdió frente al gobernador actual, Alfredo del
Mazo, porsólo2.78 por cientode los votos, loque la hizoganar
fácilmente la encuesta por la candidatura de este año. En su
carrera política también ha sido secretaria de Educación Pú
blica federalyalcalclesadeTexcoco.su desempeño en ambas
funciones es señalado en cada debate o en propaganda política

Porsu parte, la abanderada priista obtuvo la candidatura, cabe
decir, con poca participación desús correligionarios y dejando
atrás a las ( ipi. tai as fec erales Ana Lilia I lerrera y I aura Barrera.

Alejandra del Moral es una joven política formada en las
filas tradicionales del priismo mexiquense. También tiene
cuestionamientos tras su gestión como alcaldesa de Cuau
titlán Izcalli, el Frente Mexiquense para una Vivienda Digna
la culpó de un fraude por 115 millones de pesos mediante la
simulación en la compraventa de mil 49 casas, demanda
que no prosperó, afirman, por la protección de los gobiernos
estatal y federal, entonces priistas.

Ya en esta campaña, tras una reunión con simpatizantes,
sus palabras fueron percibidas afuera como un llamado a la
trampa o a la violencia. "Tomen su lugar en la batalla y hagan lo
que saben hacer, para bien o para mal, queremos constancia
ele mayoría, no de buena conducta, salgan y ganen la elección
que tienen mucha cancliclatay tendrán mucha gobernadora".
Esperemos que cambie el formato del clebatey escuchemos
más propuestas de las candidatas.
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ace cuatro años, seis
ex secretarios de salud

federal, entre ellos Salomón
Chertorivski Woldenberg,
pidieron que no se destruyera
el Seguro Popular porque
la propuesta de Andrés

Manuel López Obrador, avalada por Morena y
sus aliados en el Congreso de la Unión, para
crear el Instituto de Salud para el Bienestar
(insabi), traería consecuencias graves para los
mexicanos y enfermos de escasos recursos
sin acceso a seguridad social, así como para la
historia nacional de la cobertura gratuita de los
servicios médicos.

Tenían razón
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En su afán por clesmantelartodo lo que oliera
al Partido Acción Nacional (PAN) y al Partido
Revolucionario Institucional (PRl).
López Obrador se dio el gusto
de desmantelar el proyecto de
salubridad y otros en materia
educativa y social.

En una carta enviada el 5 de

agosto de 2019 le escribieron al
Presidente que desaparecer el
Seguro Popularsería un error que
anularía uno de los avances más

importantes del sistema de salud mexicano en
este siglo.

El Seguro Popular es una pieza, dijeron,
colocada sobre el edificio construido por las
generaciones anteriores de médicos, enfermeras
y trabajadores de la Salud.
Su mejora no es obra de ningún viraje

repentino, de un gran cambio, sino de
políticas de estado por encima de prejuicios
ideológicos o agendas partidistas, tal como lo
exige la complejidad de los retos en materia
de salud.

Además de Salomón Chertorivski Woldenberg,
Guillermo Soberón, Julio Frenk, José Ángel Córdova,
Mercedes juan López y José Narro Robles,
apuntaron que el regreso a la centralización,
eje del Insabi debilitaría al federalismo y
alejaría la solución de los problemas y por ello

Se quedan 53 millones de
mexicanos en la indefensión,
dejaron pendientes 40 millones
de consultas y tres mil niñas
y niños murieron por falta de
medicamentos contra el cáncer.

Los propios moreriistas
enterraron el servicio médico

nivel Suiza.

UPPERCUT: Día negro en la Cámara ele
Diputados. Morena y sus aliados discutían

reformas a la Ley de Ciencias para
prohibir darle recursos a investigadores

de universidades privadas para proyectos
de investigación. En otro tema, propone
que Función Pública se encargue ele la
contratación de servicios y compras
de la administración pública cuando

actualmente es la instancia revisora del

desempeño de los funcionarios y todo esto
frente al intento de desaparecer el INAI. El
gobierno autócrata y oscuro de la 4T no

quiere desaprovechar los últimos días de
sesiones.

solicitaron instalar una mesa de diálogo en la
que participaran expertos para evitar errores
que resultaran una regresión y deterioro en la
saluc! de la población.

López Obrador los mandó al carajo y los
atacó, pero ayer los mismos diputados que
como borregos aprobaron la propuesta de su
mondamos hoy lo desaparecieron frente al
fracaso del instituto.

Diversos artículos dedicaron en estos cuatro

años Julio Frenk y Salomón Chertorivski para
evi ta r u n a catá strofe que finalmente se reg istró
ayer al desaparecer el Instituto de Salud para el
Bienestar y sumarle toda la carga de los servicios
al Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS),
cuyo director, Zoé Robledo, anda ocupado
en posicionar su figura rumbo a la candidatura
de Chiapas.
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— ESTADO —
POR ESTADO

BUAP, lustros de soqueo y corrupción
Discreción humanitaria de Vila

Rocha Moya, sin control de Sinaloa

a consulta popular para retirarle, en varios
municipios de Quintana Roo, la concesión
del agua potable y drenaje a Aguakán, de
Jorge Ballesteros, de GMD, lo frenaron
sospechosamente diputados del PVEM.
Tan seguro están en Aguakán que inver
tirá 221 millones de pesos en 40 obras en

Cancún para sus plantas de tratamiento Norponiente I y II,
¿Qué cuentas entregará el Congreso local, que encabeza el
verde Renán SánchezTajonar? Está calladito para no sacudir
el avispero. Millones se gastaron en la consulta para nada.
Ballesteros demuestra, ante sus nuevos socios japoneses,
que tiene a sus pies a legisladores. ¿Porqué será?

PUEBLA: Desde hace 10 años, la Benemérita Universidad
Autónoma arrastra miles de millones de pesos en desfal
cos y corruptelas. Alfonso Esparza, en el primer año (2014)
"construyó" un boquete de 4 mil millones de pesos en esa
institución. La actual, Lilia Cedillo, en unos meses, ya lleva
desfalcos por 600 millones ele pesos, además déla crisis cíe
Accendo, de Javier Reyes, quien huyó a Canadá. Para evitar
sobresaltos políticos, el fiscal Gilberto Higuera,y no enfocar
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los ojos en el barbosismo, no le hace
ruido a la BUAP. Pobre institución que
va de saqueo, en saqueoy la calidad
académica: ¡estancada

YUCATÁN: La discreción es la
clave de una clase política madura.
Durante la crisis de salud que tuvo el
presidente López Obrador, el pasado
domingo, el equipo de seguridad del
gobernador Mauricio Vila, se man

tuvo al margen informativo, pero proporcionando el apoyo
logístico para el traslado del Presidente al aeropuerto. Esto
lo apreció el titular de Gobernación, Adán López.

SINALOA: La fiscal Sara Bruna está en un brete político por
un asunto policíaco. El presidente del Congreso local, Ricardo
Madrid [PRl],y su "jefe", Feliciano Castro, ele Morena, quieren
pagar varios cheques que se robaron de "recursos humanos"
con dinero del Congreso. El PAS, I i el e ra el o por Virgen Montes,
exige cuentas claras y la fiscal necesita investigar el delito,
que los diputados buscan ocultar para que nadie vea que los
trapos sucios se lavan en casa. Ah, y el gobernador Rubén
Rocha, ni enterado está del escándalo.

EDOMEX: Esta semana, Juan Zepeda, dirigente estatal ele
Movimiento Ciudadano, se reunió con representantes ele
PRl, PRD y PAN, para adherirse a la campaña ele Alejandra
Del Moral. Nos dicen que Juan fue elocuente en favor ele
Alejandra, al describirla con mucha solvencia moral, y expe
riencia administrativa.

COAHUILA: Para impulsar el desarrollo económico ele la
entidad, el candidato ele la Alianza por la Seguridad, Manolo
Jiménez, se comprometió a explotar el nearshoring, por la
frontera con EU. Ello, con infraestructura, súper becas, carreras
del futuro y una gran red ele emprenclimiento.

TAMAULIPAS: En la entidad que gobierna Américo Vi
llarreal se maneja esta trivia: ¿Qué alcalde tamaulipeco ele
oposición fue golpeado por un paisano agraviado, en un cono
cido restaurante ele Mariscos, portemas ajenos a la política?

Juan

,/iie elocuente
en favor de
Alejandra
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EL CRISTALAZO

El alma en un hilo; el Jesús en la boca

No le tema usted a los re
franes, los dichos calleje
ros o la sabiduría popular;
la verdad es sencilla pues
desde hace unos días, del

domingo para acá si somos precisos,
el señor presidente nos tiene a todos
con el alma en un hilo, el Jesús en
la boca y un amargo sabor a cobre
viejo en el paladar, porque se nos ha
revuelto el estómago y se nos ha de
rramado la bilis, no de coraje ni de
ira tampoco, sino de congoja super
lativa, porque la incertidumbre supe
ra con su fardo todos los demás do
lores de la existencia, y en un caso
como este, se le agrega a su infausto
dominio, un remoto sentimiento de
orfandad plena, de abandono supe
rior, y mientras no sepamos cuanto
ahora nos ocultan los doctores presi
denciales, malévolos o prudentes en
la obediencia, quien sabe, no halla
rán paz nuestras almas ni sabremos
de noches sin insomnio, con los ojos
abiertos como platos, con la duda to
tal de nuestro futuro y nuestros des
tino, porque nada somos sin la exac
titud de un diagnóstico certero, ve

rosímil si no se puede verdadero, por
que todo se nos ha ido en especular
y suponer y analizar los escasos da

tos ofrecidos por un gobierno de cu
ya veracidad todos dudan en tiempos
normales, pero ahora esa duda nos
supera y abruma, porque si no du
daran no estaríamos exigiendo pre
cisión y lógica en los mensajes, y si
bien nos ha dicho el señor Adán en

su fugaz condición de encargado de
las funciones presidenciales —entre
ellas la información mañanera—, có
mo y cuándo y por qué el señor presi
dente yace y huelga en sus aposentos
palaciegos sin responsabilidad supe
rior al reposo de sus menguadas fuer
zas según se vio en las fotografías
divulgadas después del arrechucho,
pocos son quienes se conformen con
tan magra cosecha, y mucho menos
cuando aparece la palabra mágica del
doctor Alcocer quien nos habla de la
tensión activa en el contacto con el

pueblo como factor de desajuste en la
salud presidencial, y la verdad lo ocu
rrido no debería preocuparnos, tan
to como la calidad de los médicos en

su entorno: los más notables, quienes

hablan públicamente al menos, son
para salir corriendo en busca de los
sagrados óleos para practicar la un
ción de los enfermos porque nadie en
su sano juicio aceptaría ser atendido
por López "Gatinflas" o el torpe vieje
cito Alcocer, rejego en vacunar a sus
nietos contra el Covid, como si fue
ran Djocovick, pues además de su ig
norancia catedralicia, ve aumentado
el caudal de sus limitaciones con una
condena gerontológica sin apelación

posible, y si en esas manos está la sa
lud de la república o de su presiden
te, para no exagerar, válgame el se
ñor diría la beata, porque entonces
las cosas son peores, de lo imagina
do al pie de la cama de Don Andrés;
un merolico infatigable y abuelito ga
ga y ya no nos queda sino decir, co
mo Mario Moreno, óigame usted, no
hay derecho, pero así son las cosas y
a ese precio están los aguacates y se
los siguen llevando: en la medicina el
dichoso par ya descrito y en el con
trol de la desinformación un amateur

cuya capacidad profesional es mole
cular, porque solamente controla a
Lord Molécula, pero eso es cosa apar

te, ahora la noticia es la desinforma
ción y ya se organizan caravanas como
la viacrucis que viene de Chiapas, pa
ra exigir una fotito, un videíto por el
amor de Dios, porque todos queremos
ver al presidente antes queríamos ver
a Olga, y ahora anhelamos escuchar
de su propia voz, ronquita o no, una
declaración feliz cuya palabra cruce la
nación y siembre en ella certeza de sa
berlo con nosotros por años y años en
el futuro promisorio de la patria, pero
él no quiere grabar y divulgar ese vi
deo y sus razones debe tener»

...Se le agrega a su infausto
dominio, un remoto sentimiento
de orfandad plena, de abandono
superior, y mientras no sepamos

cuanto ahora nos ocultan los

doctores presidenciales...
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SUBE Y BAJA

Julie Chávez Rodríguez
Consejera Superior de Biden

La nieta de César
Chávez, líder sin
dical y activista de
derechos civiles de

origen mexicano
fue elegida por Joe
Biden como la jefa

de su campaña de reelección en 2024,
confirmó la Casa Blanca.

Emmanuel Reyes Carmona
Diputado de Morena

Presentó un

proyecto de re
forma para se
pultar el Insabi,
proyecto insig
nia de este go
bierno. La des

aparición del Insabi, que sustituyó al
exitoso Seguro Popular, es conside
rado un rotundo fracaso.
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Pepe Grillo

México, villano de la película gabacha

México tiene que seguirle la pista a la
elección presidencial de Estados Uni
dos. No solo por la abundante y comple
ja agenda bilateral, sino porque México
ya tiene apartado el lugar de villano fa
vorito para la película gacha de demó
cratas y republicanos.
Es así porque la crisis migrante y so

bre todo la masacre del fentanilo se han
convertido en el tema central del inter

cambio de fuego entre los dos partidos.
Sus líderes compiten para ver quién pro
pone acciones más contundentes contra
México.
Todo apunta a que los ultras

veteranos Joe Biden y Donald
Trump volverán a verse las caras.
Se nota que no hay recambio ge
neracional en las tierras el norte.
Los dos saben dónde le duele al

gobierno mexicano y no dudarán
en poner el dedo en la llaga con
tal de ganar votos.

El gobierno mexicano tiene que pre
pararse para una etapa muy difícil con
vientos huracanados. Hay que tener una
estrategia sólida y sensata; una que no
sea, claro, declararle la guerra a EU por
que eso es, digamos, disparatado.
El Cártel Inmobiliario
La investigación sobre el denominado
Cártel Inmobiliario dio un giro preocu

pante para el PANCDMX cuando ayer
por la tarde comenzó a circular que la
Fiscalía implica en esos enjuagues a Jor
ge Romero, actual coordinador parla
mentario del blanquiazul en la ciudad.
No se trata de un rumor, sino de una de
claración del vocero de la fiscalía.

Esta fase de la indagatoria está en su
etapa inicial y no hay elementos para
adelantar nada, pero es un hecho que
al mencionar a un personaje como Ro
mero el caso adquiere un peso político
diferente.
Christian Von Roehrich es una

figura de otro nivel que además
andaba huido, mientras que Ro
mero va todos los días al Congre
so local y su nombre se mencio
na para posiciones de la mayor
jerarquía.

Romero adelantó que dará respuesta
y que las imputaciones en su contra son,
dijo, ridiculas. Lo cierto es que el caso
del Cártel Inmobiliario ya se estableció
como tema de cara a la campaña políti
ca por la CDMX.

Monreal, corazón chilango
Nunca digas nunca jamás, decía el
agente 007 y es un buen consejo pa
ra políticos que dicen de esta agua no
he de beber y después se echan varios
tragos.
En días recientes subió de decibe

les la versión de que el senador Ricar
do Monreal siempre sí buscará ser can
didato a la jefatura de Gobierno de la
CDMX. La verdad es un puestazo y el
zacatecano tiene todos los atributos re

queridos para ese cargo, ya que conoce
bien la ciudad y sus resortes políticos

profundos.
Monreal quiere ser candidato

presidencial, pero en ese lance
sus opciones son milimétricas y
se achican día con día. En cam

bio para la CDMX hay un camino
transitable que puede convertir
se en avenida. No hay a la vista
rivales de su peso, lo que con
forma un panorama prometedor.
Hay partidos que le pueden ofrecer

sus siglas a cambio de una oportunidad
real de triunfo. Pronto se verá si es un
zacatecano con corazón chilango.

No me ayudes, compadre
La campaña de Morena en Coahuila
arrancó torcida y ya se sabe que esos
árboles nunca sus ramas enderezan.

El proceso de destape de su candi
dato se descarriló, lo que provocó una
ruptura que dio lugar a tres candida
tos adheridos desde diferentes trinche
ras a la 4T.

Tres candidatos que se alucinan, en
particular dos de ellos, el empresario
Guadiana de Morena y Ricardo Jimé
nez del PT que han llevado su animad
versión personal a los mítines.
Que una seguidora de Jiménez

haya increpado a Mario Delgado,
dirigente nacional de Morena,
en un mitin de Guadiana no sor

prendió a nadie, el jaloneo pos
terior era natural.

Lo que dicen allá es que el equipo de
Guadiana le pide a Mario que no regre
se hasta dentro un mes, para el cierre
de campaña y que mientras tanto no les
ayude, compadre»
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CRATOLOGÍA

El peor presidente de la historia
Joaquín Narro Lobo /*

El presidente Andrés Manuel
López Obrador ha identifica
do a sus antecesores como los
principales responsables de
la mala situación en la que

se encuentra el país. Incluso, Enrique
Peña, Felipe Calderón, Vicente Fox, Er
nesto Zedillo y Carlos Salinas fueron ob
jeto de una consulta a partir de la cual
se buscó obtener el respaldo popular pa
ra enjuiciarlos y, de ser el caso, llevarlos
a la cárcel. El problema, como muchas
veces sucede con los políticos cuando se
encuentran en la cumbre del poder, es
ver la paja en el ojo ajeno y no la viga
en el propio.

El gobierno de Enrique Peña ha sido
señalado como uno de los más corrup
tos de la historia por escándalos como
la Estafa Maestra o la Casa Blanca. La
administración de Felipe Calderón será
recordada como la de la militarización,
la guerra contra el narcotráfico y la del
pacto con la delincuencia. Por sus de
claraciones folclóricas y falta del menor
sentido de la diplomacia  "comes y te
vas", "lavadora de dos patas" o las botas
de charol que usó en la recepción que le
brindaran los reyes de España  Vicente
Fox se coloca como un presidente frivolo
y aldeano. "No traigo cash", dijo Ernesto

Zedillo a una indígena, lo que, junto con
su política económica y social, le valió
el mote del presidente más neoliberal. El
poder de Carlos Salinas, a ojos de López
Obrador y de muchos otros, se ha exten
dido en el tiempo y ello lo ha convertido
en el factótum de la política nacional, al
go así como un tlatoani.

El fin del sexenio y la evaluación que
el tiempo haga de su gobierno será lo
que dicte qué clase de presidente fue An
drés Manuel, pero a la luz de los últimos
cinco sexenios y lo que han sido los años
de este gobierno, no sería difícil que se
convirtiera en el peor presidente, cuan
do menos de la historia reciente.
Los desvíos y fraudes en Segalmex

ya superan en más del doble a la Estafa
Maestra; su hermano y múltiples cola
boradores han sido exhibidos en múlti

pies ocasiones recibiendo sobres de di
nero en efectivo; se gastaron seis mil mi
llones de dólares en la compra de trece
centrales eléctricas que fueron clasifica
das por el vendedor como "obsoletas";
su hijo vivió en una propiedad en Hous
ton  la Casa Gris  que pertenecía a uno
de los principales contratistas de Pemex.
Su gobierno ha rebasado en más de

30 mil las cifras de homicidios del sexe

nio de Felipe Calderón; el uso del ejér
cito en tareas de seguridad pública de
aquellos años palidece con la hipermi
litarización de los últimos años; la li
beración de Ovidio Guzmán y su cer
canía con personajes de la delincuen
cia organizada son muestras de un po
sible pacto.

Ataca al gobierno de España y al Va
ticano por la conquista de hace cinco si
glos; se pelea con Joe Biden porque nie
ga que en México se produzca fentanilo;
asume un papel "neutral" en la guerra
de Rusia y Ucrania, pero descalifica a
Zelenski; le exige a Xi Jinping que con
trole el tráfico de fentanilo; recibe en
la Cumbre de América del Norte a Bi
den y Trudeau y los deja de pie por más
de veinte minutos mientras contesta una

pregunta.
En su sexenio ha crecido el número

de pobres, particularmente en condición
extrema; cambió la política social focali
zada por una de entrega generalizada de
recursos; decidió eliminar programas,
como las estancias infantiles o el Segu
ro Popular, que servían a los que menos
tienen y más los necesitan.

Las candidaturas de su partido son de
finidas por él; será su dedito el que deter
mine quién de sus "corcholatas" se con
vierta en candidato presidencial; vive en
un palacio; la división de poderes es una
ficción que estorba a su estilo de gober
nar; el culto a la personalidad lo ha lleva
do a defender con vehemencia unos mu
ñecos de peluche llamados Amlitos.
Andrés el corrupto, Andrés el milita

rista, Andrés el aldeano, Andrés el neoli
beral, Andrés el tlatoani. Andrés, el peor
presidente de la historia#
Profesor de la UNAM y

consultor político.
Correo electrónico:

joaquin.narro@gmail.com
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CRÓNICA CONFIDENCIAL

¿Dónde está Andrés?
Leopoldo Mendívil

LIC. ADÁN AGUSTO LÓPEZ,
SECRETARIO DE GOBERNACIÓN:
Los que me distinguen leyendo

mi columna, saben que he si
do crítico de Andrés Manuel

López Obrador desde que se
convirtió en figura nacional, a

fines de los 90s. No coincido con su forma

de entender la política a partir de la gene
ración de conflictos, ni con sus posíciona
mientos tan parecidos a los tiempos de don
Luis Echeverría. Ahora en la Presidencia

las discrepancias son todavía mayores,
tanto de fondo como de forma.

Me atrevo a pensar que muchos de mis
colegas, al igual que analistas y ciudada
nos, están en la misma circunstancia, pero
no por ello deseamos al presidente un da
ño severo en su salud. Además, en mi ca
so, por la sencilla razón de que no le con
viene al país. La mayoría voto por AMLO
y así es la democracia; ahora que termine
su mandato.

Vaya esta introducción por su califica
ción de "malquerientes" y "de corazón po
drido" a quienes se preguntaban sobre la
veracidad de la infinidad de rumores que
corrieron a partir de la cancelación de la
gira de supervisión del Tren Maya el pa
sado fin de semana.

Suponiendo que, efectivamente, el pre
sidente sufra de su tercer contagio de CO
VID, ello solo confirma el pésimo sí, pé
simo manejo de una circunstancia que ha
mantenido al país en vilo.

Mire, don Adán, los rumores pudieron
evitarse si alguien del equipo de Palacio

Nacional tuviera una nocion basica de ma

nejo de crisis. Cuando impartía cursos so
bre esa temática, lo primero que les decía
a los participantes era: "La pregunta no
es si va a llegar una crisis, porque de se
guro que lo hará; la pregunta es cuándo.
Así que piensen cuál es la más probable."

Alguien en el equipo del presidente de
bió prever que en algún momento algo pu
diera ocurrir al presidente, máxime con el
historial médico que se carga y una pan
demia prevaleciente. Lamentablemente y
por lo visto, en Palacio Nacional no cuen
tan con un protocolo que indique quién ha
ce qué y quién comunica qué. Ello quedó
evidenciado cuando el vocero Jesús Ra
mírez Cuevas desmintió —erróneamen
te— a El Universal que la gira por Yucatán
se había cancelado, dos horas después de
que así ocurrió. Primer error: nadie avisó
a Ramírez de lo sucedido, siendo el vo
cero oficial.

No fueron "los malquerientes" los que
dieron pie al surgimiento de rumores de
todo tipo sobre la condición del presiden
te, sino el silencio sepulcral por parte del
gobierno a partir de la suspensión de la
gira. ¿Nadie consideró que en la era digi
tal las redes sociales se mueven a la ve

locidad de la luz con información, ya sea
cierta o falsa?

Nada más le cuento que me compartie
ron un mensaje con la bitácora de vuelos
del avión ANX207, supuestamente de la
Marina, el cual habría viajado de Yucatán
a Georgia, EUA, donde se encuentra uno
de los mejores hospitales para neurología
y neurocirugía. Segundo error: cero con
tención de daños.

Los errores subsiguientes podrían eng
lobarse como "señales cruzadas". Aquí va
mos con el cuarto error: en vez de realizar
una mañanera común y corriente, vamos,
hasta aburrida, para mandar el mensaje de

que todo era business as usual, acudieron
18 funcionarios de primer nivel. ¿Necesi
taba usted algún respaldo porque ahora va
a estar al mando?
Dicen usted y el doctor Jorge Alco

cer que AMLO está bien, hasta animado.
Por su parte, la señora Beatriz Gutiérrez
Müeller estuvo ayer muy tranquila en Ta
multé de las Sabanas, Tabasco, en compa
ñía del canciller Marcelo Ebrard, para el
evento "Fandangos de la Lectura". Señal
de que todo está en orden. Pero como ya
nos han mentido acerca de las enferme
dades del presidente, pues le pregunto: ¿Y
el vídeo al que nos tiene acostumbrados
don Andrés cuando ha enfermado? Quin
to error y contando.
Ahora bien, si se espera la pronta rein

corporación de AMLO al trabajo, ¿por qué
se canceló la reunión sobre agroalimentos
a celebrarse en mayo? Sexto error.
En contradicción con lo anterior, los

medios informan que los gobernadores
emanados de MORENA han sido citados

para hoy en Palacio Nacional y, hasta don
de se sabe, no era una reunión planeada.
Eso se parecería a una convocatoria para
cerrar filas alrededor de quien quede a car
go, Séptimo error.
Ya para terminar, le comento cómo

terminaba mis cursos de manejo de crisis:
"¿Qué no hacer en una crisis? Dejar correr
el tiempo, minimizar la crisis y sus impac
tos, repartir culpas y dejar de lado la co
municación."

Haga usted el balance*

+ CRISIS: Cambio profundo y
de consecuencias importantes
en un proceso o situación.
Real Academia de la Lengua

Colaboró: UpaRuiz uparuiz@hotmaiLcom
Facebook: Leopoldo Mendívil

Twitter: @Lmendivil2015
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ALDEA GLOBAL

Biden y Trump 2024: un déjá vu, pero lleno de
arrugas; los votantes no quieren que repitan
FranRuiz

La sensación en Estados Uni
dos ante un nuevo duelo elec

toral entre Joe Biden y Donald
Trump es peor que un "déjá vu":
es un "déjá vu senil, con mu

chas más arrugas".
Excepto Bill y Hillary Clinton, que se

han mostrado particularmente entusias
mado con el anuncio del presidente demó
crata de que se presenta a la reelección pa
ra las elecciones de noviembre de 2024, el
anuncio ha dejado fría a la opinión públi
ca, algo muy similar a lo ocurrido cuando
hizo lo propio el expresidente republica
no a mediados de noviembre, pese a que
anticipó que su anuncio causaría una ola
de entusiasmo nacional que nunca llegó.

Según la última gran encuesta de ám
bito nacional, publicada este fin de sema
na por NBC, el 70% de los estadouniden
ses cree que Biden no debería presentar
se para un segundo mandato, frente a un
26% que está a favor de que lo haga. Ade
más, entre quienes rechazan que opte a la
reelección está el 51% de los demócratas.

Mejor parado sale Trump en la misma
encuesta, pero tampoco para tirar cohetes
de alegría. El 60% de los votantes cree que
Trump no debería presentarse, mientras
que un 35% apoya que dé el paso.

La diferencia entre ambos es que, mien
tras el motivo aducido por los que no quie
ren a Biden de candidato es la edad —tie
ne 80 años, frente a 76 del republicano—,
el segundo es por el rechazo que provoca
su agresivo comportamiento.

¿Quién quiere unagerontocracia?
Aunque el ritual en la política estadou
nidense señala que el presidente siempre

se presenta a la reelección y nadie de su
partido se atreve a desafiar su candida
tura, lo cierto es que, en esta ocasión,
hay un factor nuevo que nunca antes ha
bía ocurrido, pero que no augura nada
bueno para el interesado: el presidente
candidato a la reelección llegará a las ur
nas pocos días antes de cumplir 82 años.

Biden, que el pasado 20 de noviembre
cumplió 80, ya ostenta el récord de ser el
presidente más longevo de la historia; un
elemento que será usado en su contra por
cualquier rival que tenga enfrente, tanto si
es un demócrata que le quiera arrebatar la

candidatura en primarias, como si se en
frenta a un republicano, empezando por
Trump, quien, pese a que en junio cum
plirá 77 años, entra en el rango de edad
"aceptable" y cada vez que puede se burla
de los lapsus seniles que más de una vez
ha mostrado el actual mandatario.

Desafección de los jóvenes
Según una encuesta publicada este lu
nes por el Instituto de Política de la Har
vard Kennedy School, sólo el 36% de los
jóvenes estadounidenses de entre 18 y
29 años aprueba la gestión de Biden co
mo presidente,

Además, la caída se acelera. En otoño,
el nivel de aprobación del presidente en
tre los jóvenes era de 39% y hace un año
era el 41%.

Si se analiza el sondeo según la ideo
logía de los votantes, Biden tiene el apro
bado del 64% de los votantes demócratas

frente a apenas un 6% de los que votan
republicano. Sin embargo, el sector que
más debería preocupara a los responsa
bles de la campaña de reelección sería en
ese escaso 30% de aprobación entre los
votantes que se declaran independientes,
y pueden inclinar la balanza en muchos
estados pendulares.
Ei efecto Bernie Sanders
Llegados a este punto, conviene recor

dar que el problema de la edad de un
candidato a la Casa Blanca no es tanto
que sea viejo, sino que lo aparente o que
su actitud sea la de un anciano.

Bernie Sanders, el aspirante del ala iz
quierdista del Partido Demócrata que dis
putó la candidatura presidencial a Biden

en 2020, es casi un año mayor que Biden
y sin embargo, entusiasmaba a las masas
de jóvenes progresistas durante la pasada
campaña, aunque su "radicalidad" no lo
gró convencer a otros sectores demócra
tas, que prefirieron mayoritariamente la
moderación de Biden.

Sin embargo, Biden es viejo y parece
viejo, lo que no ayuda incluso a las muje
res maduras, que ahora se decantaría por
alguien más joven. El problema es que
¿por quién?

Aunque el problema de Biden —impo
pularidad, falta de carisma, vejez— es evi
dente, como anuncian todas las encuestas,
nadie se atreve en el bando demócrata a
desafiar su candidatura... de momento.

En el otro extremo, la batalla republi
cana por la nominación está aparente
mente más abierta, aunque el que Trump
percibe como principal rival (su campaña
ha empezado a inundar las televisiones de

anuncios para denigrarle), el gobernador
de Florida, Ron DeSantis, aún no ha con
firmado si entrará en el cuerpo a cuerpo
con el expresidente.

El 46% de los votantes de las primarias
republicanas eligen a Trump como su pri
mera opción, mientras que el 31% selec
cionan a DeSantis como el candidato de
2024 por el que se decantan.

Los demás candidatos oficiales o posi
bles se quedan muy lejos, con un 6% para
el exvicepresidente Mike Pence, y solo un
3% para la exgobernadora de Carolina del
Sur Nikki Haley, el senador republicano
Tim Scott y el exgobernador de Arkansas
Asa Hutchinson. El empresario Vivek Ra
maswamy tiene un 2%.
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La última esperanza de Biden
Así las cosas, todo apunta a que Biden y
Trump volverían a repetir el duelo elec
toral de 2020 dentro de año y medio, y
aunque el porcentaje de estadouniden
ses que no quieren que Biden se presen
te de nuevo es mayor que los que opinan
lo mismo de Trump, el demócrata volve
ría a ganarle, gracias al voto útil al "voto
lo menos malo".

Biden sigue siendo más popular que
Trump: el 38% de los adultos tiene una
opinión positiva del actual presidente,
frente al 48% que la tiene negativa, un
saldo negativo de 10 puntos. En compa
ración, Trump tiene una opinión positiva
del 34% y negativa del 53% (19 puntos).

Esta es la única baza con la que cuenta
Biden para no engrosar, como Trump, la
lista humillante de los pocos presidentes
de EU de la era moderna que no han ga
nado un segundo mandato»

El presidente
demócrata causa aún

menos entusiasmo que
el republicano, pese a

sus problemas judiciales

De ganar Trump las elecciones de 2024, juraría su segundo mandato con 78; y Biden juraría su segundo mandato con 82.
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Debido a la convalecencia del presidente
Andrés Manuel López Obrador por Co
vidI9, la reunión programada para el 6 y
7 de mayo con líderes de Latinoamérica
para ampliar su Plan Contra la Inflación
y la Carestía (PACIC) será pospuesta, se
gún informaron la Presidencia de la Re
pública y la Secretaría de Relaciones Ex
teriores (SRE). Pero desde antes esa reu
nión ya estaba destinada a fracasar, o a
exponer las pocas ganas de los líderes de
la región de halagar al mexicano.

Que durante el primer fin de semana de
mayo, el presidente Alberto Fernández
tenía planeado visitar Cancún, junto con
otros líderes de la región, para discutir
medidas conjuntas de combate a la in
flación, un flagelo que afecta a todo el
continente, pero que en Argentina se su
fre más en este momento. En un acto

público previo, el mandatario ya había
adelantado la noticia, se le veía confiado
de salir de las fuertes críticas que vive
allá en el sur. Pero nomás no se pudo, le
recomendaron no confirmar y decir que
era inviable visitar a López Obrador

«•*

Antes que Fernández fue el chileno Ga
briel Boric el que dijo que lo sentía, pero
no podía estar presente escuchando a
López Obrador, pues había asuntos ur
gentes por atender en su nación El que
estaba también indeciso de participar era
Gustavo Petra, el presidente de Colom
bia. Y el que de plano provocó que todos
lo pensaran dos veces fue Luiz Inácio Lu

la da Silva, quien se lee hacia el sur, ya
tomó las riendas de la región, y apunta
más hacia una nueva relación con Rusia

y China. El brasileiro tampoco venía.
*«*

Desde hace varios meses, en el Movi
miento de Regeneración Nacional están
decididos a quedarse con la alcaldía ca
pitalina de Benito Juárez y, para ello, se
emprendió una posiblemente justificada
persecución contra los panistas que por
arios han dominado la demarcación y
permitido obras inmobiliarias irregula
res. Nos confían que, luego de la embes
tida de la Fiscalía capitalina que tiene a
los blanquiazules prácticamente en la
lona, los cuartotransformistas comenza
rán a impulsar a una mujer en esa plaza;
a detalle, se trata de la excandidata Leti
cia Varela, quien en sus redes sociales ya
anda muy movida haciendo una especie
de campana. No le pierda la pista.

A varios funcionarios cuartotransfor
mistas les han llovido las críticas en re

des ahora que se empeñan en defender
la secrecía sobre la salud del presidente
Andrés Manuel López Obrador Un
ejemplo de lo anterior es, nuevamente,
el titular del Sistema Público de Radio

difusión, Jenaro Villamil, quien en su
momento exigía que el expresidente En
rique Peña Nieto diera un informe pun
tual sobre su condición, bajo el argu
mento de que el asunto se trataba de un
asunto de Estado y, en consecuencia, de
interés nacional
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"Desde luego que hay voces que se nutren de la
desinformación. Como dice uno de los libros o

posiblemente el libro más leído en la historia de la
humanidad, pues esos son los que tienen podrida el
alma. No hay nada que ocultar, hemos dicho desde
el primer momento cuál es la situación y que el
Presidente se está recuperando. Ya el doctor Jorge
Alcocer detalló incluso el medicamento, entiendo,
que le está siendo suministrado y está en reposo en
plena recuperación, y seguramente una vez que
resulte negativo el análisis, pues ya estará presente
aquí", respondió furioso ayer el secretario de
Gobernación, ADAN AUGUSTO LÓPEZ, cuando le
preguntaron por qué no sale el Presidente en video
a aplacar las especulaciones sobre su salud.
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Las "maromas" de Lucy Meza

Quien está preparando el terreno para buscar la candida
tura al gobierno de Morelos es la senadora morenista Lu
cia Virginia Meza Guzmán, quien apenas el sábado pasa
do presentó un deslucido cuarto informe de actividades,
rodeada de acarreados, presuntamente apadrinados por
el coordinador de Morena en la Cámara Alta, Ricardo
Monreal, y el exgobernador, Graco Ramírez.

Aunque Graco es hoy un "apestado político", por
aquello del presunto desvío de recursos en que incurrió,
sigue siendo cercano de la legisladora y su esposo, Ricar
do Robledo, pues no se debe olvidar que éste último fue
subsecretario de gobierno en la gestión de Ramírez al
frente de Morelos, periodo en el cual ella tuvo el poder
para colocar a figuras clave en altos puestos del poder
judicial.

Lucy Meza le debe también su carrera al exmandata
rio, quien otrora fue correligionario suyo en el PRD y
quien la impulsó como diputada. Pese a ello, la hoy sena
dora ha tratado de desmarcarse de Graco, quien desaira
do, le envió una indirecta muy directa en Twitter: "Cuan
do haces maromas para esconder tu pasado perredista".

La ambición y corta memoria de Meza Guzmán. le ha
ce olvidarse que en 2020 estuvo cerca de ser expulsada
de Morena, por impulsar a la organización Fuerza Social
por México, de la que su esposo, Ricardo Robledo, era
coordinador nacional.

Este juego a doble banda y las traiciones parecen ser
una constante para la pareja, pues apenas hace unos días
se vio a la legisladora posando en foto con Rabindranath
Salazar, otro de los eternos aspirantes a gobernar More

los, y a quien ella le ha dado la espalda en más de una
ocasión.

Uno de los asuntos que también se atraviesa como
piedrota en su camino es el reciente escándalo que prota
gonizó la presidenta de la Comisión de Comunicaciones y
Transportes del Senado, por cortesía de la china Huawei,
de Ren Zhengfei. Varios medios de comunicación en Mé
xico dieron a conocer que Lucy viajó a Dubai para parti
cipar en el Gitex Global X North Stai; con todos los gastos
pagados por la empresa que vende tecnologías que están
vetadas por Estados Unidos, por asuntos de seguridad
nacional.

Se hizo público que Meza Guzmán viajó del 8 al 15 de
octubre del 2022 a esa reunión, por invitación de Ding
Yun, y que el Senado le entregó unos 84 mil pesos de
viáticos, pues la empresa no pagana gastos adicionales,
más allá de boletos de avión, hospedaje y comidas.

Argumentó días después de que estalló el escándalo
que es obligación de los senadores o políticos (no queda
claro) prepararse, ella dijo que acudió para prepararse en
el tema de las nuevas tecnologías a Dubai, para poder
legislar en favor de esa Comisión que preside. Pero trató
de explicar, o justificar, que en este tipo de viajes no exis
te conflicto de interés.

No cabe duda que las ambiciones políticas de Lucy
Meza son tan cuestionables como sus nexos y explicacio
nes. Es conveniente que Morena ponga candados más es
trictos para sus "suspirantes". Aunque, por lo visto, no
hay mucho de dónde escoger; porque si voltea para otro
lado, encontrará al grupo de Cuauhtémoc Blanco, y para
el otro lado... Pobre Morelos.

Fecha: 26/04/2023

Página: 6

Area cm2: 274

1 / 1

Columnas Políticas

El Espectador / Hiroshi Takahashi

Hiroshi Takahashi

Costo: 8,948

Página 131 de 210 Índice



La autonomía o
el salvoconducto
de las fiscalías
El esfuerzo por establecer
una sana (y mínima) distancia
entre la justicia penal y el poder
político en México suma cuando
menos una década. Pero la evi

dencia cotidiana nos dice que
estamos casi en el punto de ori

gen. A diario se conocen casos
que ponen en entredicho el acce
so a la justicia y la objetividad
con la que se administra. La auto
nomía de las fiscalías es una me

ra formalidad: retórica en papel.
0 algo peor, como veremos.

Recordemos que la apuesta
original tras la reforma
políticoelectoral de 2014,
la reforma al 102 constitu

cional para evitar el pase
automático de un 'fiscal

carnal' y la Ley de la Fiscalía General de
la República de 2018 (y su homologa
ción en los estados) fue el blindaje del
poder punitivo frente a presiones e in
tereses ajenos, mediante mecanismos
de autonomía institucional.

El objetivo último de estos esfuerzos
ha sido asegurar una justicia pareja sin

sesgos ni selectividades y profesionali
zar a las fiscalías para hacerlas más efec
tivas. más capaces de combatir la impuni
dad. Una aspiración tan apremiante como
lejana: la impunidad en el país alcanza el
91.8% en la generalidad de los casos, y pa
ra los delitos de desaparición, homicidio
doloso y violación es prácticamente total.
Eso quiere decir que la amplia mayoría de
los casos no recibe respuesta, es archiva
da o se decreta no ejercer la acción penal,
sin justificación conocida.

En un escenario así, el ejercicio de los
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derechos de las víctimas y las personas
imputadas no se da por sentado, sino que
éstas se ven obligadas a litigar por él, con
el apoyo de asesores en el mejor de los
casos. El lenguaje 'leguleyo' y el trato bu
rocrático y poco amigable en los ministe
rios públicos elevan aún más la barrera.
Los casos que se resuelven se convierten
en excepciones, y las cárceles se llenan de
inocentes en condición de vulnerabilidad.

Pues bien, todo lo anterior se explica
en gran medida por decisiones que fueron
tomadas en las fiscalías. De ese tamaño es

su poder. A nivel micro, pueden resolver
la libertad o la reclusión de una persona, y
su acceso a la justicia, la verdad y la repa
ración. A nivel macro, establecen la capa
cidad del Estado para hacer frente a la de
lincuencia y los mercados criminales. No
es trivial entonces la necesidad de trans

parentar su trabajo e impulsar la rendi
ción de cuentas sobre sus acciones.

No obstante, a la fecha sólo cinco fis
calías cuentan con una política de perse
cución criminal que defina prioridades y
haga pública la manera en que se en
frentan los delitos. Sólo tres cuentan con

un consejo ciudadano que participe en la

toma de decisiones y ocho presentan
avances, aunque incipientes, en el esta
blecimiento de un servicio profesional
de carrera.

Además, poco sabemos sobre las per
sonas al frente de las fiscalías: su visión

de la justicia, sus relaciones con grupos
políticos y/o económicos, su trayectoria
profesional y ética o sus posibles conflic
tos de interés. Las remociones y designa
dones de fiscales toman lugar de forma,
digamos, casual, y sin obedecer estricta
mente a plazos previstos en la ley. Un
motín en un penal puede justificar la re
moción del fiscal y su sustitución inme
diata con un alfil del gobernador. La lle
gada de un nuevo Ejecutivo local puede
traducirse sin extrañeza en la renuncia

en cadena de fiscales. O la 'comparecen
cia' ante el Legislativo de un fiscal gene
ral de la República rodeado de sospechas
(y más) de actuación ilegal y uso arbitra
rio del poder puede convertirse en un trá
mite de selfies, abrazos y aplausos sólo
porque... es cercano al Ejecutivo.

No sugerimos que las fiscalías deban
operar en una esfera políticamente aisla
da. No hay persecución criminal de Estado

que se pueda dar así. Pero necesitamos
una reflexión profunda sobre la naturale
za de autonomía e independencia de las
fiscalías, sobre sus titulares y el escrutinio
público hacia su desempeño.

La opacidad no hace otra cosa que con 
vertir a la 'justicia' en un lujo de unos
cuantos.

A la fecha sólo cinco fiscalías
cuentan con una política de per
secución criminal que defina
prioridades y haga pública la
manera en que se enfrentan los
delitos. Sólo tres cuentan con un

consejo ciudadano que participe
en la toma de decisiones y ocho
presentan avances, aunque inci
pientes, en el establecimiento de
un servicio profesional de carre
ra. Además, poco sabemos sobre
las personas al frente de las fis
calías: su visión de la justicia, sus
relaciones con grupos políticos
y/o económicos, su trayectoria
profesional y ética.
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DESDE EL
CONFINAMIENTO

Ebrard y López
Obrador

ARTURO
ZÁR ATE VITE

| n su libro "K1 Camino de México", Marcelo Ebrard no
tiene la menor duda de que su ahora jefe, una vez
que termine el sexenio en 2024, se convertirá en un
ex presidente "mucho más prudente y cuidadoso
de lo que dice, cuándo lo dice y para qué lo dict".
Conoce al presidente Andrés Manuel López

PObrador desde hace tres décadas. Su relación, se
gún sus palabras, siempre ha sido de confianza y respeto.
H bien hoy es un líder con mucha presencia mediática,

con sus conferencias diarias y su injerencia en todas los temas
á su alrededor, una vez acabado su sexenio habrá un cambio
rotundo en su estilo fie comunicación: será una persona que
manifestará sus puntos de vista en temas fie mucha importan
cia y trascendencia, pero no desgastando su imagen", sostiene
Ebrard en su texto autobiográfico.

Da por hecho que no será un ex presidente que esté intervi
niendo en el día a día.

"Y lo digo con conocimiento de causa, porque fui el único
político de cargo electivo que lo sucedió en un puesto de elec
ción popular, como fue el caso del gobierno capitalino"

Ebrard, en su libro editado por el Grupo Penguin Ramdom
House, de 315 páginas, relata lo que.hasirio.su viriaen la política,
los niomenl os críl icos y su versión de los hechos.

Cita detalles de su relación con Andrés Manuel López Obra
dor,su primer encuentroenel Zócalo bajo una carpa, cuando el
labáSqueño llegó al cent ro de lá Ciudad de México encabezando
marcha de ex trabajadores petroleros que exigían indemniza
ción a Pemex y Ebrard era funcionario fiel gobierno capitalino.

Tampoco olvida cuando para el proceso presidencial de
2012, Andrés Manuel le ganó la .candida! ura por una i educida
diferencia en las. encuestas. El acuerdo había sido que respe

tarían el resultado y él no vaciló en acatar el veredicto de los
encuestados,

"Nos conocemos a fondo, nos confiamos proyectos1'.
Por esa. amistad y trabajo conjunto fie 30 años, Ebrard está

convencido del comportamiento que tendrá Andrés Manuel
López Obrador una vez que concluya su período.

Le arimira su perseverancia y entrega a la gente., su gran
capacidad Como eomunicarior, en ser un político que se exige
mucho y la consistencia con sus metas.

"'lodo lo que hemos acordado con Andrés Manuel lo hemos
cumplido".

Márcelo Ebrard está Satisfecho fie lo que ha sido su relación
con el ia basquen o. no tiene queja. Tampoco recuerda que al
guna vez Ilavan tenido una discusión fuerte.

Reconoce que tienen perfiles distintos, porque mientras su
jefe se formó en el combate social, Marcelo se hizo dentro de lo
que representa el Estado, Los dos salieron del partido tricolor.
Uno para crear Céntro Democrático que ya. no existe y el. oiro
para fundar Morena, la principal fuerza políticaen nuestro país.

Marcelo Ebrard es uno de los cuatro aspirantes que buscan
la candida! ura presidencial de Morena.

Su libio no desaprovecha la opon unidad de adelantar res
puestas a temas que fié obtener la Cándida! ura serían material
para sus adversarios. Defiende su verdad.

Presume que n unca ha. i raieionaf lo a las personas que lo han
ayudado y es evidente que una de esas personas en su carrera
política es Andrés Manuel López.Obrador.

Gane quien gane la candida) ura y laeleceión presidencial en
2024, para. Ebrard el próximo presidente puede dar por hecho
quesu predecesor será cuifladoso y prudente,
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COLUMNA INVITADA

Legislar en materia
de ECOSIGS, ¿pone
fin a esta crueldad?

ANDREA
GUTIÉRREZ

En días pasados se aprobó en Comisio
nes Unidas un dictamen qué tiene por
objeto penalizar a quienes practiquen
los denominados esfuerzos para corre
gir, suprimir o reprimir la orientación
sexual, identidad \ o expresión de gé
nero, {ECOSIGS), también mal llamadas

terapias de conversión.
Tengo presente la expresión en el rostro de mi fami

lia cuando les dije de qué se trataban estas prácticas,
sus palabras fueron: "no puedo creer Como alguien
que ama a su hija o familiar sea capaz de llevarle a
ésa crueldad", crueldad que llené por objeto curar la
homosexualidad, partiendo de la creencia que existe
algo maligno, enfermo y dañino dentro de las pér
sonas que pertenecemos a la comunidad LGBT1Q+,
por ello, 110 somos merecedores a llamarnos hijos de
su Dios hasta ser curados, mediante "tratamientos"
que van desde pláticas correctivas, golpes físicos re
currentes, electroshocks.» aislamientos prolongados,
hasta m 11I1 iples violaciones sexuales cu el caso dé las
mujeres; t odo esto, para curar y enseñarnosa ser una
mujer y/o hombre' como lia marcarlo históricamente
la sociedad héleronormada, niachisia. en la que no
elegimos crecer, pero, en la que si habremos de incidir
para generar eniornoSSéguros y dignos, en los que la
orientación sexual no sea un sesgo distintivo, ni objeto
d e (I iscri m i n aci ón.

De los grandes pendientes.en la agenda LGBTIQ+,
indudablemente se encontraba, este importante dic

tamen en materia de ECOSIGS, pendiente ahora fie
ser aprobado en el pleno de la Casa del Pueblo, pa
ra continuar su camino legislativo en el Senado de
la República! sin embargo, no es ni será la garantía
del fin de la tortura, las múltiples violencias y dis
criminación de la que somos objeto las personas de
la diversidad sexual. Mucho se dice que él I ugar más
seguro de toda persona es su hogar, personalmente
creo qué 68 un ideal Socialmenle construido, porque
en la realidad las peores violencias hacia las mujeres
sé perpetúan en casa, recordemos que ocupamos el
vergonzoso primero lugar en casos de menores de
édad embarazadas en el mundo y de esos casos la
mayoría son a consecuencia de abusos sexuales en el
Seno de la familia, sin ser denunciados porque claro
una vez más impera lo socialmenle creado, aceptado
y con ello justificado qué es "somos familia, es lo que
nos tocó vivir". En nombre de lo que nos locó vivir las
peores violencias hacia, las mujeres y personas dé la
diversidad sexual se siguen justificando, los índices
de violencia por razón fie género no disniinuxeii por
más legislaciones que existan.
Mientras como sociedad sigamos con sesgos es

iruciuralmenie machistás, legislar no será suficien
te para terminar con los crímenes de odio hacia la
comunidad LQBTIQ+ que a diario se perpetúan: les
doy esta denominación porque las agresiones moti
vadas por odio al que sé considera diferente, además
fie violentar a la víctima directa, el agresor amenaza
la libertad y dignidad dé quienes pertenecemos a la
diversidad sexual.
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Tiraditos
¿REEMPLAZO PRESIDENCIAL?

* ^ í ^ _ci r1. p_( aí i _! í iivi ^ ^ Í11. k c'_ i >_ í/rA A
3eí presidente Andrés Manuel López Obrador

Á!.^Í?)AÍ.^'A 5r:ÍA4íf1 MA' lAÁ!A Ia. 1A^i.^AA!1>A s!!

cierto?' Lo[.cierto es..q.ueajw^
A11 ^AACÍí\AÍA" iAAJA!'AAÍ ' *AíAA^A.!Í1.íA?AAAAk?A 5AíiJA^ secrcl<A>KA
de. Gobernación, Adán Augusto López, guien
esta..semana se ha..encargadp de en
A^ A AIA_Í A^AA^AAA^Á _^_ AAA AlA AAk _U A _<A í'i??AA^_ Al A Í1. AAA^Ai ^ ^Í^A^Á
SLuees.falsa la..ideade que el gobierno
conveniente ia inoperancia del instituto Nacional
de Transparencia, Acceso a ia Información y
Protecciónl de; Datos..Personales .(|Ñ^
.que dejat en. claro..uno dé los temas má
en los¡ últimos>..días. Elfunciona^
ía.candidatura^.p.residencia.i. por Moren
su .capacidad.como vocero^, sobre, t
reenipiazo ..presidencial.
LA SEGURIDAD EN MIGUEL HIDALGO

•I::klH^k!iAllí(A^AC!(.AQAkdA.J^kAcK^yca\Gcograim
(ÍÑEG^ que encabeza Graciela Márquez,
presentó[los.resultados ..de. ía. Encuesta. Nació
de Seguridad Púbiica Urbana correspondiente
ai primer ..trimestre de .2023.j_.que evaluó
Percepcióndesegurid^^^
Segúnel..informe,la...mitad..dejas_alcaidías_
mejor ^calificadas en la Ciudad ¿g
iobernadas por;.partidps de...oppsictó^
PAPPiedio de.46.1%;¡.entre.éstos.!
Miguel.Hid¿ügOj de Mauricio Tabe, quien ha
.impienientado elprograma.."Biindar MH" d
^Lañp.2021. JA programa,. cdebra, ha.denMstrado
ser . exit o so , ya...qu e, s egú n _eíLÍ.NEG Ij 6 0% de
habitantes.de la ..deniarc ación s
seguros,.lo que..demuestra un gran avance
si.se tiene.en..cuenta. queLantes.dei.ini^
programa,el[80%..de ios.residente
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inseguros.en la zona.
LANZA IMSS CONVOCATORIA A MÉDICOS
JUBILADOS

¦El directjpr general del Instituto Mexicano del
Seguro Social QMSS), Zoé Robledo, anunció
^.convocatoria. dirigida a 29 im
especialistasJubilados ideES^
suniarse ai ÍMSS[.Bienestar..La.m
arranca..a..partu del nies de[.niayo. Sostuvo q^
li piil lZ?..especialistas jubilados son
de 65 años, lo[..que "Íesi.perniite.estaren.ias.
mejores^..condiciones..para...ser .recontratados",
P.u.es.cuentan...con[.experiencia.
A7A 5^ cj i c c>s teAA¿( k_4 AA_ A??_ A AÍ AiA"k¿i_ cj CA ÁAAA^AA klAAA AA\ AAÍ5A AlA k^A ^
ÍMSS Bienestar por tiempo .^terminadoA gozar
de .salario,..aguinaldo_% no perderán^..su jubiiación,
es.deeir,..tendrían ips .dps ingresps.
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COLUMNA INVITADA

El 39 constitucional:

gobierno de los
políticos, de los
jueces o del pueblo

ISMAEL CARVALLO
ROBLEDO

Creo que es evidente para lodos.
#1 hecho de que la dialécli
ca polílica fundamental de la.
(Unria Transformación eslá
pasando por la polaridad entre
el Poder Ejecutivo y el Poder
Judicial, siendo este úllimo el

reduelo detrás fiel cual se está replegando la
oposición a López Obrador y Morena toda vez
que, en el terreno político propiamente dicho
(eí¡ decir el partidista), está pulverizada y es
ya p radica me n le inexistente la posibilidad de
que tengan algo que háCer y decir, ya lie habla
do en olio momenlo sobre la oposición pasiva
y la. oposición activa, en 2024 para evitar que
arrase Morena y su coalición en la elección
presidencial.
El geslo de descortesía cívica que la nueva

ministra presidenta de la. Suprema Corle de
Justicia, señora Norma Piña, le hizo al presi

dente López Obrador en la conmemoración de
este año al consliluyenle de Q iteré taro al no
haberse puesto de pie a su llegada al presidium
és íal vez la muestra más gráfica y elocuente
de que ése, la ministra presidenta sentada, el
presidente de pie, es el antagonismo medu
lar por cuyo través se va a definir el presente
y el futuro de esie extraordinario e histórico
gobierno, además, de que ahí hay claves fun
damentales para Comprender las reformas es
tructurales que son necesario impulsar en las
subsiguientes fases de despliegue de nuestro
bloque histórico.
Sociópalas del lipo Pedro I «ti ¡z o Porfirio

Muñoz Ledo, ese cobarde burgués demagogo,
misera ble y profesional fíela traición, medio
cres intelectuales como Carlos l. rzua. los bultos
reaccionarios déla COPARMEXo los aburridos,
panfilos y pedantes académicos con doctora
dos y cursitos sobre Derechos Humanos en el
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extranjero están queriendo plantear la idea de
que el presidente quiere destruir las instit ucio
nes y acabar con la flivisión fie poderes, pero
lo que en realidad está ocurriendo es que se ha
puesto en juego, fundamentalmente gracias a
él en tanto que tribuno del pueblo en el sentí
fio Aristotélico Maquiavélico, una dialéctica de
primera importancia que sólo puede compren
flerse como proceso de democracia inst it uyente
(Castoriadis) mediante la que el pueblo, los
políticos y los jueces se enfrentan en una di
námica deestatuto ontológico (laonlologíaes
lo que tiene que ver con la realidad en cuanto
íal. es decir, con su fundamento y mecánica
efectivos) medíame la que se está definiendo
lo polílico (quién manda, cómo manda, y para
qué manda),, razón por la cual por cierto es
justo flecir aquí que ésta es una transformación
párangonable solamente con la Independen
cia, la Reforma y la Revolución, que' fueron
los momentos estelares de nuestra historia en
donde se definió y determinó, efectivamente,
lo polílico para México. Quien no entienda esto
no ha entendido nada en realidad.

fís la dialéctica de definir si es el gobierno
de los políticos o el gobierno de los jueces con
la posibilidad problemática (en el Sentido de
que es inalcanzable en el límite) del gobierno

fiel pueblo, que por ejemplo enIremó a teó
ricos lan importantes fíe la escuela alemana
fie derecho polílico como Kelsen y Schmill, o
qué enfrenta á la concepción consi.il ucionalista
liberal y su forma polílica correspondiente: el
Estado liberal de Derecho, con la concepción
conslilucionalista democrático social popu
lista y SU forma polílica correspondiente: él
Estado Social o socialista (entendiendo el so
cialismo en su sentido amplio, como oposición
al individualismo).

Pero también y sobre todo se trata fíela dialéc
tica encapsulada en el artículo 39 conslil ucional,
y que a. la lena dice lo siguienieCLa soberanía,
nacional reside esencial y originariamente en el
pueblo. Todo poder público dimana fiel pueblo
y se instituye para beneficio fie éste. El pueblo
tiene en todo tiempo el inalienable derecho de
alterar o modificar la forma de su gobierno".

La clave es saber entonces quién representa,,
configura y conduce la volunlad del pueblo.
¿Los políticos.?¿Los jueces? Ésta es la cuesiión.

•Profesor de Filosofía e Historia y
Conferencista. Director General del Espacio

Cultural San Lázaro de la Cámara de

Diputados. Asesor del CEN Morena para la
formación política.
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SOCIEDAD

Nació muerto el
JOSE VICTOR
RODRÍGUEZ
NÁJERA

1 Instituto de Salud para
el Bienestar (Insabi) fue
creado en 2019, en el pri
mer año del gobierno del
presidente Andrés Manuel
. López Obrador, como una
' alternativa al Seguro Popu

lar. I] objetivo era garantizar atención
médica gratuita y de calidad a toda la
población sin seguridad Social.
Sin embargo, desde su creación, el

Insabi lia enlreiitado múltiples proble
mas, como la falla de medicamentos,
insumos y personal médico. Además,
muchos estados no han logrado imple
nieniai lo rie manera efectiva, lo que lia
dejado a miles fie personas sin acceso a
servicios mérlicos.

Ante este panorama, los diputarlos
fie Morena, PVMM y P'T propusieron la

exi inción fiel Insabi y la creación fiel
IMSSBienestar, una medida que, se
gún ellos, permitirá mejorar la at ención
médica gral uita y garamizar SU acceso a
más personas.

Sin embargo, la oposición ha n iñeado
duramente esta medirla,argumentando
que no. solucionará los problemas del
Sistema de salud en México. TI PAN lia
señalado que la creación fiel IMSSBien
estar implica un retroceso al sistema rie
salud de los años 70, y ha propuesto la
creación de un sistema de salud univer
sal que incluya a todas las personas.

Por su parle, el PRI ha. destacado que
la medida no resolverá la falta fie me
dicamentos y la carencia de personal
médico en el país. El PRD ha señalado
que el gobierno debe invertir más en el
sistema de salud y mejorar la infraes
tructura hospitalaria, en lugar fie cam
biar constantemente rie modelo.

Ante estás Críticas, los diputados fie
Morena han defendido su propuesta,
argumentando que el IMSSBienestar
permitirá una mayor coordinación en
tre los servicios médicos y una mejor
atención a la población sin seguridad
social.
Sin embargo, la creación del

ÍMSSBienes.tar no será fácil. El gobier
no deberá enfrentar múltiples retos, co
mo la falta rie recursos, la necesidad de
contratar más personal médico y la me
jora de la infraestructura hospitalaria.

El gobierno deberá llevar a cabo una.
campaña.rie difusión efectiva para expli
car los beneficios fiel IMSSBienestar y
cómo funcionará.

En conclusión, la extinción del Insa
bi y la creación del IMSSBienestar es
una medida polémica, que ha generado
opiniones encont radas en la sociedad.
PUNTO CERO
El lunes fui víctima de un atentado muy
cerca de la zona rie las pirámides de Teo
tihuacán,en el estado fié México. Por lor
tuna salvé la vida. Quizá los delincuentes
querían eso, espantarme. Me quitaron
todas mis pertenencias dinero, celular,
Computadora; se irienlificaron Como
integrantes fie la "Familia Michoacana"
y me pidieron dejarle un mensaje al go
bernador Alfredo del Mazo de manera
directa. Estaban vestidos como integran
tes ríe la Sedeña y la Guardia Nacional;
me retuvieron por unos40 mininos para
llevarme con su líder que se identificó
como don "Nazario", no lo sé de cierto, pe
ro quizá Sea el hijo de Moreno González.
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Insabi: desechan un ente que nació muerto
POR PEPE DELGADO

ip u l a dos (If Mo i rna
aprobaron en fasllraok
con 267 votos á favor, la
r\i inción del Inslil uto fie

Salud para el Bienestar
(Insabi) a l res años de su
creación y dar al IMSS

Bienestar la obligación de brindar al en
ción médica a las 32 millones 842 mil

765 de personas sin Seguridad social
que alcudia el Insabi.

I ii eme que nació muerto, que nun
ca prosperó ni resolvió las necesidades,
pero hay que ver con su desaparición,
qué es lo que se quiere ocullar o a quién
salvar para que no se den más mullirlos
fie los que ya enfréntala 4T.
La iniciativa fue presentada por el

diputado morenisla Emmanuel Reyes
( ai mona, presiflenle de la Comisión
de Salud, y se dispensaron los trámites
para ser avalada hoy mismo, arción que
diputados de oposición acusaron es un
reflejo del fracaso del Insabi.
Oíros cambios aprobados con la re

forma son la prohibición del cobro de
cuotas de recuperación por la presta
ción de servicios de salud, meriieameñ
los y demás insumos asociados a las
personas sin seguridad, social y fiar al
IMSSBienestar el Bonita de Salud pa
ra el Bienestar, que, fie acuerdo con la
Plataforma Nacional de Transparencia
(PNT), asciende a 75 mil 205 millones

00!) mil 649 pesos, uní corle de 9 de
enero de 2023.

La riiput aria Gynlhia López Cast ro, del
PRI, aplaudió que Morena haya acepta
do queel Insabi no funcionó, sin embar
go, aCUSÓ que no hjf ¡usiil ¡ración para
lás muertes que presuntamente provocó
el fallido sistema.

K1 panistá Miguel Ángel Várela sost u
vo que el sistema de salud vive una cri

cuotas de recuperación por la presta
ción de servicios de salud, meriieameñ
los y demás insumos asociados a las
personas sin seguridad, social y fiar al
IMSSBienestar el Bonita de Salud pa
ra el Bienestar, que, fie acuerdo con la
Plataforma Nacional de Transparencia
(PNT), asciende a 75 mil 205 millones
00!) mil 649 pesos, uní corle de 9 de
enero de 2023.

La riiput aria Gynlhia López Cast ro, del
PRI, aplaudió que Morena haya acepta
do queel Insabi no funcionó, sin embar
go, aCUSÓ que no hjf ¡usiil ¡ración para
lás muertes que presuntamente provocó
el fallido sistema.

K1 panistá Miguel Ángel Várela sost u
vo que el sistema de salud vive una cri

sis nunca ames vista, y que el Insabi no
pudosustiluir al Seguro Popular que el
presidenle Andrés Manuel López Obra
flor desapareció a trases un decreto pu
blicado el 29 de noviembre fie 2019 en
el Diario Oficial fie la Federación (DOI ).

Los morenistas aseguraron que no se
traía riela desaparición riel Insabi,sino
fie su transformación; ahora, el Senario
fie la República tendrá que analizar los
cambios aprobados por los diputados y
en caso rie avalarlos enviar la minina al
Ejecutivo para su publicación en DOL
VENTANAL

Integrantes fie la Coordinación Políti
ca Nacional del Movimiento Nacional
por la Transformación Sindical (MNTS)
anunciaron el surgimiento rie un brazo
político magisterial que apoyará la con
tin nielad rie la Cuarta Transformación y
reiteraron que urge un SNTL legítimo,
plural, incluyeme y democrático.
Manifestaron que la presentación

oficial rie las llcdes Magist eriales por la.
Transformación se realizará el próximo

VENTANAL
Integrantes fie la Coordinación Políti
ca Nacional del Movimiento Nacional
por la Transformación Sindical (MNTS)
anunciaron el surgimiento rie un brazo
político magisterial que apoyará la con
tin nielad rie la Cuarta Transformación y
reiteraron que urge un SNTL legítimo,
plural, incluyeme y democrático.
Manifestaron que la presentación

oficial rie las llcdes Magist eriales por la.
Transformación se realizará el próximo

sábado 6 de mayo en la ciudad fie Tuxtla
Gutiérrez, Chiapas, con la presencia de
conlingenies rie maestras y maestros fie
26 en l ida des federa l ivas.
Al ser cuestionados sobre con qué

"corcliolata" irán en 2024, Ricarrio Agui
la* afirmó;'Sereníos respetuosos fie los
liempos y de los procesos, sin embargo,
nos orientaremos por alguien quegaran
iice la coniinuiriafl fié la 4T, Sobre todo
si proviene del Sureste riel país".

I I MN'TS también ha concluido la
elaboración fie una propuesta de regla
memo que incluye los ejes básicos para
llevar a cabo el proceso de renovación
del Comité Ljeculivo Nacional rie for
ma equitativa e incluyente, .contrario a
lo sucedido en los procesos seccionales
de los meses recientes, los cuales, en su
mayoría han sirio impugnados.
Este documento será entregado al

presidente fie la Repúblicas Andrés
Manuel López Obrador, al secretario
de Gobernación, \dán Augusto López
Llernánriezi así Como a las autoridades
laborales.
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COLUMNA INVITADA

Reformas regresivas para la
defensa de mujeres y menores
ROCIO
BARRERA
BADILLO

ic\ io al Día del Niño, el
gobierno de la denomi

Pnada 4T, que eneabe/a
el presídeme Andrés
Manuel López Obra
dor, parece renunciar a
su deber de proteger a

la niñez, respaldando a deudores ali
mentarios y proponiendo reformas re
gresivas a la Lev General do Derechos
de Niñas, Niños y Adolescentes, para
desmantelar el Sisiema. Nacional de

Protección Integral de Niñas, Niños y
Adolescent es (>¡p¡n.a).

En el Senado se busca congelar la re
forma constil uc.ronal fiel "•'! de 3 contra
la violencia" que evitaría que violenta
flores y deudoras alimentarios accedan
a cargos públicos. Morena y sus aliados
parecen más interesados en proteger
candidaturas, que en velar por el bien
estar de la infancia. Según INEGI, en
México, 3 de cada 4 hijos de padres Sepa
rarlos no reciben pensión alimentaria y
el 67.5 por cient o de las madres solteras
enfrentan evasión de responsabilidades
fie sus exparejaS.
El mes pasad» se aprobaron refor

mas a la ley mencionada, incluyendo la
creación del Registro Nacional de Obli

gaciones Alimentarias. Eos deudores
alimentarios enfrentarán restricciones
como la imposibilidad de obtener docu
mentos oficiales, salir del país y realizar
t rám i t es in m o b i 1 ia r i os.

Desde un inicio quedó evidenciada
la injustificable resistencia de ciertos
legisladores, como Gerardo Eernández
Noroña, quienes consideran que ja ley
es discrimina loria y no efectiva en redu
cirla violencia, Ef legislador aseguró que
la legislación no reducirá ni un milíme
tro la violencia que sufren las mujeres
e indicó que, sí se aprueba, se utilizará
para sacar de manera "perversa" de la
competencia electoral a los adversarios
políticos, sin detenerse a reconocer un
Solo momento que el objetivo principal
del estatuto es.proteger los.derechos de
la infancia y fie lis mujeres.
México apenas: comienza a imple

mentar medidas cómo las que otros
países con sistemas de cumplimiento
Sólirlos han instaurado.,E.n Estados Uni
dos,Aust ralia.Canadá,Alemania y lian
cia, se aplican metlidas cómo retención
de ingresos, denegación de pasaportes,
embargo de salarios y cuentas banca
rías, e incluso sanciones penales en ca
sos extremos.

No obstante, hay que ser muy claros
en señalar que la efectividad de las leyes
no depende sólo de su severidad, sino
fie su aplicación, acceso a la justicia y
educación sobre responsabilidades pa
reniales. Estos son retos que deben en
frentarse en paralelo.

La. aprobación fie estas reformas sería
un paso importante en la dirección co

rrecta para garantizar que los deudores
alimentarios cumplan con sus respon
sabilidades y se les impida el acceso a
cftrgos públicos, v por ello es esencial
que el gobierno y la sociedad trabajen
juntos: para garantizar que las reformas
sean efectivas y beneficien a quienes
más las necesitan. Esto incluye asegurar
que las instituciones encargadas de ha
cer cumplirlas leyes tengan los recursos
y la formación adecuados para llevar a
cabo su trabajo fie manera eficaz.

Los programas de apoyo y orienta
ción para padres separados y madres
solteras podrían ser una herramienta
valiosa para ayudarles a enfrontar las
dificultades y garantizar el cumplimien
to de las obligaciones alimentarias.
En está tareá, la sociedad Civil tam

bién tiene un papel importante en la
defensa de los derechos de las mujeres
y menores. Las organizaciones no gu
bernamentales, Como la Redim, deben
continuar monitoreando y denunciando
cualquier violación a los derechos fie
la infancia y presionar al gobierno para
que cumpla con sus responsabilidades
en la protección y promoción fie los de
rechos dé niñas, niños y adolescentes.
Asimismo, es necesario mejorar el

acceso a la justicia para las mujeres y
menoresafectarlospor la evasión de res
ponsa bilidadeS parent ales. Esto implica
facilitar el proceso ele denuncia y se
guimiento de casos de incumplimiento
de pensión alimenticia y proporcionar
apoyo legal y emocional a. las personas
afectadas.

Por otro lado, el ejecutivo federal
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plantea desaparecer 18 instituciones,
incluyendo el Sipina, para reducir gasto
público, lo que pondría en riesgo a más
de 38 millones de infantes en cuanto a

garantías dé sus derechos. La Red por
los Derechos fie la Infancia en México

(Redim) advierte que esta iniciativa vio
laría el artículo 4 ele la Constitución y
critica que sipina sea absorbida por el

Sistema Nacional DIE entidad que no
Cítenla con las capacidades necesarias.
Para muchos no es un secreto que la

decisión de AML0 de reducir el apáralo
público,se debe a la necesidad de recu
perar dinero para.cumplir pionicsas elec
torales antes de las elecciones de 2024.

Empero, hay que señalar que, si bien la
implementación de reformas legislativas
es un paso imporl ant e en la protección ríe

los derechos de las mujeres y menores,
el gobierno y la sociedad deben enfren
tar retos adicionales, como la aplicación
efectiva ríe las leyes, el acceso: a la justicia
y la etl ucación. Sólo medíame un enfoque
integral y colaboralivo se logrará mejorar
la situación ríe las mujeres y menores en
México y garantizar que sus derechos
sean respetarlos y protegidos ríe manera
adecuada.
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COLUMNA INVITADA

¿Y si desaparece el INAI, qué?
MARIA LUISA
JIMÉNEZ
PAOLETTI

1 poríer ejecutivo federal
señala que el Inslilulo Na
cional Transparencia, de
Acceso a la Información y
Protección de Dalos Perso
nales (1NA1), no sirve para
nada, pues no ha comba

tirlo la corrupción y por el olro lado, el
Organismo (.arante Constilucional ma
nifiesta que, sin la designación de los 3
comisionarlos fallantes, no será posible
garantizar el derecho rlé acceso a la in
formación y la prolección ríe los dalos
personales ríe los ciudadanos.
Debo decirlo abiertamente, ambos

tienen un pumo; sin embargo, cabe acla
rar queel objetivo del INALes garantizar
el derecho ríe acceso a la información y
no así, el combate a la corrupción, quizá
porello, 110 lo haya hecho.
0 derecho de acceso a la informa

ción se ejerce ríesele el momento en
que un particular solicita información
y las instiiuciones gubernamentales se
la proporcionan, lo cual, debe ocurrir
forzosamente con o sin comisionados

en el INAI, debido a que es un derecho

consagrado en la Constil lición Política.
Aunarlo a ello y ríe conformidad con

la lev en la materia, las insiil liciones gu
bernamentales también deben cumplir
con sus obligaciones ríe transparencia.,
consistentes en publicar loria aquella in
formación que pudiera ser del interés
de los ciudadanos, como, por ejemplo,
¿quiénes son las personas servidoras
públicas que laboran en las dependen
cías? ¿cuánto ganan? ¿qué funciones
realizan? ¿cuál es el perfil profesional
ríe los funcionarios? entre otras,
Ahora bien, en caso ríe que el sujeto

obligarlo, no fes dé á las personas la in
formación solicitaría o ésl a se encuentre

incompleta, haya sirio clasificarla, los
cosí os. sean excesivos, se haya declarado
incompetente o cualquier otra causa es
tablecida en la lev de materia, se podrá
presentar un recurso ríe revisión,

¡Y aquí, viene lo realmente imporl ante!
Ese recurso, deberá presentarse ante

la a mondad compel ente, es decir, si n ues
tro sujeto obligarlo es de orden local, por
ejemplo, ríe la Chirlar! ríe México, enton
ces nuestra inconformidad irá dirigirla al
INEOCDMX o en su caso, al Instituto de
Transparencia del Esiarlo donde se hizo la
solicii mi ríe acceso a la información.

Pero, si nuestro sujeto obligarlo es ríe
orden federal, entonces será el INAI quien
deba resolver, además, si en el caso ante
rior, los ciudadanos no están de acuerdo
con lo resuello por los organismos:garan
tes locales, podrán interponer un nuevo
recurso de inconformidad ante el INAI,
autoridad máxima en la materia.

Asimismo, el INAI puede conocer ríe;
oficio los recursos ríe revisión que, por su
interes o trascendencia, lo amerite: enca
beza y coordina el Sistema Nacional ríe
Transparencia; emite criterios ele inier
preiaeión, tutela la prolección ríe ríalos
personales; puede ¡i it erponer acciones ríe
inconslilucionaliclael en contra ele leyes
ríe carácter federal o local, así como ríe

los tratarlos internacionales que puedan
vulnerar el derecho ríe acceso a. la infor
mación.

Dicho ele otra manera, hoy por hoy
el derecho de acceso a la información

es garantizarlo parcialmente, pues si
bien, los órganos garantes locales "cu
bren" una parte, lo cierto es que NECE
SITAMOS al INAI, para que defienda
al 100% nuestro derecho conslilucio
nal de acceso a la información, por lo
que:, al 110 tener completo al Pleno del
INAI, Con 1111 mínimo ríe 5 ele 7 Comi
sionarlos, este no puede resolver, la
gente se quedará Sin conocer la infor
mación, 110 habrá transparencia. 110
habrá quien vele por la protección de
sus dalos personales y volveremos a
la opacidad.
Recuerde que el derecho a saber, es

parte ríe nuestra democracia,
•Colaboradora de Integridad Ciudadana,

Maestra en Derechos Humanos por
el Instituto de Estudios Superiores en
Derecho Penal; Licenciada en Derecho

por la UNAM y Especialista en Datos
Personales por la Agencia Española de

Protección de Datos.

@LuisaPaoletti2 / @integridad_AC
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CONFÍAN EN INOCENCIA
•El PAN en el Congreso de la Ciudad,
manifestó su respaldó al exdiputado y ex
coordinador de ese partido, Christian Voj.
!i|>chi;it h, ante el proceso que en fren la
por presuntos actos en operaciones
inmobiliarias; y confiaron en que el
exlegislador demostrará su inocencia.
"¿1 problema es que, ya muchas de esas

pruebas falsasja están,del_lado Í^aj_j;de
la jusücia, entonces nosotros apelamos
y esperamos que, (...) no se poli;ice este
tema y se verdaderamente legalt porque
de manera legal Christian Yon Roehrich
J,^nar su casOj .porgue ya .a demostrar

ahorita. es un circo.políüco", señaló el
diputado Federico Chávez en conferencia
de prensa. Y de paso aclaró que no posee
nmgun.departamento m

SOLICITAN INSTALAR COMISIÓN
•A propuest i • l p tada 1.
Ávila, el Congreso de la Ciudad aprobó
solicitar a la Jucopo dar cumplimiento al
acuerdo aprobado el .10 de agosto pasado,_
"para integrar la Comisión Especial de
Seguimiento a las Investigaciones respecto
a los prestimos actos cíe corrupción
inmobiliaria en la alcaldía ÍBeniio .Juárez
de 2009 a la lecha". la legisladora señaló
que, "el combate a la corrupción debe ser
uno de los objetivos de las instituciones
en la CDMX, por lo que es indispensable
la dotación de medidas legislativas,
administrativasy judiciales que perm
desterrar de forma definitiva estas
prácticas que dañan a la sociedad".

SOLICITAN INSTALAR COMISIÓN
•A propuest i • l p tada 1.
Ávila, el Congreso de la Ciudad aprobó
solicitar a la Jucopo dar cumplimiento al
acuerdo aprobado el .10 de agosto pasado,_
"para integrar la Comisión Especial de
Seguimiento a las Investigaciones respecto
a los prestimos actos cíe corrupción
inmobiliaria en la alcaldía ÍBeniio .Juárez
de 2009 a la lecha". la legisladora señaló
que, "el combate a la corrupción debe ser
uno de los objetivos de las instituciones
en la CDMX, por lo que es indispensable
la dotación de medidas legislativas,
administrativasy judiciales que perm
desterrar de forma definitiva estas
prácticas que dañan a la sociedad".

EVENTOS MASIVOS BENEFICIAN A
LA ECONOMÍA LOCAL
•El presidente de la Comisión de '"urismo
c!e ^ rrnex e.1! I1). .(iPMK». Arma ndo
Culebro, cilio que los eventos masivos
como£opcicrtostparü debéjsbol dela_

..i.
impactaran en la economía de la capital,
Itrios serviciosque uli^zan capitalinos
y..yMl:3ntesl cuandoLhay__un evento como_
el de este viernes con el concicru) de
Rosalía.en.el Zócalo_de la CDMX.L Culebro
mencionó quelos.hoteles, balcones
edificios cercanos, restaurantes y las
tiendas presentan una gran derrama para
la economía local, porque incrementan.
31 ^ yy^i1 A íi'.s^t J i q >i !s !'!c lL y'
ykraclhaydija
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I0MBRES
FUERTES

Brexít: fracaso
sin paliativos

PEDRO

ARTURO
AGUIRRE

El Reino Unido se ha convenido en

una señal de advertencia contra los
demagogos. Tipos como Boris John
son y Nigel Earage lograron engal u
sar a este gran país, antes famoso
por su sano y racional escepticismo,
con falacias lan absurdas como aso

ciar el proyecto europeo con Hiller. Hoy el enga
ño se desmorona. El Brexil ha representado una
caída rie 5.5 por ciento riel P1B desdesu entrada
en vigor, además cié un desplome ele 11 puntos
poroeniuales en la inversión y de 7 en el comer
cio transfronierizo (último trimestre de 2022). La
economía británica se ve lastrada con más infla

ción y una recesión mayor a la padecida por los
países ele la zona euro. El agujero fiscal obligó al
gobierno ele Rishi Sunak a anunciar recórtesele
gasto y a subir impuestos. Se ha exacerbado la
desaceleración de la productividad y se lia del
atado una ola de huelgas en el sector público.
Gran Breiafiá continuará rezagada con respecto
a sus vecinos europeos en ei futuro previsible y
su desempeño económico .será el peor para un
miembro del (>20 por lo menos los próximos
dos años.

El Brexil ha tensado Severamente laS relaciones
entre Londres y los gobiernos locales de Gales,
Escocia y, espécialmenie, Irlanda del Norte. La re
imposición de una frontera terrestre en Irlanda es
inaceptable porque atenía contra el acuerelo dé

paz del Viernes Sanio, firmado hace SS años. Por
eso el gobierno rie Johnson optó por establecer
una frontera en el Mar ele Irlanda, pero la meeli
§1 no funcionó. Sunak acaba de firmar un nuevo
acuerdo con la UE para proporcionar un enlomo
comercial menos burocrático y más elieienic. Sin
embargo, los unionistas radicales lo rechazan por
que lo perciben comp una amenaza para la per
manencia ele la región dentro del Reino Unido.
Londres prioriza su necesidad ele recomponer sus
relaciones con Bruselassobre los interéses ele los
ultras nacionalistas ele Belfas!.

Las en cuestas son claras sobro la nueva impo
pularidad del Brexil. En una ele éstas ele la em
presa YouGov publicada la semana pasada el ,13
por ciento lo considera un error, mientras el 32
por ciento aún lo Supone una decisión correcta.
En una ele Ipsos (enero) el 45 por cíenlo respon
sabilizaba al Brexil rie un deterioro en su'Calidad
de vida, frente a sólo un 11 por cíenlo satisfecho.
El partido Conservador, al cual pertenece el pri
mer ministro Sunak, se ubica detrás del oposi
lor Partido Laborista por mas rie 20 puntos (las
elecciones serán en 2024). Mientras lanío, en las
naciones europeas loman nota elel desasne del
Brexil e incluso líderes populistas dé izquierda y
derecha como MarineLe Penjean Luc Melenchon
y Georgia Melón i han abandonado o moeleraelo
considerablemente su discurso; anli europeísía.
De ése (amaño éS la debacle ele un fraude.
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A RÍO REVUELTO

Mientras que el Diario de Yucatán
aguantó la presión de la 4T para que
bajara su narración sobre lo ocurrido
en el desayuno en Mérida, los comu
nicadores oficiales se hicieron cruces

para intentar controlar la crisis desatada. Bueno, el
asunto es que en esa reunión estaba un conocido de los
medios que no ha dicho nada sobre lo ocurrido el fin de
semana, se trata de Alfonso Romo, ex jefe de la extinta
oficina de la Presidencia, que estaba en la reunión y
Daniel Chávez Moran, CEO de Grupo Vidanta y parte
del Consejo Asesor Empresarial además un promotor
del Tren Maya, asi que sí alguien sabe qué ocurrió son
ellos dos y ambos estás más que callados.
Los operadores políticos del secretario de

Gobernación, Adán Augusto López, están
muy contentos con la ausencia del presi
dente López Obradoren las mañaneras y
consideran, en serio, que se ha puesto a

prueba la capacidad del Grupo Tabasco y que en se
rio pueden contender en la encuesta para el 2024.
Insisten en creer que les ha sido benéfico de alguna
manera al poder comunicar con claridad y precisión
las posiciones del gobierno, eso dicen. Y el ejemplo
que usan es que este martes aclaró la polémica en
tomo al INA] al rechazar que el gobierno ve conve
niente que este órgano deje de operar. También re
chazó las acusaciones en tomo a una conversación

privada que tuvo con legisladores.
Nos dicen que todos los gobernadores

emanados de Morena o de partidos afi
nes, en total 22, fueron convocados para
este miércoles a las 1L30 horas en Pala

cio Nacional, supuestamente para soli
darizarse con el presidente López Obrador, aunque
más bien parece que les informarán de la situación
real de la salud del inquilino de Palacio Nacional y les
darán línea de que decir, hacer, al respecto. Hasta el
cierre de este martes se desconoce con exactitud el

estado real de su salud, pero se tienen datos sólidos
sobre el incidente que tuvo. Saber que tan seria es la
situación es importante y, por lo pronto, ya se anun
ció la cancelación de la cumbre de la CELAC, prevista
para realizarse los dias 6 y 7 de mayo en Cancún.
El promotor de boxeo íoaquln Arvizu im

pulsará la iniciativa "Box con empatia" pa
ra que sea un instrumento del alcalde de
Macalco, Armando Quintero, a la hora de
definir candidato para la jefatura de Go

bierno de la CDMX El empresario presume ser el pa
drino político del alcalde y comenta entre sus cercanos
que lo impulsara en la Cámara de Diputados asi que el
enfrentamiento con la alcaldesa de Iztapalapa, Clara
Bragada, es un hecho. Dicen que este empresario, está
vetado de la 4T ya que sería muy cercano a la empresa
Casanova Rent, que fue Inhabilitada por este gobierno.
En los cafés de Polanco, cerca de la em

bajada de EU, se habla de la relación
México  Estados Unidos y de que la
DEA dio a conocer cerca de 30 nuevas

fichas de búsqueda, de objetivos priori
tarios del crimen organizado en México, como lo
son los hijos de El Chapo Guzmán. Se ofrecen hasta
10 millones de dólares por información que lleve a
la captura de ellos y entre bromas chismorrean de
que sólo porque el presidente se encuentra des
cansando con Covid19, que si no, habría protesta
do por esta posible reunión familiar.
PD: Los sabihondos de la Secretaría de

Relaciones Exteriores presumen que el
anuncio de la campaña por la reelección
de loe Biden como presidente de Estados
Unidos, ya lo conocían desde hace al

menos un mes. Nos cuentan que en ese entonces se
informó que vendrían presiones a México por el te
ma de seguridad, pero en lo personal, la relación es
buena y fraterna, así que el fuego amigo es solo es
tema electoral. ¿Gracias amables vecinos?
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FIEBRE ALIANC1STA

JOELSAUCEDO

La fiebre aliancista de la oposición Va Por Méxi
co cobra fuerza con sus matices. Algunos aspi
rantes suben y otros bajan.

En el imaginario se va posicionando con un
papel muy competitivo sin aun tener defini

ciones en el método de elección y mucho menos candi
dato. Cosa opuesta sucede en la coalición gubernamen
tal, donde se vislumbran nubarrones de ruptura.

La salud del Presidente Andrés Manuel López Obra
dor ha invadido de incertiditmbre a los participantes en
la sucesión. En su edición de este mes "Los Presidencia

bles 2024", apuntala en un 76% la tendencia para que
vayan juntos PRI, PAN y PRD.

De ese porcentaje el 44% aboga porque los tres parti
dos designen a un candidato único de las filas ciudada
nas. Un 32% se pronunció porque en dicha alianza entre
las tres fuerzas políticas, el PAN encabece la candidatu
ra. Y un 24% está a favor de que PRI, PAN y PRD compita
cada uno con su candidato a la Presidencia. Este escena

rio está distante de suceder dados los anteriores porcen
tajes. Llama la atención que en esta ocasión se suma un
personaje odiado a más no poder por la 4T: el ex presi
dente del INE, Lorenzo Córdova.

De hecho, con iui incipiente porcentaje de aceptación
del 6% irrumpe tímidamente el ex consejero. Pero al final
de cuentas está entre los aspirantes. El empresario Gus
tavo de Hoyos también aparece pero con apenas 4% y
Silvano Aureoles con 1%, después de haber recorrido el
país. Al interior del PAN, recobra fuerza Ricardo Anaya,
con 25%; le sigue Mauricio Vila, con 24%; Santiago Creel,

con 21%; Lilly Téllez con 17% y Maru Campos con 6%.
Dentro del PRI, se mantiene a la cabeza Beatriz Pare

des (27%), Claudia Ruiz Massieu (26%), Enrique de la
Madrid (17%) y losé Murat (14%).

En Movimiento Ciudadano que no se suma a Va Por
México, se mantiene como sólido aspirante Luis Donal
do Colosio (58%) seguido por Samuel García (20%).

Para encabezar la eventual alianza destacan los albl

celestes: Ricardo Anaya (17%), Santiago Cree! (15%),
Mauricio Vila (15%) y Lilly Téllez (11%).

Después siguen Beatriz Paredes (11%), Claudia Ruiz
Massieu (10%), Lorenzo Córdova (6%), Enrique de la Ma
drid (6%) y Miguel Ángel Osorio Chong (4%).

Por Morena, las cosas están muy definidas a favor de
la jefa de gobierno Claudia Sheinbaum, seguida de Mar
celo Ebrard y Adán Augusto.

Los tres se mantienen en una intensa y soterrada
campaña, aunque lo disfracen de asambleas o encuen
tros diversos.

Ese es el escenario a prácticamente cuatro meses de
que inicie el proceso electoral 2024.

PROSPECCIÓN... En torno al reporte de salud del Pre
sidente López Obrador, el secretario de Salud, lorge Alco
cer dijo que tiene infección de Covid; tuvo fiebre y cans
ancio, pero "con la toma de paracetamol, de líquidos,
descanso, ha mejorado". En unos días, dijo, será dado de
alta. Por su parte, el secretario de Gobernación, Adán Au
gusto rechazó que el mandatario tenga otros males. "Hay
voces que se nutren de la desinformación", apuntó.
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DEBATE, MOMENTO DE
ELEVADO RIESGO

RUBÉN PÉREZ

Seis días después de reali
zado el primer debate
entre las candidatas al

gobierno del Estado de
México, la priísta Alejan

dra del Moral Vela y la morenista
Delfina Gómez Álvarez, los equipos
de campana y las propias conten
dientes siguen dando mensajes, cada
una por su lado, de haber represen
tado el mejor desempeño en ese
ejercicio organizado por el Instituto
Electoral del Estado de México. Ob

viamente cada quien maneja lo que
le conviene, pero la realidad es que,
en estricto sentido, un debate políti
co entre dos o más aspirantes a un
cargo de elección popular, más allá
de ganador (a) y perdedor (a), repre
senta —en primera instancia— un
momento de alto riesgo de cara a la
sensibilidad ciudadana. Frente a este

escenario peligroso, quien lleva a
cuestas la amenaza de cometer un

error es el puntero, el que se ubica en
la mejor posición en el ánimo de los
electores, conforme a la narrativa
soportada por la guerra de las en
cuestas. Bajo esta perspectiva, puede

entenderse la estrategia que impul
saron los "asesores" de la candidata

priísta, Alejandra del Moral Vela, re
lacionada al insistente diálogo cris
pante y belicoso para tratar de des
carrilar a su adversaria, quien, sin
embargo, no cayó en el surco de la
conversación ácida que desde el
principio del debate caracterizó la
táctica de la abanderada tricolor. To

davía falta un debate más (18 de ma
yo) y será la última oportunidad para
saber sí los métodos de la pelea en
busca del triunfo en los comicios del

próximo 4 de junio fueron acertados.
Por momentos, el equipo que coordi
na la alianza Va por el Estado de Mé
xico, a cargo de Alejandro Ozuna Ri
vera, da muestras de desesperación y
de discursos contradictorios, pues en
las recientes declaraciones, respal
dadas por los líderes partidistas que
integran el proyecto, se dio a conocer
que en dos semanas más Alejandra
del Moral Vela estará en condiciones
de alcanzar a su rival. Con esto se

acepta que Delfina va a la cabeza,
luego constantes esfuerzos por des
acreditar a las casas encuestadoras.

A RENGLÓN SEGUIDO
FRENTE a la acelerada aparición de
asentamientos irregulares en el mu
nicipio de Los Reyes La Paz, cada vez

son más las voces que exigen una ex
plicación del gobierno que preside la
alcaldesa Cristina González Cruz.
Este desmedido crecimiento urbano

impactará más temprano que tarde
en la calidad de vida de la población,
luego de que la localidad quedé re
basada ante la demanda de servicio
básicos... HABITANTES de Ciudad

Azteca, una de las zonas populares
de Ecatepec, se encuentran escépti
cos tras las promesas ofrecidas por el
gobierno local, en el sentido de que
ahora sí atenderán las peticiones pa
ra revisar las condiciones deplora
bles en las que se hallan calles, ban
quetas y guarniciones. Para tratar de
convencerlos, las autoridades inclu
so anunciaron la participación del
Colegio de Ingenieros, pero las fami
lias afirman que lo mismo se hizo en
su momento con el gobierno del PRI
y solo les dieron "atole con el dedo"...
INTERESANTE petición hizo la SEP a
la red social Tik Tok, después de que
solicitará a los responsables de esa
plataforma digital eliminar conteni
dos, particularmente retos virales,
que pongan en riesgo la integridad y
la vida de niñas, niños y adolescen
tes. Si bien se trata de una demanda
en favor de los menores, la realidad
es que también exhibe el grado de
desapego entre padres e hijos.
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¿QUE PASO CON EL QUE MATO AL
DE LOS ARELLANO FÉLIX?
Suman cinco días de la ejecución a bala
zos de Julio César Soto maza, uno de los
hombres cercanos a los hermanos Are

llano Félix y, hasta ahora nadie sabe cómo
fue que escapó el sicario desde el tercer
piso de la plaza Garzo, localizada en la Co
lonia Polanco. Y es que es un lugar mega
vigilado con personal de seguridad priva
da por todos lados y el matón logró su co
metido, burló todas las medidas de segu
ridad y escapó. Uff...

¿DÓNDE ESTÁ JACQUELINE
LISETTE?

Policías del gabinete de seguridad del go
bierno de la CDMX continúan la búsqueda
de Jacquehne Lisette Pérez Calderón, es
tudiante de la Universidad Nacional Au
tónoma de México (UNAM). la cual fue re
portada como desaparecida desde el pa
sado 17 de abril de este año. El boletín de

búsqueda emitido por la Fiscalía capitali
na la joven de 23 años fue vista por última
vez en la colonia Portales, alcaldía Benito
juárez. Es de cabello lacio y con luces de
color rubio. A la hora de su desaparición
vestía playera azul marino manga corta,

pantalón de mezclilla azul, zapatos ne
gros, saco color blanco con rayas negras y
rojas. Toda información, llamar al 55 5354
5080, 5553455082 y 5553455067.

POLICÍA EN MOTO LUCHA CON
TRA LA MUERTE

Un elemento de la Secretaria de Seguridad
Ciudadana SSC de la Ciudad de México

que viajaba en motocicleta ignoró un se
máforo en rojo por lo que fue embestido
por im automóvil en las inmediaciones de
la Colonia Guerrero en la alcaldía Cuauh

témoc, por sus heridas tuvo que ser tras
ladado a un hospital. El accidente ocurrió
sobre el Eje 1 Norte Mosqueta al cruce con
la calle Aldama, pues el policía que circu
laba rápidamente en una moto de la de
pendencia sobre la via no se detuvo cuan
do el semáforo marco el alto. Esto provocó
que un automovilista que tenía el siga y
cruzaba por el sitio no se percatara del
motocicleta por lo que lo arrolló y lo arrojó
contra el pavimento.

ATROPELLADO Y MUERTO
En Texcoco, Edomex, un hombre de entre
35 y 40 años de edad perdió la vida, luego
de que, al tratar de cruzar un camino de
terracería, fue sorprendido y brutalmente
atropellado por un automovilista que cir
culaba con exceso de velocidad y al pare
cer en estado de ebriedad. El automovilis

ta, al percatarse de la magnitud del acci
dente, se dio a la fuga.
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• Morenay sus aliados metieron el acelerador al cuarto
para la hora en el Congreso. La ganona es, nuevamente, la
Sedeña, que tendrá la operación del Tren Maya de manera
indefinida; también la aplaudida iniciativa para reducir la
jornada laboral y aumentar a dos días de descanso obliga
torio a la semana. Pero lo que mal empieza, mal acaba: el
Insabi, modelo estrella que nos llevaría a tener un sistema
de salud igual o mejor que el de Dinamarca, simplemente
fracasó y le están dando la puntilla para sepultarlo.
• Gubernatura por Yucatán muestra empate entre
Morena y PAN, que se vuelve más claro y difícil de
romper con los que han sido los "favoritos" de cada par
tido: Huacho Díaz del guinda y Renán Barrera del azul.
Es momento de que los estrategas y dirigentes de esas
organizaciones se lancen a buscar a quienes rompan el
empate: ¿Raúl Paz en Morena y Liborio Vidal en el PAN?

• Ken Salazar embajador de Estados Unidos, también
resultó positivo a covid19; luego de que el presidente
Andrés Manuel López Obrador lo anunció el fin de
semana. Aunque el contagio entre ellos es poco probable,
la noticia nos hizo recordar que se la pasan juntos. La
última vez que se vieron fue el 17 de abril.

• Ignacio Mier, líder de Morena en San Lázaro, adelantó
que este miércoles se reunirán los coordinadores con los
consejeros del INE para comenzar una nueva relación
con el órgano electoral. Detalló que "salió espléndido el
proceso de renovación".
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Insabi nació muerto, pero
seremos como Dinamarca
El Instituto de Salud para el Bienestar nació muerto.

Un fracaso más del gobierno de Andrés Manuel López Obrador.
Porque se creó en 2020, a dos años de su administración.
Ahora sí no hay modo de culpar al pasado, como ha sido desde 2018.
Extinguir el Seguro Popular urgía a este gobierno para crear un bo

drio, una farsa, que jamás funcionó.
Pero eso no es lo más grave.
Miles de niños quedaron sin medicamentos ni tratamientos contra el

cáncer.

Miles de mujeres fueron dejadas Indefensas, sin quimioterapias y sin
atención a diversos padecimientos, principalmente el cáncer.

Y miles de hombres sufrieron igualmente las consecuencias.
El desabasto de medicinas, de medicamentos, de equipo.
El cuento fue que, adivinó, el Seguro Popular no servia, que estaba

contaminado por la corrupción del pasado.
Siento decirle que México no tendrá un sistema de salud como el de

Dinamarca. Mucho menos mejor, como se ha mentido desde Palacio.
Anoche, Morena, PT y PVEM quedaron en ridículo una vez más.
Su gran Idea ahora es enviar a los cuando menos 22 millones de me

xicanos que no cuentan con seguro social y que acudían al Insabi a aten
derse al Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), donde no se pueden
surtir ni las recetas.

Justifica Gerardo Fernández Noroña, el diputado de izquierda que go
za de los satisfactores de la derecha, como siempre.

Dice que el presupuesto del extinto Instituto se enviará al IMSS por lo
que no significa una carga más.

Miente, como acostumbra, el señor que gusta del agua Perrier.
Quien ha acudido a una consulta en el IMSS sabeque apenas puede

con los afiliados. Imagine si le suma 20 o 22 millones de personas.
Eso es la cuarta transformación, eso es un gobierno que se ha dedica

do a destruir lo que ya existía con el argumento de la corrupción.

EL APARATO DE ESTADO ECHADO A ANDAR

En Palacio Nacional, Adán Augusto López, secretario de Gobernación.
En las redes, con los tulteros a sueldo. ¿El objetivo?
Vlctimlzar a Andrés Manuel y a la llamada cuarta transformación.
Se lo dije en este espacio ayer: el vacío de información se llena y lo

hace, sí, con tumores, con especulaciones, con versiones diversas.
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La culpa, la responsabilidad es de Palacio Nacional.
Sin duda, porque la escasa información que se ha dado es la misma:

que el presidente está bien, que se recupera y que los podridos del alma
así lo dijo Adán Augusto son los que generan esas versiones.

Beatriz Gutiérrez, esposa de López Obrador, habló ayer por primera
vez. En Tabasco, en evento de lectura, dijo que el presidente está bien.

Doy fe de que está bien, que está enfermo de Covid. Hemos leído y
escuchado muchos rumores y chismes de personas que no saben mu
cho, pero tienen una vastísima imaginación y son capaces de transfor
mar la realidad, no necesariamente en un buen sentido. Es una gripa,
fuerte, fuerte, fuerte, dijo.

Pero se equivoca también.
Esto no es un asunto de fe.

La salud del lefe del Ejecutivo es un asunto de seguridad nacional.
Es el presidente constitucional, no sólo su esposo.

Vamonos: Mire que colocar un pilar para el Cablebús en plena cancha
deportiva de la escuela primarla El Pipila, allá por Los Pinos.
¿De quién fue la grandiosa idea? ¿A Claudia Sheinbaum no le pareció un
disparate? Acaso no sabia, porque anda de gira... en campaña.

amonotya@ova.com.mx (Salbermontmex
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Maru Campus, el amor en tiempos de gobierno;
mucho que aclarar

La semana que termina circuló un video de esca
sos tres minutos en las redes sociales, parece breve,
pero fue suficiente para destrozar a la administra
ción de la gobernadora María Eugenia Campos Gal
ván, en esa grabación la acusan de estar haciendo
todo tipo de negocios a la sombra de! poder con
los hermanos y sobrinos de su novio, el empresario
automotriz Víctor Cruz Russek, y me parece que ella
tiene que salir a dar la cara, si esto no fuera cierto.
Ahora que si los señalamientos son verdaderos,

pues esperaríamos que la Auditoria Superior de la
Federación intervenga, meta orden, que se hagan
las investigaciones necesarias y que se actúe con
forme a derecho, y en verdad que esperamos que
todas las acusaciones en contra de Maru Campos
resulten falsas, que sean infamias solamente y no
verdades, no vaya a ser que Maru Campos termine
en una prisión por haberse enamorado y mezclar
sus sentimientos con la administración y el nego
cio, recordemos lo que le ocurrió a Rosario Robles,
se enamoró, dejó que su pareja hiciera negocios
con el gobierno y termina tras las rejas.

Dicen en el video que su novio de Maru, Víctor
Cruz Russek, es un empresario automotriz, que ma
neja autotokio de la Nissan, y que ahora ya le ven
de flotillas de vehículos al Gobierno del estado y al
municipal; acusan también que el hermano del no
vio, Jaime Cruz, propietario de una empresa de gas,
manejará el relleno sanitario municipal y que abas
tecerá el gas con que funciona el alumbrado público.

El señor Jorge Cruz, otro hermano del novio de
Maru, es señalado de tener intereses, por medio de
un prestanombres del terreno donde se hace el relle
no sanitario, además que, junto con su hijo manejan
una página que es de las más favorecidas con com
pra de publicidad del Gobierno estatal, por cierto,
la buena suerte de esta página data desde los seis
años en que Maru fue alcaldesa de la capital. A Este
hermano también le dieron a manejar una asocia
ción civil, AC Desarrollo del Estado de Chihuahua, y

maneja un presupuesto de 12 millones al año, pero
nadie sabe en qué ha ejercido ese recurso.
Pero Maru y Víctor no entienden que el Gobierno

no es su empresa,  están cegados por el amor pero
lo manejan como si lo fuera, pues también beneficia
ron al esposo de Laura Patricia Cruz, otra cuñada de
Maru, a él lo premiaron con "Expo Chihuahua", un fi
deicomiso que maneja más de 60 millones de pesos
al año, pero tampoco se sabe cómo lo ejercen, pero
lo imaginamos.
Los sobrinos también están invitados al festín del

presupuesto de 92 mil millones de pesos de Chihua
hua, Maru es generosa, total que no es su dinero,
sino dinero de los chihuahuenses; dos de ellos, son
dueños de una plaza comercial, Pablo Y Pedro Cruz,
y les pretende otorgar un terreno gratis para que lo
usen de estacionamiento; A otro sobrino más, Jor
ge, quien se asoció con otro empresario, y
adquirieron el equipo Dorados de Chihuahua,
le otorgan subsidio del Gobierno estatal para
que maneje el equipo.
En Maru ya no se puede creer, siempre está

llora y llora que no hay dinero, pues cómo va
a haber dinero si todo se va para los negocios
de la familia, lo bueno que no tiene más cuña
dos, sino quiebra a Chihuahua.
Hay andan presumiendo que van a realizar

obras públicas en seguridad, salud y educa
ción por cuatro mil millones de pesos, que
remos ver cuáles son las empresas y de quié
nes son, espero que no haya más negocios de
familia, y eso de que van a hacer otro campo
industrial en Chihuahua, pues también es de
preocuparse, ahí ya no hay agua, pero si hay
enfermedades y contaminación, pero segu
ramente que de esa inversión millonaria 142
millones de dólares en donde ya hay trece
empresas extranjera que quieren instalarse
por la cercanía con Estados Unidos, y porque
aquí le pagan una puerqueza a los trabajado
res, y el costo de producción es muy bajo a
final de cuentas, algún beneficio económico
se va a llevar esta pareja de enamorados, pues
no dan paso sin huarache, dicen en mi rancho,
El amor en tiempos de gobierno es malo,

nubla la razón, aunque engorda el bolsillo,
pero puede tener consecuencias, esperamos
que Maru no tenga que enfrentar a la justicia
en el futuro y vaya a hacerle compañía a la pri
sión al ex gobernador César Duarte.
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Cinco reformas constitucionales
y 15 leyes ordinarias deliberará

el Senado en 72 horas
ontracorriente, pero con responsabiC'lidad y mucho cuidado, las comisio:nes dictaminadoras del Senado están

en sesión permanente, pues hay un cúmulo
de leyes, y la Junta de Coordinación Política
está revisando todas a fondo y con responsa
bilidad.

A decir de Ricardo Monreal, son cinco re
formas constitucionales que mañana podrí
an deliberarse, discutirse en las comisiones;
y cerca de 15 reformas ordinarias en diver
sas materias, todas delicadas, como la Ley
Minera.

"Siempre he sido cuidadoso y he pedido
que al Senado se le pueda pedir reflexión,
moderación como Cámara revisora. Es una

situación ahora que nos ocupa, difícil, comple
ja porque tantas leyes al mismo tiempo obvia
mente tendrían que deliberarse, discutirse y
tendrían que aprobarse con mucha seriedad",
dejaría en claro el presidente de la Jucopo
de la Cámara Alta.

Aunque reconocería que el tiempo que tie
nen para revisar todo es muy limitado, escasas
72 horas, dejaría ver la posibilidad de realizar
dos sesiones el jueves (una matutina y otra
vespertina);ya que en la reunión de la Jucopo
todas y todos fueron muy claros.
Los coordinadores de Grupos Parlamen

tarios, entre ellos los integrantes del bloque
de contención, adelantarían que tienen sus
reservas y que ellos condicionan la aproba
ción de reformas constitucionales a la

aprobación de nombramientos pendientes,
entre ellos los del Inai, y tienen derecho de
hacerlo.

Lo cierto es que el Senado tendrá 72 horas
de intenso trabajo, y lograr los consensos
para sacar la veintena de leyes constitucio
nales y ordinarias, y el panorama se ve difí
cil; un ejemplo es la Ley Minera, que hasta
dentro de la bancada de Morena y sus alia
dos existen desacuerdos.

Y como es una característica del legisla
dor zacatecano, se dice tener confianza para
que senadoras y senadores de todos los
grupos parlamentarios ejerzan un voto de
conciencia.

"Hay opiniones distintas al interior de la
Comisión de Economía, pero hay que hacer
un esfuerzo por escuchar y por lograr una ley
consensuada que satisfaga a los sectores invo
lucrados, y que no lesione ni la economía ni el
bienestar de las personas".
Y mientras hay opiniones encontradas en

sí o no hacerle cambio a la polémica minuta
minera, para el líder de la mayoría es nece

nen para revisar todo es muy limitado, escasas
72 horas, dejaría ver la posibilidad de realizar
dos sesiones el jueves (una matutina y otra
vespertina);ya que en la reunión de la Jucopo
todas y todos fueron muy claros.
Los coordinadores de Grupos Parlamen

tarios, entre ellos los integrantes del bloque
de contención, adelantarían que tienen sus
reservas y que ellos condicionan la aproba
ción de reformas constitucionales a la

aprobación de nombramientos pendientes,
entre ellos los del Inai, y tienen derecho de
hacerlo.

Lo cierto es que el Senado tendrá 72 horas
de intenso trabajo, y lograr los consensos
para sacar la veintena de leyes constitucio
nales y ordinarias, y el panorama se ve difí
cil; un ejemplo es la Ley Minera, que hasta
dentro de la bancada de Morena y sus alia
dos existen desacuerdos.

Y como es una característica del legisla
dor zacatecano, se dice tener confianza para
que senadoras y senadores de todos los
grupos parlamentarios ejerzan un voto de
conciencia.

"Hay opiniones distintas al interior de la
Comisión de Economía, pero hay que hacer
un esfuerzo por escuchar y por lograr una ley
consensuada que satisfaga a los sectores invo
lucrados, y que no lesione ni la economía ni el
bienestar de las personas".
Y mientras hay opiniones encontradas en

sí o no hacerle cambio a la polémica minuta
minera, para el líder de la mayoría es nece

sario revisarla a fondo, ya que al parecer hizo
falta consultar a toda la gente, faltó un Par
lamento Abierto.

Aunado a ello, trascendió que algunas
senadoras y senadores morenistas preten
den tomar la Tribuna del Senado, si la Ley
Minera se presenta en el Pleno para su dis
cusión antes del 30 de abril, a lo que Mon
real haría las siguientes precisiones:

"No, yo no comparto en que votemos de esa
manera. Yo no comparto en que nosotros to
memos la tribuna, porque somos mayoría,
somos la bancada en el Gobierno, somos 1a
bancada que tiene que generar contrapesos y
equilibrios, somos la bancada que tenemos
que expresar unidad y que tenemos que ex
presar prudencia".
Hay que recordar que la Ley Minera es

una de las prioridades que propuso el se
cretario de Gobernación, entre otras 14,
que serian revisadas a fondo y con mucha
seriedad, "debemos actuar con mucha res
ponsabilidad y seriedad".
Y ciertamente, las y los senadores tienen

que cuidar mucho la técnica legislativa, pero
sobre todo el espíritu de la ley, que beneficie
a todas y todos los involucrados en la mine
ría, que no los afecte.
"A mí me interesa que sea una buena ley. Yo

soy de un estado minero, de Zacatecas y,
obviamente, lo que quiero es que a los mine
ros, a los trabajadores y a la población donde
están asentadas las minas, les vaya bien, no les
vaya mal", remataría Monreal.
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sario revisarla a fondo, ya que al parecer hizo
falta consultar a toda la gente, faltó un Par
lamento Abierto.

Aunado a ello, trascendió que algunas
senadoras y senadores morenistas preten
den tomar la Tribuna del Senado, si la Ley
Minera se presenta en el Pleno para su dis
cusión antes del 30 de abril, a lo que Mon
real haría las siguientes precisiones:

"No, yo no comparto en que votemos de esa
manera. Yo no comparto en que nosotros to
memos la tribuna, porque somos mayoría,
somos la bancada en el Gobierno, somos 1a

bancada que tiene que generar contrapesos y
equilibrios, somos la bancada que tenemos
que expresar unidad y que tenemos que ex
presar prudencia".
Hay que recordar que la Ley Minera es

una de las prioridades que propuso el se
cretario de Gobernación, entre otras 14,
que serian revisadas a fondo y con mucha
seriedad, "debemos actuar con mucha res
ponsabilidad y seriedad".
Y ciertamente, las y los senadores tienen

que cuidar mucho la técnica legislativa, pero
sobre todo el espíritu de la ley, que beneficie
a todas y todos los involucrados en la mine

ría, que no los afecte.
"A mí me interesa que sea una buena ley. Yo

soy de un estado minero, de Zacatecas y,
obviamente, lo que quiero es que a los mine
ros, a los trabajadores y a la población donde
están asentadas las minas, les vaya bien, no les
vaya mal", remataría Monreal.

sario revisarla a fondo, ya que al parecer hizo
falta consultar a toda la gente, faltó un Par
lamento Abierto.

Aunado a ello, trascendió que algunas
senadoras y senadores morenistas preten

den tomar la Tribuna del Senado, si la Ley
Minera se presenta en el Pleno para su dis
cusión antes del 30 de abril, a lo que Mon
real haría las siguientes precisiones:

"No, yo no comparto en que votemos de esa
manera. Yo no comparto en que nosotros to
memos la tribuna, porque somos mayoría,
somos la bancada en el Gobierno, somos 1a

bancada que tiene que generar contrapesos y
equilibrios, somos la bancada que tenemos
que expresar unidad y que tenemos que ex
presar prudencia".
Hay que recordar que la Ley Minera es

una de las prioridades que propuso el se
cretario de Gobernación, entre otras 14,
que serian revisadas a fondo y con mucha
seriedad, "debemos actuar con mucha res
ponsabilidad y seriedad".

Y ciertamente, las y los senadores tienen
que cuidar mucho la técnica legislativa, pero
sobre todo el espíritu de la ley, que beneficie
a todas y todos los involucrados en la mine

ría, que no los afecte.
"A mí me interesa que sea una buena ley. Yo

soy de un estado minero, de Zacatecas y,
obviamente, lo que quiero es que a los mine
ros, a los trabajadores y a la población donde

están asentadas las minas, les vaya bien, no les
vaya mal", remataría Monreal.
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DIARIO CON ¿Diario conLA MONT
La Moni?

FEDERICO


LA MONT
Federico La Monta ' 1¡k. diarioconIamont@gmail.com

 

¡No es Reno, Nevada, sino reclusorio
para Roehrich y también ¿Taboada?
¡Está aquí;: Christian von

Roehrich, ex alcalde de Benito
Juárez, ya descansa tranquilamente
en el "J?eno", Reclusorio Norte,
luego de su arribo a la CdMx proce
dente de Reynosa, Tamaulipas. El
panista fue custodiado por agentes
de la Policía de Investigación del
aeropuerto a la sede de la Fiscalía
General de Justicia (FGJ), en espera
de ser presentado ante un juez de
control por el delito de uso ilegal de
atribuciones y facultades.
Además de las investigaciones por

la corrupción inmobiliaria descu
bierta en la alcaldía Benito Juárez, la
FG1 intecrra el acumulado en una car
peta con contratos firmados por Von Roehrich. autorizaciones v pro
cedimientos que hizo con terceros v que lo señalan como el princi
pal implicado en transacciones financieras, obteniendo recursos de
manera ilícita.

De acuerdo con la indagatoria de la FGJ elaborada por varios
meses, se configurarán delitos como asociación delictuosa por
exceder sus funciones como servidor público o el uso abusivo de
funciones, además de configurarse delitos financieros.

Cargos: Señalamientos del socio mayoritario del complejo
City Towers Green Black, Dionisio "JV", sobre actos de extorsión
de Von Roehrich para permitir torres de 808 departamentos que
se construyeron a cambio de entregar 15 millones de pesos en
efectivo y obras de reconstrucción de inmuebles afectados por
el sismo de 2017, propiciaron que Von Roehrich saliera de su
"madriguera " para tratar de huir a Estados Unidos.
Con el cabello largo, barba descuidada y pantalones de

mezclilla rotos, pretendía pasar como "misrranfe" y cruzar la
frontera sin problemas, por la orden de aprehensión que fue
girada en su contra, por lo cual su visa fue cancelada, y aun así
quiso pasar con un grupo de migrantes, que fueron detenidos
y al preguntarles su identidad se detectó que se trataba del ex
jefe delegacional panista de Benito Juárez, quien estaba prófugo.
La jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum Pardo, afirmó que

las investigaciones respecto a la corrupción inmobiliaria en la
Benito Juárez tienen como propósito lograr cero impunidad en
ese delito y aclaró que la detención de Christian Von Roehrich
no es una persecución política.
Comentó que aún hay revelaciones sobre el modus operandi

de la red de corrupción inmobiliaria en Benito Juárez aporta
das por el socio mayoritario del complejo City Towers Green
Black, que refieren la existencia de lavado de dinero por la
donación de departamentos.
En entrevista con este columnista, Rodrigo Muñoz, quien

presentó denuncias contra las autoridades de la alcaldía
Benito Juárez por irregularidades en la edificación de un con
junto habitacional, aseveró que Von Roehrich tiene que expli
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peta con contratos firmados por Von Roehrich. autorizaciones v pro
cedimientos que hizo con terceros v que lo señalan como el princi
pal implicado en transacciones financieras, obteniendo recursos de
manera ilícita.

De acuerdo con la indagatoria de la FGJ elaborada por varios
meses, se configurarán delitos como asociación delictuosa por
exceder sus funciones como servidor público o el uso abusivo de
funciones, además de configurarse delitos financieros.
Cargos: Señalamientos del socio mayoritario del complejo

City Towers Green Black, Dionisio "JV", sobre actos de extorsión
de Von Roehrich para permitir torres de 808 departamentos que
se construyeron a cambio de entregar 15 millones de pesos en
efectivo y obras de reconstrucción de inmuebles afectados por
el sismo de 2017, propiciaron que Von Roehrich saliera de su
"madriguera " para tratar de huir a Estados Unidos.
Con el cabello largo, barba descuidada y pantalones de

mezclilla rotos, pretendía pasar como "misrranfe" y cruzar la
frontera sin problemas, por la orden de aprehensión que fue
girada en su contra, por lo cual su visa fue cancelada, y aun así
quiso pasar con un grupo de migrantes, que fueron detenidos
y al preguntarles su identidad se detectó que se trataba del ex
jefe delegacional panista de Benito Juárez, quien estaba prófugo.
La jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum Pardo, afirmó que

las investigaciones respecto a la corrupción inmobiliaria en la
Benito Juárez tienen como propósito lograr cero impunidad en
ese delito y aclaró que la detención de Christian Von Roehrich
no es una persecución política.
Comentó que aún hay revelaciones sobre el modus operandi

de la red de corrupción inmobiliaria en Benito Juárez aporta
das por el socio mayoritario del complejo City Towers Green
Black, que refieren la existencia de lavado de dinero por la
donación de departamentos.
En entrevista con este columnista, Rodrigo Muñoz, quien

presentó denuncias contra las autoridades de la alcaldía
Benito Juárez por irregularidades en la edificación de un con
junto habitacional, aseveró que Von Roehrich tiene que expli

car el móvil de corrupción en
Benito Juárez y mencionó que "las
víctimas de la corrupción inmobi
liaria queremos que se llegue hasta
las últimas consecuencias y saber
quiénes más están involucrados, y
por supuesto nos referimos al alcal
de Santiago Taboada".
En el Congreso de la CdMx, la

dirigencia de Morena y su grupo
parlamentario y otros afectados de
la corrupción inmobiliaria, exigie
ron al PAN romper el pacto de
silencio que protege al grupo polí
tico y revele el conocimiento que
tenga sobre este caso.
Los legisladores exigieron a Von

Roehrich que devuelva los 207
millones de pesos pertenecientes a fondos para la reconstruc
ción, desviados con la simulación de demoliciones y rehabilita
ción en inmuebles dañados por el sismo de 2017, a fin de que se
destinen a la indemnización y reparación del daño a las víctimas.
En otro tema, en entrevista con funcionario del gobierno

citadino se nos comentó que como parte de la estrategia para
atraer inversiones y promover a la CdMx como un destino pro
picio para el nearshoring, grandes empresas internacionales
van a instalar aquí su módulos de logística digital, con el fin de
impulsar sus inversiones en América Latina, luego de partici
par en la Sexta Sesión del Foro "¿a ciudad y la transforma
ción" e informaron del incremento de las inversiones en bode

gas de la zona industrial Vallejo para lo que se denomina el

reparto de milla, ante el aumento del comercio electrónico.
Destacó que los secretarios de Trabajo y Fomento al

Empleo, Turismo y Desarrollo Económico locales sostienen
reuniones con empresarios y con autorización de los vecinos,
"porque las inversiones no pueden pasar por encima de la
voluntad de los ciudadanos, como ocurrió con muchos des

arrollos inmobiliarios'1.

Al detallar que compañías como Nestlé y Siemens, entre
otras, instalaron sus nodos ejecutivos (hub) en la CdMx, desta
có que en los centros comunitarios del programa Pilares se
imparten cursos de capacitación para el uso y manejo de datos
y programación, además de que las escuelas de código tam
bién están generando mucho interés.
Durante el foro en el que se abordó el tema del nearsho¦

ring, la titular del Ejecutivo local afirmó que la inversión
extranjera que llega a México y a la CdMx debe traducirse en
una ocasión para generar bienestar social.
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Christian von
Roehrich,
ya descansa
tranquilamente
en el Reno

La oportunidad que tenemos no
es solamente para aprovechar las
inversiones, sino para que se gene
ren empleos dignos, que represen
ten salarios dignos y una esperanza
de vida mejor.
Subrayó que el nearshoring

puede tener un futuro promisorio en
México si se cuida que su incorpora
ción sea por el interés del pueblo,
por lo que se debe evitar lo que pasó
con el Tratado de Libre Comercio

de América del Norte en 1994, que
se enfocó en el crecimiento del

producto interno bruto y nunca se
preocuparon por el bienestar de
todos los ciudadanos.
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Rodrigo Muñoz:
"Von Roehrich tiene

que explicar el
móvil de corrupción
que dejó en Benito

Juárez"

Claudia
Sheinbaum:

"La detención de
Christian von
Roehrich no es

una persecución
política"
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Tercero Interesado

Gobernar vía
WhatsApp

Carlos Tercero

3ro.interesado@gmail.com

Con más de dos mil cuatrocientos
millones de usuarios en el mun

do y casi ochenta millones en
México, WhatsApp la popular aplica
ción de mensajería, se ha posicionado
no solo como una herramienta cotidiana

de comunicación social, sino también
como una ágil vía de comunicación inte
rinstitucional que transfiere datos (en
ocasiones sensibles o confidenciales),
información, instrucciones, reportes,
etc., en diversos formatos y alternativas
multimedia; agilidad e inmediatez que
operativamente tiene una utilidad y valor
importantes en la función pública, pero
igualmente una vulnerabilidad a causa
de dicha transferencia de información

por medio de teléfonos y dispositivos
personales, es decir canales no oficia
les, con un sesgo discrecional inherente
al propietario; así como la limitada deli
beración y reflexión de los asuntos, que
el desvirtuado sentido de lo urgente, la
impaciencia cognitiva y alto volumen de
contenidos está detonando; con un im
pacto que no se limita a
la vida pública y
que, desde hace unos años incide en la
gobernabilidad, en la comunicación po
lítica, específicamente en la época de
campañas electorales, con innegables
efectos e influencia en la agenda y gene
ración de opinión públicas, pues esta

mos sin duda, ante un fenómeno masivo
de democratización de la tecnología,
que a la vez de ser accesible para casi
cada estrato socioeconómico, se ha
constituido en un nuevo víncuío de

interlocución social y política.
El tema se vuelve más complejo con la

utilización de los bots o chatbots (soft
ware de inteligencia artificial progra
mado para dar respuesta, sostener con
versaciones y dar atención inmediata y
personalizada), que permite a políticos,
instituciones y empresas, interactuar en
tiempo real, generando una sensación
de cercanía y atención inmediata, por
supuesto favorable al usuario y, de

uso creciente en la implementa
ción de trámites, en lo que
tenemos el ejemplo pione
ro del banco Banorte, o

bien, el recientemente
anunciado por la Se
cretaría de fíela

dones Exteriores,
para agendar citas
del trámite de pa
saporte, a través
del cual la ciudada

nía se puede con
tactar al (55) 8932
4827, donde "£ueí
zy" (Chatbot/Asis
tente virtual), guía al
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usuario; le solicita la
CURP, y consulta si es
trámite de primera vez o

renovación; pide indicar la
vigencia del pasaporte a trami

tar (tres, seis o diez años), muestra la
cantidad a pagar acorde a cada caso y,
confirma los datos y tipo de trámite;
Quetzy pide un correo electrónico y
ofrece opciones de fechas y horarios
para acudir a la oficina en donde se
desea realizar el trámite del pasaporte;
así, luego de una última verificación de
la información, el sistema agendará la
cita, emitiendo un folio y archivos PDF
descargables con el comprobante, la
hoja de pago y un folleto informativo
enlistando los documentos que deben
llevarse a la cita; conversación que se
cerrará después de 5 minutos de inacti
vidad para proteger los datos del usua
rio; todo ello sin duda, un buen ejemplo
de acciones, de ejercicio de gobierno
vía WhatsApp.
Sin embargo, vale la pena revisar as

pectos como la correcta gestión docu

mental, archivo y resguardo de los asun
tos públicos y que, por normatividad,
requieren un trato en apego a lo dis
puesto por la Ley General de Transpa
renda y Acceso a la Información Pú
blica; así como a la Ley General de Pro
tección de Datos Personales en Pose

sión de Sujetos Obligados, asuntos que
al ser manejados vía mensajería digital,
no se encuentran en un sistema de con

trol de gestión formal,como lo sería a tra
vés de correo electrónico institucional o

el tradicional flujo documental físico en
papel, lo cual facilita un registro, segui
miento, turno y archivo mucho más efi
ciente y ordenado, que la gestión y des
ahogo de dichos asuntos vía WhatsApp.
Igualmente importante, es la atención

que los políticos y personajes públicos
deben dar a sus cuentas de "Whats",
que por el tiempo que requiere, en oca
siones se delega a asistentes que la
mentablemente en algunos casos,sin la
menor sensibilidad social ni políti
ca,acrecientan la brecha y en muchos
casos el "bloqueo" con la gente que ya
de por sí les percibe inaccesibles.
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Falsa percepción
EL diputado mexiquense deL PRI
Braulio Álvarez Jasso, aseguró que
Los morenistas quieren con encues
tas crear La percepción de que su
candidata Delfina Gómez va arriba,
pero La realidad es otra en Las caLLes,
en donde La priista Alejandra del
Moral está muy arriba y va a ganar.

En esas apreciaciones coincidieron
Los Líderes deL PR! Eric Sevilla, deL
PAN Anuar Azar Figueroa, deL PRD
Agustín Barrera y de Nueva ALianza
Mario Cervantes, en conferencia de
prensa, pues aseguraron que están
a unos días de empatar a La candi
data de Juntos Hacemos Historia

Delfina Gómez, porque las encues
tadoras serias como "Buendía y
Laredo" estabLece una diferencia de

9 puntos, "BeLtrán GC" diferencia de
8 puntos, "Massive CaLLer" diferencia
de 5.6 puntos y "Rubrum" que mues
tra 4,2 puntos de diferencia.

De hecho eL dirigente deL PAN
Anuar Azar Figueroa comentó que
es innegabLe eL crecimiento de su
candidata Alejandra del Moral,
quien encabezará un gobierno de
coaLición con cambio de fondo, con

pesos y contrapesos.

Pero eL diputado morenista Maurilio
Hernández dijo que La percepción de
Los Líderes de Los partidos de La alian
za es equivocada, y más bien suena
a una posición publicitaria, porque
insisten en que "caballo que alcanza
gana", pero es muy diferente una
carrera de caballos a una campaña
política. Maurilio Hernández dijo que
estarán al pendiente de todo esto,
porque la invitación al mapacheo por
parte de la candidata de la alianza,
es muestra de que están desespe
rados, porque saben que Delfina
Gómez va arriba por mucho.

Por su parte el titular de la Junta de
Coordinación Política en la LXI Legis
latura mexiquense, Elias Rescala,
dijo que van a estar al pendiente de
que se respete la ley con respecto
a los programas sociales que se
suspenden el27 de abril, y en cuanto
a las encuestas que colocan a la
candidata de Morena arriba, el priista
señaló que "las encuestas no votan"
y que el ambiente de la Cámara se
mantiene el nivel de concordia a

pesar de las campañas políticas.
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Agenda Confidencial
YEM cambia de opinión;
la UNAM ya no le da asco

os abogadosLde la "señi
i_¡¦to" Yasmín

Esquivel Mossa, mi
nistra de la Suprema

Corte de Justicia de la Nación, a quien desde
hace unos meses la UNAM le abrió un pro
ceso por supuesto plagio de la tesis con la
que se tituló, afirman que los comités que
analizan este penoso asunto "son instancias
universitarias legalmente incompetentes
para ocuparse del caso"; además se han ne
gado a recibir "las irrefutables pruebas testi
moniales y periciales" ofrecidas.

Dicen también que las medidas caute
lares que han obtenido  impuestas por un
juzgado civil de la Ciudad de México, me
diante las cuales ordena a la institución abs

tenerse de continuar el proceso universita
rio de ninguna forma pretenden "bloquear
a la UNAM7como se ha dicho; el único obje
tivo es que se respete el Estado de Derecho
y las garantías de la ministra, aclaran. Lejos
de ser un "abuso de autoridad" o "acto de

prepotencia" (como lo han llamado algunos
medios)YEM recurre a la ley, para evitar que
se consume un atropello en su contra, insis
ten los abogados de la "señito''

Ya encarrerados, y tratando de aclarar
lo inaclarable, afirman: "No es en forma al
guna un 'pleito' contra la UNAM (institución
por la que YEM guarda un enorme respeto,
gratitud y cariño), sino de un acto legal que
pretende evitar una arbitrariedad''

Qué extraño que los representantes de
YEM digan ahora que la señora siente cosas
tan bonitas sobre la máxima casa de estu

dios, apuntan los observadores, quienes
recuerdan que a principios de enero pasado
echaba pestes de la UNAM. "Una institu
ción que claramente ha perdido su autono
mía y ha preferido plegarse a la ambición

neoliberal de los enemigos de la Patria. La
UNAM, de la que antes me enorgullecía, ha
preferido sumarse a los poderes fácticos
y perseguirme porque sabe que soy muy
incómoda para quienes siempre se han
aprovechado del pueblo" decía la señora en
su desplegado publicado el 11 de enero. Y
remataba: "La confianza que antes depo
sité en la UNAM a la que hasta hace muy
poco consideraba mi Alma Mater y la que
hoy sólo me provoca asco  se ha conver
tido en repudio y vergüenza'.' Insistía que la
persecución de la que ha sido objeto, "tam
bién es reflejo del machismo y la misoginia
que, aun en el Siglo XXI, prevalecen en las
instituciones corrompidas y decimonónicas
como la UNAM..."

¿Qué le habrá hecho cambiar de opinión
a YEM? Preguntan hoy los perplejos mini
nos de la UNAM, empezando por el rector
Enrique Graue.

En su oportunidad, en esta columna co
mentamos: Jurídicamente,Yasmin podría li
brarla si decide litigar en contra de la UNAM,
pues el abogado general de la máxima casa
de estudios no es experto en litigios; se sabe
al revés y al derecho la legislación universi
taria, pero pierde hasta los juicios laborales
facilitos, nos comentan. Por otro lado, los
integrantes de la Comisiones de Honor del
Consejo Universitario, del Comité Universi
tario de Ética y todos los comités que pue
dan existir no sesionan con regularidad, y
los asuntos que tratan son menores; nunca
les había caído un "pez gordo'' Les llaman
"pilones? término despectivo porque son
viejitos y no tienen un profundo conoci
miento jurídico; le dan cursos al vapor y tie
nen una larga lista de asuntos no resueltos.

Hoy los abogados de YEM descubrieron
que además de ineptos son "legalmente in
competentes para ocuparse del caso''
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Fuera máscaras

¡Adiós a Dinamarca!
i putadosd:Ide More

na, se pre
paran para aprobar
al menos 14 pro
yectos de ley en el
cierre de este perio

do ordinario de sesiones. Leyeron bien,14
proyectos. Estas iniciativas fueron presenta
das el martes en el Senado de la República
y Cámara de Diputados. Sin embargo, esto
ya generó preocupación y controversia de
bido a la falta de análisis y debate sobre al
gunos de estos proyectos. Entre los temas
que se pretenden aprobar sin un análisis ex
haustivo, se encuentran: la Ley de Ciencia,
la concentración de compras públicas en la
Secretaría de la Función Pública, la elimina
ción de la Financiera Rural y la militarización
del espacio aéreo, entre otras. Además, tam
bién se busca eliminar el Instituto Nacional

de Salud para el Bienestar (INSABI) y susti
tuirlo por el Instituto Mexicano del Seguro
Social (iMSS) Bienestar, así como eliminar
18 instituciones públicas.

Lo que alguna vez fue el sustituto del
Seguro Popular y creado en el 2019 bajo la
promesa de que habría universalidad en ser
vicios de salud (como en Dinamarca), ahora
está en riesgo de desaparecer. En la Cámara
de Diputados, Morena apresuró todos los
trámites y subió la iniciativa "de urgente re
solución" para extinguir al INSABI, Me pre
gunto, ¿qué habrá pasado con las decenas
de miles de millones de pesos "invertidos"
en la salud universal durante estos 4 años?

No lo sabemos, pero lo que sí sabemos es
que esta administración fracasó en su pro
mesa de asegurar la salud y el abasto de
medicamentos para los mexicanos. El dipu
tado federal de MC, Salomón Chertorivsk,
señaló que la peor decisión que ha tomado
esta administración fue desaparecer el Se
guro Popular. Pues bien o mal, beneficiaba
a 53 millones de mexicanos. Además repro
chó que en lugar de analizar y mejorarlo,
lo desaparecieron.

Personalmente creo que la intención de
gobierno era buena, eliminar la corrupción

y sobreprecios de medicamentos, una mina
de oro de algunos políticos corruptos, eso
puso en riesgo la vida de muchos mexica
nos que ni la debían ni la tenían. Una especie
de cruel extorsión a los ciudadanos.

La iniciativa presentada por el diputa
do Emmanuel Reyes Carmona de Morena,
deroga diversos artículos en los que actual
mente se estipula la designación de la Junta
de Gobierno y el director general del INSABI.
También elimina aquellos que señalan cómo
se integran el patrimonio del Instituto y
transfiere el Fondo de Salud para el Bienes
tar (FONSABI) al IMSSBienestar. Además,
establece un plazo no mayor a 180 días na
turales para que la Secretaría de Salud trans
fiera los recursos humanos, financieros, ma
teriales, derechos y obligaciones del Insabi
a Servicios del IMSSBienestar, una vez que
entre en vigor el decreto.

Las medidas están siendo cuestionadas

por diversos sectores, ya que su aproba
ción sin el debido análisis y debate puede
tener repercusiones negativas en el país. La
eliminación del INSABI y la sustitución por
IMSS Bienestar, por ejemplo, podría afectar
la atención médica de millones de personas
que actualmente se benefician de este pro
grama de salud. Por otro lado, la concentra
ción de compras públicas en la Secretaría de
la Función Pública podría limitar la compe
tencia y favorecer la corrupción. En este sen
tido, algunos críticos señalan que Morena
está llevando a cabo uno de los peores cie
rres del período legislativo, al aprobar estos
proyectos sin un análisis detallado y en fast
track, y todo esto mientras el presidente de
la República se encuentra fuera de funciones
La falta de debate y análisis sobre estas me
didas puede tener un impacto negativo en la
sociedad y la economía del país. Por lo que
es necesario un análisis más exhaustivo y
detallado antes de su aprobación. Cosa que
les adelanto, no va a suceder.

PD: Uno se puede dar cuenta que sin
AMLO no hay agenda en el país, sobre todo
cuando la noticia más importante en redes
sociales son los chismes de comediantes y
sus adicciones.
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Indicador Político

México en la elección presidencial
de EL: ni Biden ni Trump para 2024

>e maneDra formal
IE_<w aarrancó el

proceso de elección
presidencial en Es
tados Unidos para
2024 con una antici

pación acreditada a
la movilización del

expresidente Donald
Trump para obtener

la candidatura del Partido Republicano, en
tanto que el presidente Joseph Biden anun
ció ayer martes 25 que competiría en las
internas demócratas para ser candidato por
segunda vez a los 80 años.

Aunque lo más recomendable sea que
México se deslindara de esa competencia
porque ninguno de los dos aspirantes ha
entendido la lógica de los intereses nacio
nales mexicanos, Trump trae una agenda
mexicana que le dio resultados en 2016
y 2020 y que el fracaso migratorio de los
presidentes Obama y Biden y la verdade
ra invasión actual de extranjeros que están
reventando las dos fronteras estadouniden

ses se han convertido en un problema de
segundad nacional para la Casa Blanca.

La migración ilegal, el narcotráfico, la

presencia creciente de cárteles criminales
mexicanos en Estados Unidos, la pérdi
da del control de seguridad nacional de la
frontera física entre los dos países y las eco
nomías de los dos países en proceso de de
clinación están prefigurando un escenario
candente en la competencia presidencial
estadounidenses de 2024 y están previen
do reacciones mexicanas en los próximos
meses por circunstancias de coyuntura y
con efectos en el clima electoral americano.

Ni Biden ni Trump tienen posibilidades
de presentar alguna estrategia coheren
te en los temas que involucran a México,
con la circunstancia agravante de que el
presidente mexicano López Obrador se
ha entendido mejor con Trump porque
carece de un pensamiento estratégico de
presiones y menos con una Casa Blan
ca de Biden que sigue sin entender la ló
gica nacionalista coyuntural de la actual
administración federal mexicana.

Del lado mexicano, el dato mayor ofrece
un panorama de confusión política: un cre
ciente nacionalismo del presidente López
Obrador, una diplomacia que no ha podido
separar la coyuntura de la estructura, tres
precandidatos oficiales morenistas y uno
extraoficial rigurosamente controlados y
sobre todo la toma de decisiones unilatera

les del jefe del Ejecutivo federal que están
trastocando las relaciones transexenales
entre los dos socios.

A ello se agrega el hecho de que la
oposición fragmentada y minoritaria sólo
ha podido construir un precario discurso
confrontando las decisiones del presiden
te López Obrador apelando a mayor inter
vencionismo de la Casa Blanca en asuntos

mexicanos para debilitar a Palacio Nacio
nal, aunque a costa de apuntalar enfoques
intrusioncitas de Washington.

La posibilidad de que la competencia
por la presidencia en EU sea entre Biden y
Trump está creando un marco estratégico

que influirá en la definición del candida
to presidencial mexicano al introducir el
factor prioritario de imponer los intereses
nacionales mexicanos en la relación bi

lateral y la decisión oficial del Gobierno
de Estados Unidos demócratas y repu
blicanos de impedir el crecimiento de
las corrientes nacionalistas y populistas
dentro de la sociedad mexicana, al mismo
tiempo que mandar el mensaje de que ei
próximo presidente estadounidense sea
Biden o Trump aumentará las presio
nes de Washington para subordinar los
intereses mexicanos a la prioridad de los
intereses estratégicos americanos.

Ninguno de los dos precandidatos pre
sidenciales estadounidenses tiene clara

conciencia de una agenda mexicana viable,
por la dimensión de los problemas: migra
ción, tráfico de drogas, creciente presencia
de cárteles mexicanos dentro de EU y el lis
tado de confrontacionespaneles de quejas
americanas por el nacionalismo estatista
mexicano en el Tratado de Comercio Libre

es mucho mayor a la capacidad de decisión
para buscar un entendimiento bilateral. La
Comunidad de Inteligencia de Estados Uni
dos quiere imponer los intereses america
nos en la agenda de problemas mexicanos,
incluyendo la militarización republicana de
la política de seguridad estadounidense en
México y la imposición unilateral demócra
ta desde el enfoque intervencionista que
quisiera subordinar de manera pública y
directa las políticas del Gobierno mexicano.

Por lo pronto, ninguno de las cuatro cor
cholatas morenistas garantiza la continui
dad del enfoque de nacionalismo defensi
vo/ofensivo del presidente López Obrador.

Política para dummies: La política es el
reino de las desilusiones.

El contenido de esta

columna es responsabilidad 'áexclusiva del columnista y no
del periódico que la publica.
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Tras la puerta del poder

¿Ya la 3 de 3?

ka ra no pocos
"en el SenadoPI I;la "Ley 3 de

3',' debe aprobarse ya
y así evitar que agre
sores de mujeres o
deudores alimenta

rios puedan ser "pre
miados" con cargos
de elección popular o
públicos.

Por lo pronto la minuta enviada ai Se
nado por la Cámara de Diputados, que re
forma y adiciona los artículos 38 y 102 de
la Constitución Política será tramitada hoy
miércoles en las comisiones de Puntos

Constitucionales y de Estudios Legislativos
del Senado.

De entrada, propone adicionar las cau
sales por las que los derechos o prerroga
tivas de los ciudadanos se suspenden, ya

sea por tener sentencia firme por la comi
sión intencional de delitos contra la vida y
la integridad corporal; contra la libertad y
seguridad sexuales y el normal desarrollo
psicosexual; por violencia familiar, violen
cia familiar equiparada o doméstica o vio
lación a la intimidad sexual.

Igual incluye lo de violencia política
contra las mujeres en razón de género, en
cualquiera de sus modalidades y tipos, o
por ser declarada como persona deudora
alimentaria morosa.

Además, establece como requisito para
que se pueda ser titular de la Fiscalía Gene
ral de la República, que se cuente con bue
na reputación y no haber sido condenada
por la comisión de delito doloso.

Adicionalmente esta iniciativa redu

ce la edad para ser diputado y/o secreta
rios de Estado; y el que considera el trá
fico ilegal de armas como delito grave,
indicó Ricardo Monreal.

VA OOOTRA REFORMA A LA LEY DE
COMUNICACIÓN SOCIAL

Por unanimidad el Senado aprobó ayer
el proyecto de reforma a la Ley General
de Comunicación Social para dejar libres
los límites de gasto en ese rubro por par
te de municipios, gobiernos estatales y las
entidades federales.

Avalada por 92 votos esa misma refor
ma deroga la disposición que fue vetada
hace poco por la Corte que establecía que
todos los niveles de Gobierno debían ho

mologar sus gastos en comunicación social
a sólo 0.1 por ciento del Presupuesto de
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Egresos Anual aprobado por sus respecti
vas legislaturas. La oposición siempre dijo
que eso era inconstitucional y la Corte final
mente lo decretó así.

EL SECTOR PUBLICO LOS NECESITA

Al inaugurar ayer el Parlamento Juve
nil con la participación de estudiantes de la
Universidad de Monterrey, Ricardo Mon
real, presidente de la Junta de Coordina
ción Política les pidió a los jóvenes buscar
su acomodo dentro del servicio público y
comprometerse, a actuar con humildad y
sencillez, "ya que la arrogancia y la sober
bia te alejan de la gente''

¿En quién estaría pensando el zacateca
no? ¿A quién envió el mensaje?

Sólo él lo sabe. Pero un par de los que
están en el Zócalo podrían ponerse ese
saco, ¿o no? Agregó: "... es necesario for
mar una a nueva generación de líderes, una
nueva clase de gobernantes? porque "en
México se agotan sus liderazgos y ustedes
tienen que sustituirnos y a hacer mejor las
cosas que nosotros''

¿ALIENTA MONREAL LA
CONFRONTACIÓN?

Sorpresivamente Ricardo Monreal
aprovechó el acto conmemorativo al 160
aniversario del nacimiento de Belisario Do

mínguez hacer un reconocimiento al procer
sino para felicitar a la senadora chiapaneca
Sasil de León, del inexistente PES, por ha
berse lanzado contra la Suprema Corte por
declarar inconstitucional el pase de la Guar
dia Nacional a la Sedeña.

Solo que De León lo hizo durante su dis
curso como presidenta de la Comisión que

otorga la medalla Belisario Domínguez a la
escritora Elena Poniatowska lo cual armó

uno de los peores saínetes opositores que
haya vivido el Senado mexicano.

"Quiero felicitarla por su valentía, por su
actitud de lealtad al presidente de México,
al que le deseamos todos y todas, pronta
recuperación?dijo Monreal.

Ya me imagino lo que le van a decir los
del PAN, PRI, PRD, MC y Grupo Plural,

MÉXICO BAJO ATAQUE DESDE EL
CIBERESPACIO

En México ocurren más de 170 mil mi

llones de ataques cibernéticos al año. Las
principales afectadas son las empresas y
las secretarías y paraestatales del Gobier
no. De ahí la urgencia de crear un Centro
de Ciberseguridad Industrial que se encar
gue de prevenir y actuar ante esta embes
tida, indicaron especialistas de la Asocia
ción Mexicana de Empresas de Seguridad
Privada, la AMESP

Durante el Foro Internacional de Ciber

seguridad Index, pidieron que, antes de
aprobar una regulación, que es analizada
en Senado y Cámara de Diputados, es nece
sario establecer un mecanismo de preven
ción que eviten las grandes pérdidas eco
nómicas que se sufren por estos ataques.

Alberto Friedman, Luis Miguel Dena
Escalera, Pablo Gutiérrez y Herve Hurtado,
expertos en seguridad cibernética de la
AMESP, afirmaron que en México se cuenta
con los conocimientos y la tecnología nece
saria para hacer frente a este ataque ciber
nético masivo que daña ya al 20 por ciento
de las empresas nacionales.
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Simple y Claro
No mentir, no robar, no traicionar

Por Elliot Velher

El eslogan principal del Gobierno de
la República ha sido "No mentir, no
robar y no traicionar''

Desde su campaña electoral, el Presiden
te de la República, utilizó de manera eficaz es
eslogan con el cual logró conectar con el elec
torado cansado de la corrupción imperante
en los gobiernos priístas y panistas.

La frase célebre de Andrés Manuel se ha

sido replicada por los integrantes del Go
bierno y MORENA, quienes bajo su manto,
agregan la ya también celebre "No somos
igualesí'y así, logran evadir sus responsabili
dades por los actos de corrupción en los que
se han visto evidenciado.

Sin embargo, estimado lector, el eslogan
oficial ha sido mal entendido por todos los
ciudadanos que al darle un sentido erróneo a
la frase del Presidente, hemos juzgado sus ac
ciones calificándolas como viles hipocresías
o falacias ante la realidad.

Para entender el error en el que nos en
contramos resulta indispensable analizar los
hechos ocurridos en los casi cinco años de

gobierno.
Desde la tribuna presidencial de las con

ferencias mañaneras de han tolerado actos

de corrupción como ejemplo, ver al herma
no del Presidente, Pío López Obrador recibir
sobres de dinero en efectivo por un colabo
rador del gobierno de Manuel Velazco en
Chiapas, videos que es importante señalar,
fueron grabados por el mismo personaje
que entregó el dinero.

Ante tal situación, Andrés Manuel López
Obrador defendió a su hermano, argumenta
do que no se trataba de dinero sucio o ilegal,
si no "aportaciones" al movimiento que ei
dirigía en ese entonces.

Otro caso emblemático fue la investi

gación que demostró el imperio inmobi
liario de Manuel Barttlet, o los negocios de
su hijo para vender a sobre precio, venti
ladores al IMSS durante la primera ola de
la pandemia de Covid19.

El Presidente defendió a capa y espada al
orquestador de fraude electoral incluso cuan
do en una conferencia mañanera un periodis
ta de reforma logró que Andrés Manuel se
quejara del fraude del 88.

Podría enlistar diversos escándalos de

corrupción de la 4T, como los contratos de
PEMEX a la prima hermana del Presidente,
los puestos de alto nivel administrativo que
ha otorgado a ex integrantes de su ayudan
tía sin contar con experiencia o estudios
especializados en la materia del puesto, la
vida lujosa de su hijo José Ramón, los con
tratos de Rocío Nahle, el escandaloso saqueo
de SEGALMEX, que ya triplica los montos
de la Estafa Maestra de Enrique Peña Nie
to, así como el robo de joyería en el Insti
tuto para Devolver al Pueblo lo Robado,
entre muchos otros más.

Los diversos funcionarios públicos que
han sido exonerados desde la conferencia
mañanera del Presidente tienen tres caracte

rísticas en común: no miente, no roban y no
traicionan... a Andrés Manuel.

Y justo ahí se encuentra la clave para go
zar de impunidad y privilegios en este sexe
nio, la idea de no mentir, no robar y no traicio
nar no se trató nunca de una frase válida para
los servidores públicos para con México,
si no, con Andrés.

Así no importará si dejas sin medica
mentos a los niños con cáncer, o si los lla
mas "golpistas? dará igual si existen video
tuyos recibiendo sobres de millones de pe
sos en efectivo, o sale a relucir tu colección
de autos de lujo como los de Alejandro Gertz
Mañero, no importará si robaste el 10% del
sueldo de los empleados del municipio que
gobernaste y lo desviaste para la campaña
de MORENA, todo esto será defendido y
por el mejor abogado de MORENA: Andrés
Manuel, quien te brindará la protección
e impunidad que requieres para operar
con toda la tranquilidad.

Ahora hemos entendido la frase pilar del
gobierno de MORENA: No mentirle a Andrés,
no robarle a Andrés y no traicionar a Andrés.
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Confidente Emeequis
INAI, a un coma inducido

'I INAI seEl1 apaga. La
¦ ministra

Loretta Ortiz decidió

impedir que el pleno
pudiera funcionar
con cuatro integran

tes. Los motivos de Ortiz no son jurídicos,
sino políticos y responden a la línea dictada
por Palacio Nacional.

Ortiz nunca vota algo que pueda contra
riar al presidente López Obrador, y en al am
biente que ahora priva, no se iba arriesgar a
un desencuentro y a ser tachada de traidora,
como ya les ocurrió a sus colegas de la Su
prema Corte, Juan Luis González Alcántara
Carrancá y Ana María Ríos Farjat.

Pero la ministra sabe lo que hace y de las
consecuencias que ello tendrá para la trans
parencia y para la rendición de cuentas que
se desprende de ella, aunque tuvo que ad
mitir el trámite de la controversia, lo que por
fortuna ya no será solo asunto de ella, sino de
los otros 10 ministros también.

Parecía razonable la petición, que hicieron
los propios consejeros del instituto, sobre
todo porque en el Senado de la República ya

no se alcanzará un acuerdo para nombrar al
menos a dos de los tres integrantes que fal
tan para completar lo que ordena la ley.

El secretario de Gobernación, Adán López
Hernández, aprovechó la conferencia maña
nera, que conduce debido a la convalecencia
del presidente López Obrador, para reiterar
que el INAI no sirve para nada, que es cuota
de los partidos y que no ha servido para com
batir a la corrupción.

Cada uno de los señalamientos se pue
den refutar tan solo atendiendo la historia

del organismo, pero lo inquietante es que el
titular de la política interna trabaje gustoso
por despojar de una herramienta indispen
sable a los propios ciudadanos, que son los
que acuden al INAI cuando los servidores pú
blicos se niegan a proporcionar información
que es pública. En efecto, no habrá forma de
impugnar las negligencias que imperan en el
tratamiento de los datos y, sobre todo, no se
podrán impugnar las resoluciones de inexis
tencia o las que intentan salvaguardarse en la
seguridad nacional.

Pero López Hernández es quien mejor en
tiende la forma de ejercer el poder de López
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Obrador y juega a lo seguro, mostrándose
alineado a lo ya establecido y al objetivo de
propiciar que el INAI se torne en inoperante.

Las felicitaciones a la ministra Ortiz, a
quien es probable que sí le tomen las lla
madas, es un mensaje claro de cómo pue
den ser las respuestas ante cada uno de
los asuntos que tienen que ser resueltos
en los próximos meses.

Por lo pronto, al menos hasta junio, no
habrá forma de que las cosas vuelvan a la
normalidad en el INAI, si es que en el corto
plazo lo hacen.

El contexto es importante y no se per
cibe una sola señal de que disminuirán
las presiones contra los órganos autó
nomos, es más, irán arreciando en los
próximos meses.

Será una carrera contra el tiempo. En Pa
lacio Nacional harán todo lo que esté a su
alcance para que la situación se deteriore.

Por eso no hay que perder de vista lo que
ocurre en el Senado, donde por lo pronto
no hay posibilidades de avanzar, pero esto
podría cambiar en función de que la propia
agenda de los legisladores empiece a con
templar el futuro, sobre todo en el horizonte
del 2024, donde la correlación de fuerzas po
dría ser distinta y donde seguramente habrá
una revisión sobre lo que se hizo y lo que se
dejó de hacer.

Responsabilidades políticas las hay y
las habrá, y eso es algo que ya debe estar
medianamente claro a estas alturas. No se

ría extraño que aplicará aquello de ¿dónde
estabas y qué hiciste cuando la trasparencia
entraba en una suerte de coma inducido?

Después de todo, la destrucción suma
malas medallas, en las que se encuentran
la CNDH y Notimex, por lo que deberían de
hacer lo posible para que una de las con
quistas más claras de la transición a la de
mocracia, porque eso es el INAI, no corra la
misma suerte.

Damos por hecho que hay cosas que no
pueden ocurrir porque se salen de la lógica
o son un despropósito. Es ingenuo seguir
pensando así y quien lo dude recuerde,
como ejercicio de la reflexión, lo que acon
teció con el aeropuerto de Texcoco para
constatar que lo único cierto es que aún no
conocemos los límites y las derivaciones de
lo que está ocurriendo.
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La teoría del Estado al
final del neoliberalismo
Por Diego Martín Velázquez Caballero

¦ Los organismos autónomos y cuer
¿pos intermedios forman parte del Es

tado? En sentido estricto la respuesta
es afirmativa, pero también es importante
considerar la posición subordinada al res
pecto. De pronto se hace urgente repasar la
teoría del Estado porque en la nueva doctrina
defensiva de los organismos autónomos e
independientes, se está confundiendo todo
de una manera malintencionada.

¿Cuál es el sentido obsesivo de señalar
que los organismos autónomos, indepen
dientes, descentralizados o públicos, son
más Estado que el gobierno? En el pasado,
era cuestión administrativa el cambio de

nombres de los organismos de este tipo, su

desaparición o creación. Una cosa verda
deramente grave sería la desaparición del
gobierno, pues los organismos autónomos
no tendrían la capacidad para generar go^
bernabilidad u orden, autoridad, legitimi
dad y control. Estos organismos no resultan
importantes para cohesionar el país ni para
coadyuvar al sistema político.

La discusión resulta importante de es
tablecer porque hay una malicia grave por
parte de constitucionalistas y politólogos
apegados al PRIANRD y cada vez más dis
tantes del análisis científico. No estaba equi
vocado Cesar Cansino cuando escribió res

pecto de la muerte de la ciencia política. A
ultimas fechas la teoría del estado neoliberal

terminará por considerar que la nación es
también imaginaria.

El falso discurso civilista, autonomista,
pseudo democrático y lamentablemente anti
mexicano; oculta una veta autoritaria, reac
cionaria, conservadora y filonazi. No existe
en ellos el pensamiento liberal o anarquista,
son conservadores de viejo y nuevo cuño.
Razón por la cual su interés verdadero es des

truir el Estado Mexicano.

Los nuevos artífices del espacio público
están construyendo sendas retóricas anties
tatales que hacen pasar, paradójicamente,
por estatistas. Durante la prolongada noche
neoliberal, se sostuvo con autoritario dog
matismo que no había cuestión más impor
tante que disminuir al Estado, acorralarlo y
transparentarlo por todas las vías posibles.
Se hizo. ¿Sirvió para algo? ¿Se acuerdan de
Enrique Peña Nieto? Los resultados están a la
vista, el neoliberalismo desmanteló al Estado
mexicano y creó un estado de bienestar para
los empresarios oligárquicos, puso de rodi
llas a la sociedad mexicana frente a los pode
res fácticos y dispuso una burocracia dorada
experta en el contubernio y la concertacesión

política.Todo lo anterior se ejecutó con base
al argumento del enanismo liliputense de los
mexicanos y la obra civilizatoria benigna del
mercado. Su metodología sólo permitió el
retorno del PRI.Y siguen hablando del Estado
priista como lo mejor.

El sexenio peñanietista fue la resultante
concreta de aquella dogmática neoliberal, por
ello la sociedad decidió cambiar el modelo

económico político en 2018. La sociedad eligió
reconstruir el Estado de la revolución mexica

na y limitar el poder de los bloques hegemóni
cos, mafias, empresarios y grupos de interés.

Los organismos autónomos se constitu
yeron como fachadas de un poder invisible
que se dedicó a saquear y corromper todas
las estructuras del Estado mexicano. Los pri
meros responsables del fango sobre la de
mocracia y el terrible populismo, fueron los
neoliberales. En lugar de seguir defendiendo
las ínsulas de corrupción y saqueo que repre
sentan los organismos autónomos, lo mejor
sería proponer un nuevo modelo de Estado,
un Estado postneoliberal.
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El Príncipe, el Golem y la
Hermandad del poder III
Por Carlos Ramírez

La crisis en el sistema político no ocu
rrió por el caso Colosio sino antes:

1. El presidente de la república
paulatinamente pasó de factor de consenso
a factor de disenso.

2. El PRI fue perdiendo legitimidad elec
toral con la democracia y la pérdida de con
trol del sistema electoral. Todo comenzó en

1978 con la legalización del Partido Comunista
Mexicano porque rompió el control y el mo
nopolio partidista del PRI y sus satélites PPS y
PARM y entonces con un PAN institucional. La
crisis comenzó en 1988 cuando el PRI perdió
la mayoría absoluta en la presidencia y desde
1997 no la alcanzó en el legislativo. El parti
dosistema se fue reduciendo por la construc
ción de un nuevo partidosistema fuera del PRI
y con una oposición menos dependiente. Las
decisiones sobre políticas públicas dejaron de
pasar obligatoriamente por el PRI.

3. La crisis del populismo en 1982 y la
larga era del neoliberalismo 19832018 cam

biaron los objetivos del sistema: del bienes
tar social a la estabilidad macroeconómica,
del Estado al mercado. El PIB promedio
anual en el periodo 19832017 fue de 2.2%,
contra el 6% del periodo 19341982. La re
ducción del gasto social fue correlativa al
aumento de la corrupción sobre los recursos
públicos. El Estado se salió de los objetivos
sociales y se estacionó en el funcionamiento
del mercado. La meta del sistema político ya
no fue el bienestar social.

4. Al adelgazarse la legitimidad del Es^
tado priista, los sectores independientes del
sistema se fueron alejando de compromisos
de dependencia. En una economía de mer
cado, los empresarios vieron que ya no ne
cesitaban ser leales al Estado, los militares
se negaron a legitimar autoritariamente al

Estado priista y convivieron con la oposición,
Washington pactó con el PAN posibilidades
de alternancia, los curas se movieron por su
cuenta y vieron la posibilidad de subordinar
al Estado, los medios pasaron a la crítica para
obtener más beneficios, los intelectuales se

negaron a avalar al PRI y la oposición dejó
de ser leal al momento de presentarse como
alternancia efectiva.

5. El tránsito del populismo al neoli
beralismo representó el agotamiento de la
cultura política como pensamiento histórico
e ideología oficial. En 1992 el presidente Sa
linas le dio la puntilla al sistema al anunciar,
en su discurso de aniversario del PRI, que
la Revolución Mexicana salía de los docu

mentos oficiales y entraba una gelatinosa
ideología de "liberalismo social'' Este salto
ideológico implicó el olvido institucional del
pensamiento histórico. La reforma educati
va del presidente Peña Nieto ha terminado
por liquidar a la educación como aparato
ideológico del Estado priista.

6. Las reglas se fueron distensionando
en la medida en que el presidencialismo fun
cionaba con autonomía relativa del sistema.

El autoritarismo fue sustituyendo al consen
so. Por tanto, el funcionamiento de las reglas
dejó de ser un factor de cohesión y estableci
miento de alianzas. Las primeras reacciones
negativas del fin de las reglas fue la asigna
ción vertical de candidaturas priístas, lo que
motivó la salida de priístas del partido y su
paso a la oposición. El punto central de este
proceso fue 1988: el presidente De la Madrid
se opuso a abrir el sistema de selección del

candidato presidencial, pero sin dar salidas
laterales a los disidentes y la salida del PRI
de Cuauhtémoc Cárdenas inició la desagre
gación de militantes que no se ha detenido.

El IndependienteFecha: 26/04/2023
Página: 8

Area cm2: 304

1 / 2

Columnas Políticas

Carlos Ramírez

Costo: 16,516

Página 180 de 210 Índice



El IndependienteFecha: 26/04/2023
Página: 8

Area cm2: 304

2 / 2

Columnas Políticas

Carlos Ramírez

Costo: 16,516

Página 181 de 210 Índice



Maquiavelo tenía razón
La COVID, el Presidente de México y la sucesión
Por Koldo Herria*

. ..Parecía razonable que el reino de Darío se
rebelase ante la muerte de Alejandro Magno y,
sin embargo, los sucesores lo conservaron...

El Príncipe

I ás de un mandatario ha enferma

| do de la COVID 19. Algunos meM
nos la han contraído dos o más

veces. No ha muerto ningún jefe de Estado,
hasta donde sabemos, del virus que afectó
según datos de marzo de la Universidad
John Hopkins— a más de 676 millones de
habitantes del planeta y que ha provocado
la muerte de poco menos de 7 millones de
personas. Según la misma fuente, en los pa
sados 28 días, han contraído la enfermedad
83 mil mexicanas y mexicanos. Uno de ellos
es el presidente de México.

¿Cómo estarán las cosas que anunciar
que AMLO contrajo la enfermedad que, en
la tercera década del siglo ha provocado la
muerte de tantas personas, es una noticia
tranquilizadora ante la eventual y negada
posibilidad de que le hubiera ocurrido otra
situación en su estado de salud?

Tiene lógica que una figura pública que
tiene contacto con tanta gente pueda conta
giarse con frecuencia de un virus de propa
gación tan eficiente. Tiene lógica también
que su portavoz que se encontraba fuera
de lugar no tuviera reflejos rápidos y conta
minara, en vez de resolver, la información
sobre el estado de salud presidencial.

Ante la interrupción de la gira presiden
cial enYucatán y la escasa y contradictoria
información surgieron distintas voces, una
de ellas de la autodenominada comunidad

de la Sociedad Civil. Así, con mayúscu
las, logotipo y activismo opositor. Dicha
agrupación reclamó en una carta pública
dirigida al presidente (enfermo y ausente)
y a su vocero Jesús Ramírez que brinden
información clara y verdadera del estado
de salud del jefe del Estado mexicano.
Aunque la petición es correcta, no existió

una sola línea de la menor cortesía para
desear la pronta recuperación del presi
dente. Cualquiera que haya sido el moti
vo para escatimar buenos deseos, no son
de buena entraña, ni de la más mínima
cortesía elemental, ya no digamos, de un
sentido humano. Lo cortés no quita lo va
liente, aunque lo realmente importante es
a título de qué, quienes suscriben la misi
va, se hacen portavoces de la sociedad ci
vil. ¿Quién los eligió, a quién representan,
que intereses defienden? Se vale que sean
opositores, se vale que defiendan el de
recho a la información, se vale que exijan
y reclamen, pero no deja de ser deseable
que transparenten su arco de representa
ción y el abanico de intereses que quieren
representar, porque lo hacen a nombre de
toda la sociedad sin merecerlo.

La misma crítica la podemos hacer del
otro lado, cuando, por ejemplo, Lorenzo
Meyer no transparenta y clarifica su apo
yo al régimen obradorista porque sus dos
hijos forman parte privilegiada del equipo
presidencial. No se cuestiona que sean em
pleados presidenciales porque son muy
talentosos y probablemente lo merezcan.
Lo que hace falta es transparencia en el ex
académico opinador.

Volviendo a la enfermedad presidencial;
podemos afirmar que:
1. Su gabinete no está preparado para la ges
tión de crisis.

2. Su portavoz no está preparado para la ges
tión de crisis de comunicación y tiene agenda
propia, candidata favorita y alguna protegida
en el gabinete.
3. Algunos adversarios del régimen parecen
zopilotes volando bajo cuando lo que impor
ta es la estabilidad del país.
4. Los aspirantes a la candidatura presiden
cial de Morena se apuraron a encajar golpes
a sus adversarios en la contienda interna,
aprovechando el vacío en la agenda.
5. A Adán Augusto, como presidente en fun
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ciones y emergente al bat, le faltan reflejos.
La información pública sobre el estado de

salud del presidente debe ser verosímil. No es
suficiente que sea verdad. En caso de no ser
cierta o provenir del mundo de los otros datos,
de todos modos, debe ser verosímil porque
tiene una función sobre la gobernabilidad, los
mercados y las expectativas ciudadanas.

Puede haber un testamento político en
el que se resuman los deseos presidencia

les en caso de que "la naturaleza, el creador
o su salud "lo obliguen a ausentarse, pero
parece que hace falta un protocolo entre su
equipo para saber qué hacer.

UN LIBRO, UNA SERIE, UN PODCAST:
Libros: Denuncia (Caja Negra) Sara Ah

med. La filósofa británica de origen paquista
ní aborda el activismo de la queja frente a la
violencia institucional.

Serie: Diplomática. {Netflix) Los avatares
de una diplomática estadunidense en Lon
dres que intenta impedir que escale un con
flicto con irán al ritmo de la política interna de
su propio país.

Podcast: Today un focus (The Guardian).
Combinación de historias y análisis provenien
tes del periodismo deThe Guardian intentando
profundizar en las noticias seleccionadas.

*koldoherria@ hushmail.com
@KoldoHerria

Sacacorchos
• En sectores de la oposición, la con

fianza se desborda respecto a la
elección a gobernador en Coahuila,
en primer término, por la ventaja
que el abanderado de la alianza
Manolo Jiménez Salinas respecto
a sus adversarios, que salieron de

una ruptura en Morena.
• Esto ha provocado que ahora pidan

que la atención y los recursos se di
rijan al Estado de México, en donde
ven complicada la contienda por el
gobierno estatal. Dos riesgos co
mentan para el día de la elección,
el fenómeno que se conoce como
turismo electoral, es decir, habitan
tes de otras entidades que previo a
la campaña pidieron el cambio de
residencia, y como segunda preo
cupación la actuación del crimen
organizado para favorecer a un
partido.

• Como sucedió en otros comicios

en el pasado reciente, la preocupa
ción es fundada y sólo queda es
perar a que se tomen las medidas
para evitar esto.
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Propuestas para un nuevo gobierno (I)
Por Ulises Ruiz Ortiz

Un reclamo constante que encuentro
en mi caminar por el país es el de
la inseguridad. Quien más, quien

menos, todos compartimos una sensación
de temor ante tantos sucesos que se trans
forman en estadísticas aterradoras: en este

gobierno a la fecha ya son 155 mil homicidios
dolosos en el país y más de 100 mil desapa
recidos, la mayor parte de ellos asociados
al crimen organizado, pero un número con
siderable de víctimas colaterales de la inter

minable lucha por el control de plazas entre
las bandas criminales.

México se ha convertido en el país con el
mayor mercado criminal del mundo según
el índice Global de Crimen Organizado 2021,
entre 193 naciones en donde se cometen gra
ves delitos como trata y tráfico de personas,
tráfico de armas, de flora y fauna, así como
un país con un gran comercio de drogas que
van desde el fentanilo hasta la cannabis.

El crimen organizado ha tejido infinitas
redes de extorsión a la pequeña y mediana
economía que ahogan a la agricultura, el co
mercio y llegan hasta las viviendas, donde el
ciudadano se siente cada día más desconcer
tado sobre el destino final de su dinero

El fracaso del gobierno es apabullante. La
Guardia Nacional militarizada no ha sido un

freno a la violencia y si, en cambio, ha provo
cado varias muertes de civiles inocentes en

sus manos sin ninguna justificación.
Por eso yo estoy proponiendo que el

próximo gobierno disponga la creación in
mediata de un cuerpo policiaco dedicado
exclusivamente al combate de la narco delin

cuencia, a semejanza de la DEA norteameri
cana, que combata eficazmente al cáncer en
que se ha convertido este delito. Desde luego
habrá que desaparecer a la Guardia Nacional,
esa la de! escudo nacional creado por AMLO.
Las fuerzas armadas, en virtud de que el país
fue entregado a la delincuencia organizada
por López Obrador, se dedicará 24 horas al
día a su combate hasta rescatar la soberanía
de la nación.

El gobierno federal deberá también con
formar una nueva policía nacional de carácter
civil para atender a la ciudadanía que atienda
la seguridad pública en todo el país, sobre
todo en apoyo a las policías locales.

La Policía Nacional y la Policía especiali
zada en el combate a la narco delincuencia

deberán contar con una preparación, equi
pamiento y armamento adecuados a sus
respectivas funciones. No se puede seguir
consintiendo que los cárteles de la droga do
minen amplias regiones del país tanto por la
política de los abrazos sin balazos, como por
la evidente superior capacidad de fuego que
estos grupos han adquirido.

Es urgente también que se legisle en ma
teria de narcoterrorismo para permitir penas
más elevadas que inhiban los ataques a la
población inerme, llamando a las cosas por
su nombre. Esos actos son terrorismo y quie
nes los cometen deben ser juzgados como
terroristas. Así de simple.

Desde el gobierno vamos a promover
ampliamente la cooperación multilateral
con Estados Unidos, Canadá y los países de
Centro y Sudamérica para el combate a la de
lincuencia organizada. El que el gobierno de
los Estados Unidos tenga información deta
llada de las actividades de los cárteles mexi

canos no debería alarmarnos, pero que esta
no se comparta oportunamente con nuestro
gobierno solo pone de manifiesto la escasa
colaboración entre ambos países y las ma
nifestaciones de enojo y reclamo de López
Obrador parecen más de encubrimiento
que de sorpresa.

Dos asuntos más que deberán tomar
se en cuenta para combatir eficazmente la
inseguridad pasan por el combate real a la
corrupción y el mejoramiento del sistema
de justicia penal, que son dos de los facto
res que más influyen en el estado de cosas
imperante en México. Vamos a meter a la
cárcel a los gobernadores y servidores públi
cos que están ligados a la delincuencia orga
nizada. Hay que empezar por limpiar la casa
para luego limpiar al país.

Nada de ello será posible con MORENA o
con los partidos de siempre, plagados de po
líticos corruptos e infiltrados por la delincuen
cia organizada. Yo me propongo encabezar el
primer gobierno independiente de México,
independiente de los grupos de poder, de los
compromisos políticos, de las historias de co
rrupción y de los cárteles de las drogas.

Junto con muchos otros hombre y mu
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jeres que queremos un México en paz, con
seguridad, con empleo, con justicia y sin po
breza, vamos a dar la pelea en el 2024 contra
López Obrador y su secta y contra los parti
dos que quieren hacer a un lado a los ciuda
danos para seguir conservando las veinte o

treinta diputaciones federales plurinominales
y las pocas senadurías que su voto inercial
les permiten todavía. Vamos a ganar porque
somos más los que dejamos de creer en el
PRI o el PAN y los que estamos hasta el gorro
de López, sus ocurrencias y sus corcholatas.
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Se comenta sólo con...

Especulaciones
Por Carlos Ramos Padilla

Solo en una cosa podríamos coin
cidir con Beatriz Müller, la espo
sa del presidente y es qué hay

muchas referencias, suposiciones y de
especulaciones sobre la salud de AMLO,
Pero ellos mismos lo han provocado
y daré ejemplos.
1. Descalifican a un medio de comuni

cación como el Diario de Yucatán por
informar sobre el "desvanecimiento

"del presidente. Hay varios testimonios
y columnas que lo acreditan como la
de mi amigo y colega José Ureña ("yo
vi cómo se desplomó el presidente:
el reportero").

2. Suspendió su gira y la supervisión de las
obras del tren maya y se solicitó una ae
ronave en particular para transportarlo a
la Ciudad de México. De no ser urgente
por lo menos hubiera esperado su vuelo
comercial y volar al Felipe Ángeles.

3. El secretario de Gobernación señaló en

su primera declaración que amlo "goza
de cabal salud',' argumentación falsa y
contradictoria cuando asume que amlo
tiene COVID y está en reposo. Eso no es
tener "cabal salud''

4. Se dijo estaría siendo atendido en un
hospital (militar, naval o médica sur)
pero finalmente se i formó que está en
Palacio Nacional.

5. En ocasiones anteriores por afectaciones
cardiacas o contagio de COVID amlo pre
para videograbaciones para presumir su
fortaleza. Ahora ni ha ocurrido.

6. Se contagió "involuntariamente "de
COVID y preguntamos: ¿a cuántos más
AMLO contagio?

7. Anticipan que en tres días estará a acti
vo cuando la Organización Mundial de
la Salud señala que el protocolo de ais
lamiento es de por lo menos de 10 días y
con uso de cubrebocas para no perjudi
car a semejantes. Adicional los cuidados
son extremos en personas mayores de
edad. Amlo tiene 69 años.

8. Aparentemente (se duda) amlo difundió
unTwitter confirmando su buen estado

de salud. El mandatario no ha usado con

anterioridad el "amigos y amigas''
9. El secretario de salud, Jorge Alcocer,

ofreció una explicación nerviosa y titu
beante, repetitivo y sin importantes con
tribuciones.

10. Hasta el momento no hay un dictamen
médico expuesto a la opinión pública
que dé cuenta del estado de salud de
amlo. No hay médicos responsables sólo
verborrea de miembros de su gabinete.

11. AMLO fue auxiliado y sostenido por un
personaje que se presume es el abogado
del Chapo Guzmán. Otra gira más donde
el presidente se relaciona con elementos
del crimen organizado sin explicación
alguna
Estos son apenas unos primeros apuntes

del por qué han motivado especulaciones y
más con las extrañas y desconcertantes ver
siones del vocero presidencial. A AMLO se la
visto disminuido en su salud y desgastado
en su ánimo.

Ha abierto frentes importantes y muy de
licados. La confrontación innecesaria con el

gobierno de Biden y el aviso de que enfren
tarán a sus protegidos los criminales con de
rechos lo ha colocado en una situación muy
pero muy delicada.

El fentanilo es apenas la punta iceberg
porque (otro frente) se habla de varias inda
gatorias judiciales en USA contra familiares
y gente muy cercana a amlo por recibir apo
yos, protección y dinero del narcotráfico.

Los permanentes ataques a la autono
mía universitaria, al INE, al INAI y a la Supre
ma Corte evidentemente han tenido serias

consecuencias. Sus iniciativas, imposicio
nes y caprichos no han asado.

Coahuila y el Estado de México no pre
senten los arrolladores resultados que está
esperando. Ambos Estados y la CDMX pue
den ser un tropezón serio en sus proyectos.

Lo que pensaba sería un festejo sin lími
tes: la venta del avión presidencial se está
traduciendo en una explosiva bomba que
desnudará trampas, mentiras y corrupción.

En fin, el saco de incomodidades de
AMLO ya está rebasado y se le ha visto irri
tado y fuera de control.

Conductor del programa VaEnSerio
mexiquensetv canal 34.2 izzi 135 y mexi
quense radio.

* @cramospadiila
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Tercero Interesado

Gobernar víaWhatsApp

kon masGde dos mil
'cuatro

cientos millones de

usuarios en el mun

do y casi ochenta
millones en México,
WhatsApp la po
pular aplicación de
mensajería, se ha
posicionado no solo

como una herramienta cotidiana de comu

nicación social, sino también como una ágil
vía de comunicación interinstitucional que
transfiere datos (en ocasiones sensibles o
confidenciales), información, instrucciones,
reportes, etc., en diversos formatos y alter
nativas multimedia; agilidad e inmediatez
que operativamente tiene una utilidad y va
lor importantes en la función pública, pero
igualmente una vulnerabilidad a causa de
dicha transferencia de información por me
dio de teléfonos y dispositivos personales,
es decir canales no oficiales, con un sesgo
discrecional inherente al propietario; así
como la limitada deliberación y reflexión de
los asuntos, que el desvirtuado sentido de lo
urgente, la impaciencia cognitiva y alto vo
lumen de contenidos está detonando; con
un impacto que no se limita a la vida públi
ca y que, desde hace unos años incide en la
gobernabilidad, en la comunicación política,
específicamente en la época de campañas
electorales, con innegables efectos e in
fluencia en la agenda y generación de opi
nión públicas, pues estamos sin duda, ante
un fenómeno masivo de democratización

de la tecnología, que a la vez de ser accesi
ble para casi cada estrato socioeconómico,
se ha constituido en un nuevo vínculo de

interlocución social y política.
El tema se vuelve más complejo con

la utilización de los bots o chatbots, (sof
tware de inteligencia artificial programado
para dar respuesta, sostener conversa
ciones y dar atención inmediata y perso
nalizada), que permite a políticos, institu
ciones y empresas, interactuar en tiempo
real, generando una sensación de cercanía
y atención inmediata, por supuesto favo
rable al usuario y, de uso creciente en la
implementación de trámites, en lo que te
nemos el ejemplo pionero del banco Ba
norte, o bien el recientemente anunciado
por la Secretaría de Relaciones Exteriores,
para agendar citas del trámite de pasapor
te, a través del cual la ciudadanía se puede
contactar al (55) 8932 4827, donde "Quet
zy" (Chatbot/Asistente virtual), guía al
usuario; le solicita la CURP, y consulta si es
trámite de primera vez o renovación; pide
indicar la vigencia del pasaporte a tramitar
(tres, seis o diez años), muestra la canti
dad a pagar acorde a cada caso y, confir
ma los datos y tipo de trámite; Quetzy pide
un correo electrónico y ofrece opciones de
fechas y horarios para acudir a la oficina
en donde se desea realizar el trámite del

pasaporte; así, luego de una última verifi
cación de la información, el sistema agen
dará la cita, emitiendo un folio y archivos
PDF descargables con el comprobante, la
hoja de pago y un folleto informativo en
listando los documentos que deben llevar
se a la cita; conversación que se cerrará
después de 5 minutos de inactividad para
proteger los datos del usuario; todo ello
sin duda, un buen ejemplo de acciones, de
ejercicio de gobierno víaWhatsApp.

Sin embargo, vale la pena revisar aspec
tos como la correcta gestión documental,
archivo y resguardo de los asuntos públi
cos y que, por normatividad, requieren un
trato en apego a lo dispuesto por la Ley Ge
neral de Transparencia y Acceso a la Infor
mación Pública; así como a la Ley General
de Protección de Datos Personales en Po

sesión de Sujetos Obligados, asuntos que
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al ser manejados vía mensajería digital, no
se encuentran en un sistema de control de

gestión formal, como lo sería a través de
correo electrónico institucional o el tradi

cional flujo documental físico en papel, lo
cual facilita un registro, seguimiento, turno
y archivo mucho más eficiente y ordenado,
que la gestión y desahogo de dichos asun
tos vía WhatsApp.

Igualmente importante es la atención
que los políticos y personajes públicos de
ben dar a sus cuentas de "Whats'/ que por
el tiempo que requiere, en ocasiones se
delega a asistentes que lamentablemente
en algunos casos, sin la menor sensibilidad
social ni política, acrecientan la brecha y en
muchos casos el "bloqueo" con la gente que
ya de por sí les percibe inaccesibles.
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Avances en seguridad son
de mi gobierno: Sheinbaum
Por Guillermo Juárez / CDMX Magacín

Luego de que el presidente del PAN en la
CDMX, Andrés Atayde, afirmara que los
avances en seguridad pública en la capi

tal del país son gracias a la oposición, la jefa de
Gobierno lo desmintió y aseguró que la mejora en
resultados que se evidencia en el Informe de Eva
luación de Incidencia Delictiva en la Ciudad de Mé

xico han sido producto de una serie de "políticas"
hechas por su administración y en coordinación
con las Alcaldías.

"Bueno son varios temas primero: ayer lo expli
que. En la Ciudad de México hay un mando único
de la Policía.Todas las policías que contratan las Al
caldías pues sí, tienen un responsable de seguridad
de la Alcaldía, pero su mando es, el secretario de
Seguridad Ciudadana (Ornar García Harfuch), por
que de la Secretaría depende la Policía Preventiva,
la Policía Auxiliar y la Policía Bancaria e Industrial."

Siguió: "Es muy distinto a los Estados de la
República, donde la Constitución establece que
hay policías Municipales que dependen del Mu
nicipio. Hay policías Estatales y hoy por su pues
to, la Guardia Nacional. Entonces, la Ciudad de
México tiene una particularidad, el Mando Úni
co existe y las Alcaldías, sus policías auxiliares
pues si pueden coordinarse con los alcaldes,
pero el mando lo tiene el secretario y los abusos

que cometa algún policía, los sanciona la Secre
taría de Seguridad Ciudadana y es quien define
la sanción''

Eso de las policías de las alcaldías, es en refe
rencia a que, por ejemplo, Benito Juárez y Alvaro
Obregón, cuentan con su corporación llamada
"Blindar BJ" y "Blindar ÁO"; o las Demarcaciones
Magdalena Contreras y Coyoacán, tienen sus cor
poraciones "Escudo MC" y "Escudo Coyoacán?
que dependen del titular de la Alcaldía.

Continuó Sheinbaum: "Evidentemente hay coor
dinación, puede haber diferencias políticas con las Al
caldías, pero el secretario de Seguridad está atento al
igual que la Fiscalía de alguna solicitud que hay de al
guna Alcaldía y se está en coordinación permanente.

"Entonces ellos (la oposición) han querido ha
cer una idea de que sus Alcaldías son las más se
guras. La seguridad no solo es un tema de policías
o Fiscalías es también un tema de atención a las

causas. La seguridad en la Ciudad es que ha sido
producto de una serie de políticas que hemos he
cho y además de la coordinación con las Alcaldías"
dijo Sheinbaum Pardo en conferencia de prensa a
pregunta expresa sobre el tema.

Sheinbaum inicia este miércoles una gira en Den
ver, Estados Unidos, donde participará en la Cumbre
de Ciudades de las Américas con dos conferencias,
mientras que el jueves sostendrá una reunión solici
tada por la comunidad de migrantes mexicanos.
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Mensaje Político
Avila prefiere litigios, 110 debates
Por Alejandro Lelo de Larrea

¦ Alguien se imagina quecuan
¿do fueron los todopoderosos

en la Asamblea Legislativa
del Distrito Federal (ALDF) la diputa
da Alejandra Barrales o el diputado
Martí Batres se la hubieran pasado
en denuncias penales y acusaciones
contra sus adversarias y adversarios
por supuestas "amenazas, intimida
ción, violencia política de género','en
vez de debatir en el Pleno Cameral?

Pues en la actual Segunda Le
gislatura del Congreso de la Ciudad
de México (heredero de la ALDF), la
mujer más poderosa por ser la coor
dinadora de la mayoría de Morena,
Martha Ávila, así actúa contra la opo
sición, en específico contra los panis
tas, a quienes más allá de enfrentar
en un debate parlamentario en la tri
buna, prefiere hacerlo en redes socia
les, en la FGJCDMX o en tribunales.

Uno de los casos más sonados

es del diputado Ricardo Rubio, del
PAN, a quien en 2021 Martha Ávila
acusó de "amenazas" y "violencia
política de género'' Presentó la de
nuncia ante la Fiscalía General de

Justicia de la Ciudad de México (FG
JCDMX), que encabeza su jefa polí
tica, Ernestina Godoy Ávila fue su
diputada suplente A diferencia de
otros casos como tentativas de fe

minicidios que pasan 3 años sin que
haya el menor avance en la investi
gación, como lo hemos documenta
do, en este de Rubio sí judicializaron
la carpeta de investigación.

Hace unas semanas tuvo lugar la
audiencia con el juez de control para
que determinara si se abría o no un
proceso penal en contra de Ricardo
Rubio. Por el carácter político rele
vante del tema, Ernestina Godoy dio
la instrucción de que a esa audiencia
acudiera la Fiscal General de Investi

gación de Delitos de Género y Aten
ción a Víctimas, acaso como una es
pecie de presión al juzgador que, sin
embargo, no se amedrentó y deter
minó que no hay delito por perseguir.

El año pasado, ya de plano Mar
tha Ávila se fue contra casi toda la

bancada panista, a la que le atribuyó
ser la maquinadora de la pinta de bar
das de apoyo a Claudia Sheinbaum
para luego señalarla de campaña an
ticipada. Por eso Ávila presentó ante
el INE una queja por "propaganda
política calumniosa y violencia políti
ca en razón de género'' incluyó a tres
diputadas y ocho diputados panistas.
Desestimaron su acusación.

La semana pasada, en el contexto
de que el PAN acusó en tribuna a la
diputada Martha Ávila por "actos an

ticipados de campaña" en Iztapalapa,
donde quiere ser alcaldesa, mientras
la diputada Daniela Álvarez hablaba
en tribuna, con un móvil grababan en
video la cara de la diputada de More
na, y los legisladores de este partido
respondieron igual. Se hizo un caos en
el Pleno y Martha Ávila acusó que la
estaban grabando porque a la mejor
querían "extorsionarla" con el video.

La coordinadora de Morena tam
bién acusó hace unos días de violen

cia política de género a la vicecoor
dinadora panista, Luisa Gutiérrez,
porque la llamó "corcholatita?térmi
no acuñado por el presidente Andrés
Manuel López Obrador para referirse
a quienes aspiran a la presidencia y
de ahí a otros cargos de elección po
pular, como Martha Ávila a la Alcal
día Iztapalapa. Hasta Claudia Shein
baum acepta el término "corcholata"
en un sentido positivo.

Ayer, de pilón, Martha Ávila acu
só de amenazas a la diputada panista
Gaby Salido, aunque si uno mira su
intervención en tribuna no queda cla
ra cuál fue la frase que pretende inter
pretar como tal. Así, la diputada Mar
tha Ávila decidió usar el talento no
para debates de altura en la tribuna,
sino para amedrentar con la FGJCD
MX, donde su jefa política manda.
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Glorieta de Colón

Abogados de Yon Roehrich
pidieron distancia al PAN

•uvo su razónTde ser el co
I rmunicado del

pasado viernes, en el
que el Partido Acción
Nacional en la Ciudad
de México ni apoyó, ni

reprobó sino todo lo contrario, a su ex
coordinador en el Congreso de la CDMX,
tras su detención en Reynosa,Tamaulipas,
la noche previa. La mayor parte de las vo
ces en el partido decían que sería un alto
costo apoyar al exdelegado en Benito
Juárez, pero que tampoco podían dejarlo
solo. Pero más allá de eso, el equipo de

abogados de Von Roehrich solicitó al PAN
que se mantuvieran lo más distantes posi
bles del caso, para evitar que algún posicio
namiento político afecte el proceso penal.

Y así le hicieron: en su comunicado no se

refirieron directo al caso, se quedaron en la
indefinición, vaguedades, lugares comunes
y verdades de Perogrullo. Por cierto, están
convencidos que al final ganará el exdele
gado en BJ, pero que el proceso no será
corto. Por cierto, el gobierno de Sheinbaum
ahora busca enfilar sus baterías contra el

mandamás del panismo en la capital, el di
putado federal Jorge Romero. A ver si no
les sale el tiro por la culata. Lo veremos.

RUBALCAVA ANDA ENGALLADO

Nos cuentan que el alcalde de Cuajimal
pa, Adrián Rubalcava, anda engallado, pues
ha dicho a sus amigos que a él no lo man
da el líder nacional de su partido, Alejandro
(Alito) Moreno, y que no va a formar parte
de la alianza PAN, PRI y PRD a la Jefatura
de Gobierno de la CDMX en 2024, salvo que
el candidato sea él. Ni siquiera se le hace
suficiente que le ofrecieran una senaduría a
cambio de apoyar a quien resulte abandera
do de esa alianza pactada desde 2022, por
que presume ser amigo de la próxima pre
sidenta y ella le va a dar algo mucho mejor.
Pues a ver si alcanzan los cargos, porque ya
son muchos a quienes Claudia Sheinbaum
ha prometido el cielo y las estrellas si se su
man a su causa política, y muchos, muchos
están convencidos de que ella será la próxi
ma presidenta. Del plato a la boca, se cae
la sopa, reza el refrán, y si no lo creen que
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le pregunten a Bartlett, Camacho, Labastida,
Creel, Josefina, Videgaray.
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D ía Ce ro

Delitos al transporte en
el Estado de México I
Por Juan Manuel Aguilar Antonio*
El pasado mes de marzo se publicó el

Atlas de la Seguridad del Estado de
México 2022, el proyecto fue impul

sado por el Gobierno del Estado de Mé
xico, a través de la Secretaría de Seguri
dad Pública, la Universidad de Seguridad
Mexiquense y el Colectivo de Análisis de
la Seguridad con Democracia (CASEDE).
Tuve la oportunidad de participar como
coautor del anexo estadístico de la obra y
escribir un artículo sobre el sector trans

porte en el Estado de México.
La reflexión en torno a los delitos cometi

dos en carreteras y caminos en el Edomex,
me llevó a una larga recopilación de datos
para analizar la cuestión. Esta entrega de
Día Cero presentaré algo de la evidencia
emanada que me sirvió para mi aportación
a la obra en cuestión.

En ese sentido, es importante señalar que
el Estado de México juega un papel im
portante en la interconexión del centro
del país, esto a razón de que es uno de los
principales puntos de acceso a la Ciudad
de México para un total de seis entidades
como Hidalgo, Querétaro, Michoacán, Gue
rrero, Tlaxcala y Puebla. Del mismo modo,
también tiene fronteras con el estado de
Morelos, con lo cual comparte límites terri
toriales con un total de ocho estados.

Según los datos del Instituto Nacional de
Geografía y Estadística (INEGI) las carre
teras del estado suman 14,149 kilómetros,
lo que representa una densidad de 739 m/
km2. De esta longitud el 33 por ciento (4 mil
763 kilómetros), están a cargo de la Junta
de Caminos de Estado del México, con lo
cual corresponden a infraestructura carre
tera bajo resguardo del gobierno estatal.
Mientras el resto de subdividen en carretas

del nivel de gobierno federal, y el resto son
caminos bajo el resguardo de la esfera mu
nicipal (un total del 50.60 por ciento de los
caminos del estado).
Debido al requerimiento e impacto que las
carreteras y vialidades tienen en la economía
y desarrollo social de la entidad, es impres
cindible el fortalecimiento, mantenimiento y
seguridad de esta infraestructura para incre
mentar y mantener las condiciones de trán
sito de estas, que a la fecha registran un 85
por ciento de la superficie de rodamiento en
buenas y regulares condiciones.
Asimismo, es importante señalar que en
el Estado de México operan 18 autopistas
de cuota, con 750 kilómetros (8.26% de
la longitud total del país), lo que ubica a
la Entidad en segundo lugar en densidad

Morelos, con lo cual comparte límites terri
toriales con un total de ocho estados.

Según los datos del Instituto Nacional de
Geografía y Estadística (INEGI) las carre
teras del estado suman 14,149 kilómetros,
lo que representa una densidad de 739 m/
km2. De esta longitud el 33 por ciento (4 mil
763 kilómetros), están a cargo de la Junta
de Caminos de Estado del México, con lo
cual corresponden a infraestructura carre
tera bajo resguardo del gobierno estatal.
Mientras el resto de subdividen en carretas

del nivel de gobierno federal, y el resto son
caminos bajo el resguardo de la esfera mu
nicipal (un total del 50.60 por ciento de los
caminos del estado).
Debido al requerimiento e impacto que las
carreteras y vialidades tienen en la economía
y desarrollo social de la entidad, es impres
cindible el fortalecimiento, mantenimiento y
seguridad de esta infraestructura para incre
mentar y mantener las condiciones de trán
sito de estas, que a la fecha registran un 85
por ciento de la superficie de rodamiento en
buenas y regulares condiciones.
Asimismo, es importante señalar que en
el Estado de México operan 18 autopistas
de cuota, con 750 kilómetros (8.26% de
la longitud total del país), lo que ubica a
la Entidad en segundo lugar en densidad

carreteras de peaje a nivel nacional (3.53
k/por cada 100 km2 de superficie estatal).
Asimismo, es importante indicar que, de
estas vialidades, un total de diez están bajo
la jurisdicción del gobierno estatal, con una
longitud de casi 400 kilómetros.
Con relación a la infraestructura de carrete

ras y caminos del Estado de México, tam
bién es importante indicar que con base a
información del Quinto Informe de Gobier
no del gobernador Alfredo del Mazo Maza,
durante el periodo 20112021, el parque ve
hicular del Estado de México aumentó más

del 100%, con especial énfasis a los autos
particulares, que crecieron en una cifra de
3,787,221. Con lo cual, en total, en la enti
dad, hasta el 2021 existe un parque vehicu
lar de 8,848,000, de los cuales 138,335 son
unidades de transporte público y 7,390,264
corresponden a vehículos particulares. La
amplia extensión de kilómetros de carrete
ras y caminos, así como de población civil
y transportistas en el Estado de México, ha
cen necesaria la comprensión de las diná
micas de incidencia delictiva en la entidad.

En ese sentido, con el fin de analizar este
fenómeno, se recurrió a los datos del Se
cretariado Ejecutivo del Sistema Nacional
de Seguridad Pública (SESNSP), fuente de
información que permiten identificar con
textos locales y geográficos a nivel munici
pal y estatal de criminalidad en el país.
En ese sentido, se revisó la sistematización
de la información de los datos del SESNSP

y se encontró que esta se subdivide en dos
importantes variables: 1) el Bien Jurídico
Afectado, que a su vez se subdivide en
seis categorías (patrimonio, familia, liber
tad y seguridad social, vida e integridad
corporal, libertad personal, otros bienes
personales). Y, 2) un catálogo de cuarenta
diferentes tipos de delitos, entre los que
se pueden identificar aquellos cuya inci
dencia se realiza en carreteras y caminos
del Estado de México, entre los cuales se
escogieron robo en transporte público in
dividual con violencia, robo a transporte
público colectivo con violencia y robo a
transportista con violencia. Con relación
en lo anterior, se procedió a sistematizar
una serie de tiempo de estos tres diferen
tes tipos de delitos, con la finalidad de ob
tener los totales mensuales y anuales, en
la entidad, el fin de esto es analizar cómo
ha evolucionado a lo largo de un periodo
que va del mes de enero de 2019, hasta
septiembre de 2022, un concentrado de
los totales se puede observar en el cuadro.
En él es visible cómo el delito con mayor
número de incidencia de las tres catego
rías es el robo al transporte público colec
tivo con violencia, que para el periodo de
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carreteras de peaje a nivel nacional (3.53
k/por cada 100 km2 de superficie estatal).
Asimismo, es importante indicar que, de
estas vialidades, un total de diez están bajo
la jurisdicción del gobierno estatal, con una
longitud de casi 400 kilómetros.
Con relación a la infraestructura de carrete
ras y caminos del Estado de México, tam
bién es importante indicar que con base a
información del Quinto Informe de Gobier

no del gobernador Alfredo del Mazo Maza,
durante el periodo 20112021, el parque ve
hicular del Estado de México aumentó más

del 100%, con especial énfasis a los autos
particulares, que crecieron en una cifra de
3,787,221. Con lo cual, en total, en la enti
dad, hasta el 2021 existe un parque vehicu
lar de 8,848,000, de los cuales 138,335 son
unidades de transporte público y 7,390,264
corresponden a vehículos particulares. La
amplia extensión de kilómetros de carrete
ras y caminos, así como de población civil
y transportistas en el Estado de México, ha
cen necesaria la comprensión de las diná
micas de incidencia delictiva en la entidad.

En ese sentido, con el fin de analizar este
fenómeno, se recurrió a los datos del Se
cretariado Ejecutivo del Sistema Nacional
de Seguridad Pública (SESNSP), fuente de
información que permiten identificar con
textos locales y geográficos a nivel munici
pal y estatal de criminalidad en el país.
En ese sentido, se revisó la sistematización
de la información de los datos del SESNSP

y se encontró que esta se subdivide en dos
importantes variables: 1) el Bien Jurídico
Afectado, que a su vez se subdivide en
seis categorías (patrimonio, familia, liber
tad y seguridad social, vida e integridad
corporal, libertad personal, otros bienes
personales). Y, 2) un catálogo de cuarenta
diferentes tipos de delitos, entre los que
se pueden identificar aquellos cuya inci
dencia se realiza en carreteras y caminos
del Estado de México, entre los cuales se
escogieron robo en transporte público in
dividual con violencia, robo a transporte
público colectivo con violencia y robo a
transportista con violencia. Con relación
en lo anterior, se procedió a sistematizar
una serie de tiempo de estos tres diferen
tes tipos de delitos, con la finalidad de ob
tener los totales mensuales y anuales, en
la entidad, el fin de esto es analizar cómo
ha evolucionado a lo largo de un periodo
que va del mes de enero de 2019, hasta
septiembre de 2022, un concentrado de
los totales se puede observar en el cuadro.
En él es visible cómo el delito con mayor
número de incidencia de las tres catego
rías es el robo al transporte público colec
tivo con violencia, que para el periodo de

2019 presentó una cifra total de 9,190 regis
tros (carpeta de investigación). Sin embar
go, es importante indicar que, desde dicho
año, el delito ha presentado una importan
te reducción, hasta alcanzar una cifra de
5,334 registros, con corte a septiembre del
2022. En un análisis de su reducción total,
a través de sus tasas de variación anual,
durante el bienio 20192020, el delito dis
minuyó en un 45.4 por ciento, tuvo un leve
incremento en el periodo 20202021, del
6.3 por ciento, y se su tendencia fue a la
baja nuevamente en 20212022, con una
caída del 26.3 por ciento.
El segundo delito, el robo a transportista con
violencia, presentó un total de 4,657 registros
en 2019, hasta alcanzar una cifra de 3,243, con
corte a octubre, en 2022. En este caso, es im
portante destacar que la mayor reducción se
da durante el bienio 20212022, al presentar
una caída de menos 24.3 por ciento. En úl
tima posición, se encuentra el robo a trans
porte público individual con violencia, que
se encuentra muy por detrás, con una cifra
de incidencia de un total de 933 registros en
2019, y un total de 761, con corte a octubre de
2022. Con lo cual se puede argumentar que,
durante este periodo, la evolución de los tres
delitos ha sido a la baja.
Para observar la evolución y las tendencias
a la baja en los tres delitos para el periodo
20192022, se procedió a graficar ia inciden
cia mensual de cada uno, desde el mes de
enero de 2019, hasta septiembre de 2022.
Esta información puede observarse en la
figura 2, en ella es visible como el delito
de robo al transporte público colectivo con
violencia, alcanzó su punto más alto du
rante el mes de mayo de 2019, con un total
de 909 registros. Asimismo, su punto más
bajo se dio un año después, en el mismo
mes con un total de 471 incidencias.

En relación con el delito de robo a trasportis
tas, su punto más álgido se localiza durante el
mes de enero de 2019, con un total de 466 inci
dencias. Del mismo modo, la más baja se pre
senta en el mes de junio de 2021, con un total
de 283 casos. En última instancia, el gráfico es
útil para observar la distancia que existe entre
la incidencia del delito de robo al transporte
público individual con violencia, respecto a los
otros dos, el cual durante el mismo periodo no
superó más de los 120 registros al mes, sien
do de mayor registro el mes de mayo de 2021
con un total de 117 casos.

Si bien este análisis presenta una panorá
mica de la dinámica de los tres delitos en el

ámbito estatal, se puede centrar a nivel regio
nal, e incluso municipal. No obstante, eso lo
compartiremos con ustedes estimado lector
en una futura entrega de esta columna.
*Twitter: @Travelerjm

2019 presentó una cifra total de 9,190 regis
tros (carpeta de investigación). Sin embar
go, es importante indicar que, desde dicho
año, el delito ha presentado una importan
te reducción, hasta alcanzar una cifra de
5,334 registros, con corte a septiembre del
2022. En un análisis de su reducción total,
a través de sus tasas de variación anual,
durante el bienio 20192020, el delito dis
minuyó en un 45.4 por ciento, tuvo un leve
incremento en el periodo 20202021, del
6.3 por ciento, y se su tendencia fue a la
baja nuevamente en 20212022, con una
caída del 26.3 por ciento.
El segundo delito, el robo a transportista con
violencia, presentó un total de 4,657 registros
en 2019, hasta alcanzar una cifra de 3,243, con
corte a octubre, en 2022. En este caso, es im
portante destacar que la mayor reducción se
da durante el bienio 20212022, al presentar
una caída de menos 24.3 por ciento. En úl
tima posición, se encuentra el robo a trans
porte público individual con violencia, que
se encuentra muy por detrás, con una cifra
de incidencia de un total de 933 registros en
2019, y un total de 761, con corte a octubre de
2022. Con lo cual se puede argumentar que,
durante este periodo, la evolución de los tres
delitos ha sido a la baja.
Para observar la evolución y las tendencias
a la baja en los tres delitos para el periodo
20192022, se procedió a graficar ia inciden
cia mensual de cada uno, desde el mes de
enero de 2019, hasta septiembre de 2022.
Esta información puede observarse en la
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Mapa de la infraestructura de carreteras y caminos del Estado de México.
Fuente: Marco Ceoestadístico Nacional [MCN] (2022).

Evolución mensual de los delitos al transporte con violencia en el nivel estatal
en el Estado de México. Fuente: Atlas de seguridad del Estado de México 2022
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La pasarela neoliberal
Por Xóchitl Patricia Campos López

Qué prepara la ultraderecha mexica
¿na que se muestra tan exigente para

elegir a su candidato para la presi
dencia de la república? Aunque los momios
afirmas que las preferencias electorales be
nefician, en modo superior, al presidente
López Obrador y los candidatos de la Cuarta
Transformación; lo cierto es que hay tantas
contradicciones en los procesos internos de
Morena y las trayectorias de los supuestos
delfines presidenciales que, no obstante, la
magnitud de las encuestas favorables a la
simpatía por el lopezobradorismo, queda un
rescoldo para la duda.

Y es que, si la oposición estuviera derro
tada, ¿Cuál es la razón de que los aspirantes a

ia presidencia mexicana por parte del PRIAN
RD desarrollaran exposiciones tan extenuan
tes frente a Claudio X. González? Desde los

militantes de distintos partidos políticos, pa
sando por empresarios y hasta los más diver
sos líderes de opinión; variados personajes
desarrollaron sendas exposiciones respecto
de sus proyectos de país, incluso de mane
ra contrastante entre ellos. Aunque se puede
acceder a las ¡deas de estos personajes des
de diferentes espacios, parece fortalecerse la
idea de que un grupo de notables, más allá
de las burocracias partidistas y sus jefes rea
les, constituyen la élite selecta que certificará
las propuestas viables para enfrentar a More
na. ¿Cuál será el criterio determinante?

Sin duda que la pasarela de aspirantes
neoliberales frente a la oligarquía mexicana
muestra que habrá una selección rigurosa,
mediática, académica y motivacional. De
entrada, es positivo saber que un escena
rio como el del 2018 le obliga a la coalición
pragmática polipartidista para disponer un
candidato altamente competitivo.También el
hecho es indicativo de que los recursos eco
nómicos designados con bastante antelación
y ahorro no serán malgastados, es decir, se
busca procurar una implementación de estos
con mayor racionalidad.

Después de la campaña electoral que lle
vó a Vicente Fox a la presidencia de la repú
blica, los tambores de guerra anuncian que
esta campaña del PRIANRD está tomándose
con una seriedad histórica.

El ciudadano es quien más se beneficia
con la competencia política; por ello, también
es importante que la ultraderecha mexicana
piense en todos los electores, principalmen
te, el caudal cuantificado en millones desde
la época de la Secretaría de Desarrollo Social
foxista, que vende su voto. Toma lo que dan
y vota por ya sabes quien, rezaba una máxi
ma mercadológica de aquella época. Ahora
que saben la forma en que se incrementó ese
conglomerado de personas que distingue a
la democracia delegativa mexicana y sobre
quienes se han expresado tan negativamen
te por la política social del actual gobierno,
¿qué les van a decir? ¿cuánto piensan pagar
les por su voto? ¿qué política social les van a
generar? La intención cívica y moral que tan
to presume la sociedad civil, ya no les alcan
za. Las marchas para defender al INE e INAI
tampoco son suficientes para ganar el 2024.
La clase media ya no existe.

Su esperanza de triunfo radica en la
propuesta de país que brinden a la gran
mayoría que afecta la pobreza y margina
lidad. Ojalá que esto no se le pase a la oli
garquía mexicana.

La auscultación y selección que está ha
ciendo el sector empresarial que patrocina
al PRIANRD, muestra que MORENA también
debe desarrollar un proceso selectivo riguro
so para equilibrar la competitividad.

El 2024 representa una gran oportuni
dad para renovar a la clase política mexi
cana, depende de las élites políticas no
desaprovechar el tiempo que el país y el
pueblo necesitan.

Además de la candidatura a la presiden
cia de la república, los otros cargos públicos
sujetos a elección ciudadana también resul
tan importantes para el criterio de los ciuda
danos. Los equipos de los principales aspi
rantes a la presidencia de la república y eje
cutivos estatales se integran por cada sujeto
impresentable que predice un nefasto futuro
gane quien sea. Cada elección es una opor
tunidad histórica, pero los colaboradores y
equipos de los candidatos tienen preferencia
por una distopía política.

La exigencia que plantean los empresa
rios para el candidato a la presidencia de la
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república también es importante en sus co
laboradores y equipos de trabajo. De nada
sirve el proyecto y el hombre sin los colabo
radores adecuados. Aunque parece elemen
tal la política de la panza y despensa para los
sectores cuya rentabilidad electoral depende
del mercado, en política la percepción es
también forma, fondo y figura.
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Por la espiral
Brasil una tercera vía para la paz

Ta pasó más de unVames desde la reuY n
I nnión en Moscú del

presidente chino, Xi Jinping
V si dignatario ruso, Vladi
mir Putin, y a la fecha, Jin
ping no se ha molestado en

llamar al mandatario ucranio, Volodímir Zelenski,
para hablar de su propuesta de plan de paz que en
su momento dialogó someramente con el artífice
de la invasión que sufre la nación ucrania desde
hace más de un año.

Va enfriándose el interés sobre la situación

que padece la población ucrania y la guerra ha
dejado de provocar temor entre la población eu
ropea que, en un primer momento, llegó a sentir
pavor por un ataque nuclear. La guerra de Ucrania
está en Ucrania, pero sus efectos devastadores
cunden por todo el mundo. China puede desatas
car décadas de malas relaciones entre Arabia Sau

dita e Irán, pero a pesar de sus buenas intenciones
no parece prosperar con interés su propuesta de
paz para Ucrania y Rusia porque en primer lugar
a Putin no le interesa, y en segundo, ni siquiera ha
tomado en cuenta a Zelenski.

Es curioso, pero dentro de la OTAN, solo ha
sido Turquía con el presidente RecepTayipp Erdo
gan el único en seguir insistiendo en pláticas de
paz entre rusos y ucranios. El presidente francés,
Emmanuel Macron, ni menciona el tema tras ser
ninguneado por Putin. Sin un interlocutor válido
para Putin, realmente Occidente queda en manos
de terceras personas para ver si alguien, en de
terminado momento, suaviza la posición del líder
del Kremlin y lo lleva a una mesa de negociación.

Con el perfil de Putin, de hombre duro de la
KGB, dominante y controlador, realmente rompe
ría todos los esquemas que un año después or
denase un alto ai fuego para negociar. ¿Qué va a
negociar? ¿Hará una contrarreforma para sacar

de la Constitución rusa a los territorios ucranios

invadidos y anexados ¡legalmente? Lo que hay es
una parte territorial en disputa y Ucrania defien
de a su país, quiere la salida de las tropas rusas y
Putin, se niega a hacerlo porque ve el territorio in
vadido ya como parte de Rusia. ¿Cómo se resuel
ve está disputa? Al brasileño Luiz Inácio Lula da
Silva, se le ocurre otro plan de paz como si fuese
una tercera vía y que posiciona a Brasil en pleno
disparate de los planes de paz. El del mandatario
carioca es tan ambiguo y tan cobarde como el de
Jinping: no condena la invasión bélica, no conde
na que un país violente la frontera de otro y entre
con su ejército a matar a cientos de civiles solo
porque quiere apropiarse de sus costas, de su in
fraestructura y de sus recursos. Tan poco es que
Lula tenga mucha autoridad moral para convertir
se en negociador de una paz a la que, por increíble
que parezca, tampoco toma en cuenta ni el dolor,
ni los intereses, del país invadido.

El presidente brasileño quiere blanquearse a
nivel internacional: con el pretexto de sumar apo
yos a su causa ha iniciado una cruzada que le ha
llevado por diversos países. Así también aprove
cha para de paso, hablar de negocios y no muy
bien que digamos de Ucrania o de Estados Uni
dos. Lula culpa a la política exterior injerencista de
Washington de haber desatado la invasión, ante
el temor del Kremlin, de que Ucrania fuese incor
porada a las filas de la OTAN. Aunque, la Alianza
nunca ha tenido el más mínimo interés en hacer

lo, ni siquiera en la actualidad, a pesar de que Jens
Stoltenberg, declare a diestra y a siniestra que "el
lugar de Ucrania está dentro de la OTAN''

El añejo político brasileño también fustiga a
Ucrania, sobre todo a Zelenski a quien culpa de
irritar a Putin en los territorios de la región del
Donbás y del Lugansk con su política de erradica
ción del ruso y de una ideología de reconversión
en los territorios fronterizos.

A COLACIÓN
Lula quiere un mayor acercamiento con China

y con Rusia, sus dos socios en los BRICS. Brasil
que no es precisamente cualquier economía por
su importancia en América Latina y en el mundo
busca estrechar sus relaciones con estos dos paí
ses en momentos en que Estados Unidos quiere
dinamitar la multipolaridad.

Hasta ha cuestionado recientemente el rei
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nado del dólar siguiendo la misma estrategia
de Putin que alienta, una y otra vez, a que China
lídere una nueva opción monetaria distinta a la
del billete verde.

¿Cómo se puede negociar una paz sin alinear
se y convertirse en un esbirro del invasor cuando
haces precisamente eso? Siguiendo las recomen
daciones de Putin, recientemente Lula decidió que
su país entrase en el sistema interbancario CIPS
CrossBorder Interbank Payment System.

El CIPS es un sistema de pago que ofrece ser
vicios de compensación y liquidación para sus
participantes en pagos y transferencias trans
fronterizas en moneda china ya sea en Renminbi
o yuanes. Básicamente es la estructura del mer

cado financiero chino y una alternativa al SWIFT
del que fue expulsado parte del sistema bancario
ruso como represalia ante la invasión. De esta
forma. Lula da un paso brusco para continuar su
separación de Washington y su alineamiento con
Rusia y China; mientras que en su viaje a España,
ha buscado el cobijo del país ibérico para que,
de una vez por todas, salga adelante el acuerdo
Mercosur y la UE que año con año sigue enquista
do. El Brasil de Lula ya no está dispuesto a seguir
aguardando más tiempo para que los europeos
reaccionen; por lo pronto, su relación con China
es cada día más creciente y vital. Lula propone
una paz poco creíble y que responde a sus pro
pios intereses geopolíticos y geoeconómicos.

El IndependienteFecha: 26/04/2023
Página: 20

Area cm2: 473

2 / 2

Columnas Políticas

Claudia Luna Palencia

Costo: 25,698

Página 201 de 210 Índice



La "humanidad"
de las ratas

En los años 90, descubrió que reían, que
recordaban experiencias anteriores, que eran
capaces de planificar, que intercambiaban
bienes, que recordaban cuando otra les
hacía un favor y que se negaban a presionar
un dispositivo que les daría alimento
cuando advertían que le haría daño a otra.
El impresionante estudio sobre las ratas y
las emociones fue el legado del doctor Jaak
Panksepp, al que se le llamó el padre de la
neurociencia afectiva.

Impacta fuertemente este estudio ante la ola
de odio desatado en redes, voces disfrazadas
de "comunicadores", bots vestidos de "pueblo"
que apretarían con gusto cualquier dispositivo
que provocara algún dolor o hasta la muerte a
otro ser humano, en este caso, al presidente.
La miseria humana que genera estos

"comentarios" ni siquiera puede equipararse
al de una rata, cuya "humanidad" y empatia
es visiblemente mayor al de algunos
especímenes interesados más en el poder,
el dinero, la estridencia y los insultos, que
en los ya consabidos valores que nos hacen
distinguirnos de "especies menores"; la
mezquindad está en todo su esplendor,
mostrando de qué están hechos.

La agresividad de las redes fue iniciada por
la narrativa ambigua de diarios y "periodistas
de nombre" alimentando el fuego para
generar caos y avivar las más bajas emociones
en algunos.
La manipulación del radicalismo será

objeto de estudio de algún científico que
eventualmente tendrá que declarar a las ratas,
mejores que algunos que se hacen llamar
"personas", ¿cuándo se darán cuenta que el
odio no es el camino? ¿Cuándo aprenderán
que la lucha de IDEAS, PROPUESTAS y
PROYECTOS debe permear en la lucha social?
Para más dolor de los odiadores, el país

permanece estable, el peso fortalecido y ni
siquiera los medios extranjeros han dado
importancia al COVID presidencial.
¿Cuándo se dará cuenta esa fracción

odiadora de la manipulación?, ¿Hasta qué
punto son capaces de llegar cuando le achacan
a UN SOLO HOMBRE el que la primera leche
que tomaran en su vida estuviera agria?
Puedes o no estar de acuerdo con un

/

gobierno, pero JAMAS, deberías desear la
muerte a otro ser humano, a menos, claro, que
no seas ni siquiera una rata.
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la desinjormachin
como ética de derecha

La campaña de desinformación que
medios de comunicación, articulistas
e intelectuales conservadores

emprendieron desde el domingo pasado
ha sido brutal. Pocas veces se han dicho

tantas falsedades, se han inventado tantos
hechos inexistentes y se han repetido
tantas falacias.

Se dijo, sin ninguna prueba, que el
Presidente había sufrido un ataque
cardiaco, que había sido trasladado de
urgencia de Mérida a la Ciudad de México,
que estaba en terapia intensiva, que había
decenas de médicos auxiliándolo en una

sala de un hospital militar, que todos
estaba preocupados por su salud porque
en realidad estaba muy grave.
Inventaron todo. Descontextualizaron

todo. No creyeron alguna de las versionas
oficiales que se emitieron. Absolutamente
nada valió. Ellos insistían que AMLO
estaba grave. Incluso algunos afirmaron
que había fallecido y que todo el gobierno
lo estaba ocultando. Han sido, de verdad,
días de muchas mentiras, de mucha falta
de ética.

Ayer, Beatriz Gutiérrez Müller, esposa

del Presidente, afirmó durante el evento
Fandango por la lectura: "Ultimamente
hemos leído, hemos escuchado muchos
rumores, chismes, argüendes de personas
que no saben mucho, pero tienen una
vastísima imaginación y son capaces de
mirar una realidad y transformarla, y
no necesariamente en un buen sentido,
exagerar, amplificar, modificar, alterar [...]
Y eso no está mal como ejercicio creativo.
Les quiero decir la única y auténtica
verdad es que nuestro Presidente está
muy bien".
Han desmentido los rumores sobre el

estado "crítico" en la salud del Presidente

el propio Presidente en Twitter, la
Presidencia de la República, el secretario
de Gobernación, el de Salud, y ahora la
esposa del Presidente, Beatriz Gutiérrez
Müller. Pero nada ha servido para medios
y reporteros que especulan.
Tan es así que la reportera ayer

del periódico Reforma afirmó en la
conferencia de prensa mañanera que
"todavía en el ambiente ronda esta idea de

que el Presidente tiene más que Covid". Y
lo dijo sin alguna prueba.
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Inmobiliario
La trama del escándalo inmo

biliario dirían en el lenguaje
cinematográfico está llegando
a su climax, llena de enredos,
complicidades, conspiración
y hasta persecuciones policia
cas, en donde de un momento
a otro se espera que comien
cen a caer las figuras principa
les de esta red de millones de

pesos en propiedades.
Solo hay que ver lo que dio a

conocer Ulises Lara López, vo
cero de la Fiscalía General de

Justicia de la Ciudad de Mé

xico, quien aseguró que en la
red Ilícita en materia inmobi

liaria que encabezó Christian
Von Roehrich, exdelegado en
Benito Juárez de 2015 a 2018

y quien actualmente está en la
prisión del Reclusorio Varonil
Norte, también se vio benefi
ciado Jorge Romero Herrera,
actual diputado federal y coor
dinador de la bancada del par
tido blanquiazul.
Y es precisamente en la se

gunda entrega de la declara
ción del empresario que cons
truyó el proyecto City Towers,
se desprende que Von Roe
hrich, como diputado local, so
licitó al magnate otro depar
tamento en "City Towers Park
Grand", para Antonio "N",
familiar político de Rome
ro Herrera, cuya vivienda se
la dejaron a un precio mucho
menor del real, empero, dicho
propiedad sigue siendo de la
empresa.

En respuesta, el diputado
Romero Herrera, aseguró en
su cuenta de Twitter que "en
breve responderé sobre la RI
DICULA imputación que aca
ba de hacer 'simuladamente'

contra mi persona, la Fisca
lía Carnal de la CDMX. Ni nos

quedaremos callados, ni les
permitiré mentir".
Sin duda, los tambores de

guerra ha sonaron y ninguno
de los grupos cederá ante la
presión.
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CDMX: Mujeres,
seguridad y
percepción

Un fenómeno nuevo es reflejado por
los datos del INEGI y del Gabinete de
Seguridad de la CDMX.
En un periodo de alta visibilización

de la violencia de género en la capital,
cuando ocurren más denuncias que en
aquellas gestiones donde no se hablaba
del tema y además se le maquillaba,
ahora se han reducido tanto la incidencia

delictiva contra ellas como la percepción
de inseguridad que experimentaban.
En promedio, cada mes en la Ciudad de

México 5 mil mujeres reciben atención
para terminar con la violencia; a la fecha
se presentan 26 muertes violentas menos
que hace tres años. Desde que la Jefa de
Gobierno, Claudia Sheinbaum. decretó
la Alerta de Género hace tres años y
medio, mil 379 han salido del riesgo
feminicida.

La percepción de seguridad de las
mujeres en la capital nacional mejoró 26
puntos porcentuales, según la medición de
la ENSU del INEGI, publicada la semana
pasada; la sensación de inseguridad pasó
de 88% en el tercer trimestre de 2019 a

62% al primero de este año.
Un cambio nada fácil. En Inglaterra

llevó 24 años (19952019) mejorar,
también, 26 puntos la percepción de
seguridad.
Escucharlas, creerles y acompañarlas,

así resume la secretaria de las Mujeres,
Ingrid Gómez, el modelo de atención
que promueve la erradicación de la
violencia.
Los resultados sobre la Alerta de

Género en la CDMX y los avances
sustentados en la capacidad de acercar
a las víctimas herramientas que les
permitan pedir ayuda, como *765 SOS
Mujeres, son muy significativos.
Entre el 2020 y este año, en el

periodo enero15 de abril, las muertes
violentas de mujeres pasaron de 62 a 36,
detalló ayer la fiscal general de Justicia,
Ernestina Godoy. Es un proceso en
curso y la autoridad reconoce que aún
falta por lograr; la ciudadanía respalda
con promoción de la denuncia y
vigilancia atenta.
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Cliipílincs para
las corcliolalas

MAESTRO, EL VERDE APOYA ABIERTAMENTE A
SHEINBAUM EN BARDAS CAPITALIINAS,

Para una cesión de poder con orden, en paz y democrá
tica, después de asegurar el triunfo morenistael4de ju
nio en el Edomex en Coahuila quién sabe, AMLO debe
reunirse con las 3 corcholatas punteras que andan muy
desatadas, y al consumo de unos tamales chipilines, ba
jarles 3 rayitas a sus ganas de lanzarse al ruedo, porque
lo fundamental es la continuación de la 4T sin sombre

razos aunque sí con gritos, esperar la encuesta final y
que gane el mejor (a), y todos a apoyarlo (a).
Jorge Alcocer dijo que la salud del Presidente es
buena y en unos días será dado de alta.
Parafraseando a Juan Ruiz de Alarcón y a Pierre
Cornielle no a José Zorrilla, como muchos creen, y
dirigido a vocingleros carroñerosyjilguerillos pan
tconeros de la vil oposición: "Los buenos políticos
que vosotros enfermáis y hasta matáis, gozan de ca
bal salud". Don Andrés está al pendiente del Estado,
aislado y con tratamiento, volverá recuperado y con
tinuará el crecimiento.

El magistrado José Luis Vargas propone exten
der el mandato de Alito hasta 2024.

Huele a intercambio de birrete por billete, y se preten
de emular el caso DelgadoCitlalli, muy diferente co
mo ya explicamos.
Dictaron prisión preventiva justificada a Von Ro
herich.

"El cártel inmobiliario panista no se toca", es la nueva
proclama blanquiazul con bandera muy percudida so
bre todo en la capital.
Alejandra del Moral declaró "nos va bien, el
triunfo es viable".

Sí, las propuestas de la maestra Delfina siguen con
venciendo a más y más mexiquenses.
La candidata de Va Por el Edomex negó incitar al
fraude, y citó que sus militantes saben hacer acti
vismo y tocar puertas.
Sobre todo son expertos en finísimas técnicas elec
torales como carrusel, urna embarazada, ratón loco,
uña negra, operación tamal, mesa que más aplauda
y otras mapacherías tan priístas, pero no les van a
servir.
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FJ Pan respalda
A Y on Koeli ricli

¡VA DEMOSTRAR QUE ES
INOCENTE!

Un grupo parlamentario del Pan en el
Congreso de la Unión, se manifesta
ron en favor y respaldo a su ex coordi
nador Cristian Von Roehrich.

El cual, la semana pasadA, fue
arrestado por su posible participa
ción en el famoso "Cartel Inmobilia

rio", el grupo parlamentario del PAN
pareciera estar nuevamente nadan
do en aguas turbias, un caso simi
lar con el ex Secretario de Seguridad
García Luna, quien fue condenado
por nexos con el narco y que está por
ser llamado a declarar de sus posi
bles relaciones con Felipe Calderón
en este tema.

Al dictarse la sentencia de García

Luna, el panismo en general quedó
golpeado, tardó bastante en desmar
carse de este personaje y cuando lo
hizo, bueno, nadie se la creyó.
¡Después vino una campaña de,

É1 no era panista! Por parte de Mar
ko Cortés en un intento desesperado
de minimizar el daño causado al pa
nismo.

¿Ahora otra historia, con ma
tices similares, otro panista dete
nido en Estados Unidos, que será
enjuiciado en México, pero que se
le defiende con absoluta certeza de

su presunta inocencia, es bastante
delicado, ya qué de ser culpable qué
dirá ahora el panismo, que él tam
poco es panista? ¿Qué NO militaba?
¡Qué nadie dentro de las cúpulas
panistas tampoco sabían que ha
cía? esto, claro, en el entendido de
que fuera culpable, pero habría que
ser muy mesurados en tomar una
dirección ya sea a favor o en contra,
preciso por lo antes expuesto... Y si
no es inocente! Ahí creo que el PAN
estaría sepultado para las siguien
tes elecciones, porque no habría pa
ra donde hacerse, y por eso es que
opino que hubiera sido muy sensa
to esperar y ser pacientes del pro
ceso legal qué llevará, porque hay
quienes lo acusan, hay evidencias
de conflicto de interés y hay varios
oficios como pruebas... Tendremos
que esperar a la conclusión del caso
que podría incluso arrastrar a per
sonalidades dentro del PAN muchos

con cargos en el Gobierno actual
mente, de ser inocente, podría bien
sumarles en su repetido argumento
de persecución política, que franca
mente yo no creo.
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Catedráticos
"balines"

ACADEMICOS DE BA]0 NIVEL

Infinidad de centros de educación su

perior se han visto impregnados por
incapaces que sin mayor ética actúan
como docentes, así, el mundo de la
enseñanza se ve constantemente in

vadido por el "cualquierismo", el ne
potismo y hasta la descarada venta de
plazas.

También en niveles primarios y de
educación media, existen innumera
bles personas que "disque enseñan",
pero carecen de la preparación pe
dagógica necesaria, ya que, por des
gracia las Escuelas Normales se han
visto limitadas para la formación de
docentes.

Volviendo a la educación superior,
son escasos quienes imparten cla

se y conozcan reglas didácticas que
Ies permita un buen trabajo. Lo co
tidiano es que profesionistas, sean
médicos, abogados, contadores, quí
micos, biólogos, etc., se vuelvan do
centes sin cursar previamente las
materias necesarias. Ante esta falla

los resultados son desastrosos, al fi
nal los maestros "improvisados" no
saben enseñar, algo que definitiva
mente implica una imprescindible
modificación para ingresar como
catedrático; lo correcto es que los
profesionistas que pretendan ser
docentes, tomen un curso que les
facilite realizar un trabajo efecti
vo y eficiente, además de que es ne
cesario que las plazas de maestro se
otorguen por estricto concurso, ya
que se da el caso vergonzoso donde
los alumnos para tener acceso a una
educación superior, presentan un
examen de ingreso, en cambio pa
ra ser Maestro es suficiente el apo
yo o recomendación de un directivo,
quien se deja llevar por razones sub
jetivas o de afecto para nombrar
maestros a diestra y siniestra.
El sistema de enseñanza superior

reclama seriedad, permanente supe
ración académica y una buena dosis
de vocación, donde quienes enseñen
estén debidamente capacitados.
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Elecciones
sin debate

Una vez más, los debatesdentro de los procesos
electorales meMcanos toman su sitio e inten

tan, sin éxito, ganar relevancia en la vida pú
blica y democrática de nuestro país. Los institutos
electorales Se afeitan ala práctica de acotados# irrele
vantes debates que poco o nada abonan al enriqueci
miento de las elecciones.

El debate en México está plagado de reglas que
coartan el verdadero sentido y propósito que tiene es
te ejercicio de discusión en el que las ideas deben de
imperar sobre las descalificaciones personales, los
chismes de lavadero y el sketch montado de algunos
candidatos para causar la hilaridad de la audiencia.

La institución convocante da una lista detemas por
abordar, pone un reloj y deja que los contendientes
usen el tiempo délmal llamado debate para qüe se den
hasta con la cubeta. De los mentados temas centrales,
las propuestas y las cifras ni quien se acuerde.

Lo que vemos en televisión y redes sociales dista
mucho de ser verdaderos debates políticos que en
riquezcan a procesó electoral y permitan a la ciuda
danía conocer, contrastar y orientar su voto. Son
una puesta en escena a la que se llega preparado de
acuerdo al personaje que los participantes han ele
gido representar.

Hay quienessienten que están grabando un spot de
televisión, no se miran entre ellos, no discuten, sim
plemente repiten lo que ya se puede ver en sus redes
sociales. Eso sí, siempre con mucha sonrisa, con aire de
suficiencia y determinados a no entablar ningún tipo
de diálogo con los demásasistentes.

Otros llevan toda la artillería de la descalificación

para encender las redes. No importan los temas, exis

ten como candidatos solo por atacar a sus adversa
rios, tienen mucho para criticar y muy poco para
proponer, acuden al ataque personal para darle con
tenido incendiario a sus redes y ser adjetivados de
"bravos y valientes".

Unos más acuden con la finalidad de despertar ter
nura enel electorado. No discuten, no descalifican, só
lo prometen cambio; presumen logros que no son
suyos, hablan de esperanza y transformación, pero
dejan claro que carecen de todo conocimiento para lo
grarlo. Son tiernos, pero incompetentes.

Por último, tenemos a los que ante la falta de talen
to político se intentan hacer los graciosos o los disrup
tivos, su argumento gs la payasada y quienes los
preparan para el debate tienen una gran confusión
entre lo ingenioso, lo chusco y lo grotesco.

Este esel verdadero panorama de los debatespolí
ticos en México, una práctica que dista mucho de ser
un elemento que enriquezca los procesos democráti
cos, para convertirse en una mascarada irrelevante.

Durante varios anos hemos intentado que los de
bates maduren y sean parte fundamental de la prácti
ca política, pero hasta el momento no hemos avanzado
ni un poco en esa dirección. Es indispensable que la
autoridad electoral y los partidos políticos se pongan
las pilas para que los debates no sean solo un requisito
con que se mal cumple en los procesos electorales.

Una vez más los debates pasan Sin pena ni gloria
en el 2023, esperemos que en el futuro podamos ver
verdaderos ejercicios que enriquezcan la vida de
mocrática y permitan al electorado conocer; a quie
nes aspiran a gobernarlos en la plenitud de su
capacidad política. •
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Capitanes
RODOLFO
RUEDA...

Es el nuevo regional
fellow para América
del Norte del Conse

jo Mundial de Energía
ÍWEC, por sus siglas
en Inglés), posición
desde la que trabajará
para estrechar la vin
culación entre inicia

tiva privada, acade
mia y Gobierno. Los
tres temas de la agen
da energética que em
pujará son nearsho
ring, transición
y soberanía.
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Tasas altas

Ayer, la Gobernadora del Banco de Mé
xico (Banxico), Victoria Rodríguez,

dio esperanzas sobre el freno al alza de ta
sas que se ha visto en el último aña

Si esa postura se mantiene y es com
partida por la Junta de Gobierno en su

. próxima reunión de política monetaria,
cuya resolución se daría a conocer el 18
de mayo, podría ser que la tasa se quede
sin cambios por primera vez desde junio
de 2021. Desde entonces se han celebra
do 15 reuniones consecutivas con alzas de
tasas.

Claro que todo dependerá del paso
que muestre la inflación, pues para enton
ces se tendrá ya el dato mensual de abril y

con ello un mejor panorama de su evolu
ción reciente.

Sin embargo, no hay que perder de
vista que una cosa es el freno y otra muy
diferente saber cuándo será posible ver
menores niveles en la tasa de referencia,
pues actualmente está en un máximo his
tórico, con 1125 por ciento.

Ya le comentábamos que la subgober
nadora Irene Espinosa la única de la
Junta que no fue nombrada por el Presi
dente Andrés Manuel López Obrador
expuso en la reunión pasada que el Banco
debe ser más claro y comunicar que los •
niveles altos se prevén al menos para los
siguientes dos años.

Planta
innovadora .

La empresa suiza SIG, que
en Norteamérica capitanea
Eduardo Gatica, cumplió
sus planes para arrancar
una moderna planta de en
vases de cartón especializa
dos para su uso en la indus
tria de alimentos y bebidas
en el País.

Hoy la compañía cor
ta el listón de su fábrica en
Querétaro, que le ha repre
sentado una inversión de 40
millones de euros y genera
rá alrededor de 200 puestos
de trabajo.

La planta producirá, im
primirá y realizará el cor
te y acabado de envases
de cartón para decenas de
empresas de la industria
de alimentos y bebidas con
las que SIG se ha aliado en
América del Norte.

El negocio de esta em
presa implica estar en
constante innovación para
satisfacer las necesidades

de empaques eficientes
y alternativas sustentables.
En 2021, la empresa
lanzó al mercado los en
vases combismile, que tie
ne baja proporción de po
límeros y reducen aún
más la huella de carbono
comparados con un enva
se tradicional.

A nivel mundial, SIG,
que compite con Tetra Pak,
tiene una producción anual
de 48 mil millones de em
paques, con presencia en
más de 100 países a través
de alianzas con más de 200
productores de bebidas y
alimentos.

Cierra
nueva ronda

La plataforma de gestión
de gastos para empresas
Clara cerró una nueva ron
da de inversión por 60 mi
llones de dólares liderada
por GGV Capital, uno de
los grandes inversores de

riesgo a nivel mundial.
El capital se utilizará

para impulsar el desarrollo
tecnológico de la plataforma,
que lleva Gerry Giacomán.

En la ronda también,
participaron otros nuevos
socios como Acrew Capital,
Citius, Citi Ventures, Endea
vor Catalyst, Ethos, Com
merce Ventures, Goanna
Capital, Bayhouse Capital,
Fluent Ventures y LAGO In
novation Fund.

De la mano de este
anuncio de inversión, Cla
ra también dará a cono
cer hoy la contratación de
nuevos ejecutivos proce
dentes de compañías como
Meta, Nubank y American
Express.

Raquel Hernández, ex
gerente de Ingeniería en '
Meta, será la nueva VP de
Ingeniería; Eduardo Moo
re, que anteriormente es
tuvo en Bitso y Nubank, se
incorpora como director de
producto para Clara Brasil

Alberto Ramos y Ni

colás Caccaviello ahora
son los directores de Ope
raciones e Ingresos y de
Fraude y Aceptación,
respectivamente.

En tanto, Tina Reich,
antes directora de Crédi
to de American Express, se
incorpora a Clara como ob
servadora del Consejo y ase
sora de riesgos.

Medio
siglo
Volkswagen de Méxi
co, que encabeza Holger
Nestíer, celebra medio si
glo del inicio de exporta
ciones desde el País hacia
Estados Unidos.

Fue durante el primer
trimestre de 1973 cuando
se enviaron a esa nación 30
mil unidades del modelo
Safari, con las que la firma
alemana abrió el mercado
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estadounidense para los ve
hículos hechos en México.

Después de ese modelo
siguieron otros como Golf,
Jetta y New Beetle; todos
ellos fabricados en la planta
de Puebla

La marca ya enviaba re
facciones de México al veci
no del norte desde 1968, pe
ro pasaron cinco años antes
de enviar las primeras uni
dades terminadas.

Durante el primer tri
mestre de este año, los
modelos producidos en la
planta de Puebla, como Ti
guan, Taos y Jetta, repre
sentaron 55.6 por ciento
del total de las ventas de
Volkswagen en territorio
estadounidense.

Durante el primer tri
mestre de 2023, esta mar
ca representó 7.9 por ciento
del total de las ventas en el
mercado mexicano.

capitanes@reforma.com
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Inversión china
en América

Latina hasta 2022
Hace apenas algunos

días la Red Aca
démica de Améri

ca Latina y el Caribe (Red
ALCChina) publicó su nue
va versión anual del "Mo
nitor de la OFDI china en
América Latina y el Caribe
2023" y para contribuir a la
comprensión sobre la salida
de la inversión extranjera
directa (u OFDI) en Améri
ca Latina y el Caribe (2022).
La Red ALCChina ofrece
desde su portal y en forma
pública el breve análisis en
chino, español e inglés, así
como un amplio banco de
datos para su mayor análi
sis de las 600 transacciones
registradas hasta 2022.

El contexto interna
cional es fúndamental pa
ra comprender los flujos de
la OFDI china: el creciente
conflicto entre Estados Uni
dos y China y muy significa
tivas leyes estadounidenses
sobre China en 2022 que re
presentan alrededor del 10%
del PIB de EU, el 20 Congre
so Nacional del Partido Co
munista de China y la aper
tura en China en diciembre
de 2022 con respecto a sus
estrictas regulaciones an
te el COVID19. En térmi
nos globales, la OFDI hasta
2021 tiene crecientemente
como su fuente a Asia (con

el 46.98% durante 20172021
y de 13.58% y 26.22% pa
ra EU y la Unión Europea).
China se ha consolidado en
tre las tres principales fuen
tes de OFDI (con el 11.96%
del total global) en el último

lustro, con EU y Japón.
El Monitor destaca un

grupo de tópicos relevantes.
Primero, los aspectos me

todológicos de registro de in
versión son muy diferentes
entre fuentes oficiales (de
China y México) y los de la
Red ALCChina, con resul
tados drásticamente diferen
tes: si la Secretaría de Econo
mía registra 2,988 millones
de dólares acumulados has
ta septiembre de 2022 para
China, Hong Kong y Macao,
los datos del Monitor regis
tran 152 transacciones por
más de 210,000 empleos y
20,839 millones de dólares o
casi 700% de las cifras de la
SE. Las metodologías y es
tadísticas importan.

Segundo. Si bien la OFDI
china en ALC ha ido en cons
tante crecimiento durante el
siglo XXI, en 20202022 ape
nas representó el 6.05% de la
inversión extranjera directa
de ALC, es decir, el 93.95%
se realizó desde otros países.
La OFDI china ha sido muy

dinámica, pero no es posible
sobredimensionarla con res
pecto a la de EU, la Unión
Europea y otros.

Tercero. La OFDI chi
na en ALC acumuló más de
184,000 millones de dólares
y casi 630,000 empleos has
ta 2022; si bien en 2022 y en
2021 se recuperó con respec
to a 2020, sigue todavía re
presentando menos del 65%
de 2019. Quisiera enfatizar la
creciente diversificación de
la OFDI china en el último
lustro, particularmente:

a. La OFDI china en ALC
generó durante 20002004
2,621 empleos en promedio
por año y aumentó a 81,923
empleos promedio por año
durante 20202022. Es decir,
su efecto en el empleo y en
países de la región ha creci
do de forma muy significativa

b. La diversificación de la
OFDI china por país en ALC
ha sido igualmente profunda:
si durante 20002004 la OF
DI china hacia Brasil parti
cipó con el 76.86% de la re
gión, disminuyó al 40.94% en
20202022; particularmente
México (con el 20.96% de la
OFDI china en ALC en 2020
2022), Argentina y Chile se
han convertido en importan
tes receptores de la OFDI
china recientemente.

c. Por sector la diversifi

cación también ha sido signi
ficativa: si la OFDI china en
Materias primas participó en
ALC con el 81.39% en 2000
2004, cayó al 41.28% para
20202022; como contrapar
te las actividades orientadas
hacia los respectivos merca
dos domésticos han sido los
más dinámicos receptores
de la OFDI china reciente
mente. Sectores como Ener

gía (con el 41.7% de la OFDI
china durante 20202022)
y Automotriz y autopartes
(12.3%) representan la cre
ciente heterogeneidad de la
OFDI china en ALC. Inclu
so, la OFDI china se orien
ta crecientemente hacia
energía nofósil: en 2005
2009 el 100% de las tran
sacciones en Energía fueron
en actividades fósiles y las
nofósiles representaron el
45.97% en 20202022.

Lo anterior invita a pro
fundizar el conocimiento so
bre China en general y la OF
DI china en específico. Su
atracción es relevante y
habrá que profundizar sus
más recientes tendencias
en ALC y en México.
Profesor del Posgrado

¦ en Economía

y Coordinador del Centro
de Estudios ChinaMéxico

de la UNAM
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¿Modernizando
la administración

pública?
La evolución de la fa

ceta administrativa
de los Estados mo

dernos converge hacia la
delegación y descentraliza
ción de funciones, la cons
trucción de sistemas de go
bernanza sólidos, el mejor
aprovechamiento de recur
sos escasos, la toma racional
de decisiones, la prestación
de servicios y bienes públi
cos de calidad, la interven
ción punitiva legítima y la
creación de un ambiente
de seguridad y certeza ju
rídicas que estimule la acti
vidad económica y haga la
vida más fácil al ciudadano.

La Iniciativa de Re
forma en Materia Admi
nistrativa remitida por el
Ejecutivo federal refiere al
principio de "büena admi
nistración" como una obli
gación inherente de los Es
tados democráticos, enfati
za la prevalencia del interés
público sobre el privado y
explica la importancia de
modernizar la gestión pú
blica y guiarla con honra
dez. Nada de eso es discu
tible. El problema es que
las propuestas conducen al
escenario contrario: merma
institucional, centralización
excesiva, arbitrariedad, in

certidumbre y mal uso de
recursos. Veamos cuatro

ejemplos.
L Partiendo de la premi

sa que "quienes estuvieron
a cargo de la administración
pública, de manera genera
lizada, suscribieron actos

contrarios a la ley", la Ini
ciativa pretende facultar a la
Administración Pública Fe
deral (APF) para que nulifi
que de oficio actos propios;
peor aún, plantea que éstos
puedan revocarse cuando
el particular incumpla con
diciones impuestas ex post
o por hechos supervinien
tes que afecten el "interés
público, general o social" o
con base en otros conceptos
vagos. Esta indeterminación,
además de ser contraria a la
Constitución, colocaría a los
gobernados en una situa
ción de zozobra y afectaría
de manera grave el clima
de inversión. El uso de es
tos mecanismos saturaría al
Poder Judicial y entorpece
ría las labores cotidianas de
administración de justicia

2. La Iniciativa asegura
que el proceso de apertura
económica elevó la corrup
ción de contrataciones, por
lo que resulta paradójico

que proponga financiar a
los proveedores mediante
el pago de anticipos supe
riores al 50% del monto to
tal del contrato, cuando se
trate de la adquisición de
equipos médicos, de segu
ridad nacional o seguridad
pública maquinaria y man
tenimiento de infraestructu
ra para la prestación de ser
vicios públicos.

3. La Iniciativa explica
que en el pasado se creá
ron fideicomisos, organis
mos descentralizados y pa
raestatales para "distribuir
cuotas o grupo de poder",
como si ese mero hecho
trasladara a tales entida
des fuera de la órbita de la
APF o las dejara exentas de
control o supervisión. Pa
ra ello propone que pue
dan transferirse desde ahí
personal y recursos hacia
las Secretarías de Estado, lo
que provocaría una ordeña
que haría más obesas a las
dependencias y debilitaría
o desaparecería institucio
nes existentes (ya vino una
Iniciativa posterior que, de
aprobarse, eliminaría de ta
jo a 18 organismos). Con
esta óptica resulta curioso
que las asignaciones en fa
. vor de las paraestatales para

prestar servicios o explotar
bienes del dominio público
serian por tiempo indefini
do. Por otro lado, ofrece un
pase regulatorio tratándose
de obras de infraestructura
pública "prioritarias" para
el desarrollo social, así co
mo para la defensa y segu
ridad nacional, mediante el
cual las entidades públicas
podrían comenzar a ejecu
tar proyectos sin contar con
los dictámenes, permisos y
trámites correspondientes,
lo que podría comprometer
diversos objetivos públicos
y dejar por la libre a obras
que no tengan rentabilidad
económica o social.

4. Se cree equivocada
mente que mediante refor
mas legales puede limitarse
el pago de indemnizaciones
derivadas de reclamaciones
internacionales, pues la ju
risdicción de los tribunales
arbitrales y su ámbito de
decisión están definidos en
los tratados internacionales
firmados por México (de je
rarquía superior a las leyes).
Una regla de oro del dere
cho internacional es que los
países no pueden invocar su
derecho interno como justi
ficación para incumplir un
tratado.
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What's
News

* ¦

General Motors y
Samsung SDI Co.

anunciaron ayer que
planean invertir más
de 3 mil millones de
dólares en una fábrica
de celdas de baterías que
empezaría a operar en
el 2026. No se reveló su
ubicación, pero las celdas
respaldarán la capacidad
de vehículos eléctricos
de GM en Norteaméri
ca, dijo Mary Barra, su
directora ejecutiva. Por
su parte, Hyundai Motor
Group y el fabricante
surcoreano de bate
rías SK On Co. también
acordaron invertir 5 mil
millones de dólares en
una planta en Georgia.

? Los consumidores en
busca de reducciones
de precios en artículos
básicos podrían tener
que esperar. Los com
pradores siguieron
dispuestos á pagar más
por hamburguesas,
refrescos, pañales y otros
artículos cotidianos al
iniciar el año, elevando

las ventas de compañías
como McDonald's Corp.,
PepsiCo Inc. y Kimberly
Clark Corp. Una variedad
de compañías subieron
los precios el año pasado
para combatir costos
más altos para alimentos,
gasolina y otros insumos.

? 3M Co. emprenderá un
extenso plan de reestruc
turación que afectará
6 mil puestos en todo
el mundo. El fabricante

de cinta Scotch y notas
adhesivas PostIt, dijo que
la medida afectará todas
las partes del negocio al
tiempo que busca reducir
el tamaño de sus ope
raciones corp^tivas, "
simplificar su cadena de
suministro y optimizar
capas administrativas.
Las reducciones en la
fuerza laboral se suman

a los 2 mil 500 empleos
de mánufactura que la
eliminaría en enero.

? UBS Group AG reportó
una sólida afluencia de
clientes mientras se
prepara para absorber
a su rival Credit Suisse

Group AG en la primera
megafusión bancaria en
años. El banco más gran
de de Suiza dijo que los
ricos del mundo llegaron
a él en tropel en el primer
trimestre; al tiempo que
muchos buscaban refugio
de los problemas en
Credit Suisse. Su división
de gestión patrimonial
recibió 28 mil millones
de dólares en nuevo
dinero neto después de
que reveló que compraría
a Credit Suisse.

? Los precios de la
vivienda subieron en
febrero desde el mes
previo, rompiendo una
racha de siete meses de

caídas, al tiempo que
compradores competían
por un número limitado
de hogares a la venta.
El índice nacional de
precios de vivienda S&P
CoreLogic CaseShiller,
que mide los precios de
casas en todo EU, aumen
tó 0.2% en febrero en
comparación con enero
en una base ajustada
estacionalmente.
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¿Más empresas en el mercado
de valores?
::::: Nos comentan que es cuestión de horas
para que el Senado de la República apruebe la
reforma a la Ley del Mercado de Valores, con
la que se busca la llegada de más empresas a
la Bolsa Mexicana de Valores (BMV) y a la
Bolsa Institucional de Valores (Biva), cuya se
quía de colocaciones está por cumplir seis
años. Nos hacen notar que hay mucha expec

tativa por parte de los acto
res del sector, cuyo principal
logro fue poner en lá misma
sintonía a la BMV, de Jo
séOriol Bosch, con Biva,
de Alaría Ariza, que, como
es público, no tienen una
buena relación. Nos expli
can que la reforma busca
una simplificación para
atraer principalmente a las •
Pymes, pero también ven

un potencial de al menos 109 compañías que
pueden estar entrando al mercado accionario.
Habrá que ver el atractivo de la reforma en la
práctica, ya que no se puede dejar de lado
que el actual entorno económico y político
disgusta a varios empresarios e inversionistas,
que han encontrado otras opciones para ha
cer crecer y obtener recursos en sus negocios.
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Respaldo no pedido...
::::: Continuando con el Senado, no se sabe
de qué platicaron los morenistas Ernesto
Pérez Astorga, Ricardo Monreal y Ale
jandro Armenia con Victoria Rodríguez,
gobernadora del Banco de México (Banxi
co), previo a su comparecencia de este mar
tes. Eso sí, nos cuentan que algo habrá pa

sado como para que repen
tinamente y de manera ex
traña Pérez Astorga, en su
calidad de presidente de la
Comisión de Hacienda, ha
ya externado en público to
do su apoyo a la goberna
dora central como única

vocera de Banxico. El jaro
cho provocó varias caras de
asombro entre los asisten

tes. Nos dicen que fue algo
así como una explicación ño pedida, o un
mensaje indirecto a subgobernadores que
les gusta hacerse notar o twittear. Nos deta
llan que en la segunda comparecencia que
ha tenido desde que fue nombrada gober
nadora de Banxico, se le vio más desen
vuelta y segura.
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El Insabi, Médica Sur y los
análisis del Presidente
El lunes 16 de enero de

2017, al filo de las nueve
de la mañana, Andrés

Manuel López Obrador llegó a la
Torre de Consultorios del Hospi
tal Médica Sur de Tlalpan. Según
un reporte del centro médico
que no había sido revelado, acu
dió en calidad de "urgencia" a
que le realizaran estudios de la
boratorio. Eran tiempos en los
que el entonces precandidato de
Morena recorría el país de cara a
las elecciones presidenciales de
julio del 2018.
El gobierno de Enrique Peña

Nieto atravesaba por una crisis
tras haber invitado al país aun es
tridente candidato Donald
Trump. Unos años atrás, en junio
del 2014, López Obrador publicó
en su cuenta de Twitter una re
ferencia a la salud del entonces
presidente. "Existe el rumor de
que EPN está enfermo. Ni lo creo,
ni lo deseo. Pero es una buena sa

lida para su renuncia por su evi
dente incapacidad", expresó.
Los resultados de los estudios

clínicos de Andrés Manuel López
Obrador, recibidos ése mismo 16
de enero y enviados a su cardió
logo de cabecera Patricio Ortiz
Fernández, daban cuenta de una
serie de padecimientos médicos.
En aquella visitapudo determi

narse, a través de una Biometría
Hemática con Diferencial, que
López Obrador mostraba indicios
de una enfermedad renal, la cual

del 2014, López Obrador publicó
en su cuenta de Twitter una re
ferencia a la salud del entonces
presidente. "Existe el rumor de
que EPN está enfermo. Ni lo creo,
ni lo deseo. Pero es una buena sa
lida para su renuncia por su evi
dente incapacidad", expresó.
Los resultados de los estudios

clínicos de Andrés Manuel López
Obrador, recibidos ése mismo 16
de enero y enviados a su cardió
logo de cabecera Patricio Ortiz
Fernández, daban cuenta de una
serie de padecimientos médicos.
En aquella visitapudo determi

narse, a través de una Biometría
Hemática con Diferencial, que
López Obrador mostraba indicios
de una enfermedad renal, la cual

debía ser tratada y revisada cons
tantemente. También se refleja
ron altos niveles de ácido úrico.
El médico Ortiz Fernández

fue quien atendió a López Obra
dor por un infarto agudo de mio
cardio en diciembre de 2013 y fue
el responsable del cateterismo
que le realizaron en 2022. En sus
bitácoras tiene registrada la visi
ta de urgencia a Médica Sur a ini
cios del 2017.
A Al parecer la enfermedad no
ha evolucionado hasta conver
tirse en algo crónico, pero los ex
pertos consideran que el cuadro
es de alto riesgo para las defen
sas y el sistema inmunológico
del ahora Presidente, sobre todo
tras dos contagios de Covid19 y
el más reciente, anunciado el fin
de semana.
Dichas afecciones médicas se

suman a las reveladas por el me
dio Latinus, en las que se dio a co
nocer que el Presidente ha sido
diagnosticado con gota, hipoti
roidismo y angina inestable de
riesgo grave, además de que ha si
do trasladado de urgencia al Hos
pital Militar para ser atendido.
López Obrador reconoció al

día siguiente que "está enfer
mo". "Tengo varios padecimien
tos", dijo. "Había un riesgo de in

En 2017 AMLO mostraba indi

cios de una enfermedad re
nal, la cual debía ser tratada

y revisada constantemente.

farto y me llevaron al hospital;
me recomendaron un cateteris

mo, me dijeron que hay que ha
cerlo, les pedí unos días. En eso
me dio Covid", agregó.
Este domingo el presidente

fue trasladado en un avión del
Ejército a la Ciudad de México,
proveniente de Mérida, Yucatán,
donde se encontraba de gira, por
un cuadro de Covid. El protocolo
de sus médicos indica que ante
cualquier recaída debe ser mo
nitoreadolas24horasyatendido
por sus médicos de cabecera.
El secretario de Gobernación,

Adán Augusto López, y el secre
tario de Salud, Jorge Alcocer,
aseguraron que el Presidente es
tá bien y estable. Su esposa Bea
triz Gutiérrez Müller dijo ayer
que lo darían de alta en dos o tres
días. AMLO no ha salido a dar
ningún mensaje en video, como
lo hizo en ocasiones anteriores

cuando contrajo el virus. •
@MarioMal
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Veranda
Carlos Velázquez
ca ríos .vela zq uez .mayora l@gmail.com

Hyatt refuerza sus lazos
con los propietarios
que estaban con ALG

Thomas J. Pritzker. el chairman de Hyatt
y miembro de la familia que ha mantenido
el control de esta cadena global de hoteles
desde finales de la década de los 50 del si

glo pasado, se reunió en persona la semana
pasada con los propietarios de los inmuebles
de Las Américas, es decir, los países del Ca
ribe y Latinoamérica.

©
Lo hizo en el hotel Secrets Moxché de la Ri
viera Maya, el hotel de más lujo de lo que
hasta 2021 era Apple Leisure
Group, y que fue vendido a esta
compañía.
No deja de ser significati

vo el hecho de que este grupo
prominente de personas, entre
las que también estaba Mark
Hoplamazian, presidente y
CEO de Hyatt. hayan elegido
un establecimiento que opera
en el sistema "todo incluido".
Cómo ya se sabe, hay una

tendencia creciente al desarro
llo de hoteles con este modelo
de negocio y la compra de ALG le significó a
Hyatt un incremento relevante en el precio
de sus acciones, precisamente el año de la
compra.
Pritzker se refirió a la importancia que

tiene para esa cadena cuidar los intereses y
mantener la comunicación con los dueños
de las propiedades que ellos operan, lo que,
al menos, parece comprobarse en el caso de
ALG, pues los propietarios, hasta ahora, se
han mantenido con Hyatt.

Entre los mexicanos que son dueños de
estos hoteles hay que mencionar a Ángel
Rodríguez, Leovi Carranza, Carlos Hank e
Isaac Mizrahi, por mencionar unos cuantos.

En el evento fue escuchada con atención
la presentación de Hoplamazian, un capitán
muy respetado en el mundo de la hotele
ría, quien básicamente dijo que seguirá ha
biendo una sobredemanda de habitaciones
de hotel por lo menos durante este año. Así
es que los precios se mantendrán altos, lo

de negocio y la compra de ALG le significó a
Hyatt un incremento relevante en el precio
de sus acciones, precisamente el año de la
compra.
Pritzker se refirió a la importancia que

tiene para esa cadena cuidar los intereses y
mantener la comunicación con los dueños
de las propiedades que ellos operan, lo que,
al menos, parece comprobarse en el caso de
ALG, pues los propietarios, hasta ahora, se
han mantenido con Hyatt.

Entre los mexicanos que son dueños de
estos hoteles hay que mencionar a Ángel
Rodríguez, Leovi Carranza, Carlos Hank e
Isaac Mizrahi, por mencionar unos cuantos.

En el evento fue escuchada con atención

la presentación de Hoplamazian, un capitán
muy respetado en el mundo de la hotele
ría, quien básicamente dijo que seguirá ha
biendo una sobredemanda de habitaciones
de hotel por lo menos durante este año. Así
es que los precios se mantendrán altos, lo

mismo que las ocupaciones; ¿hasta cuándo
durará esto? Eso nadie lo sabe y, por lo visto,
haría falta una bola de cristal para conseguir
un pronóstico preciso.

DIVISADERO

EL TRIUNFO. Christy Walton, la filántropa
avecindada en La Paz, terminó su segun
do museo en la población de El Triunfo, en
Baja California Sur, dedicado al vaquero
sudcaliforniano.

Personajes ermitaños que
viven en sitios remotos y que
durante siglos han sido parte
de la vida agreste y de paisajes
hermosísimos de esa entidad.

Antes ya había hecho el Mu
seo de la Minería, la actividad
económica que llevó a los es
pañoles al sur de la península.

Ahora, Luis Palacios, direc
tor de Innovaciones Alumbra,
la empresa que agrupa los em
prendimientos de Walton, está
armando una chartera que lle

Personajes ermitaños que
viven en sitios remotos y que
durante siglos han sido parte
de la vida agreste y de paisajes
hermosísimos de esa entidad.

Antes ya había hecho el Mu
seo de la Minería, la actividad
económica que llevó a los es
pañoles al sur de la península.

Ahora, Luis Palacios, direc
tor de Innovaciones Alumbra,
la empresa que agrupa los em
prendimientos de Walton, está
armando una chartera que lle

vará en avionetas a los turistas por las regio
nes más aisladas de la Baja.

Walton y su equipo realmente están in
novando el producto turístico de ese estado
y sin "pararse el cuello".
O SOLE MIO. ¿Saben a dónde está prepa
rando su próxima "operación tocapuer
tas" el ocurrente titular de Turismo, Miguel
Torruco?

Efectivamente, como Aeroméxico acaba
de estrenar su ruta entre la Ciudad de México

y Roma, ahora decidió que es momento de
ir a ese país para promoverla.

Claro que la ruta no necesita ayuda, por
que los asientos van llenos y muchos mexi
canos están muy entusiasmados por ir sin
escalas a ese bellísimo país.

Pero, bueno, hay que invitar a los italia
nos y, de paso, Torruco quizás aproveche
el aventón para cantar O solé mío en una
góndola veneciana o para pasearse por el
Lago de Como.
En el evento
fue escuchada
con atención

la presentación
de Hoplamazian
un capitán
muy respetado.
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J ^ Frecuencias
Rodrigo Perezalonso
Twitter: @rperezalonso

El desastre de la aviación
3 cierto es que el daño está hecho. Las malas

decisiones del gobierno tendrán repercusiones
de varios lustro:

En este sexenio quizá no hay dos sectores in
dustriales más trastocados y emblemáticos
del nacionalismo trasnochado, la ineptitud
administrativa y el estatismo que la industria
energética y la de aviación civil. Son dos sec
tores que, en cuatro años de gobierno, bajo
la tutela de un Presidente que sólo escucha
sus sesgos ideológicos, han causado el más
grande derroche de recursos públicos de los
últimos 40 años.

©
La aviación civil partió plaza
en la hiperpolitización presi
dencial de industrias estratégi
cas. En una secuela de errores
y decisiones sin sustento téc
nico, este gobierno canceló el
mayor proyecto aeroportuario
de América Latina. Después,
rifó un avión del gobierno cuya
propiedad no era suya. Siguió
la inauguración —incompleta—
de un aeropuerto internacional,
construido con recursos públi
cos, que nada más no levanta
y genera más costos al erario.

Además, nuestro país perdió
una importante certificación
del gobierno de Estados Uni
dos en materia de aviación civil
y, tras dos años, no ha podido
recuperarla. Finalmente, se
vendió el avión presidencial —
previamente rifado— aun pre
cio muy por debajo de su costo,
el aeropuerto de Santa Lucía si
gue sin despegar y, por si fuera
poco, se militarizó la aviación
civil, incluyendo la posibilidad

©
La aviación civil partió plaza
en la hiperpolitización presi
dencial de industrias estratégi
cas. En una secuela de errores

y decisiones sin sustento téc
nico, este gobierno canceló el
mayor proyecto aeroportuario
de América Latina. Después,
rifó un avión del gobierno cuya
propiedad no era suya. Siguió
la inauguración —incompleta—
de un aeropuerto internacional,
construido con recursos públi
cos, que nada más no levanta
y genera más costos al erario.

Además, nuestro país perdió
una importante certificación
del gobierno de Estados Uni
dos en materia de aviación civil
y, tras dos años, no ha podido
recuperarla. Finalmente, se
vendió el avión presidencial —
previamente rifado— aun pre
cio muy por debajo de su costo,
el aeropuerto de Santa Lucía si
gue sin despegar y, por si fuera
poco, se militarizó la aviación
civil, incluyendo la posibilidad

de operar una aerolínea del gobierno que no
tiene ni pies ni cabeza.

Sin embargo, la historia no termina ahí. No
satisfechos con ello, ahora también se preten
de modificar el marco jurídico para adecuarse
a la improvisación presidencial. Como ha sido
usual en la cadena de decisiones del gobierno,
la sobresimplificación de las declaraciones en

las mañaneras se vuelven políticas públicas y
hasta reformas a las leyes. El 1 de marzo de
este año se publicó la nueva Ley de Protec
ción del Espacio Aéreo Mexicano que, en po
cas palabras, militariza el control y vigilancia
del espacio aéreo.
Además, la semana pasada, se aprobaron

en la Cámara de Diputados dos dictámenes.
Uno de ellos, el más controversial, permitió
la creación de una empresa paraestatal de
aviación —como ya lo ha anunciado el Presi
dente en sus mañaneras—, administrada por
la Secretaría de la Defensa Nacional. Además,
le dotaría a esta misma empresa la
posibilidad de operar aeropuer
tos, violando así disposiciones de
competencia económica de acceso
ainsumos esenciales e, incluso, los
tratados de libre comercio firma
dos por nuestro país, como el ca
pítulo 22 del TMEC.

En la iniciativa original de ese
dictamen incluso se preveía la po
sibilidad de que empresas extran
jeras operaran vuelos internos
nacionales —el llamado cabota

je—, algo que, a todas luces, hubie
se destruido la industria nacional
y cuya práctica no la permite nin
guno de nuestros socios. Esta dis
posición finalmente fue eliminada
por presión de las empresas de
aviación civil y sus sindicatos. Sin
embargo, el estilo presidencial de
improvisación sin estudios téc
nicos quedó visible y la amenaza
podría retomarse con una decla
ración en la mañanera.

Lo cierto es que el daño está
hecho. Las malas decisiones del
gobierno tendrán repercusiones
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En la iniciativa original de ese
dictamen incluso se preveía la po
sibilidad de que empresas extran
jeras operaran vuelos internos
nacionales —el llamado cabota

je—, algo que, a todas luces, hubie
se destruido la industria nacional
y cuya práctica no la permite nin
guno de nuestros socios. Esta dis
posición finalmente fue eliminada
por presión de las empresas de
aviación civil y sus sindicatos. Sin
embargo, el estilo presidencial de
improvisación sin estudios téc
nicos quedó visible y la amenaza
podría retomarse con una decla
ración en la mañanera.

Lo cierto es que el daño está
hecho. Las malas decisiones del

gobierno tendrán repercusiones

de varios lustros. Algunas de ellas no serán
visibles sino hasta que las aguas turbulentas
de la politización se asienten.

O
Lo que nos quedará mientras serán derroche,
militarización y parches legales sin sustento.

En una secuela
ele errores

y decisiones
sin sustento

técnico,

este gobierno
canceló

el mayor
proyecto
aeroportuario de
América Latina.
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^ Suma de negocios
Rodrigo Pacheco
Twitter: @Rodpac

Ayer por la mañana, Joe Biden anunció que
se presentará a la reelección presidencial,
unas horas después el Comité Nacional Repu
blicano ya tenía listo un video generado cien
por ciento con Inteligencia Artificial, en don
de se observa un escenario desolado ante un

segundo mandato del presidente Biden. Hace
seis meses no le habría sido posible al Comi
té Nacional del Partido Republicano generar
un video tan rápido con Inteligencia Artificial
a una velocidad tan rápida; apenas el 30 de
noviembre del año pasado OpenAI dio a co
nocer el ChatGPT, desde entonces hasta aho

ra han transcurrido poco menos
de cinco meses y la utilización
de modelos de lenguaje natural
con Inteligencia Artificial se va
volviendo cotidiana, las grandes
compañías de tecnología esta
dunidenses (Google, Amazon,
Meta) y chinas (Baidu, Alibaba,
entre otras) han lanzado o se
encuentran por llevar al merca
do sus propios modelos grandes
de lenguaje natural, incluso el
banco ruso Sberbank ya lanzó
el Gigachat.
EL VOLUMEN
Sam Altman. presidente ejecutivo y cofun
dador de OpenAI, ha dicho en varias entre
vistas que en lo que se refiere a los grandes
modelos de lenguaje natural como el Chat
GPT ya 110 vienen grandes saltos de innova
ción y las mejoras serán en las aplicaciones
y mejoras marginales. A pesar de ello, los
cambios que detonará son profundos, como
lo demostró en una conferencia en TedTalk

Greg Brockman, quien es presidente y tam
bién cofundador de OpenAI, cuando mostró
cómo el ChatGPT podía sugerir una cena ve
getariana, mostrar la imagen, hacer una lista
en una tienda en línea, así como analizar el
valor calórico y difundirlo en una red social.
Los modelos de lenguaje natural se encuen
tran en una etapa temprana, como cuando
Steve Jobs presentó el iPhone, el aparato de
Apple mostraba el potencial de una compu
tadora conectada a internet y un ecosiste
ma de aplicaciones. Los cambios profundos

Sam Altman. presidente ejecutivo y cofun
dador de OpenAI, ha dicho en varias entre
vistas que en lo que se refiere a los grandes
modelos de lenguaje natural como el Chat
GPT ya 110 vienen grandes saltos de innova
ción y las mejoras serán en las aplicaciones
y mejoras marginales. A pesar de ello, los
cambios que detonará son profundos, como
lo demostró en una conferencia en TedTalk
Greg Brockman, quien es presidente y tam
bién cofundador de OpenAI, cuando mostró
cómo el ChatGPT podía sugerir una cena ve
getariana, mostrar la imagen, hacer una lista
en una tienda en línea, así como analizar el
valor calórico y difundirlo en una red social.
Los modelos de lenguaje natural se encuen
tran en una etapa temprana, como cuando
Steve Jobs presentó el iPhone, el aparato de
Apple mostraba el potencial de una compu
tadora conectada a internet y un ecosiste
ma de aplicaciones. Los cambios profundos

se dieron con la masificación, que estuvo a
cargo de Google y el sistema operativo An
droid y el vibrante desarrollo de aplicaciones
móviles, que generaron una transformación
profunda en el ámbito social y político con
las aplicaciones móviles de Twitter, Face
book, Instagram, SnapChat, Tiktok; de la
vida íntima con Tinder, Bumble; en la inclu
sión financiera con Square; en México Clip,
MercadoPago. Nu; en el comercio electróni
co Amazon, Mercado Libre; en el transporte
Uber, Didi; en el entretenimiento YouTube,
Netflix, en fin, todo ello se fue desdoblando
en los años y décadas posterio
res a enero de 2007, después de
la presentación de Jobs en San
Francisco.
AUTORITARISMO LENTO

El principal rival de Estados
Unidos en Inteligencia Artificial
es China, sin embargo, la nación
asiática se ha quedado atrás
en lo que se refiere a modelos
grandes de lenguaje natural,
sobre todo porque la naturaleza
implica un reto para el control
de la información puntual, ya

en los años y décadas posterio
res a enero de 2007, después de
la presentación de Jobs en San
Francisco.
AUTORITARISMO LENTO

El principal rival de Estados
Unidos en Inteligencia Artificial
es China, sin embargo, la nación
asiática se ha quedado atrás
en lo que se refiere a modelos
grandes de lenguaje natural,
sobre todo porque la naturaleza
implica un reto para el control
de la información puntual, ya

que. aunque se pueden enfatizar o desincen
tivar temas o ideas, no se puede controlar
con exactitud el resultado de estos sistemas,
lo cual se contrapone con la sensibilidad y
censura del gobierno de Xi Jinping. El retó
se multiplica en órdenes de magnitud con la
gestión de imágenes y videos.
NO TODO SON CHATS

Como ha ocurrido con otras tecnologías que
se ponen de moda, ahora todas las empresas
hacen anuncios para integrar soluciones al
ChatGPT o alguno de sus competidores, no
obstante, la Inteligencia Artificial va mucho
más allá. El término es un paraguas de mo
delos de cómputo que tienen la capacidad
de perfeccionarse. En los siguientes años
veremos cambios profundos en distintas
disciplinas científicas en una dinámica expo
nencial cuya interacción dará lugar a saltos
acelerados en el conocimiento y su aplica
ción cotidiana, que nos hará considerar lento
el momento actual de innovación.

Los modelos de

lenguaje natural
están en una

etapa temprana,
como cuando

Jobs presentó
el iPhone.
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^ Cuenta corriente
Alicia Salgado
co nta cto@a liciasalgado.mx

Ley Minera,
en el atasco legislativo
• Nuevo León celebra 50 años de la fundación

del Capítulo de la AmCham en Monterrey.

La velocidad y variedad de temas que se han
enviado a las dos cámaras del Congreso por
parte del Presidente o se han subido a través
de legisladores, pero con patrocinio de la Se
cretaría de Gobernación, que encabeza Adán
Augusto López, ha mostrado el tamaño del
atropello que pretende Morena, al saltarse
todo trámite del proceso legislativo.

Mire el caso de la propuesta de reforma a la
Ley de Ferrocarriles. No genera un impacto so
bre la vigencia o marco jurídico de las conce
siones del ferrocarril que administra el sector
privado, pero se emite sin permitir discusión
legislativa alguna, para proteger los proyectos
ferroviarios de la administración federal, tales
como el Tren Maya y el Corredor Interoceáni
co, para que no sean entregados o modifica
dos. en un cambio de administración, al sector
privado y se mantengan en manos de la enti
dad paraestatal de la Secretaría de la Defensa.

Parece tener impacto neutral, pero el des
aseo del proceso legislativo es lo que se regis
tra, más cuando en México, las modificaciones
a diversas leyes que ha realizado el Presidente
no ha respetado en varias ocasiones la Cons
titución y el problema es la evidencia de la
disciplina legislativa ordenada por el diputado
coordinador de Morena, Ignacio Mier, donde
votaron sus huestes sin saber qué estaban vo
tando porque la iniciativa ni siquiera la leye
ron, porque nunca fue publicada en la Gaceta.
De ese tamaño es la expresión del autorita
rismo para quien se dice liberal y demócrata.

Volviendo al tema, la reforma a la Ley Mi
nera se intentó sacar de la misma forma que
ocurrió en la Cámara de Diputados, pero in
cluso aliados de Morena cerraron filas en la
reunión de las Comisiones Unidas de Mine

ría y Estudios Legislativos, de manera que ¡no
pasó!, con todo y el berrinche del senador
Gómez Urrutia o de Cravioto.

Puede ser que lo veamos como efecto de la
presión que ejerció el sector privado afectado
por los cambios de fondo que se incluyeron en
la reforma, pero resulta que, casi en paralelo, la
ministra de Comercio Internacional de Cana
dá, Mary Ng, emitió un comunicado informan
do que había hablado telefónicamente con la
secretaria de Economía, Raquel Buenrostro,

La velocidad y variedad de temas que se han
enviado a las dos cámaras del Congreso por
parte del Presidente o se han subido a través
de legisladores, pero con patrocinio de la Se
cretaría de Gobernación, que encabeza Adán
Augusto López, ha mostrado el tamaño del
atropello que pretende Morena, al saltarse
todo trámite del proceso legislativo.

Mire el caso de la propuesta de reforma a la
Ley de Ferrocarriles. No genera un impacto so
bre la vigencia o marco jurídico de las conce
siones del ferrocarril que administra el sector
privado, pero se emite sin permitir discusión
legislativa alguna, para proteger los proyectos
ferroviarios de la administración federal, tales
como el Tren Maya y el Corredor Interoceáni
co, para que no sean entregados o modifica
dos. en un cambio de administración, al sector
privado y se mantengan en manos de la enti
dad paraestatal de la Secretaría de la Defensa.

Parece tener impacto neutral, pero el des
aseo del proceso legislativo es lo que se regis
tra, más cuando en México, las modificaciones
a diversas leyes que ha realizado el Presidente
no ha respetado en varias ocasiones la Cons
titución y el problema es la evidencia de la
disciplina legislativa ordenada por el diputado
coordinador de Morena, Ignacio Mier, donde
votaron sus huestes sin saber qué estaban vo
tando porque la iniciativa ni siquiera la leye
ron, porque nunca fue publicada en la Gaceta.
De ese tamaño es la expresión del autorita
rismo para quien se dice liberal y demócrata.

Volviendo al tema, la reforma a la Ley Mi
nera se intentó sacar de la misma forma que
ocurrió en la Cámara de Diputados, pero in
cluso aliados de Morena cerraron filas en la
reunión de las Comisiones Unidas de Mine

ría y Estudios Legislativos, de manera que ¡no
pasó!, con todo y el berrinche del senador
Gómez Urrutia o de Cravioto.

Puede ser que lo veamos como efecto de la
presión que ejerció el sector privado afectado
por los cambios de fondo que se incluyeron en
la reforma, pero resulta que, casi en paralelo, la
ministra de Comercio Internacional de Cana
dá, Mary Ng, emitió un comunicado informan
do que había hablado telefónicamente con la
secretaria de Economía, Raquel Buenrostro,

para expresarle la preocupación del gobierno
canadiense sobre el contenido de la reforma a
la Ley Minera, pues podría afectar las inversio
nes canadienses en el sector e impactar sobre
la competitividad de Norteamérica y la resi
liencia de las cadenas de suministro.

De hecho, dijo que pidió a Buenrostro rea
lizar consultas amplias con el sector privado
en relación con las reformas propuestas, in
cluyendo a las compañías canadienses, que
forman el grupo más amplio de inversionistas
extranjeros en el sector minero (...), y le urgió
para que se asegure el cumplimiento de los
compromisos asumidos en la Cumbre de Lí
deres de Américas del Norte bajo el TMEC.
Buenrostro respondió que "los cambios

son para modernizar la ley y que respetan los
compromisos asumidos bajo TMEC": ¿Sí?...
¡Serias dudas!
DE FONDOS A FONDO

#LeyMercadodeValores... quedó listada para
la revisión del dictamen en la Comisión de
Hacienda que preside Ernesto Pérez Astorga.
Se espera aprobación de sus integrantes y que
pudiera pasar a pleno el jueves en el Senado.
Lo que no es posible asegurar, aun cuando
haya sesión hasta el domingo o se active el
reloj legislativo, es que se apruebe en la cole
gisladora, pues la cantidad de iniciativas com
plicadas pudiera ser un dique duro de sortear.
#AMCHAM... La comunidad empresarial en
Nuevo León está celebrando 50 años desde
la fundación del Capítulo de la AmCham en
Monterrey. Presidida por David Eaton, hoy se
realizará la Asamblea Anual General de So

cios. a la que asistirá el gobernador Samuel
García, el cónsul general de Estados Unidos
en Monterrey, Roger Rigaud, Heidi Gómez,
titular de Asuntos para México en Washington,
y Cristina Sada, pilar en su fundación.

Nuevo León es el segundo receptor de in
versión americana a nivel nacional, tiene al
rededor de 1,500 empresas operando en el
estado y 98 de los 430 parques industriales
de México, según la AMPIP.
Desde su creación, AmCham, Capítulo

Monterrey, trabaja por el desarrollo económi
co y la competitividad de Nuevo León, y hoy
busca aprovechar el nearshoring.

para expresarle la preocupación del gobierno
canadiense sobre el contenido de la reforma a

la Ley Minera, pues podría afectar las inversio
nes canadienses en el sector e impactar sobre
la competitividad de Norteamérica y la resi
liencia de las cadenas de suministro.

De hecho, dijo que pidió a Buenrostro rea
lizar consultas amplias con el sector privado
en relación con las reformas propuestas, in
cluyendo a las compañías canadienses, que
forman el grupo más amplio de inversionistas
extranjeros en el sector minero (...), y le urgió
para que se asegure el cumplimiento de los
compromisos asumidos en la Cumbre de Lí
deres de Américas del Norte bajo el TMEC.
Buenrostro respondió que "los cambios

son para modernizar la ley y que respetan los
compromisos asumidos bajo TMEC": ¿Sí?...
¡Serias dudas!
DE FONDOS A FONDO

#LeyMercadodeValores... quedó listada para
la revisión del dictamen en la Comisión de
Hacienda que preside Ernesto Pérez Astorga.
Se espera aprobación de sus integrantes y que
pudiera pasar a pleno el jueves en el Senado.
Lo que no es posible asegurar, aun cuando
haya sesión hasta el domingo o se active el
reloj legislativo, es que se apruebe en la cole
gisladora, pues la cantidad de iniciativas com
plicadas pudiera ser un dique duro de sortear.
#AMCHAM... La comunidad empresarial en
Nuevo León está celebrando 50 años desde
la fundación del Capítulo de la AmCham en
Monterrey. Presidida por David Eaton, hoy se
realizará la Asamblea Anual General de So

cios. a la que asistirá el gobernador Samuel
García, el cónsul general de Estados Unidos
en Monterrey, Roger Rigaud, Heidi Gómez,
titular de Asuntos para México en Washington,
y Cristina Sada, pilar en su fundación.

Nuevo León es el segundo receptor de in
versión americana a nivel nacional, tiene al
rededor de 1,500 empresas operando en el
estado y 98 de los 430 parques industriales
de México, según la AMPIP.
Desde su creación, AmCham, Capítulo

Monterrey, trabaja por el desarrollo económi
co y la competitividad de Nuevo León, y hoy
busca aprovechar el nearshoring.
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Citi: si Larrea no
compra, Banamex a
Bolsa; nueva ley de
valores por medianas
Jane Fraser, CEO de Citi, habló al mercado sobre la venta
de Banamex que, en efecto, se ha tardado más de lo es
perado. La venta comenzó en enero de 2022, y para abril
de este año, todavía no se vende. Es cierto: el empresa
rio Germán Larrea, uno de los empresarios más ricos del
país, con posibilidades de llevarse el banco, ya debería estar
comprándolo. Se lo habían dado en exclusiva para un Due
Diligence. Incluso había una negociación previa donde Citi
se mantenía con 20%, y Larrea se llevaba 80% de Banamex.
Pero se cruzó la Ley Minera, la cual afecta directamente al
corazón del negocio de Larrea, Grupo México, que es líder
en la extracción de cobre del país, y uno de los grandes ju
gadores mundiales de ese mineral. Y la legislación minera
trae muchos temas que podría afectar el negocio, desde
dejarlo de considerar como actividad preferente, hasta la
posibilidad de perder concesiones por el tema del agua, o
no poder tener exploración. Larrea, de manera natural, se
ha detenido en la compra de Banamex. De por sí, quienes
conocen a Larrea lo consideran un empresario meticuloso
en los números, en balances, en los potenciales pasivos. Así
que este tema ha originado una mayor expectación de qué
pasará con Banamex.
FRASER VE LA BOLSA, Y CALLADITO SIGUE DANIEL
BECKER

Ahí entra Jane Fraser, CEO de Citigroup, quien recuerda
que Banamex se puede vender directamente a Larrea, a
otro grupo o, bien, vía el mercado a través de una Oferta
Pública Inicial, donde Citi venda la mayoría y la parte de
control la pueda asignar de otra manera. En la historia toda
vía queda un actor, poco visible, pero que no se ha retirado
de la contienda. Hablamos de Daniel Becker, presidente de
Banca Mifel. un banco mediano, pero que traía fondos de
inversión como BlackRock consigo. ¿Becker podría apostar
por Banamex? Por lo menos ya vio el banco, cuenta con
fondos de inversión, y podría levantar su oferta.

Banamex vale alrededor de 7 mil millones de dólares. Y

Citi sabe que sí podría salir al mercado con uno de los ban
cos más grandes, y de mayor historia del país, cuya venta
lleva más de año cuatro meses. Mientras tanto, el reto de
Manuel Romo, director de Citibanamex, es mantener sus
liderazgos, sobre todo el de tarjeta de crédito, a sabiendas
de que Citi se quedaría con la banca de inversión y vendería
la de consumo.
MIENTRAS TANTO, A SLIM LE VA BIEN
Grupo Carso, conglomerado de Carlos Slim, aumentó sus
ventas en 41.3 por ciento. La reactivación de la economía
mexicana, aunque pequeña, ha sido aprovechada por este
grupo. Carso apoyó las operaciones de telecomunicaciones
con una mayor construcción de ductos. En la industria quími
cay petrolera aumentaron la perforación. Están construyen
do el Tramo 2 del Tren Maya, las carreteras Las VarasVallai'ta
y MitlaTehuantepec. Y en cuanto a Sanborns, los niveles de
consumo ya igualaron a los de prepandemia. Slim decidió no
ir por Banamex. Hasta el momento le ha ido bien.
TRENES LUCHAN POR T MEC, AHORA ES FERROMEX
Después de la fusión entre Kansas City con Canadian Paci
fic, Ferromex no se podía quedar atrás. La nueva empresa
de Canadian Pacific, Kansas City, crea el primer tren del
TMEC. buscando aprovechar el acceso del Pacífico a tra
vés del puerto de Lázaro Cárdenas, según nos ha relatado
Óscar clel Cueto, director del tren en México.
Y una semana después, vino una rápida respuesta. No

es una fusión ni compra, sino una alianza comercial. Es la
de Ferromex (perteneciente a Grupo México), cuyos aliados
con Canadian National, Union Pacific Railroad, que, junto
al tren mexicano, crean un servicio intermodal Falcon Pre
mium Van a conectar la vía ferroviaria MéxicoEUCanadá,
en particular los puntos claves del sector automotriz de los
tres países. En México llegarán a Monterrey, así como a S;
lao, Guanajuato. Competencia del TMEC sin duda.

Jane Fraser, CEO de Citi, habló al mercado sobre la venta
de Banamex que, en efecto, se ha tardado más de lo es
perado. La venta comenzó en enero de 2022, y para abril
de este año, todavía no se vende. Es cierto: el empresa
rio Germán Larrea, uno de los empresarios más ricos del
país, con posibilidades de llevarse el banco, ya debería estar
comprándolo. Se lo habían dado en exclusiva para un Due
Diligence. Incluso había una negociación previa donde Citi
se mantenía con 20%, y Larrea se llevaba 80% de Banamex.
Pero se cruzó la Ley Minera, la cual afecta directamente al
corazón del negocio de Larrea, Grupo México, que es líder
en la extracción de cobre del país, y uno de los grandes ju
gadores mundiales de ese mineral. Y la legislación minera
trae muchos temas que podría afectar el negocio, desde
dejarlo de considerar como actividad preferente, hasta la
posibilidad de perder concesiones por el tema del agua, o
no poder tener exploración. Larrea, de manera natural, se
ha detenido en la compra de Banamex. De por sí, quienes
conocen a Larrea lo consideran un empresario meticuloso
en los números, en balances, en los potenciales pasivos. Así
que este tema ha originado una mayor expectación de qué
pasará con Banamex.
FRASER VE LA BOLSA, Y CALLADITO SIGUE DANIEL
BECKER

Ahí entra Jane Fraser, CEO de Citigroup, quien recuerda
que Banamex se puede vender directamente a Larrea, a
otro grupo o, bien, vía el mercado a través de una Oferta
Pública Inicial, donde Citi venda la mayoría y la parte de
control la pueda asignar de otra manera. En la historia toda
vía queda un actor, poco visible, pero que no se ha retirado
de la contienda. Hablamos de Daniel Becker, presidente de
Banca Mifel. un banco mediano, pero que traía fondos de
inversión como BlackRock consigo. ¿Becker podría apostar
por Banamex? Por lo menos ya vio el banco, cuenta con
fondos de inversión, y podría levantar su oferta.

Banamex vale alrededor de 7 mil millones de dólares. Y

Citi sabe que sí podría salir al mercado con uno de los ban
cos más grandes, y de mayor historia del país, cuya venta
lleva más de año cuatro meses. Mientras tanto, el reto de
Manuel Romo, director de Citibanamex, es mantener sus
liderazgos, sobre todo el de tarjeta de crédito, a sabiendas
de que Citi se quedaría con la banca de inversión y vendería
la de consumo.
MIENTRAS TANTO, A SLIM LE VA BIEN
Grupo Carso, conglomerado de Carlos Slim, aumentó sus
ventas en 41.3 por ciento. La reactivación de la economía
mexicana, aunque pequeña, ha sido aprovechada por este
grupo. Carso apoyó las operaciones de telecomunicaciones
con una mayor construcción de ductos. En la industria quími
cay petrolera aumentaron la perforación. Están construyen
do el Tramo 2 del Tren Maya, las carreteras Las VarasVallai'ta
y MitlaTehuantepec. Y en cuanto a Sanborns, los niveles de
consumo ya igualaron a los de prepandemia. Slim decidió no
ir por Banamex. Hasta el momento le ha ido bien.
TRENES LUCHAN POR T MEC, AHORA ES FERROMEX
Después de la fusión entre Kansas City con Canadian Paci
fic, Ferromex no se podía quedar atrás. La nueva empresa
de Canadian Pacific, Kansas City, crea el primer tren del
TMEC. buscando aprovechar el acceso del Pacífico a tra
vés del puerto de Lázaro Cárdenas, según nos ha relatado
Óscar clel Cueto, director del tren en México.
Y una semana después, vino una rápida respuesta. No

es una fusión ni compra, sino una alianza comercial. Es la
de Ferromex (perteneciente a Grupo México), cuyos aliados
con Canadian National, Union Pacific Railroad, que, junto
al tren mexicano, crean un servicio intermodal Falcon Pre
mium Van a conectar la vía ferroviaria MéxicoEUCanadá,
en particular los puntos claves del sector automotriz de los
tres países. En México llegarán a Monterrey, así como a S;
lao, Guanajuato. Competencia del TMEC sin duda.
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1E1 presidente de la Comisión de Ha
cienda en el Senado, el morenista

Ernesto Pérez Astorga, dio el apoyo
de esta instancia legislativa a Victoria
Rodríguez Ceja, gobernadora del Ban
co de México, durante su comparecencia
en la Cámara alta. El legislador manifestó
que es inconveniente que diferentes voces
en el banco central anticipen futuros mo
vimientos de las tasas de interés porque
generan especulación y distorsionan las
expectativas inflacionarias. Enfatizó que
la gobernadora debe tener la única voz en
la comunicación externa de la institución,
algo que muchos directivos del sector ban
cario han comentado, pero no se habían
animado a exponerlo en público.
2 La Asociación Nacional de Indus

trias del Plástico (ANIPAC), que pre
side Aldimir Torres Arenas y que dirige
Raúl Mendoza Tapia, realizará mañana
su asamblea general ordinaria donde en
tre los cargos que serán votados está el de
presidente. Una de las acciones realizadas
en la gestión de Torres Arenas ha sido su
marse al Acuerdo Nacional Para la Nue
va Economía del Plástico en México, con
el objetivo de impulsar una economía cir
cular para los productos plásticos, a través
de su reutilización, reciclaje o aprovecha
miento del producto. Entre las metas para
2025 están el acopio de 70% del PET pro
ducido y 30% en promedio de todos los
plásticos.

2 La Asociación Nacional de Indus

trias del Plástico (ANIPAC), que pre
side Aldimir Torres Arenas y que dirige
Raúl Mendoza Tapia, realizará mañana
su asamblea general ordinaria donde en
tre los cargos que serán votados está el de
presidente. Una de las acciones realizadas
en la gestión de Torres Arenas ha sido su
marse al Acuerdo Nacional Para la Nue

va Economía del Plástico en México, con
el objetivo de impulsar una economía cir
cular para los productos plásticos, a través
de su reutilización, reciclaje o aprovecha
miento del producto. Entre las metas para
2025 están el acopio de 70% del PET pro
ducido y 30% en promedio de todos los
plásticos.

3 La AMFE, de Enrique Bojórquez,
•y Tala, empresa financiera interna

cional que fundó y encabezada Shivani
Siroya, realizaron el Foro de Inclusión Fi
nanciera Digital en el que anunciaron su
propósito de detonar el financiamiento
entre los mexicanos que no están banca
rizados, pero que sí cuentan con una lí
nea telefónica digital. En el evento quedó
de manifiesto que la educación financie
ra es un derecho humano que debe ir de
la mano con la inclusión, para que cum
pla su cometido de apoyar la economía
familiar y los proyectos empresariales, lo
que fue respaldado por el director general
de Educación Financiera de la Condusef,
Wilfrido Perea.
4 Uno de los organismos que goza

•de cabal salud en medio del em
bate por parte del gobierno federal sobre
el funcionamiento y costo de las entida
des autónomas es el Inegi, que preside
Graciela Márquez. Y es que, si bien tam
bién se le ha reducido el presupuesto, el
instituto ha logrado hacer más con menos
para cubrir su operación y entregar los
productos estadísticos que el país requie
re. Su [unta de Gobierno está incompleta,
pero no hay impedimento legal para su
cabal operación. Además, está garantiza
do que el Inegi navegará el resto del sexe
nio por aguas tranquilas, pues el próximo
reemplazo o ratificación en sus miembros;
será hasta finales de 2024.

4 Uno de los organismos que goza
•de cabal salud en medio del em

bate por parte del gobierno federal sobre
el funcionamiento y costo de las entida
des autónomas es el Inegi, que preside
Graciela Márquez. Y es que, si bien tam
bién se le ha reducido el presupuesto, el
instituto ha logrado hacer más con menos
para cubrir su operación y entregar los
productos estadísticos que el país requie
re. Su [unta de Gobierno está incompleta,
pero no hay impedimento legal para su
cabal operación. Además, está garantiza
do que el Inegi navegará el resto del sexe
nio por aguas tranquilas, pues el próximo
reemplazo o ratificación en sus miembros;
será hasta finales de 2024.

5 Desde Alemania directo a Está

idos Unidos es el itinerario de ¡osé
Abugaber. presidente de la Concamin,
quien no para de hacer giras de trabajo
con las naciones que son socios comer
ciales de México. Y es que después de
su participación en la Hannover Messe,
Abugaber fue hasta la Unión America
na para sostener diversos encuentros con
actores estadunidenses en busca de for

talecer las cadenas de valor, vigilar que
los mecanismos que contempla el TMEC
sean respetados en beneficio de la región
y fortalecer la presencia de México en la
manufactura de Estados Unidos, será has
ta hoy cuando el líder industrial concluya
esta gira por el vecino del norte.
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Maldita venta (regresó)
En noviembre pasado, el Padre del Análisis Superior
publicó una serie de columnas en las que jugaba con la idea
de que el proceso de venta de Banamex tenía una suerte
de maldición por las obligaciones extralegales del propio
gobierno, problemas de competencia entre los interesados
y otros factores, como la crisis derivada de la pandemia.

Hace poco más de un año, cuando Citi anunció esta ven
ta, Jane Fraser dejó claro que no tenían prisa y que era
parte de una estrategia corporativa global (recordaban que
Banamex es el único banco de menudeo que le queda en
el mundo), el PAS le dijo que no debía descartarse que la
operación fuera a través del mercado de valores, ya que se
estaban presentando demasiadas complicaciones.

El discurso de la directora general de Citi ha venido cam
biando para darle la razón al PAS. Ha señalado que no des
cartan un esquema mixto en el cual se coloque una parte a
través de los mercados de valores y, ayer, dijo algo que, no
por obvio deja de llamar la atención: el proceso ha llevado
más tiempo del que habían esperado.

Como están las cosas, parecería muy difícil que pudie
ran conseguir a un grupo de control que pudiera cubrir los
aproximadamente 7 mil 500 millones de dólares que se
consideran como óptimos por el proceso de venta.
Aquí juega la posibilidad que sólo vendan un paquete

de control y que lo demás vaya asignándose a través del
mercado o que se desincorpore el próximo sexenio cuan
do. esperan, las condiciones sean mejores para el proceso
de venta.

Una nueva administración, del signo que sea, será ma
cho más proclive a un proceso de venta con menos canda
dos extrajudicialescomo a los que actualmente está sujeto.

El PAS le recomienda que no se vaya mucho con las fin
tas que algunos generan con grupos que surgen como fan
tasmas o se reconstituyen como acto de prestidigitador!.
Más vale esperar con calma para determinar si la institución
que comanda Fraser tiene paciencia para seguir esperando
la oportunidad correcta o entra en un proceso tipo avión
presidencial.

Es claro que la venta de esa aeronave .sólo puede justifi
carse mediante el cumplimiento de un compromiso político
y no en el mejor uso de los recursos de los mexicanos. Citi
no tiene que cumplir ninguna promesa política.
REMATE CONFIRMADO

El PAS le adelantó sobre la segunda etapa de reordenamien
to delAICM, que dirige el vicealmirante Carlos Velázquez
Tiscareflo, que entró en vigor ayer. Básicamente se trata
de eliminar la simulación de algunas líneas aéreas de sus
horarios en beneficio de los pasajeros.

No faltarán aquellos quienes digan que es una molestia
para los pasajeros, sin embargo, es, el contrario, la medida
busca disminuir los retrasos de vuelos y el desorden en la
terminal aérea. Sin duda, muy bien por la administración
delAICM.
REMATE RECONOCIDO

¿Recuerda cuando los defensores oficiales y oficiosos del
gobierno fustigaban y perseguían a quienes señalaban que
el Insabi era una mala idea? Esos que acusaban a los críti
cos de la decisión de este gobierno de extrañar quién sabe
qué privilegios.

Bueno, pues esos mismos ahora deberían disculparse
porque Morena, el partido de quienes decidieron la crea
ción del Insabi. presentó una iniciativa para terminar con
este instituto y que pase a formar parte del IMSSBienestar.
Un reconocimiento que fracasó esta idea y que el modelo
del Seguro Popular era sustancialmente mejor.
Lo malo es que entre la creación del Insabi, su desa

parición y su integración al IMSSBienestar prácticamente
habrá terminado este gobierno que durará poco menos de

En noviembre pasado, el Padre del Análisis Superior
publicó una serie de columnas en las que jugaba con la idea
de que el proceso de venta de Banamex tenía una suerte
de maldición por las obligaciones extralegales del propio
gobierno, problemas de competencia entre los interesados
y otros factores, como la crisis derivada de la pandemia.

Hace poco más de un año, cuando Citi anunció esta ven
ta, Jane Fraser dejó claro que no tenían prisa y que era
parte de una estrategia corporativa global (recordaban que
Banamex es el único banco de menudeo que le queda en
el mundo), el PAS le dijo que no debía descartarse que la
operación fuera a través del mercado de valores, ya que se
estaban presentando demasiadas complicaciones.

El discurso de la directora general de Citi ha venido cam
biando para darle la razón al PAS. Ha señalado que no des
cartan un esquema mixto en el cual se coloque una parte a
través de los mercados de valores y, ayer, dijo algo que, no
por obvio deja de llamar la atención: el proceso ha llevado
más tiempo del que habían esperado.

Como están las cosas, parecería muy difícil que pudie
ran conseguir a un grupo de control que pudiera cubrir los
aproximadamente 7 mil 500 millones de dólares que se
consideran como óptimos por el proceso de venta.
Aquí juega la posibilidad que sólo vendan un paquete

de control y que lo demás vaya asignándose a través del
mercado o que se desincorpore el próximo sexenio cuan
do. esperan, las condiciones sean mejores para el proceso
de venta.

Una nueva administración, del signo que sea, será ma
cho más proclive a un proceso de venta con menos canda
dos extrajudicialescomo a los que actualmente está sujeto.

El PAS le recomienda que no se vaya mucho con las fin
tas que algunos generan con grupos que surgen como fan
tasmas o se reconstituyen como acto de prestidigitador!.
Más vale esperar con calma para determinar si la institución
que comanda Fraser tiene paciencia para seguir esperando
la oportunidad correcta o entra en un proceso tipo avión
presidencial.

Es claro que la venta de esa aeronave .sólo puede justifi
carse mediante el cumplimiento de un compromiso político
y no en el mejor uso de los recursos de los mexicanos. Citi
no tiene que cumplir ninguna promesa política.
REMATE CONFIRMADO

El PAS le adelantó sobre la segunda etapa de reordenamien
to delAICM, que dirige el vicealmirante Carlos Velázquez
Tiscareflo, que entró en vigor ayer. Básicamente se trata
de eliminar la simulación de algunas líneas aéreas de sus
horarios en beneficio de los pasajeros.

No faltarán aquellos quienes digan que es una molestia
para los pasajeros, sin embargo, es, el contrario, la medida
busca disminuir los retrasos de vuelos y el desorden en la
terminal aérea. Sin duda, muy bien por la administración
delAICM.
REMATE RECONOCIDO

¿Recuerda cuando los defensores oficiales y oficiosos del
gobierno fustigaban y perseguían a quienes señalaban que
el Insabi era una mala idea? Esos que acusaban a los críti
cos de la decisión de este gobierno de extrañar quién sabe
qué privilegios.

Bueno, pues esos mismos ahora deberían disculparse
porque Morena, el partido de quienes decidieron la crea
ción del Insabi. presentó una iniciativa para terminar con
este instituto y que pase a formar parte del IMSSBienestar.
Un reconocimiento que fracasó esta idea y que el modelo
del Seguro Popular era sustancialmente mejor.
Lo malo es que entre la creación del Insabi, su desa

parición y su integración al IMSSBienestar prácticamente
habrá terminado este gobierno que durará poco menos de
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de remates
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Reforma bursátil: muy
optimistas expectativas
Expectativas, muy, pero muy optimistas sobre la reforma a
la Ley del Mercado de Valores, que se espera sea aprobada
esta semana en el Senado y en el próximo periodo ordina
rio en Diputados para que se promulgue y entre en vigor
en enero próximo.

La reforma bursátil tiene mucho tiempo cocinándose en
total coordinación entre la Secretaría de Hacienda, la CNBV,
Banxico, la Asociación Mexicana de Instituciones Bursátiles,
(AMIB), la Bolsa Institucional de Valores y, sobre todo, la
Bolsa Mexicana de Valores,

Desde hace más de 20 años, la BMV, que preside Marcos
Martínez, tiene el objetivo de incrementar el número de
emisoras y facilitar el acceso a las empresas medianas al
mercado de capitales. El problema es que esta meta nunca
se ha logrado por varios motivos, principalmente el elevado
costo de una oferta pública y los engorrosos trámites que
tienen que cumplir las empresas.

Con la reforma bursátil se busca no sólo facilitar el ac
ceso a las empresas en términos de trámites, sino princi
palmente de costos. Basados en la exitosa experiencia de
otros países, en particular de Estados Unidos con la Regla
144A, se espera que con el nuevo registro simplificado pue
dan inscribirse entre 30 mil y 50 mil nuevas emisoras que
únicamente podrán emitir sus valores entre inversionistas
institucionales.

O
¿30 MIL NUEVE EMISORAS?
La expectativa, afirma Alvaro García, presidente de la
AMIB, es que puedan registrarse entre 30 mil y 50 mil nue
vas emisoras porque en Estados Unidos y otros mercados
que tienenr^Btro^impliflcadosson mileyasemisoras.

Mi duda es si las empresas medianas mexicanas que, en
su mayor parte son familiares, quieren realmente volverse
públicas, porque aun con el registro simplificado tendrán
que cumplir con reglas de gobierno corporativo y publica
ción de sus resultados financieros.

Sin lugar a dudas, la reforma bursátil es un avance y hay
que darle la bienvenida, pero, en mi opinión, otro obstáculo
es el timing, porque 2024 es un año electoral y lo lógico
sería que cualquier empresa se espere a conocer el pro
grama del nuevo gobierno antes de convertirse en emisora
bursátil, ¿o no?

O
¿30 MIL NUEVE EMISORAS?

La expectativa, afirma Alvaro García, presidente de la
AMIB, es que puedan registrarse entre 30 mil y 50 mil nue
vas emisoras porque en Estados Unidos y otros mercados
que tienenr^Btro^impliflcadosson mileyasemisoras.

Mi duda es si las empresas medianas mexicanas que, en
su mayor parte son familiares, quieren realmente volverse
públicas, porque aun con el registro simplificado tendrán
que cumplir con reglas de gobierno corporativo y publica
ción de sus resultados financieros.

Sin lugar a dudas, la reforma bursátil es un avance y hay
que darle la bienvenida, pero, en mi opinión, otro obstáculo
es el timing, porque 2024 es un año electoral y lo lógico
sería que cualquier empresa se espere a conocer el pro
grama del nuevo gobierno antes de convertirse en emisora
bursátil, ¿o no?

©
LARREA AUN NO SE DESCARTA POR BANAMEX

Aunque el rumor es que Germán Larrea, presidente de
Grupo México, está considerando retirar su oferta por Bana
mex, ante la incertidumbre por la reforma a la Ley Minera,
ayer la CEO de Citi, Jane Fraser, reconoció que la venta
está llevando más tiempo de lo previsto por la separación
de la banca patrimonial que, como se recordará, no será
vendida. Aunque no mencionó a Larrea, aseguró que se
mantienen las dos opciones: venta directa y una oferta pú
blica accionaria.

O
SE DESPLOMARON ACCIONES DE VOLARIS

Ayer, las acciones de Volaris se desplomaron al caer 1%
después de que se conocieron sus malos, resultados finan
cieros, y se confirmó hoy el recrudecimiento de las medidas
en contra de las aerolíneas que no cumplan con sus slóts u
horarios de salida y despegue en el AICM.

El gran riesgo para las aerolíneas que insistan en vender
boletos a horarios diferentes a los asignados es que no les
autorizarán el plan de vuelo y no podrán despegar ni ate
rrizar en el AICM.

En la reunión realizada ayer con la asistencia de fun
cionarios del AICM, Seneam, AFAC y SICT, Volaris, que es
la aerolínea más afectada, solicitó una prórroga de estas
medidas, pero ya entraron en vigor.
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La aguda intuición
financiera de Taylor Swift
Las víctimas enojadas del

engaño de FTX están
buscando restitución

por parte de los famosos que
promocionaron la empresa
fallida, en una demanda que
nombra a grandes celebridades
como Larry David, Tom Brady
y Shaquille O'Neill, entre otros.

Un nombre que no aparece
en esa lista es el de Taylor
Swift, a quien se le ofreció un
contrato de patrocinio por una
suma reportada de $100 millo
nes de dólares con el intercam
bio de criptomonedas, pero ella
evitó la vergüenza y el posible
problema legal al ejercer un
escepticismo básico. Para hacer
una comparación, FTX pagó
$135 millones por los dere
chos de nombre del estadio de
Miami Heat.

Durante las negociaciones
con FTX, se dice que Taylor
Swift consultó a los represen
tantes de la compañía sobre
si los activos listados eran

valores no registrados. Esto,
según Adam Moskowitz,
abogado de los demandantes
en la demanda de promociones
de FTX.
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Pero aunque sea un poco
una historia con moraleja, hay
una gran sabiduría en esta
pequeña parábola. No sería la
primera vez que Taylor Swift
muestra ser una empresaria
brillante y astuta además de su
talento musical, como cuando
se liberó de un acuerdo edito
rial oneroso.

Sin embargo, la lección de
su aventura con FTX es un

poco más abstracta de lo que
parece. La pregunta de Taylor
Swift sobre los valores no
registrados fue notablemente
previsora, dado que ahora
estamos viendo una represión
regulatoria agresiva en los
intercambios de criptomone
das. Ella, al parecer, ha estado
prestando atención. Pero
vender valores no registrados
no fue lo que hizo caer a FTX:
fue la vieja estafa la culpable.
Taylor Swift no preguntó a los
representantes de FTX: "¿está
su equipo de gestión enviando
secretamente los activos de los
usuarios a un fondo de cober
tura afiliado?"

¿Cómo pudo la pregunta
de Taylor Swift sobre la ley
de valores, que no estaba
relacionada con el riesgo que
finalmente se manifestó, haber
llevado a Swift a alejarse de ha

cer negocios con FTX? Esto es
especulación, pero es probable
que ella o su equipo no estu
vieran satisfechos con la forma

en que FTX manejó esta y otras
preguntas.

Por ejemplo, tal vez Bank
manFried o sus representan
tes estuvieron confundidos,
descoordinados o defensivos;
señales útiles de una organiza
ción que puede tener proble
mas más profundos.

Pero tomándolo por su valor
nominal, la lección de la histo
ria de Moskowitz es que quizás
no tengas que estar completa
mente actualizado en todos y
cada uno de los riesgos a largo
plazo que enfrentan todas tus
inversiones. Lo que hizo bien
Swift no fue tanto hacer una
pregunta específica sobre la
ley o los valores, sino hacer
cualquier pregunta desafiante
y crítica en absoluto.

Un inversionista verdade
ramente astuto no se centrará
únicamente en el contenido de

las respuestas a preguntas difí
ciles, sino también en la forma
en que se aborda una pregunta.
Ya sea que pueda hacerlo cara
a cara como Taylor Swift su
puestamente hizo o mediante
una evaluación minuciosa de
las comunicaciones públicas
de una empresa, esa es una he
rramienta de evaluación básica
y crucial en los negocios y las
inversiones en cualquier nivel.

En mi interpretación, Taylor
Swift detectó un olor a podrido
en las respuestas a sus pregun
tas. Al alejarse, logró evitar un
desastre potencial.
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EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los
mercados para hoy?
A nivel local se informará el

dato oportuno de la actividad
económica; en EU destaca el
informe hipotecario y datos
preliminares de balanza co
mercial y ventas minoristas.

MÉXICO: El INEGI dará a co
nocer el desagregado sectorial
del Indicador Oportuno de la
Actividad Económica a marzo.

ESTADOS UNIDOS: La

Asociación de Banqueros Hi
potecarios [MBA] publicará su
informe sobre las condiciones
del mercado hipotecario con
cifras actualizadas al pasado
21 de abril.
La Oficina del Censo dará

a conocer sus informes
preliminares de balanza
comercial, ventas minoristas
y de órdenes de bienes
duraderos correspondientes
a marzo.

EUROPA: El Instituto Nacional
de Estadísticas (INSEEJ de
Francia informará su indica
dor de confianza del consu
midor correspondiente al
cuarto mes del año, en tanto
que la consultora Growth for
Knowledge [Gfk] informará el
clima para el consumidor en
Alemania en mayo.
—Eleazar Rodríguez
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¿Es momento de invertir
en Bolsa o tasas?

Luego del avance obser
vado durante el año en los
mercados accionarios de

más del 8% y 16% para el S&P's
y el Nasdaq respectivamente, y
de cerca del 13% para el IPyC, a
pesar de una inflación elevada a
nivel mundial, una política mo
netaria restrictiva en la mayoría
de los países, la volatilidad que
generó la "minicrisis" financiera
en días recientes, y los temores
de recesión a nivel mundial,
muchos participantes comienzan
a preguntarse si es momento de
aumentar posiciones en renta
variable, o bien, si el rendimiento
acumulado en el año obedece
a un rebote tras la fuerte caída
observada el año anterior, lo que
se conoce como un "bear market

rally".
Ciertamente en los "pisos" de

un mercado bajista, las noticias
siguen siendo negativas y mien
tras los pequeños inversionistas
terminan de vender sus posi
ciones (generalmente apanica
dos), los grandes inversionistas
compran acciones con horizontes
de inversión de largo plazo, con
lo que típicamente después de un

periodo de consolidación inicia
un mercado alcista, justamente
donde la mayoría de los inver
sionistas quisieran participar,
aunque en realidad solo pocos
lo consiguen. Sin embargo, la
coyuntura actual parece estar
más cerca de presentar un ajuste
en los mercados que una conti
nuidad del rally alcista.

En lo que respecta a las bolsas
norteamericanas, el premio

al riesgo del mercado actual,
es decir, el diferencial entre
el rendimiento implícito del
S&P's respecto al bono de largo
plazo, en días recientes alcanzó
un mínimo de 1.3 veces, nivel
no observado desde principios
del 2010, y muy por debajo del
promedio de los últimos 10 años
de 2.8 veces. Lo anterior quiere
decir que el premio por estar in
vertido en el mercado accionario
respecto al mercado de bonos es
muy bajo, lo cual, no compensa
la relación riesgorendimiento en
este momento.

Lo anterior obedece a la
combinación de dos factores: 1)
el incremento observado en las
tasas de interés; y 2) a la menor
expectativa de crecimiento en
las utilidades de las empresas. En
ambos factores no se percibe una
mejora en el futuro cercano, las
tasas de interés permanecerán
elevadas por un periodo largo, y
las expectativas de crecimiento
de las empresas no son tan
buenas para este año, pues se
estima una caída en las utilida
des de las empresas del S&P's de
1.2%, e incluso, después de los
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reportes corporativos al 1T23
podría esperarse alguna revisión
a la baja ante un escenario de
mayor desaceleración económica
estimada (sin considerar necesa
riamente una recesión). Lo que
quiere decir es que la única forma
de obtener un mayor premio al
riesgo de mercado en este mo
mento sería que los precios de los
índices accionarios se ajustaran.
Hoy las condiciones señalan que
los mercados en EU están caros,
el crecimiento de las empresas es
limitado, la evolución de la eco
nomía es incierta y por lo tanto
aún es momento de aprovechar
las elevadas tasas de interés.

En el caso de nuestro mercado
accionario, la prima por estar
invertido en Bolsa actualmente
es de 1.86 veces el rendimiento
de la tasa de interés de largo
plazo, lo cual, aunque se encuen
tra aún lejos de los mínimos de
1.3 veces observados a mediados
del 2008, ciertamente se encuen
tran por debajo del promedio de
los últimos 10 años de 2.2 veces.
En conclusión, podemos decir
que nuestro mercado accionario
no necesariamente está caro,

sin embargo, el elevado nivel de
tasas de interés lo hacen menos
atractivo en este momento.

De igual forma que los índices
accionarios en EU, en el corto
plazo no vemos un mayor aba
ratamiento en las valuaciones
de nuestro mercado ante un
escenario de crecimiento econó
mico moderado y expectativas
de crecimiento limitadas para
las empresas locales, al tiempo
que tampoco esperamos una
reducción en las tasas de interés
por lo menos durante este año,
por lo anterior, para pensar en
un mayor premio al riesgo de
mercado será necesario observar
un ajuste en los principales índi
ces accionarios, de esta forma,
consideramos que en el momento
actual es mejor aprovechar los
altos niveles de tasas de interés
locales, las cuales por cierto ofre
cen tasas reales positivas.

Por último, señalaría que
hasta ahora hemos visto una
disociación entre la visión de los

participantes con el optimismo
observado en los mercados, y la
visión de los bancos centrales y
analistas respecto a la economía
real, que en algún momento ten
drá que alinearse, y me parece
que la convergencia se dará más
probable en un escenario de
desaceleración y ajustes en las
bolsas, antes de un movimiento
alcista más duradero.
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Las complicadas
disyuntivas del Fed
El Banco de la Reserva

Federal de Estados Unidos
(Fed) debe cumplir con el

mandato dual de "máximo em
pleo y estabilidad de precios."
Además, sus funciones incluyen
diversas responsabilidades
orientadas a la estabilidad finan
ciera, como regular y supervisar
a los bancos y atender los episo
dios de pánico bancario.

Se espera que, con la aplica
ción adecuada de sus propias
herramientas, este banco central
alcance, sin grandes tensiones,
los mencionados objetivos. Ello
ha ocurrido razonablemente

durante algunos períodos, como
el comprendido entre mediados
de los años ochenta del siglo pa
sado y los primeros del presente
siglo, conocido como el de la
"Gran Moderación."

La situación que actualmente
enfrenta el Fed es diferente. La
inflación ha alcanzado niveles

no vistos en cuatro décadas, por
lo que, desde agosto de 2022,
este banco central ha confir

mado su compromiso incondi
cional de conducir la inflación a

la meta de 2.0 por ciento, advir
tiendo que sus medidas podrían
implicar un costo en términos de
desempleo.
Además, el acelerado apre

tamiento monetario puso al

descubierto el pésimo manejo
del riesgo de tasa de interés de
algunos bancos, que devino en
la crisis de varias instituciones.

Para limitar el posible conta
gio, las autoridades financieras
aplicaron medidas de resolución
bancaria, protección total de de
pósitos y ampliación de facilida
des de préstamo para los bancos.
Con independencia de los posi
bles efectos indeseados, como el
peligro de alentar la adopción
de mayores riesgos por parte de

los intermediarios financieros, el
"rescate" descrito parece haber
contenido la turbulencia.

El avance insuficiente hacia la
meta de inflación y los peligros
de un descarrilamiento econó
mico y de problemas bancarios
adicionales presentan disyunti
vas para la política monetaria.

La inflación anual, medida
con el índice de Precios del
Gasto de Consumo Personal
(PCE), utilizado por el Fed, fue
5.0 por ciento en febrero de
2023, el cual, aunque se sitúa
dos puntos porcentuales por
debajo del máximo de junio de
2022, representa más de dos
veces la meta.

Más desafiante resulta el
hecho de que la inflación sub
yacente, definida en ese país
como la que excluye alimentos
y energía, fue 4.6 por ciento en
febrero de 2023, sólo cuatro
décimas menos que la de ocho
meses atrás.

Contrario a muchas pre
dicciones, incluyendo las del
Fed, lo que hasta ahora se ha
preservado es el cumplimiento
del objetivo de máximo empleo.
El mercado laboral continúa
vigoroso, como lo reflejan, entre
otros indicadores, la elevada
razón de puestos vacantes a
número de desempleados y la
tasa de desocupación en torno
al mínimo nivel de los últimos
cincuenta años.

La ausencia de un impacto
adverso sobre el empleo podría
obedecer a varias causas, inclu
yendo el rezago con el que opera
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la política monetaria y el hecho
de que, a pesar de los rápidos
incrementos, la tasa de referen
cia se ha mantenido por debajo
de la inflación, y sólo reciente
mente ha superado las expecta
tivas de inflación de largo plazo.

La resistencia a la baja de la
inflación subyacente, especial
mente la de los servicios diferen
tes a la vivienda, podría requerir
ajustes adicionales a la tasa de
interés de referencia. Su omisión

presentaría el riesgo de arraigar
expectativas de inflación eleva
das, lo cual podría requerir un
endurecimiento posterior más
drástico de la postura moneta
ria.

Por su parte, el temor a una
recesión podría tentar al Fed
a atenuar las restricciones. El

principal peligro de pretender
estabilizar sin mucho costo
consistiría en un escenario de

"estanflación", en el que no se
satisfaría ninguno de los objeti
vos del mandato dual.

Una posible complejidad
adicional surgiría del peligro de
generar presiones no deseadas
sobre el sistema financiero. En
su combate a la inflación, el Fed
ha incrementado su tasa de in
terés de referencia y ha aplicado
un programa de "apretamiento
cuantitativo," que busca gra

dualmente revertir parte del
relajamiento previo.
No puede descartarse que

estas acciones exacerben los
problemas de algunos bancos,
derivados, entre otros aspectos,
de su exposición a los riesgos
de tasas de interés y de crédito,
especialmente en el mercado
inmobiliario comercial, afec
tado por la baja demanda y el
estrechamiento de las condi
ciones financieras, así como la
adicción a operar en condiciones
de extraordinaria liquidez. La
materialización de estos peligros
podría obligar al Fed a suavizar
su posición, enviando una señal
equivocada de tolerancia infla
cionaria.

En gran medida, la acentua
ción de los dilemas del Fed, aso
ciados al amplio alcance de sus
objetivos, ha sido resultado de
sus propios errores, incluyendo
la extraordinaria laxitud mo

netaria mantenida por muchos
años y la subestimación de los
riesgos de inflación. La necesi
dad de una postura monetaria
prudente en todo tiempo parece
ser la principal lección para este
banco central.

Exsubgobernador del Banco de
México y autor de Economía Mexicana
para Desencantados (FCE 2006)
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El 'alto' en la tasa
del Banco de México

En la primera quincena de
abril, el índice Nacional
de Precios al Consumidor

aumentó 6.2 por ciento anual,
con el redondeo de las cifras,
por debajo de lo anticipado
por el consenso de analistas y
desacelerando desde el 6.6 por
ciento registrado en las dos últi
mas semanas de marzo pasado.

De acuerdo con cifras del
INEGI, la inflación general se
desaceleró por sexta quincena
consecutiva y descendió a su
menor nivel desde la primera
mitad de octubre de 2021.

En la quincena inicial del
mes, el comportamiento de la
inflación general se debe a que
la subyacente, que refleja mejor
la tendencia inflacionaria, se
ubicó en 7.8 por ciento anual,
su menor nivel desde finales
de julio de 2022 y por debajo
del 8 por ciento de la quincena
previa.

Esto confirma que la infla
ción subyacente, que por
primera vez en ocho meses
logró colocarse por debajo de 8
por ciento anual, Analmente
ha alcanzado su punto de
inflexión a la baja.

En su interior, si bien la
inflación de las mercancías, de
9.7 por ciento anual, se man
tiene elevada, observó menores
presiones, lo mismo que la de
los servicios, de 5.4 por ciento
anual.

Hacia adelante, el reto es que

haya una reducción más notoria
en la inflación tanto de las
mercancías alimenticias,
que desde hace 13 meses
registra niveles de doble
dígito, como de los servicios,
que muestra renuencia a
disminuir.

El componente no subya
cente, que incluye los precios
más volátiles, se desaceleró
entre quincenas de 2.4 a 1.8 por
ciento anual, que es su menor
nivel desde la segunda mitad de
diciembre de 2020.

Algunos analistas coinciden
en que el comportamiento de

este componente es lo que ha
contribuido en mayor medida
a la reducción de la inflación
general.
En su interior, tanto el subín

dice de agropecuarios como el
de energéticos presentan varia
ciones anuales menores a las del
año pasado.

La inflación anual de los
productos agropecuarios se
redujo de 15.2 a 5.6 por ciento
entre la primera mitad de abril
de 2022 y la misma quincena de
este año.

Por su parte, la variación
anual de los energéticos registró
niveles de 5.1 y 1.2 por ciento 
se encuentra en terreno nega
tivo en igual lapso.
Tras haber alcanzado un

pico de 8.8 por ciento anual en
la segunda quincena de agosto
pasado, la inflación general
aún se sitúa por encima de
6 por ciento.
No es una inflación consis

tente con la meta puntual
de 3 por ciento, que el Banco
de México prevé alcanzar en el
cuarto trimestre de 2024.
Recientemente, Jonathan

Heath, subgobernador de
Banxico, publicó en su cuenta
de Twitter que "se espera que
(la inflación en México) con
tinúe su trayectoria a la baja.
Sin embargo, se anticipa un
camino sinuoso".
Ayer, al comparecer ante

la Comisión de Hacienda del
Senado, la gobernadora de
Banxico, Victoria Rodríguez,
dijo que para la decisión de
mayo se consideraría la posi
bilidad de una pausa en su
ciclo de alzas en la tasa de
interés de referencia.
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De acuerdo con la banquera
central, la disminución que
ya muestra la inflación subya
cente y la postura monetaria
alcanzada brindan margen para
evaluar la posibilidad de frenar
los aumentos a la tasa, que
actualmente se ubica en 11.25
por ciento.

"Ante estas señales positivas
(en el panorama inflacionario
del país) y la postura monetaria
ya alcanzada, todavía tenemos
que evaluar en la Junta de
Gobierno en nuestra próxima
decisión del 18 de mayo, pero
ante estos dos factores muy
importantes, pues lo estaremos
evaluando y probablemente no
sería sorpresa que evalue
mos la posibilidad de hacer
un alto en la tasa", afirmó
Rodríguez.

Una posible pausa en el ciclo
de alzas no sería sorpresiva para
el cien por ciento de los analis
tas de mercados.

Desde la Encuesta Citibana
mex de Expectativas del 20 de
abril, que se publicó días antes
de conocer el último dato de in
flación, las perspectivas para
la decisión de política moneta
ria de mayo están divididas
en dos grandes grupos.
La mitad de los 32 analistas

encuestados anticipa que la
tasa se incremente 25 pun
tos base, a 11.50 por ciento.
Y prácticamente la otra
mitad pronostica que el
próximo movimiento será
un recorte, con septiembre
como la fecha más cercana.

Si es que no se alcanzó ya, la
tasa terminal de Banxico está

cerca para luego dar paso a una
pausa monetaria.
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Ya no subirán las tasas

El próximo jueves 18 de mayo, la Junta de
Gobierno del Banxico deberá tomar la siguiente
decisión de política monetaria, en la que de

terminará si deja sin cambio la tasa objetivo en el
nivel de 11.25 por ciento que hoy tiene o si la incre
menta nuevamente.

La expectativa que hasta hace poco prevalecía en
los mercados financieros era que lo más probable era
un nuevo incremento de un cuarto de punto.

Pero, hoy las opiniones ya están divididas.
La encuesta entre expertos, realizada por Citibana

mex y publicada el pasado 20 de abril, indicaba que, de
31 respuestas, 16 señalaron que esperaban un alza de
0.25 por ciento en la reunión de mayo, mientras que el
resto consideraron que no habría movimiento y que el
siguiente ajuste sería más bien un retroceso.

Algunos lo ven en septiembre y otros incluso hasta
febrero del 2024.
Sin embargo, tomará más fuerza la percepción

de que quizás ya llegamos al techo del ciclo al
cista al conocer lo dicho ayer por la gobernadora del
Banxico, Victoria Rodríguez Ceja, quien señaló ante
la Comisión de Hacienda del Senado que:".. .ante estas
señales positivas y la postura monetaria ya alcanzada,
estaremos evaluando la posibilidad de hacer un alto
en la tasa".

Creo que hay elementos para pensar en que, salvo
que haya una gran sorpresa antes del próximo 18 de
mayo, ya llegamos al techo de las tasas nominales,
pero no necesariamente al de las tasas reales.

Las razones son las siguientes.
1La tendencia de la inflación ya es claramente

hacia la baja.
El índice nacional de precios al consumidor corres

pondiente a la primera quincena de abril fue de 6.24
por ciento, una cifra que estuvo ya 2.5 puntos por
abajo del nivel más elevado al que llegó en septiembre
de 2022.
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Pero, no es solo este indicador el que bajó. Ya lo
hizo también la inflación subyacente (es decir, la que
excluye alimentos y energéticos) y de manera muy
destacada la inflación al productor.

De hecho, al término del mes de marzo, los pre
cios de los insumos para los productores ya tienen
más bien una deflación de 1.2 por ciento a tasa
anual, cuando en junio del año pasado la inflación
era de 13.3 por ciento.
2La postura monetaria de Banxico ya es bas

tante restrictiva.

Con una tasa nominal de 11.25 por ciento y una
inflación de 6.8 por ciento en marzo, se perfila una
tasa real anual de 4.1 por ciento, lo que ha hecho
muy atractiva la compra de activos financieros en
pesos.
Solo para contrastar, hay que recordar que en

Estados Unidos la inflación es de 6.0 por ciento y la
tasa de referencia es de 4.0 por ciento, lo que implica
una tasa real de 1.9 por ciento, muy distante a la
que prevalece en México.
Aunque ayer hubo un leve incremento de la coti

zación del dólar, en términos generales, la moneda
norteamericana se ha mantenido muy estable desde
hace ya varios días, ligeramente por arriba o por
debajo de los 18 pesos.

Con las declaraciones de la gobernadora del
Banxico ayer, existía la posibilidad de que el peso se
debilitara.

No lo hizo, lo que implica que es probable que
ya empiece a descontarse una estabilización de
las tasas, al margen de lo que vaya a hacer en su
próxima reunión la Reseva Federal.

No va a ser corto ni fácil el camino a la normali
zación monetaria, pero pareciera que vamos en esa
senda.

Y por lo pronto, pareciera no estar bajo amenaza
la estabilidad del tipo de cambio.
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Caos
Cierra mal abril. Por un

lado, al momento de
escribir esto no tenemos

información confiable de la
salud de Andrés Manuel López
Obrador. Es cierto que se envió
un tuit de su cuenta afirmando
que, por tercera vez, tenía
covid, y que lo mismo dijo el
secretario de Gobernación. Sin
embargo, es difícil confiar en
un gobierno cuya cabeza suele
mentir un centenar de veces
al día, según la evidencia.
Algunas decisiones del mismo
gobierno, como cancelar even
tos internacionales o convocar

de improviso a los gobernado
res, no ayudan. Finalmente,
la premura con la que están
actuando los legisladores de la
coalición presidencial suma a
la preocupación.

Como se sabe, la salud del
Presidente no ha sido buena

desde hace tiempo, y tanto sus
costumbres como su carácter

la han agravado. Viajes cada
fin de semana, antojitos, pero
sobre todo discursos incendia

rios no son algo recomendable
para una persona con dificul
tades cardiovasculares.
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Le comentaba que las prisas
legislativas no abonan a la
tranquilidad. Decenas de leyes
que se quieren modificar en
la última semana del periodo
de sesiones, que es ésta:
salud, ciencia y tecnología,
transparencia, administración
pública. No son temas me
nores, y en algunos casos el
impacto puede ser demoledor,
como ya atestiguamos, por
ejemplo, en materia de salud
durante los casi cinco años de
este gobierno. Como en otras
ocasiones, lo más razonable
parecería ser detener esa mal
sana prisa y posponer algunas
decisiones hasta el siguiente
periodo, en septiembre, o lla
mar a extraordinarios para lo
que se considere de urgencia.

Sin embargo, los extraor
dinarios no son fáciles de
convocar, y menos a 40 días
de la elección de Estado de
México, cuya importancia ya
comentamos: se juega en ella
el futuro del PRI o de Morena,
dependiendo de quién pierda.
Y para el periodo de septiem
bre, nadie tiene idea de cómo
mantener unida la coalición
presidencial, especialmente
si el líder máximo no está en
condiciones de mantener su
tradicional mano dura.

En materia económica, el
dato publicado ayer del índice
Global de Actividad Econó
mica resultó notoriamente in
ferior a la estimación oportuna
de la semana pasada. Hubo
crecimiento, pero bastante
menor. Es cierto que el dato
del mes anterior mejoró un

poco, y eso compensa algo
de la reducción, pero aún así
se trata de la mitad de lo que
nos decía el dato oportuno. El
crecimiento se sostuvo en los

contratos de Pemex (que se
llaman "servicios especializa
dos de minería"), en el sector
primario, que sigue muy
fuerte, y en las ventas al menu
deo. Crece también un poco la
parte de comunicaciones.
A primera vista, parece que

la menor actividad de nuestro
gran comprador, la industria
estadounidense, está dete
niendo las manufacturas, y
con ello tanto los transportes
como el comercio al mayoreo.
Por otra parte, parece que se
reduce el turismo internacio
nal (por los datos de alimentos
y hospedaje, pero habrá que
esperar los datos de viajantes
para confirmarlo). Puesto que
los datos de Estados Unidos no
muestran recuperación (todo
crece menos, o cae, salvo el
empleo, que sigue muy alte
rado por el confinamiento),
los expertos esperan datos
negativos para al menos dos
de los tres trimestres que nos
faltan en este 2023. De otra
forma, no se explicaría que la
media de expectativas siga en
1.6% para este año, pero ahí
está.

Puesto que el entorno
económico no está bajo
nuestro control, convendría
que el contexto político, que sí
puede estarlo, se tomase con
más seriedad, no con tenebra,
prisa, improvisación y, sobre
todo, ambiciones desmedidas.
Pero ya también lo habíamos
comentado, no es posible es
perar más de la kakistocracia,
el gobierno de lo peor. Como
decíamos el lunes, el caos ya
ha comenzado.
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Implicaciones del comportamiento
reciente de la inflación

"El proceso desinflacionario, el proceso de bajar la inflación, ha
comenzado y ha comenzado en el sector de bienes".

Jerome Powell, presidente de la Reserva Federal

El Inegi publicó recientemente los
datos del comportamiento de los
precios al consumidor en la pri
mera quincena de abril. El índice
disminuyó 0.1 ó% respecto de la

quincena inmediata anterior, con lo que
la inflación anualizada alcanzó 6.24 por
ciento. En comparación, en la misma quin
cena del año pasado, la inflación anuali
zada se encontraba en niveles de 7.72.

por ciento.
La inflación subyacente ¡que mide el

comportamiento de precios que no son
afectados por mercancías o servicios con
trolados o de aquellos fuertemente afecta
do de forma estacional), tuvo un nivel más
elevado; alcanzando durante esta prime
ra quincena 7.75%; más de 150 pun
tos base superior a la inflación general.
La inflación no subyacente creció apenas
1.82% a tasa anual.

Dentro de la inflación subyacente desta
ca el alza de precios de mercancías, par
ticularmente aquellas relacionadas con
alimentos y bebidas, alcanzando casi el
doble de la inflación general.
Para Banxico, si bien la inflación no

subyacente muestra una caída importan
te en comparación con años anteriores,
la subyacente apenas empieza a mostrar,
también en la comparación anual, un ini
cio de tendencia de reducción.

La disyuntiva para el banco central, al
igual que para la Reserva Federal de EU,
consiste en determinar si la trayectoria de
reducción del proceso inflacionario es ya
definida o si aún corre el riesgo de reac
tivarse, como una nueva alza gradual de
los precios.
De dicho diagnóstico dependerá fun

damentalmente si la Fed y Banxico, en sus
siguientes reuniones, determinan de mane
ra acompasada joya eligiendo caminos
divergentes): continuar con un proceso de
alza de las tasas de referencia (ya en nive
les de 25 pb) para asegurar el freno real
de la inflación aun a costa de sacrificar
el crecimiento económico e incrementar

las probabilidades de una recesión en el
corto plazo; si deciden terminar el ciclo
alcista y mantener un periodo largo estos
elevados niveles actuales de tasa de refe

rencia o, con mucho menor probabilidad,
si existe un escenario de inicio de una tra

yectoria de reducción.
Algunos analistas, exageradamente

optimistas, pronostican no solo el fin del al
za de tasas, sino un rápido inicio del pro
ceso de reducción. Hoy, la información de
la que disponemos apunta a que los ban
cos centrales, incluyendo el de México, tie
nen más temor de una reactivación de la

inflación, que de una eventual recesión. La
historia económica demuestra que, cuan
do se liberan los mecanismos de control

de la inflación antes de tiempo, la infla
ción retorna y se vuelve más persistente,

más estructural y consecuentemente, mu
cho más difícil de frenar. Por el contrario,
una recesión o una disminución dramática

del ritmo de crecimiento, puede ser ataca
da a través de mecanismos como los utili

zados en el pasado: desde la tasa de refe
rencia, hasta política fiscal y mecanismos
de inyección de liquidez.

Hoy lo que pareciera ser inevitable, es
que las economías del mundo, incluyen
do la deMéxico, deberán acostumbrarse
a niveles de crecimiento de precios en el
futuro muy superiores a los que en el pasa
do se plantearon como objetivos (de alre
dedor de 3 por ciento). Pareciera que los
efectos combinados de las alteraciones a

cadenas de suministro, la recomposición
de las reglas de comercio internacional,
la afectación de conflictos geopolíticos ac
tuales y probables e, incluso los niveles de
liquidez que se generaron en los hogares,
producto de inyecciones directas o, como
en nuestro país, de incrementos salariales
por encima del nivel inflacionario, crearon
ya condiciones para un nivel de precios fu
turo por encima de los nivele objetivo del
pasado.
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Bienvenidos a Dinamarca
La actual administración guber

namental tuvo la 'genial idea'
de liquidar al Seguro Popular
en 2019 y anunciar que el In
sabi era su principal platafor

ma para fortalecer la cobertura de
salud en México.

Pero nació lerdo de origen; desde
el principio no tuvo andamiaje legal
claro ni funcional y tampoco se defi
nió una estrategia integral e interins
titucional para el sistema de salud.
Ahora, casi cuatro años después,

surge otra 'genial ocurrencia': elimi
nar al Insabi porque será IMSSBien
estar el gran sostén de esa aspirada
plataforma de la salud pública na
cional. En 2022 ya se había dado
el paso para darle fuerza al IMSS
Bienestar convirtiéndolo en un Orga
nismo Público Descentralizado, pero
en la Ley General de Salud seguía ri
giendo el Insabi.

Durante su corta vida el Insabi tu
vo terribles resultados. Teniendo co

mo director general a alguien con
cero expertise o capacidad como
Juan Ferrer no podía ser de otra ma
nera; nada le salió bien. Ni las com
pras de insumos ni la contratación
de recursos humanos ni el control

de la corrupción. Ahí está el caso de
Carlos Piazzini Guerrero que desde
el Insabi llegó al Consejo de Salubri
dad General y más pronto que tar
de empezó a hacer negocios. Lo evi
denciamos en este espacio y al final

lo despidieron. Insabi fue ganando
fama de corrupta entre todas las ins
tituciones del sector salud.

Lo preocupante hacia adelante
es la coyuntura política en torno al
IMSS. Es muy sabido que su direc
tor general Zoé Robledo ya perfila su
salida para agarrar camino rumbo a
las elecciones en junio del 2024 pa
ra contender por la gubernatura de
Chiapas. De hecho hay versiones de
que la ¡dea de IMSS Bienestar ha
bría sido presentada por Zoé al in
quilino de Palacio Nacional que lo
tiene en gran estima previendo que
le permita elegir a su sucesor en el
IMSS.

Será una transición delicada por
que el IMSS no sólo es el principal
instituto de salud de México, el más
grande de América Latina, sino que
se hace cargo de otras áreas primor
diales de la seguridad social en el
país como las pensiones, y ahora
con IMSS Bienestar, también de la
cobertura de los no asegurados.
Hay muchas preguntas abiertas.

¿El IMSS Bienestar se hará cargo de
las deudas que estará dejando el In
sabi? Sólo a la industria proveedora
de medicamentos, dispositivos médi
cos y material de curación le deben
varios miles de millones de pesos,
que se arrastran en algunos casos
desde el 2020. Y hablando de esto,
¿quién cerrará el proceso de cierre
con UNOPS?; dicho convenio con

Insabi fue otra ¡dea genial que termi
nó en monumental fracaso.

Buscando ser positivos, la des
aparición de Insabi podría ser una
oportunidad de reducir duplicidades
y buscar eficiencias y ahorros para
el sistema, lo cual si se hace bien po
dría ayudar a ir rumbo a un sistema
único de salud pues uno de los pro
blemas históricos de nuestro sistema

es la costosa fragmentación. Pero en
el plan aprobado eso no está claro.
Otro de los aspectos que no que

da claro es cómo fluirá el presupues
to de IMSSBienestar hacia los esta
dos. Con esta reforma el gobierno
busca mayor centralización y con
trol, pero sobretodo de los recursos
como ha sido el afán en este sexenio.

¿Qué pasará con los convenios
que los estados firmaron con Insabi?
Si de por sí no todas las entidades
aceptaron adherirsey como autóno
mos pueden decidir lo que les con
viene, menos aceptarán firmar con
venio con IMSS Bienestar.
Otra cosa fundamental: debe

transparentarse el destino de los
107,000 millones de pesos toma
dos del Fonsabi y otros miles de mi
llones de pesos invertidos en adjudi
caciones directas que quedaron en
la oscuridad. No cejaremos en insis
tir sobre esto.

Total que en medio de tanto aque
larre nos queda reírnos de nuestra
desgracia y decir: ¡bienvenidos a
Dinamarca!

Fecha: 26/04/2023
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Salud y Negocios / Marisol R. coronel

Maribel Ramírez Coronel

Costo: 196,535
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Estados Unidos a 40
días de una crisis fiscal

El gobierno de Estados Unidos lleva
tres meses haciendo malabares fisca

les para evitar un hecho que resultaría
apocalíptico para los mercados finan
cieros de todo el mundo: el incumpli

miento de pagos de la economía más grande
del mundo.

La crisis que está en gestación tiene que ver
mucho más con un ambiente político complica
do que con una mala situación económicofi
nanciera en aquel país.
Claro, que Estados Unidos tenga un techo

de endeudamiento de 31.4 billones de dóla

res (trillions, para entenderlo en la medición de
allá) y que ya lo hayan rebasado no suena co
mo algo muy sano. Pero bueno, hablamos de
la economía que tiene el monopolio de la im
presión del dólar y a la que todo el mundo co
rre a refugiarse cuando hay turbulencia.

El problema no está en el monto descomunal
de la deuda sino en que el gobierno estadou
nidense ya no pueda pedir prestado más para
hacer frente a sus compromisos, que lo mismo
implica dejar de pagar pensiones, suspender
servicios básicos sociales, o bien que incumpla
con el servicio de sus compromisos financieros.

Fue el 19 de enero pasado cuando se alcan
zó ese techo de endeudamiento y desde enton
ces el Departamento del Tesoro hace ajustes en
sus gastos para cubrir esos fallantes que deja la
imposibilidad de pedir prestado.

Pero este tiempo que ha ganado el Tesoro, a
cargo de JanetYellen, sólo abre una ventana de
oportunidad que estaría por cerrarse en poco
más de 40 días, los cálculos son que el 4 de ju
nio se caería en incumplimiento de algunas de
sus tantas obligaciones de gasto.

El costo financiero que implicaría una situa
ción así es algo que es difícil de calcular, por
que la reacción de los mercados sería de páni
co con cargo a todos los agentes económicos,
tengan o no bonos del Tesoro, acciones bursáti
les o activos en los mercados financieros.

¿Qué es lo que hace falta para evitarle una
catástrofe de esa magnitud al gobierno del de
mócrata Joe Biden?

Básicamente que la mayoría republicana de
la Cámara de Representantes aporte los votos
necesarios para modificar ese margen de en
deudamiento. Sí, los mismos que encumbraron
a Donald Trump quien se encargó de disparar
el gasto de una forma descomunal, después de
que el demócrata Barack Obama había logra
do equilibrios fiscales.

Pero este tema es político y esa mayoría re
publicana se amaneció el martes con la noti
cia de la intención reelecáonista del presiden
te Biden.

Ahora que están claras las intenciones polí
ticas de Biden difícilmente los republicanos da
rán marcha atrás a su estrategia de apoyar un
incremento en el nivel de la deuda pública a
cambio de un recorte en los programas emble
máticos de los demócratas.

Es más que evidente el nivel de polarización
que ha alcanzado la política estadounidense,
y ese ambiente más radicalizado también hay
que apuntárselo a Trump, pero hay que ver cuá
les son los alcances de los políticos de los dos
partidos para estirar la liga financiera hasta
una eventual ruptura.

Por lo pronto, conforme se acerque la fecha
fatal se empezará a notar una mayor presión
por parte de los mercados.

Fecha: 26/04/2023
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Enrique Campos Suárez, La  gran depresión

Enrique Campos Suárez

Costo: 157,714
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Ve oportunidades

Bajan lastasasde
Cetes

Lanza criptomoneda

Grupo Ttaxión, la mayor empresa de autotranspor
te en México,; dio a conocer que vislumbra oportunidades en
su operación en la zona de la frontera con Estados Unidos y
dentro de @se país, en el contexto de la relocalización de fac
torías de Asia a Norteamérica, en particular a: México,

La empresa, que ti@ne9,974 unidades motricesde transpor
te y 748,636 metros cuadrados de almacén, espera un impul
so en su negocio de Logística y Tecnología, debidoa nuevos
Contratos y clientes en dicha división.

A través de dicho negocio, ofrece una plataforma digital
quéeonecta transportistas con generadores dé carga, al tiempo
en que ofréSesoluCiones integrales de transporte y almacenaje
y soluciones de última milla.

Traxión reportó ingresos que fueron 27.5% mayoresen el pri
mer trimestre de 2023 en comparación del mismo periodo de
2022, con el segmento de logística y tecnología, que represen
ta un tercio de las ventas, como el más destacado, con un alza
de 49.2% interanual.

Los inversionistas demandaron menos intereses en los
Ofltifi idos jol wicflnFicarQ, los're
trumenfos qu@ son más sensibles a los posibles cambios de la
política monetaria, ante la posibilidad aparentementecrecien
te de una pausaen el ciclo alcista de las tasas locales.

Baneo de México di ¡o que el Cefe a 28díasoperóa la ba
ja luego de dos semanas de ubicarse en 11.30%, cerca de
su mayor nivel en más de dos décadas. Colocó 13,000 milla
fies de pesos en Cetesa 28 días a una tasa de I 1.27%, 0.03
puntos porcentuales menos frente a la Subasta anterior. La de
manda fue de 3.10 veces el monto colocado.

A91 díascobcó 12,500 millones de pesos a 1 1.57%o
0.01 puntos porcentuales menos que la subasta previa. La de
manda fue de 4.04 vecS,. superior al preyio de 3.78 veces.

El gobiernocolocó 13,000 millones de pesos en Cetes a
175 días a una tasa de 11.65% u ocho puntos base por de
bajo de la emisión anterior. La demanda fue de 3.35 veces el
monto colocado, mayor al previo de 2.98 veces.

Jnicoin, una criptomoneda creada por la plataforma Un
con Hunters, adoptó el Sistema de Pagos Interbancarios ¡SPEI)
del Banco de México, de modo que los usuarios puedan rea
lizar inversiones desde 100 dólares.
Hn* > jsMirQUij^crt^^Baegri fifcpamis'B
ta para aloanzar la codiciada valoración de 1,000 millones
de dólares, con personas de todo el mundo.

Grupo Bimbo, la mayor panificaclora del mundo, recibió
isSswfc ilifi"** i rreeíditi nyl bol bbísjufl'Ko

por parte de la agencia Móody's InveStors Service, quien la
cambió de 'Baa2' a 'Baa 1', o del noveno al octavo escaño
en el grupo de activos con grado de inversión. La perspectiva
semantuvoen estable.
¦HaeliFiodÉm dij<wf|» ta rejottaife la ctía crediticia se
debe al progreso alcanzado por la compañía en algunas métri
cas como el apalancamiento.

Los rideicomisos Instituidosen Relación con la Agricultu
ra del Banco de México jFIRA), vuelven a colocar una exitosa
emisión en el mercado de deuda con el primer bono verde de
resitencia en América Latina por 2,985 millones de pesos. La
emisión del primer bono verde de resiliencia [FEFA 23V¡ se co
locó a 3.1 años a 1IIE de fondeo más 30 puntos base.

En adición al bono verdede «Silencia,; s©emitió otro bono
(FEFA 23) de 1.5años por 5,515 millones de pesos a HIEde
fondeo más 26 puntos base.

Con ambos bonos se captó un monto total de 8,500 millo
nésde pesos con una demanda global de 9,702 millones de
pesos, lo que representa 1.14 veces el monto emitido.

Fecha: 26/04/2023
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Acciones y Reacciones

Redacción

Costo: 184,404
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Project SyndicateoDaron Acemoglu y CihatTokg z

Para reconstruir

Turquía,
primero hay que
reconstruir su
democracia

• El enorme número de muertos en Turquí;)
por los terremotos de febrero da fe de un
problema mucho mayor. Desde un cabildeo
de la construcción demasiado poderoso y la
corrupción endémica hasta la constante erosión
de las instituciones democráticas, está claro que el
país ahora necesita una profunda transformación
política y económica.
BOSTON  Los devastadores

terremotos queén febrero ma
taron más dé 50,000 personas
i en Turquía [y, al menos, más
de H00G en el norte de Siria)

dejaron expuestos' arraigados problemas en
los preparativos para las elecciones presiden
ciales y parlamentarias del próximo 14 de
mayo, que bien podrían marcar época. Hoy
parees claro que, Turquía necesita, más que
un cambio de gobierno, una transformación
fundamental de su política y su economía, lo
s sfepffey I
de pregón del sector de la construcción e in
tentar reconstruir la tambaleante democracia
del país.

Aunque los terrftfiotos fueron actos de la
naturaleza, la devastación qué causaron fue
él resultado de la corrupción éxistente en éSte
sector industrial y otros más. Sin embargo,
el caudillista presidente turco RecepTayyip

c MM «B^3)¿>jfcili2Sr d ta'
naturaleza misma por la inmensidad de las
muertes, aunque admitió que el desastre pilló
desprevenidas a las autoridades.. Se. le. ha pe
dido al pueblo de Turquía que crea que todo
P J¡ S'¡oí spnffi y qpflBf q ui iconfjgHra
EB^n pCffiP ]<3t B3'*HlC:CÍ^m5^r[€r U
desastre,

Y, sin embargo, merece la pena recordar
que cuando el país sufrió un terremoto de
grandes dimensiones (7.6 en la escala de
Richter) ^n 1999, Cerca de la ciudad dé
Izmit [Conocida también Cómo Nicomedia),
la gran cantidad de fallecimientos (Céfcá de
1 8,000) sé atribuyó con razón a malas prác
ticas d&flbn^kiárfy a uüa «sficté® plófirl
ftejfoiHimsa. El asi/Mr® ©ipaBióan la
adopción de modernos códigos y normas dé
eeniiedái ptacr top»dB|vas «litocia*
nes en las áreas de mayor riesgo.

Entonces, ¿por qué los últimos, terremotos
in«fcí|¡BffllBás de 1 edificios ^so
ñaron irreversiblemente otros 280,000? La
respuesta corta es que no se obedecieron los
códigos de construcción. Muchas de las cons
trucciones dañadas hace dos meses fueron
erigidas después de 1999, pero siguieron
.Siendo inseguras [con cimientos débiles sin la
cantidad mínima debida de cemento), por
qué |os gobiértlosy los inspectores municipa
les había expedido permisos a las dsmpañías
constructoras.

La corrupción es apenas una cara del as
censo más amplío de los grupos de presión
de la construcción é.n Turquía en las últimas
dos décadas. El sector representa hoy más
os4.1%itleljfefel insErfitíb escapities fijftty
su irmjenciapaíica «ijaertci* laque san*
rirían las cifras, las constructoras se encuentran
¡entre los principales donantes.a la totalidad
de los partidos políticos principales, y mantfe*
nen vínculos inapropiadamente cercanos con
los gobiernos municipales, sin que importe el
partido políticoque tenga el control.
Sí bien la corrupción qgg imana d© la

construcción es un gran problema eñ muchos
otros países, ertTurquía ©s particularmente per
niciosa. No solo es un sector desproporciona
damente grande comparado con el tamaño
de la éeiínamía, sino qué está aprovechán
doséde instituciones democráticas seriamen
te debilitadas tras dos décadas de régimen
aÉ3'3#ico de EiHgan. I

BOSTON  Los devastadores

terremotos queén febrero ma
taron más dé 50,000 personas
i en Turquía [y, al menos, más
de H00G en el norte de Siria)

dejaron expuestos' arraigados problemas en
los preparativos para las elecciones presiden
ciales y parlamentarias del próximo 14 de
mayo, que bien podrían marcar época. Hoy
parees claro que, Turquía necesita, más que
un cambio de gobierno, una transformación
fundamental de su política y su economía, lo
s sfepffey I
de pregón del sector de la construcción e in
tentar reconstruir la tambaleante democracia
del país.

Aunque los terrftfiotos fueron actos de la
naturaleza, la devastación qué causaron fue
él resultado de la corrupción éxistente en éSte
sector industrial y otros más. Sin embargo,
el caudillista presidente turco RecepTayyip

c MM «B^3)¿>jfcili2Sr d ta'
naturaleza misma por la inmensidad de las
muertes, aunque admitió que el desastre pilló
desprevenidas a las autoridades.. Se. le. ha pe
dido al pueblo de Turquía que crea que todo
P J¡ S'¡oí spnffi y qpflBf q ui iconfjgHra
EB^n pCffiP ]<3t B3'*HlC:CÍ^m5^r[€r U
desastre,

Y, sin embargo, merece la pena recordar
que cuando el país sufrió un terremoto de
grandes dimensiones (7.6 en la escala de
Richter) ^n 1999, Cerca de la ciudad dé
Izmit [Conocida también Cómo Nicomedia),
la gran cantidad de fallecimientos (Céfcá de
1 8,000) sé atribuyó con razón a malas prác
ticas d&flbn^kiárfy a uüa «sficté® plófirl
ftejfoiHimsa. El asi/Mr® ©ipaBióan la
adopción de modernos códigos y normas dé
eeniiedái ptacr top»dB|vas «litocia*
nes en las áreas de mayor riesgo.

Entonces, ¿por qué los últimos, terremotos
in«fcí|¡BffllBás de 1 edificios ^so
ñaron irreversiblemente otros 280,000? La
respuesta corta es que no se obedecieron los
códigos de construcción. Muchas de las cons
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un cambio de gobierno, una transformación
fundamental de su política y su economía, lo
s sfepffey I
de pregón del sector de la construcción e in
tentar reconstruir la tambaleante democracia
del país.

Aunque los terrftfiotos fueron actos de la
naturaleza, la devastación qué causaron fue
él resultado de la corrupción éxistente en éSte
sector industrial y otros más. Sin embargo,
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naturaleza misma por la inmensidad de las
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EB^n pCffiP ]<3t B3'*HlC:CÍ^m5^r[€r U
desastre,
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cierngqflB.v.yniinSSJ1iludí® f&ctai
de presión del sector. Permitía que los propie
tarios ®itaran tener que demoler o reequipar
¦Éfísa i ^ clatipli'yi IjWBgü ni
plemente pagando^un impuesto adicional,

d sHw JMjjifiaailll
a lo largo de líneas tectónicas, en humedales,
CyehCas U otras áreas de alto riesgo.

En las diez provincias qUemjfrierón la peor
devastación de los últimós terremotos, la alar

itidaíJ A 294,033 % Jifi attcSK
habían recibido la amnistía. Si bien en la ac
¦atidad na k^osfist efafiniiMai con ka qu»
evaluar su letalidad, es" seguro suponer que
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qSsscs p íificiol los
que colapsaron y mataron a sus residentes,
ííesuponía que el "impuesto al terremoto" tur
co dé 1999, que fue elevado en 2021 por
decre||fiÉ|¡dencial, iba a fin®ci®Hsj(ÍS'
pari'foBtft^fci «l¡<#:ia cjttes edifiéi#
ante sismos, pero existe no poca inCertidum
BpEáctf%$üdMii tiifcil

Ante la impresionante cantidad de víc
timas, tanto fallecidas como los cientos de
miles que quedaron Sin hogar, cabría esperar
que los votantes turcos voten en masa contra él
gobierno este 14 de mayo. Sin embargo, por
lo menos hasta ahora, hay pocas evidencias
de quelos medios' y la sociedad civil tengan
ansias de haCér que los políticos nacionales
y municipales rindan Cuentas. A diferencia efe
1999, cuando la mayoría de los médios de
Comunicación describían los daños causados
por el terremoto como un fracaso de gober
nanza, hoy el consenso casi unánimees qué,
fue un "acto de Dios", implicando que no: es
Kesariotaiparia ||rajJniY:iU gefaferno.

La situación no es de sorprender, ya que,
píi^ari !¦! lili) i i» ¦Ülliyul.lilftMil A
control casi directo de todos medios nacio
nales, incluidos los canales de TV y los perió
dicos de alta circulación. El disenso abierto
se ha vygho cada vez más peligroso; ya es
rutinario Saber de periodistasfncarCélados
por hacer reportajes críticos, y s@ han certa
BHdS[&XVfci|y' plBjformaspftr di*ifi<Ha
H jai I

La creciente represión tuvo en febrero con
secuencias inesperadas. Hace cuatro meses,
en octubre de 2022, el parlamento promulgó
una "ley de censura" que profundizó de ma
nera importante la censura en línea. Con esta
nueva ley, el gobierno bloqueó el acceso a
sitiosde redes sociales inmediatamente des
puésde los terremotos, complicando inadver
tidamente losesfuerzos de rescate.

Este asombroso nivel de control mediático
y la polarización a la que ha dado pie ha
dejado a los partidos y políticos de oposición
teniendo que luchar por hacer llegar sus men
sajes al éléetoradct, én especial si tratan de
hacer conciencia sobre la corrupción endémi
ca y la incompetencia del gobierno,

Pero ¡ncluso.si una coalición de partidos
opositores ganara, los problemas que sufre
Turquía no se resolverán Con un reemplazo de
gobierno. Hay quereDCnstruir las instituciones
del paísy ese proceso no se podrá llevar a
cabo si no se reduce drásticamente®! poder
de presión de las.consfrucforas.
Aunque las probabilidades, de lograr un

cambio transformacional puedan parecer
Icij Uj, t cíR?II bsHBJi®
de comunicación y las ¡nsfitucionesdel esta"
do no garantiza su reelección. Hay un deseo
palpable de cambio entre el electorado, in
liflfp siH># refleja || IcJf Mpesv ¦ agir
donde encontrarlo son los estadios de fútbol.
En los últimos partidos de dos de lás equipos
más populares del país, milés de hinchas can
taban, "Mentiras, trampas, han sido ya 20
años, [renuncia!"

Por supuesto, los medios turcos no han d¡
fundido esta historia, y los funcionarios y perio
álte | crrti date <j®g¡j0§iatife»fe#s®>
calificar esd«wfifestadaíies de terjprÜBs.
Los clubes mismos han tenido que pagar
multas, yse ha prohibido a muchos de sus
fanáticos: la entrada a los estadios. No obs
tante, es imposible hacer desaparecer estas
msiSB, j t iwwifc» influir laMraufaÉ«
de las votaciones.

Las demandas de cambios políticos py^
den surgir de lugares inesperados y, cuando
lo hacéñ, pueden ofrecer esperanza a milla
nés. Eso, más qüé un nuevágoberno, 6s lo
qué exige el verdadero cambio. Para recons
truir la democracia tuíca, los turcos deben de
K¡b§ffiffibg®f3gñBliirse a .fessípresicrss
de las constructoras y, entonces, entregarse
a la tarea de restaurar las instituciones esen
ciales,. comenzando tal vez por los medios
noticiosos..
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noticiosos..
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El costo del
cumplimiento de
normas específicas
Conforme la sociedad se enfrenta a

nuevos y mayores retos de orden pú
blico, las legislaturas de los estados y
países emiten leyes dirigidas a evitar
actividades ilegales, como son las di

rigidas a evitar la existencia de recursos de activi
dades ilícitas o dirigidos a financiar el terrorismo.
A su vez, esas leyes crean o modifican instituciones
de vigilancia y regulatorias que también emiten re
glamentos específicos que los individuos y las enti
dades tienen que cumplir.
A medida que sucede todo eso, las administra

ciones de las entidades tienen que tomar medidas
para cumplir con todas esos nuevos requerimien
tos, como la vigilancia de ciertos tipos de opera
ciones, recopilación de información, preparación
de informes requeridos por las autoridades regu
latorias, mantenimiento de archivos y expedientes
específicos, seguimiento e identificación de perso
nas y la fuente de sus recursos, comparación de las
identidades con listas publicadas por autoridades
regulatorias, etc.
Todo lo anterior, requiere que las administracio

nes de las empresas diseñen e implementen políti
cas, procedimientos y sistemas, así como que desig
nen responsables de la administración y operación
de dichas funciones. Todo esto requerirá que el ór
gano de gobierno de la entidad revise y autorice un
presupuesto necesario para dichas tareas.
También existen otros requerimientos de autori

dades regulatorias dirigidas a asegurar el cumpli
miento de normas o leyes en diversas materias, co
mo son transacciones internacionales y nacionales
con partes relacionadas, cumplimiento de normas
relativas al mantenimiento de ciertas proporciones

de mantenimiento de reservas financieras y de ca
pitalización, etc.

En otros ámbitos, el cumplimiento de normas la
borales, sanitarias y de conservación de la natura
leza y control de emisiones de desechos líquidos,
sólidos y gaseosos, requiere de la administración
de la empresa, no solamente tener los equipos y
sistemas físicos apropiados, si no tener los sistemas
administrativos de vigilancia y reporteo de la infor
mación requerida.
Todo lo anterior lleva a cualquier entidad a tener

una estructura administrativa de control y vigilancia
de dichos requerimientos.

En consecuencia, el costo administrativo de las
empresas puede incrementar de manera importan
te, sobre todo en la medida en la que su actividad
abarque una o varias de las categorías menciona
das, desde que sea considerada como vulnerable,
para efectos de prevención de blanqueo de dine
ro, hasta una industria cuyos sistemas de produc
ción produzca cualquier tipo de desecho.
Cuando las entidades son suficientemente gran

des, el costo de estos requerimientos puede ser
absorbido sin tener un efecto importante en sus
resultados; sin embargo, conforme cuando las em
presas son más pequeñas, el costo de cumplimien
to puede pesar más en los resultados de la enti
dad, llegando al extremo de que estos costos sean
inviable.

Una solución para esto puede ser el uso de siste
mas automatizados y de inteligencia artificial que
permita que exista una vigilancia y generación de
reportes de manera automática. Esto sin dejar de
considerar que haya una supervisión y revisión hu
mana de las decisiones que genere el sistema.

Fecha: 26/04/2023

Página: 26

Area cm2: 217

1 / 1

Columnas Económicas

Luis Alberto Cámara Puerto

Costo: 175,507

Página 10 de 12



Venta de Banamex, más tiempo del previsto
La venta de Banamex por parte de City sigue

sin concretarse.

Alrededor de la operación se han ge
nerado una gran cantidad de versiones y
rumores.

Y con el paso del tiempo, el proceso continúa
siendo objeto de toda clase de especulaciones.
Tal vez por eso, la número uno de City, Jane

Fraser, ayer hizo varias aclaraciones.
Por primera vez, dijo algo diferente a su tradi

cional frase, con la que salía al paso de las pre
guntas sobre la venta.
Al menos eso parece en función de la nota que

publicó la agencia Bloomberg.
En esta ocasión reconoció que la venta está lle

vando más tiempo de lo previsto.
Y la explicación en torno a la prolongación en

el tiempo del proceso de venta es que está llevan
do "una enorme cantidad de trabajo" para sepa
rar las operaciones de consumo, de las pequeñas
y medianas empresas y en general de los activos
de los que se está buscando desprender.
Aseveró que aún no se descarta una venta di

recta,
Con lo que deja ver que City sigue en conversa
ciones con el dueño de Grupo México, Germán
Larrea.

Y desde el punto de vista de quienes siguen
el proceso de cerca, tampoco estaría descarta
do Grupo Mifel de Daniel Becker, que oficialmen
te no se ha retirado de la puja. Sin embargo, la
mayoría de los analistas, lo descarta desde ha
ce tiempo.
Otro elemento que destacó Fraser es que Ci

ty continúa con la doble vía para vender a Ba
namex. Dijo que todavía consideran una venta
directa es decir la enajenación con algún inte
resado o la colocación de una transacción en

el mercado público, a través de una Oferta Pú
blica Inicial.

Hay que recordar que Citi anunció la venta de
Banamex hace un año o 4 meses.

Le puso el letrero de "se vende" a mil 200 su
cursales de Banamex con 23 millones de clientes.

Las declaraciones de Fraser se refieren sólo al

intenso trabajo que implica la separación de los

activos de Banamex de City como la causa del re
traso. Veremos.

Inflación a la baja, ¿11.25, tasa
terminal?
La desaceleración de la inflación por sexta quin
cena consecutiva y su registro de 6.24% en la pri
mera mitad del mes de abril, el más bajo de los
últimos 17 meses, podría ser parte de la informa
ción clave que está esperando la ¡unta de gobier
no de Banxico, para "pausar" la elevación de su
tasa de interés de referencia.

Sin embargo, lo que sí está descartado, es un
recorte en la tasa de interés.

Al menos así lo dió a entender la gobernadora
de Banxico, Victoria Rodríguez Ceja ayer duran
te su comparecencia ante la Comisión de Hacien
da y Crédito Público del Senado de la República.
Específicamente comentó que la jun

ta de gobierno del banco central pue
de considerar en su próxima reunión
de política monetaria, a realizarse en
mayo, aplicar una "pausa" al ciclo de alzas de
la tasa de referencia, iniciado en junio del 2021.
Claro que todo dependerá del comportamiento
de la inflación, con los datos al cierre de abril y
particularmente el de la inflación subyacente

La funcionaría destacó que la tasa de inflación
general se encuentra en un proceso descenden
te, ya que disminuyó 0.16% en la primera quin
cena de abril, con lo que se ubicó en 6.24% en
forma anual, evidencia de una clara tendencia
a la baja.

En tanto que la inflación subyacente que eli
mina los precios más volátiles— aumentó 0.18%
en forma quincenal, pero a tasa anual se ubicó
en 7.75%.

La noticia es que Banxico podría considerar
detener las alzas a la tasa de referencia, que han
tenido un aumento total de 725 puntos base.

La tasa de referencia se ubica en 1 1.25%.

Antier, el subgobernador de Banxico, Jona
than Heath le dijo a la reportera de El Economis
ta, Yolanda Morales, que el nivel de inflación ac
tual aumenta significativamente la probabilidad
de que la tasa de 11.25 por ciento sea la tasa
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terminal que estábamos buscando.
Todavía falta por ver la información que se re

gistre de aquí al 1 8 de mayo.
El economista en jefe de UBS, Rafael de la

Fuente, considera que es probable que el Banco
de México (Banxico) opte por mantener su tasa
de interés en 1 1.25% en mayo, incluso si la Re
serva Federal (Fed) opta por un incremento a ini
cios del próximo mes.
La inflación de la primera quincena de abril

y la tendencia a la baja de las últimas semanas,
son consistentes con la desinflación incluida en

los pronósticos del banco central mexicano, lo
que abona a la posibilidad de que Banxico no
modifique su tasa de interés en su próxima reu
nión de política monetaria.
Así entonces, parece que ahora sí va a la baja

la inflación y podría haberse alcanzado el pico
en el precio del dinero. Al tiempo.
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MEXICO SA
Minería: larga mano de los barones
Ley sectorial a sesión permanente ÍJ
PAN: más ''persecución política"
CARLOS FERNANDEZVEGA

EN UN AMBIENTE en apariencia
envidiable, en las Comisiones Unidas
de Minería y Desarrollo Regional y de
Estudios Legislativos, Segunda, del
Senado de la República sus integran

tes se mostraban "políticamente correctos",
civilizados, con un diálogo que subrayaba lo
"positivo" de la reforma a la Ley Minera (y tres
más) aprobada el viernes anterior por la Cámara
de Diputados y siempre con el ánimo de palo
mearla para llevarla al pleno. Pero, fue notoria
la ausencia inicial de algunos legisladores de
oposición, quienes, al apersonarse, comenza
ron a poner peros, a echar palos a las ruedas, a
retrasar la posibilidad de seguir el curso de lo
acordado y a desmoronar el mundo feliz que se
había construido,

¿QUÉ SUCEDIÓ? DE entrada, la ausencia de
esos legisladores no fue casual (como el panista
Damián Zepeda y Miguel Ángel Mancera), por
que atendían las instrucciones de los barones
mineros para evitar el avance en las citadas
comisiones y, especialmente, cancelar la posi
bilidad de que el dictamen se aprobara. Lo de
nunció el senador Napoleón Gómez Urrutia: los
grandes corporativos del sector "seguirán pre
sionando para que nunca se aprueben cambios"
a la ley que les regaló Salinas de Gortari en 1992.
"Es lamentable lo que sucedió".

AL INICIAR EL debate en las citadas comi
siones los senadores que llegaron a tiempo
calificaron, en términos generales, que fue "un
buen avance" lo aprobado en San Lázaro, espe
cialmente lo relativo a retomar la rectoría del
Estado en la actividad minera, pero tampoco
dejaron pasar las ausencias y "flexibilidades"
en la misma ("es necesario no cegarse ante sus
carencias y desviaciones que desde ahora nos
convocan y comprometen a realizar una subse
cuente tarea de revisión para que a la brevedad
posible llevar a cabo la transformación que el
país requiere pensando más en los mexicanos
que en las enormes ganancias económicas de las
empresas que explotan la riqueza nacional", dijo
uno de ellos).

POR EJEMPLO, MÁS allá del "buen avance",
los legisladores enumeraron: "los trabajadores

mineros no reciben una remuneración adecua
da a su trabajo ni a los peligros a los que deben
enfrentarse; nada puede ser mayor que los de
rechos humanos de los mexicanos; éstos deben
privilegiarse y no las necesidades del capital pri

vado; los neoliberales revivieron la explotación
de la Colonia española; lo aprobado en San Lá
zaro no garantiza la justicia social de los trabaja
dores, pero sí permite continuar con la especu
lación financiera de las concesiones; la ley se ha
venido flexibilizando a lo largo de los años para
favorecer a los consorcios mineros sin tomar en
cuenta el destino de las inversiones para favore
cer el desarrollo económico y social del país; solo
se consultó a los grandes corporativos del sector,
pues ostentosamente se dejó afuera de cualquier
acuerdo a pequeños y medianos empresarios del
sector y, desde luego, a las comunidades y a los
trabajadores; las modificaciones a la ley tienden
a mantener el control" de los barones, y así por
el estilo.

PERO, ARRIBARON LOS legisladores de
oposición, luego de recibir instrucciones de sus
patrones, metieron ruido y el ambiente cambió:
chantaje por la eventual "inconstitucionali
dad" de la reforma aprobada; "reservas" y más
"reservas" para retrasar el procedimiento; la
industria minera "no se puede tratar a la ligera,
por lo que no merece un trato como el que se le
está dando aquí, más allá de lo que diga esta ley";
parece ofensivo; no deberíamos aprobarlo toda
vía; hay que darnos un tiempo razonable previo
a la votación y, la cereza, declararse en sesión
permanente.

ANTE TAL PANORAMA, el senador Gómez
Urrutia subrayó que la Ley de Minería no se ha
tocado en 31 años ni modificado en ningún sen
tido; "si acaso, para flexibilizar aún más a favor
de las grandes empresas mineras nacionales y
extranjeras", y ante la decisión de que la sesión
sea permanente advirtió que "se va a mezclar
con los tiempos políticos y se puede complicar
más. Es un hecho que los grandes corporativos
presionaron para que no se cambie nada y los
partidos de oposición se doblaron".

Las rebanadas del pastel
SIGUE LA "PERSECUCIÓN política (Santiago
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Creel dixit) contra los panistas en la alcaldía Be
nito Juárez: "el socio mayoritario del desarrollo
City Towers, Dionisio N, denunció que entregó
más de 43 millones de pesos al ex jefe delegacio
nal de Benito Juárez, Christian Von Roehrich...
Un departamento para el suegro del diputado
federal del PAN, Jorge Romero, para que el
proyecto fluyera" (La Jornada, Laura Gómez
Flores).

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com
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Los argüenderos // CocaCola, ganancias
globales // El embajador también se contagió

ENRIQUE GALVAN OCHOA

I.)O BEATRIZ GUTIERREZ
Müller desde el Fandango por laDLectura, en Tabasco, donde estuvo
acompañada por el secretario de
Relaciones Exteriores, Marcelo

Ebrard; el gobernador Carlos Manuel Merino
Campos y el embajador de Alemania, Wolfgang
Dodd... "Últimamente hemos leído, hemos escu
chado muchos rumores, chismes, argüendes, de
personas que no saben mucho, pero tienen una
vastísima imaginación y son capaces de mirar
una realidad, transformarla no necesariamente
en un buen sentido; exagerar, modificar, alterar.
En lingüística se dice perturbar los hechos, las
palabras, los dichos, y eso no está mal como
ejercicio creativo. A quienes informan cosas
les quiero decir que la única y auténtica verdad
es que nuestro Presidente está muy bien, eso
es lo primero. Él fue contagiado de Covid19 y,
como todos saben, porque vivimos la pandemia,
incluso ustedes tuvieron bastante tiempo sin
ir a la escuela, una de las formas de curarnos
y de no contagiar es el aislamiento. Entonces,
nuestro Presidente estáguardadito, reposando,
como debe ser. Todo lo demás que se haya dicho
sobre el Covid que tiene ya queda en la inventiva
de muchos que a lo mejor no tienen que hacer".
Bastarían estas palabras para apaciguar a los
argüenderos, pero no será así. De eso viven.

CocaCola

MÉXICO SIGUE SIENDO uno de los merca
dos donde CocaCola tiene mayor venta. La
refresquera reportó ingresos a escala mundial,
solamente en el primer trimestre del año, por
10 mil 980 millones de dólares. El crecimiento
provino tanto de aumento de precios como de
mayores volúmenes de comercialización. Coca
Cola reportó un alza de 11 por ciento en el
precio/mezcla, cifra que incluye aumentos de
precios y cambios en el tamaño de los envases
y los canales de venta minoristas. Sus principa
les mercados son México, Europa occidental y
Australia. Las ganancias subieron 12 por cien
to, a 3 mil 100 millones de dólares.

No dejar entrar al viejo
JOE BIDEN HA anunciado que competirá
por su releccion el año próximo. Según las
encuestas, es una decisión suicida, porque no
cuenta con la aprobación de los ciudadanos. De
acuerdo con un sondeo del diario The Econo

mist, 49 por ciento desaprueba su desempeño,
44 lo aprueba y 7 no está seguro. En fin, está
decidido a "no dejar entrar al viejo" en su vida
y enfrentar una elección a contracorriente.

Desendeudando

LA SECRETARÍA DE Hacienda realizó una
operación de manejo de pasivos en los merca
dos internacionales. El objetivo principal de esta
operación fue desendeudarse en moneda ex
tranjera aprovechando las condiciones de mer
cado. Los bonos con vencimientos entre 2041 y
2052 se encontraban cotizando a un precio de
descuento considerable. Se ofreció a los inver
sionistas la posibilidad de intercambiarlos por
el nuevo bono sostenible con vencimiento en
2053, resultando en un intercambio por cerca
de mil 591 millones de dólares, lo que se tradujo
en un desendeudamiento de 368 millones. El
nuevo bono de referencia a plazo de 30 años se
emitió por un monto total de 2 mil 941 millones
de dólares, con una tasa cupón de 6.338%.

Elektra

GRUPO ELEKTRA, EL mayor proveedor de
préstamos no bancarios de Estados Unidos,
reportó un buen primer trimestre a sus acionis
tas. Los ingresos consolidados crecieron 12 por
ciento, a 42 mil 219 millones de pesos en el perio
do, en comparación con 37 mil 532 millones en
igual trimestre del año anterior. Como resultado,
informa la empresa, el EBITDA fue de 6 mil 158
millones, 10 por ciento superior en comparación
con 5 mil 622 millones hace un año. La utilidad
de operación fue de 3 mil 767 millones, 45 por
ciento por arriba de 2 mil 606 millones en igual
periodo de 2022. La compañía reportó utilidad
neta de 459 millones, en comparación con la
pérdida de 4 mil 615 millones hace un año.

Twitterati

NOS TENEMOS QUE seguir cuidando contra
el Covid porque sigue latente. Les quiero co
municar que después de hacer una prueba salí
positivo. Me encuentro bien, pero suspenderé
mis actividades para seguir los protocolos que
establecen los @CDCgov.

Embajador Ken Salazar @USAmbMex

R: NO LE creemos. Que Muestre un video.
(Con él no se meten los chayoteros).

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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Canacintra no tiene ya poder de convo
catoria y menos de influencia e interlo

cución. Sus propios integrantes la reventa
ron y hoy es vista como un patito feo.

Este martes el canciller Marcelo Ebrard supues
tamente estaba convocado para asistir a la reunión
de Consejo Directivo Nacional y no llegó,.

Seguramente sus asesores la pensaron e hi
cieron bien en alertarlo de no juntarse con un
grupo de directivos sucios y de mala reputación.
Nadie quiere quemarse y juntarse con una ca
marilla que ha velado por sus intereses perso
nales y no verdaderamente por los industriales
de la transformación.

No hay interlocución real, no hay gestión, no
hay representatividad, no tiene poder de afilia
ción como en el pasado, además de que se impuso
a una presidenta sin oficio y sin liderazgo, por eso
ya no es lo que fue. La ambición y el cacicazgo de
los tres exdirigentes, José Enoch Castellanos, Ro
drigo Alpízar y Enrique Guillén, está cobrando
facturas. Hoy están recogiendo la cosecha y están
como apestados.

Queda claro que ninguna de las corcholatas
se acercaría a un lugar plagado de corrupción y
sospechas.

Monreal va por pendientes. Ricardo Monreal
adelantó que para el Senado de la República es
una prioridad la llamada "Ley 3 de 3", pues debe
de aprobarse para evitar que agresores de mujeres
o deudores alimentarios puedan ser "premiados"
con cargos de elección popular o cargos públicos.
La minuta, que se envió de la Cámara de Diputa
dos al Senado, reforma y adiciona los artículos 38
y 102 de la Constitución Política. Se analizará el 26
de abril en las comisiones de Puntos Constitucio

nales y de Estudios Legislativos.
Propone adicionar las causales por las que los

derechos o prerrogativas de los ciudadanos se
suspenden, ya sea por tener sentencia fi rme por la
comisión intencional de delitos contra la vida y la
integridad corporal; contra la libertad y seguridad
sexuales, el normal desarrollo psicosexual; por
violencia familiar, violencia familiar equiparada
o doméstica o violación a la intimidad sexual. Por

violencia política contra las mujeres en razón de
género, en cualquiera de sus modalidades y tipos,
o por ser declarada como persona deudora alimen 
taria morosa.

Además, establece como requisito para que
una persona pueda ser titular de la Fiscalía Gene
ral de la República, que se requiere gozar de buena
reputación y no haber sido condenada por la comi
sión de delito doloso. Este proyecto, el que reduce
la edad para ser diputado y secretarios de Estado,
y el que considera el tráfico ilegal de armas como
delito grave, aseguró el senador, son prioritarios
para el Senado. Estos tres proyectos se discutirán
mañana en comisiones y "estoy seguro de que se
aprobarán en el Senado". Quizá la más importante,
afirma que sea la reforma a los artículos 38 y 102
de la Constitución Política, la llamada "Ley 3 de 3",
que debe de aprobarse para evitar que agresores o
deudores alimentarios puedan ser premiados con
cargos de elección popular, con cargos públicos.

Plastiqueros votan. Poco más de 5 mil empre
sas son las que conforman a la industria del plás
tico en México, misma que participa en más del
80% de los procesos productivos. Aquí la que
tiene un papel relevante es la Asociación Nacional
de Industrias del Plástico (ANIPAC), que preside
Aldimir Torres Arenas y que dirige Raúl Mendo
za Tapia, al ser el mayor organismo de represen
tatividad del sector pues agrupa a productores,
distribuidores de materias primas, recicladores y
transformadores. Cabe resaltar que los asociados
ya se alistan para participar en la asamblea gene
ral ordinaria que se llevará a cabo esta semana y
en la cual votarán para elegir quien los represen
tará hasta 2024. Uno de los retos del gremio es
transitar de un modelo lineal de consumo y de
secho a una Economía Circular, que permita pre
servar por más tiempo al plástico y sus residuos
en la cadena de valor, en vez de que éstos lleguen
al ambiente.
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Voz en off. Rassini de los principales fabricantes
de partes de automóviles en América del Norte,
hizo el nombramiento de Eugenio Madero Pinson
como presidente ejecutivo del Consejo de Admi
nistración de la empresa. Madero Pinson, quien
también es presidente ejecutivo de Rassini, cuen
ta con una trayectoria de 25 años en la empresa,
desde donde la ha fortalecido haciendo frente a

retos presentados en los últimos años...
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La inflación sigue su curso descendente, así lo
corroboran los datos de la primera quincena de

abril. El reporte del Inegi señala que la tasa anual de
crecimiento del INPC disminuyó hasta 6.24% desde
6.58% en la segunda quincena de marzo. La tenden
cia hacia una menor inflación es franca, más aún si
consideramos que el avance de los precios ya está
lejos del pico reciente alcanzado en la primera mitad
de septiembre cuando alcanzó 8.76%.

La pregunta obligada es si este
descenso visto en la inflación está en

línea con la política monetaria instru
mentada por el banco central basada
en un fuerte incremento en la tasa de

interés. La respuesta en principio es
positiva; no obstante, existen varios
elementos que matizan el éxito, hasta
ahora relativo, de la política monetaria.

El principal cuestionamiento ra
dica en el hecho de que la inflación
subyacente (el índice que señala más
fielmente la trayectoria de la inflación
y representa el 75% del INPC) ha des
cendido de manera mucho más lenta,
además de que su nivel sigue siendo
alto (7.75% desde 8.66% en la prime
ra mitad de noviembre). Incluso, a su
interior hay segmentos con un avance
todavía preocupante, principalmen
te el referido a los precios de los ali

mentos procesados cuya tasa anual
es de 12.38%.

En segundo lugar, y también al in
terior de la inflación subyacente, hay

presiones latentes por el lado de los
precios de los servicios, que excluyen
do colegiaturas y vivienda, muestran
resistencia a la baja y avanzan a una
tasa 7.02%.

En general, a pesar de que las fuen
tes de inflación externa (costo de fletes,
cadenas de suministro y precios inter
nacionales de materias primas) han
cedido prácticamente en su totalidad,
el residual principal que promueve la
inflación en México es interno y foca
lizado en el componente subyacente.
Se refiere básicamente a que las ex
pectativas de los agentes económicos
se encuentran persistentemente al
alza. Como dato, cabe mencionar que

de los 299 genéricos que componen
el INPC, el 61% está creciendo a tasas
anuales superiores al 6.0%, lo que su
giere una extensa contaminación de
las expectativas inflacionarias.

Como contraparte, el descenso
descrito de la inflación tiene su base

principal en el subíndice no subyacen

te cuyo descenso desde una tasa anual
de 10.70% en agosto pasado hasta sólo
1.82% en la primera mitad de abril se
debe a dos factores: (1) a la política ofi
cial de contención de los precios de los
energéticos; y (2) al menor avance de
los precios agrícolas que más tienen
una base de comparación muy alta
(crecieron mucho el año pasado).

Considero que, en virtud de que
las fuentes principales del descenso
de la inflación tienen que ver con la po
lítica pública de los energéticos y con
la fuerte volatilidad de los precios agrí
colas, no hay todavía bases firmes para
garantizar un éxito de la política anti
inflacionaria. En este sentido, Banxi
co tiene que dar señales firmes de su
lucha contra la inflación. Por ello, no
debe descartarse un incremento adi

cional a la tasa de interés, aunque ello
dependerá de los próximos datos de
inflación antes de la próxima reunión
de la Junta de Gobierno y, en menor
medida, de lo que haga la Fed en Esta
dos Unidos a principios de mayo.
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RESPUESTA AL LECTOR
POR ARTURO DAMM ARNAL

Relacionado con mi columna ¿Gra

tuito? ¿Derecho? (https://www.
razon.com.mx/opinion/columnas/
arturodammarnal/gratuitodere
cho525503), un lector preguntó lo
siguiente: "Hablando de conciertos,
derechos y obligaciones; podríamos
pensar que es un derecho contractual
ante un contrato virtual y una "obliga
ción" moral/ ética de favorecer con tu
voto a quien te provee del goce y dis
frute de ese "derecho". ¿Qué opinas?"
Va mi respuesta.

Lo que el lector pregunta es si los ciudadanos que
acuden a los conciertos "gratuitos" organizados por Clau
dia Sheinbaum tienen la "obligación" moral/ética (la legal
obviamente no la tienen), de favorecerla con su voto, su
poniendo que sea la corcholata elegida (que adjetivo más
despectivo para un precandidato), para la candidatura pre
sidencial de Morena en 2024. ¿La tienen?

La respuesta, dado que se trata de una "obligación"
moral/ética, la tiene cada uno, ya que la dimensión moral/
ética de la conducta humana está relacionada con las deci

siones libres de las personas, de tal manera que cada uno
de los asistentes deberá decidir si la tiene o no y actuar
en consecuencia.

Lo que sí queda claro es que entre los asistentes a los
conciertos "gratuitos", por el hecho de haber asistido, y
Claudia Sheinbaum, por el hecho de haberlos organizado,
no surge un contrato real, por el cual Sheinbaum se obliga

a organizados y proveerlos "gratuitamente" y los asisten
tes, quienes concurrieron gratuitamente (en este caso sin
comillas porque no pagaron), se obligan a votar por ella. Si
no surge un contrato real, ¿surge uno virtual, con derechos
y obligaciones implícitas? Si respondemos que sí, ¿se trata
ría realmente de un contrato (que puede ser real o virtual)?

¿Puede exigir Sheinbaum, como sucede con los con
tratos que realmente lo son, que quienes hayan asistido
al concierto "gratuito" voten por ella? Sí, si haber asistido
al concierto "gratuito" genera la obligación contractual de
hacerlo. No, si no, de tal manera que la pregunta puede
reformularse así: ¿quienes asisten a los conciertos "gratui
tos", por el hecho de haber asistido, adquieren la obliga
ción contractual de votar por Sheinbaum? No. ¿Y la "obli
gación" moral/ética, como la llama el lector? La respuesta
la tiene cada quien.

Lo que sí queda claro es que la intención de proveer
conciertos "gratuitos", en el fondo, no es hacer valer el
falso derecho a la cultura y el esparcimiento (falso si a ese
derecho se le reconoce una obligación positiva de parte
del gobierno, véase nuevamente: (https://www.razon.com.
mx/opinion/columnas/arturodammamal/gratuitodere
cho525503), como afirma Sheinbaum, sino jalar agua a
su molino con la intención de crear, entre los asistentes, esa
"obligación" moral/ética de votar por ella, que sería conse
cuencia, en los casos en los que lo fuera, no de un contrato,
ni real ni implícito, entre Sheinbaum y los asistentes, sino
del agradecimiento de estos para con ella, todo en el marco
de la degeneración de la democracia electoral en mercado
electorero, en la versión pan y circo.

Claro que la intención de Sheinbaum, como la de cual
quier otro político que provee algo "gratis", es crear entre
los beneficiarios la "obligación" moral/ética de votar por
ella, debiendo preguntarnos si esa intención, propia del
mercado electorero en su versión pan y circo, es ética.
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Pues cómo se lo adelanté hace unos días, el Aeropuerto
Internacional de la Ciudad de México, a cargo del viceal

mirante Carlos Velázquez llscareño, ha puesto punto final
a los vuelos que "a la brava" realizaban algunas aerolíneas
comerciales, sin respetar los horariosposición asignados
oficialmente y con ello estorbar la operación correcta de
otras aerolíneas y con ello generar costos y pérdidas en afec
tación a los usuarios. A part ir de hoy, aerolínea que no tenga
slot oficial asignado, mej or que ni anuncie salida y, si viene a
la capital del país, mejor que ni despegue del aeropuerto de
origen porque no le darán espacio para aterrizar.

Mediante el oficio DG/201/2022 se
comunicó ayer a todas las compañías
áreas la puesta en marcha del programa
denominado "Acciones para garantizar
los estándares de calidad y seguridad
óptima en el Aeropuerto Internacional
de la Ciudad de México", el cual fue acu
ñado desde finales del año pasado en el
Comité de Operaciones y Horarios del
AICM que, al igual que las medidas para
que la oferta comercial se ajuste estricta
mente a la presentada en los monitores
informativos de salidas y llegadas den
tro del aeropuerto, busca meter orden a
lo que era un desorden que dejó crecer
la administración de Carlos Morán y pre
viamente Jesús Rosano y donde algunas
aerolíneas muy identificables abusaron
para sacar provecho en demérito de la
calidad del servicio.

Vaya, sólo en el primer trimestre de
este año, el AICM refiere que hubo 2,770
"vuelos pirata", atribuibles únicamente
a las aerolíneas en infracción, pues sus

directivos prefirieron pagar una multa
relativamente pequeña que a perder
clientes y/o pagarles compensación, ali
mentación y estancia en caso de rezagos
muy prolongados.

Así que ya nadie se puede llamar a
sorpresa o a buscar una prórroga cuando
la medida fue expuesta, discutida y anun
ciada con semanas de anticipación y que
ahora se instrumentará por los Servicios
de Navegación en el Espacio Aéreo Mexi
cano, a cargo de Ricardo Torres Muela, la
Subsecretaría de Transporte, al mando de
Rogelio Jiménez Pons, y de Profeco, que
lleva Ricardo el Estridente Sheffield.

Y como en la reforma a la Ley de Avia
ción viene un aumento considerable de

multas a los que se pasen "por sus alitas"
las disposiciones, ya saben a lo que se
atienen.

Minería, la hora de los amparos. El
cabildeo para atenuar —lo cual fue poco
y a trompicones— la expropiatoria y poco
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funcional Ley Minera, corrió principal
mente a cargo de Germán el Buena Onda
Larrea, presidente de Grupo México. Ya
no estuvo en el cabildeo Alberto Baillé

res quien por décadas también buscó
acuerdos con los diversos gobiernos para
permitir el avance de las industrias ex
tractivas; vaya, en su ausencia, Grupo Bal
sólo pudo colocar en las negociaciones a
Fernando Alanís, quien a modo de chun
ga fue denominado como "El Filósofo de
la Minería" por la exsecretaria de Econo
mía, Graciela Márquez. Al ser aprobada
la reforma en la Cámara de Diputados,
nada impide que la bancada oficial y sus
lapas también la apruebe, cosa que hace
inútil —en la práctica— todo cabildeo que
haga la Cámara Mexicana de Industria
Minera, que lleva Jaime Gutiérrez..., por
lo que las empresas ya buscan a los des
pachos que les apoyen a interponer am
paros de índole constitucional, cayendo
la pelota en la cancha de los magistrados
que encabeza Norma Lucía Piña.

Miguel Hidalgo, seguridad en los
hechos. Conforme a los últimos indi
cadores del Instituto Nacional de Esta

dística y Geografía sobre seguridad pú
blica (donde se midió la percepción de
seguridad de los ciudadanos), la mitad
de las alcaldías mejor calificadas en la
Ciudad de México son gobernadas por la
oposición, con un promedio del 46.1%. Y
la alcaldía Migu el Hidalgo es una de las
demarcaciones más seguras de la ciudad,
esto gracias al programa "Blindar MH",
implementado por el gobierno liderado
por Mauricio Tabe desde 2021. La en
cuesta de Inegi revela que 60% de los ve
cinos de la zona se sienten más seguros,
un cambio considerando que antes de
la implementación del programa, 80%
de los habitantes se sentía inseguro. En
contraposición, en las alcaldías goberna
das por Morena, en promedio, 63.6% de
los habitantes manifestaron sentirse más

inseguros. ¿Por qué será?

Fecha: 26/04/2023

Página: 19

Area cm2: 303

2 / 2

Columnas Económicas

Gente detrás del dinero / Mauricio Flores

Mauricio Flores

Costo: 43,071

Página 8 de 8

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



AXA y los viejitos;
Vitro y Ranamex

¥7
" 1 gobierno y los legisladores de

i ben estudiar y proponer esque
mas para que exista un seguro

obligatorio de gastos médicos como propuso
Daniel Bandle, director general de AXA Se
guros México, con la consulta a las asegurado
ras y hospitales. ¿O no?
Sobre la obligación en Suiza de que las ase

guradoras acepten a cualquier cliente para un
seguro de gastos médicos y que las tarifas las
impone el Estado, hay que agregar que las di
ferentes listas de precios son porque los hos
pitales tienen "topes" en los cobros para cada
padecimiento, a la par con el tope de las pri
mas para el seguro obligatorio de salud.
Los niveles de aseguramiento en México

son baj os: 5 por ciento en casas, 30 por ciento
en autos y 10 millones con seguros de gastos
médicos. "La competencia es fuerte con más
de 100 aseguradoras y un mercado altamente
intermediado, pero vamos por más".
AXA está preparada para atender las nece

sidades del nearshoringcon un índice de sol
vencia "robusto" para enfrentar el hecho de
que México es un "país de desastres naturales
asegurables como terremotos y huracanes".
Enlazonadel pacífico se lanzará un producto
paramétrico para enfrentar un huracán cate
goría 3 donde no se determinan las pérdidas o
las causas; "es un seguro complementario pa
ra quien tiene un seguro de daños, y permite
una indemnización en 72 horas".

Será exitoso como el Planmed de Axa Ke
ralty, el nuevo modelo de cuidado a la salud
con acceso a diferentes servicios médicos en

instalaciones de alto nivel y con profesiona
les. Incluye consultas ilimitadas, checkups,
programas de cuidado y ciertas especialida
des que se contrata de manera presencial o vi
deoconsulta. "Queremos que nuestros clien
tes puedan cuidarse, detectar tempranamen
te posibles padecimientos y tener servicios
médicos con los más altos estándares de cali

dad; se aceptan atodos, incluso adultos mayo
res, independientemente de su historial clíni
co", destacó Daniel Bandle.

Cuarto de junto
Adrián Sada González, presidente de Vitro,
informó que el horno adicional de mayor ca
pacidad para productos de control solar de alta
tecnologíaylaexpansióndelsegmentode enva
ses premium, tendrá sus primeros resultados a
finales del primer semestre... Muy oportuno el
comentario de Jane Fraser, CEO de Citi, enla
asamblea de accionistas respecto a la venta de
Banamex al señalar que "ha tomado más tiempo
de lo esperado" y reiterar que "seguimos com
prometidos conunenfoquededoblevíapara sa
lir de la franq uicia de consumo, ya se a a través de
una venta directa o a través de una transacción

de mercado público". También avanza la baj a
de operaciones de banca de consumo en Corea
y China, y 1 a terminación de servicios en Rusia..
En Canacintra las cosas siguen mal. El canci
ller Marcelo Ebrard no llegó a la reunión del
consej o directivo nacional.
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APODACA

Va Fibra Terrafma
por parque industrial
El fideicomiso en bienes raí
ces industriales Terrafina, que
dirige Alberto Chretin, desa
rrollará dos propiedades con
dos edificios LEED en un Area
Rentable Bruta combinada de

336mil pies cuadrados en Apo
daca, Nuevo León. El proyecto
será construido en la reserva

territorial de la fibra y espera
que el retorno a su inversión se
entre 13 y 14 por ciento.

QUERÉTARO
Muñeca Lele busca

atraer turistas de EU
Seráhoy cuando Lele, lamuñe
ca artesanal del Pueblo Mági
co de Amealco, inicie una gira
por cuatro ciudades de Estados
Unidos como embaj adora cul
tural de Querétaro. La gira ter
mina el 13 de mayo y visitarán
Denver, Fil adelfia , Nueva York
yChicago, donde funcionarios
de turismo estatal sostendrán

reuniones con diversos promo
tores de viajes.
DESINVERSIÓIV

FibraShop venderá
su Kukulkan Plaza

Desde el pasado 31 de marzo,
el fideicomiso Fibra Shop, que

preside Salvador Cayín Ce
ballos, anunció la venta de la
Plaza Kukulcán, en Cancún,
Quintana Roo, y espera obte
ner 850 millones de pesos co
mo parte del paquete de des
inversiones informado el año

pasado por la fibra para obte
ner mil millones de pesos.
TERCER AÑO

Guanajuato, sede del
Foro World Meetings
Por tercer año, Guanajuato
será sede del World Meetings
Forum Summit en 2024, el
evento de Congresos, Con
venciones y Exposiciones.
Este año fue en San Miguel de

Allende del 17 al 20 de abril con

la presencia de 50 comprado
res, y estuvo a cargo de la Se
cretaría de Turismo estatal.

PANTALLAS TACTILES
Publicidad en autos
Uber vía Bullmedia

La startup mexicana, Bull
media, que dirige y fundó Ke
vin Ruiz de Chávez, firmó un
acuerdo con Uber para conec
tar marcas con consumidores

vía pantallas táctiles instaladas
en los vehículos. En promedio
los usuarios interactúan hasta
18 minutos con las tabletas du
rante traslados de hasta 22 mi

nutos, según la empresa
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RIESGOS Y RENDIMIENTOS

JuiioBritoA.

* Gana Repiscan licitación por 15 mmdd
* Nuctec busca que se reponga el proceso
* Crecen 12% los ingresos de Grupo Elektra

Durante el último semestre, la empresa Rapis
can Systems se acaba de llevar 15 mil 430 mi
llones de pesos, de los cuales 3 mil 800 millo
nes provienen mediante adjudicación directa
de Semar y los otros 11 mil 630 son de la lici

tación Fano LA007000999E10402022 de la Sedeña am
bos para proveer equipos de rayos X tanto en aduanas y
puertos. Incluso, los dos montos ya fueron reportados en la
bolsa de valores de Nasdaq en Estados Unidos a través de
su compañía matriz OSI Systems. Pero las empresas mexi
canas y la asiática Nuctech Company, que participaron en
el concurso tratan de suspender el fallo de la licitación a
través de recursos legales, es por ello que actualmente tie
nen la queja 169/2023 ante el Tribunal Colegiado en Mate
ria Administrativa. En primera instancia interpusieron un
amparo en el Juzgado VIII en Materia Administrativa de
la Ciudad de México, sin embargo, fue desechado y estas
consideran que fue sin fundamento debido a que infringe
jurisprudencia dictada por la SCJN. Buscan que se repon
ga todo el proceso que son las 4 partidas asignadas a Ra
piscan y las 2 que se declararon desiertas.
Las denunciantes han afirmado que el proceso no es

contra la Secretaría en cuestión, sino que es contra el pro
ceso que tuvo varios defectos, además señalan que Sedeña
y Semar fueron víctimas del engaño de Rapiscan, debido
a que era la propuesta más cara de todas por más de 2 mil
millones de pesos, además de que recibieron presiones po
líticas y tuvieron una mala asesoría en la compra de equi
pos de Rayos X. Por su parte, la marina aunque asignó el

contrato desde diciembre de 2022, aún no lo firman debido
a que analizan al proveedor porque se han hecho públicos
varios señalamientos, uno de ellos es que en 2021 el SAT
le rescindió el contrato a esta subsidiaria de OSI Systems
para prestar el mismo servicio por incumplimiento en cali
dad, entregas y servicio; además de imponerles una multa
por 7 millones 500 mil pesos, motivo por el cual no podría
ser contratada nuevamente debido a que contraviene prin
cipios constitucionales en materia de adjudicación pública
RESULTADOS

Grupo Elektra ofreció sus resultados del primer trimes
tre de 2023. Los ingresos consolidados crecieron 12%, a
42,219 millones de pesos en el periodo, en comparación
con 37,532 millones de pesos en igual trimestre del año
previo. Los costos y gastos operativos fueron de 36,062
millones de pesos, a partir de 31,911 millones de pesos en
2022. Como resultado, el EBITDA fue de Ps.6,158 millo
nes, 10% superior en comparación con 5,622 millones de
pesos hace un año. La utilidad de operación fue de 3,767
millones, 45% por arriba de 2,606 millones en igual pe
riodo de 2022.

NOMBRAMIENTO

Eugenio Madero Pinson fue nombrado Presidente Ejecutivo
del Consejo de Administración de Grupo Rassini con pre
sencia en más de 7 de cada 10 coches eléctricos que se ven
derán en Norte América en los siguientes años, incluyendo
plataformas icónicas del segmento como lo son Hummer
EV, F150 Lightning, Tesla Cybertruck, entre otros •

Fecha: 26/04/2023

Página: 19

Area cm2: 224

1 / 1

Columnas Económicas

Julio Brito, Riesgos y Rendimientos

Julio Brito A.

Costo: 23,773



Seguros, año con desafíos, mejor que 2022
e inflación hospitalaria reto a gastos médicos

Al igual que la banca, el rubro asegurador no
tendrá un año sencillo este 2023 dada la econo

mía y el impacto de la inflación en los bolsillos.
El ritmo de inició fue lento, aunque se espe

ra mantener un avance estable. La AMIS que
dirige Norma Alicia Rosas proyecta que al final
podríacerrarse4%porencimadel2022.

En ese afio la industria facturó primas por
666,940 mdp, que significó un crecimiento
nomina] del 5.3% y una caída real del 2.3%.

En este ejercicio ayudará la póliza de Pe
mex de Octavio Romero y segmentos como vi
da, daños y no se diga automóviles que ha re
cuperado su dinámica tras la pandemia.

La AMISque preside luán Patricio Rivero
11 pagó 412,000 mdp en siniestros el año pa
sado, 3.2% más que en 2021. De dicha suma
vida significó el 42%, accidentes y enferme
dades (Ay E) 22% y autos 20%.

El mayor avance fue de AyE con 6% real,
seguido de autos. En cambio vida decreció
3.6%, pensiones 20% y daños 6%.

Un segmento que se verá lastimado este
2023 por la inflación es el de gastos médicos
mayores, por el alza de las pólizas. Y es que en
2022 la inflación hospitalaria fue de 18% y en
este año Willis Towers Watson de Cari Hess

proyecta otro 20%.
Le platicaba que para los adultos mayores

la situación ha generado dificultades para re
novar. Rosas hace ver, sin embargo, que en este

caso debe evaluarse el seguro que se tiene.
Quizá se puede adelgazar el paquete de cober
tura y la categoría de los hospitales.

Los seguros son el 2.6% del PIB. cubren a
más del! millones de personas, número limitado
y es el tercer inversionista institucional. Con el
Covid19 se pagaron coberturas por 3,217 mdd.

Como quiera horizonte inercial.

SE DIFICULTA "FASTTRACK"

EN SENADO A CAMBIOS EN MINERIA
Ayer en el Senado no se logró sacar en" fast track"
los ajustes a la Ley Minera como era la intención
de Adán Augusto López de Segob, Raquel Buen
rostro de Economía y María Luisa Albores de Se
mamaL En comisiones se abrió un receso indefi

nido para discutir. Obvio no significa que hoy o
mañana se apruebe sin cambio alguno para su
aval en el pleno, aunque en una de esas el asunto
se va para fin de año. Si es así, cartas nuevas.
BANAMEX1S MESES Y FRASER

REAFIRMA DOBLEVlA
La venta de Banamex no ha resultado tan sen

cilla como se planteó hace 15 meses. Ayer lañe
Fraser estuvo en la reunión anual con accio

nistas y explicó que se mantiene el compromi
so de "doble vía" para salir de su "franquicia de
consumo": venta directa con G México de Ger

mán Larrea como finalista o bien oferta pú
blica en bolsa. Habrá que decidir ya.
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VUELAJORNADADE4Q HORAS,
FALTASENADOYOTROGOLPE

Y ayer con la irresponsabilidad que muestran
los diputados, en unas horas votaron por elimi
nar el Insabi que lleva luán Antonio Ferrer para
sustituirlo por IMSS Bienestar, y por reducir la
jornada laboral a 40 horas semanales. Esta úl
tima iniciativa se buscará aprobar hoy en el
pleno, pero es altamente probable que quedará
para septiembre en el Senado. Vaya que lasti
mará a las empresas. Se habla de un 20% más
de costo laboral.

EBRARD EN CANACINTRA

YANTES POLÉMICALABORAL
Marcelo Ebrard estuvo ayer en el consejo di
rectivo de Canacintra. Lo llevó Yeidckol Pole

vnsky. Por cierto que por la mañana se discutió
del tema laboral y para la anécdota: se conclu
yó que la reducción de la jornada no afectará a
las pymes. Representantes de algunas empre
sas grandes pusieron el grito en el cielo.
ARROJA ELEKTRA REPUNTE

DE INGRESOS, EBITDA YGANANCIAS
Época de reportes. Ayer el turno de Elektra
que preside Ricardo Salinas Pliego. Avance
del 12% de los ingresos en el primer trimestre,
con un alza dell0% del EBITDA y del 45% de la
utilidad de operación. Con ello utilidad neta
de 459 mdp vs los números rojos por 4.615
mdpdeunañoantes.

(3aguilar_dd
albertoaguilar(¿)dandinero.mx
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Los gasolineras más ricos
son mexicanos

En ningún lugar del mundo los gasolineras tienen las ganan
cias que la 4T les ha facilitado en México, por cada litro de
gasolina que fue adquirida en el mercado legal la ganancia es
en promedio de hasta 5 pesos por litro, pero si es mezclada
con metanol o comprada en el mercado negro, el expendio se
lleva hasta 9 pesos de ganancia. El presidente y Profeco lo
saben y no pueden hacer nada y encima de eso, las quejas
por litros incompletos crecen.

Le explico, los gasolineras del país tienen tres fuentes pa
ra conseguir producto: vía Pemex, mercado negro y metanol,
y por medio de los permisos de importación que quedaron
vivos y que operan hoy en día de manera monopólica.

Los grandes grupos gasolineras, oiganizados todos ellos en la
Onexpo Nacional, literalmente son los nuevos millonarios gra
cias a los descuentos promovidos por la Secretaria de Energía
que obliga a Pemex darlos. Las empresas compran a precio de
mayoreo con descuento y luego, por goteo, lo bajan a las esta
ciones de servicio propias o de otros pequeños empresarios.

Como el presidente obligó a la CRE a suspender todos los
permisos de importación, sólo quedan vivos 7 de casi 300
aunque había 40 que estaban en funciones, pero no hay
arreglo con ellos y por eso no hay muchas opciones de a
quién comprar. Los permisos vivos son de PMI, CFE, Valero,
ExxonMobil, Shell, Tesoro y Koch Industries que son quienes
se llevan la tajada del león.

Hay dos empresas grandes que le ganaron juicios a Pemex
para que les devolviera su permisos. Trafigura y los de IEnova,
pero al final no pudieron recuperarlos porque el SAT lo impidió.

En fin. los descuentos para recuperar el mercado gasoli
nera a favor de Pemex no le llega al consumidor que sigue
pagando precios muy por encima de los costos internacio

nales, para que tenga una idea, el litro de gasolina en EU que
es el mercado de referencia es de 12 a 14 pesos por litro, unos
7080 centavos de dólar y usted aquí lo paga en 22 pesos,
por lo menos.

¿Quién se hace rico?
BUZOS.

1. En la CRE pelean dos grupos: los que buscan cumplir las
instrucciones presidenciales y apoyan ciegamente a Pemex;
y los que encubren irregularidades de distribuidores que
compran y venden combustible robado. Ya se pidió que la
Guardia Nacional designe personal para que acompañen a
los visitadores de la CRE a las gasolineras anómalas, pero,
tanto las solicitudes de apoyo como las de verificación están
atoradas hace meses en la Secretaria Ejecutiva del organis
mo lo que debería ser un verdadero dolor de cabeza para el
presidente de la CRE, Leopoldo Melchi, que, para variar, está
bajo investigación de la SFP. Un reto para Melchi es que debe
poner orden en la casa al inicio de su nuevo periodo de ges
tión por siete aíios y cumplir los compromisos que asumió
con los senadores para lograr su ratificación.

2.Pemex creció su plantilla con nuevas basificaciones
en cuatro aíios y ya tiene más de 16 mil trabajadores. El año
pasado lanzó el Programa de Estabilidad Laboral que busca
basificar a 17 mil trabajadores eventuales y comenzó con los
de mayor antigüedad para concluir con los más recientes en
2024 y mil 730 trabajadores pasaron a Salvaguardia Estraté
gica como parte del programa que busca basificar a 17 mil
trabajadores eventuales sin intermediarios ni corrupción, la
mayoría de los trabajadores a los que ya se les dio su base
tienen una antigüedad de 15 años o más.

Twitter: (Dluiscarrujos
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AL MANDO

ace unos días, la Asociación
Nacional de Abogados de
Empresa (ANADE), enca
bezada porNuhadPonce,
convocó a firmas relevan

tes como Hone Maxwell

LLP, Bennett Jones LLP,
WilmerHale, Von Wobeser, SAI, Hogan Lovells
y más para buscar incidir en la agenda de
integración de América del Norte.

Como parte de dicho esfuerzo, el Consejo
de Expertos en Regulación y Ciberseguridacl
(CERC), iniciativa impulsada por Metabase Q, al
mando de Mauricio Benavides, tuvo la opor
tunidad de presentar ante dichos actores los
esfuerzos que se han venido realizando desde
la integración del CERC hace más ele dos años
para favorecer un marco regulatorio sólido e
innovador en materia de ciberseguridacl en

México. En este sentido, se destacó que uno
de los aspectos más relevantes que deben de
estaren la agenda inmediata de
los organismos, es el impacto de
la ciberseguridacl en el contexto
de la Inteligencia Artificial.

Durante su ponencia, Liliana
Jiménez Alcocer, directora de
Vinculación Institucional de Me

tabase Q, afirmó que la ciberse
guridacl es una oportunidad para
incrementar la integración de
México, Estados Unidos y Canadá, dejando en
claro que un sistema de Inteligencia Artificial
ti A) que no contemple ciberseguridacl des
de su desarrollo, implantación hasta el uso,
puede provocar resultados no deseados o
manipulados para atacantes maliciosos. Por
ello, la importancia de contarcon estándares
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comunes de ciberseguridacl desde un enfoque
de defensa colectiva en el que la capacitación
permanente se convierte en necesidad básica
para evitar vulnerabilidades. En este con texto,
le anticipo que este jueves Metabase Q llevará
a cabo el seminario El rol de la ciberseguridacl
en el entorno de desarrollo acelerado de la

Inteligencia Artificial, donde se abordarán ios
retos ele esta tecnología para Méxicoy la región.

CAMBIOS EN ASOCIACIONES FINANCIERAS

Tanto la Asociación Fintech, como la Asocia
ción Mexicana de Sociedades de Finanzas

Populares (Amsofipo), estrenan presidentes.
Felipe Vallejo, en A Fintech, y Vicente Fenoll
en Amsofipo.

Lo curioso es que mientras que la Aso
ciación Fintech tiene un amplio espectro de
afiliados, que incluye todo lo relacionado con
lasfinanzas digitales,y no se limita a quienes

están regulados por la Ley Fin
tech, la Amsofipo se queda corta:
ni siquiera representa a las prin
cipales Sofipos. Recientemente,
Lucía Buenrostro, vicepresi
clenta ele Política Regulatoria de
la Comisión Nacional Bancaria

y de Valores (CNBV), participó
en el foro digital de la Amsofipo
con un discurso de impulso a

la digitalización a través de las asociaciones.
Esperamos que esa colaboración no quede
restringida a una organización donde no están
todos los que son, ni son todos los que están.

Se destacó el

impacto de la
ciberseguridad
en el contexto de

la Inteligencia
Artificial
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UN MONTON
DE PLATA

La empresa dijo que el crecimiento de ingresos más
importante fue en el negocio financiero gracias al
"crecimiento dinámico de la cartera de crédito bruta"

orno dijo el secretario de Hacienda, Rogelio
C Ramírez de la O, hace unos días, es el

consumo lo que está dando solidez a la
economía mexicana y lo que está permi
tiendo que haya crecimiento sostenido, a
pesar de que se avizoraba una recesión
en Estados Unidos (que ahora sería más

bien un "aterrizaje forzoso" como lo llaman los economistas
allá}. Y, si el vaticinio de Hacienda se cumple, entonces las
revisiones al alza del crecimiento para México podrían efec
tivamente llevar la tasa del PIB a 3 por ciento que el gobierno
ha estimado. Ojalá ocurra.

Pero, ¿cómo se expresa esa fortaleza del consumo de los
mexicanos en el nivel comercial y empresarial? Un buen caso
que ilustra lo que está ocurriendo en este primer tramo del
año es Elektra, la empresa de servicios financieros y comercio
especializado que ayer reportó números del primer trimestre.

Elektra reveló ayer que obtuvo un EBITDA (un Indicadorde
flujo financiero fundamental) de $6 mil 152 millones, lo que
implica un crecimiento de diez por ciento respecto de 2022.
Asimismo, informó que obtuvo ingresos trimestrales por $42
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mil 219 millones, que implica un cre
cimiento de 12 por ciento año contra
año. Y encima de todo, la utilidad de
operación se disparó 45 por ciento,
al alcanzar $3 mil 767 millones. Un
trimestre dorado. La empresa dijo que
el crecimiento de ingresos más im
portante fue en el negociofinanciero
graciasal "crecimientodinámicode
a cartera de crédito bruta".

Es cierto lo que dice Elektra: su negocio impulsa el bien
estar de millones de familias y el desarrollo de los negocios. Y
no es cosa menor que en un momento económico en el que
ciertos actores dudan de los escenarios de transición para la
economía mexicana de cara alas elecciones de 2024 estemos

atestiguando nú meros tan sólidos en empresas comerciales
como la aquí ilustrada. Bien.

AICM

La medida del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de Mé
xico (AICM) para prohibir que las aerolíneas despeguen en
horarios distintos al que les fue asignado es una muestra
más del control que está retomando el gobierno sobre la
operación aeroportuaria, por vía el director Carlos Ignacio
Velázquez, quien cada vez está más confrontado con Volaris,
a línea de bajo costo que dirige Enrique Beltranena. Urge
que la confrontación terminey que todas las partes cumplan
sus compromisos.

SAMUEL

Me aseguran que la agenda del gobernador de Nuevo León,
Samuel García, está focalizada en un siguiente gran evento:
el America's Mobility ofthe Future, que se celebrará en Mon
terrey el 6 y 7 de junio. El clúster automotriz de NLserá socio
estratégico. La expo convoca a 30 expositores de alto calibre,
varios de ellos fabricantes de equipo automotor original. Gran
parte del evento estará centrada en la electrificación vehicular.

La firma
obtuvo ingresos
trimestrales

por $42 mil
219 millones
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CORPORATIVO

A partir de la próxima semana, el país asiático
dejará de solicitar a los visitantes extranjeros
una prueba negativa del COVID19

HANGHAI,China.Con la llegada de las va
Scacionesde mayo, en China la noticia es que

tan pronto como la próxima semana dejará
de pedir a los visitantes extranjeras lina
prueba negativa de COVID19. La medida se
suma a menores restricciones que desde
marzo tienen viajeros de negocios, por lo

que se espera que el turismo extranjero sea otro motor para
un país que hasta el primer trimestre creció 4.5 por ciento.

Los mexicanos todavía no tienen entre sus destinos pre
feridos visitar China, no obstante que se trata de un país muy
seguro y con grandes atractivos culturales, gastronómicos,
tecnológicos,y por supuesto, para las compras, además que
los turistas gozan de gran movilidad en su vasto territorio.

China, como México, dependen básicamente de los turistas
locales, sólo durante la semana de vacaciones del Ano Nuevo
registró 308 millones cíe viajes lo que significó un alza 23 por
ciento con relación a 2022, pero todavía 12 por cierto debajo
de lo contabilizado antes de la pandemia. Pero, regresando
a los atractivos del gigante asiático, anote conocer cómo
puede ser la sociedad del futuro donde ha caído en desuso
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el pago con billetesy monedas para
abrir espacio al dinero digital con
apps como WeChaty AliPay incluso
el comercio callejero.

Otros aspectos novedosos son el
avance de la industria de vehículos

eléctricos chinos y robots en reci
bidores de hoteles y restaurantes.

LosmexicanosquevisitanChina
o hacen básicamente por negocios,

son importadores que se benefician de las enormes econo
mías de escala de varias de sus industrias, pera para el viajero
común, si bien las limitantes del idioma son reales las apps
ayudan también en ese tema. China es muy seguro, simple
mente piense que con los pagos electrónicos poca gente carga
billetes, y los negocios turísticos comienzan a tener mayor
actividad a pocos meses que cíejó su políticac o COVID Cero.

LA RUTA DEL DINERO

La Asociación Nacional de Industrias del Plástico (Anipac), que
preside Aldimir Torres Arenas, y que dirige Raúl Mendoza
Tapia, trabaja en los preparativos ele su Asamblea General
Ordinaria 2023 que será este jueves. Uno de los cargos a votar
será la presidencia para el próximo periodo siendo una de sus
encomiendas transitar a un modelo de economía circular

basado en reducir, rec ¡señar, reutilizary reciclar productos de
plástico a partir de la gestión de cinco mil 100 empresas de ese
sector, que represente 2.9 por ciento del PIB manufacturero..
Preocupados en el viejo Palacio de Cobián por el impacto
de la campaña de espectaculares que resalta la imagen del
secretario de Gobernación, pero que ha sido mal vista por
colectivos feministas como mensaje machista al disminuí ría
figura de la jefa de gobierno de la CDMX, ClaudiaSheinbaum.
La idea fue de Fernando Padilla Farfán, dueño de la revista
Líder que revela que algunos grupos anclan acelerados por
la carrera presidencial seguramente en busca de futuros fa
vores y cuando Adán Augusto López su be en las encuestas.

Los mexicanos
aún no tienen
entre sus

destinos

preferidos
visitar China
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Los gasolineras más
ricos son mexicanos
En ningún lugar del mundo los gasolineras
tienen las ganancias que la 41" les ha facilitado en
México, por cada litro de gasolina que fue adquiri
da en el mercado legal la ganancia es en promedio
de hasta 5 pesos por litro, pero si es mezclada con
metanol o comprada en el mercado negro, el ex
pendio se lleva hasta 9 pesos de ganancia.

Y el presidente lo sabe y Profeco lo sabe y no pueden hacer
nada y encima de eso, las quejas por litros incompletos crecen

Le explico, los gasolineras del país üenen tres fuentes para
conseguir producto: vía Pemex, mercado negro y metanol, y
por medio de los permisos de importación que quedaron vi
vos y que operan hoy en dia de manera monopólica.

Los grandes grupos gasolineras, organizados todos ellos
en la Onexpo Nacional, literalmente son los nuevos millo
narios gracias a los descuentos promovidos por la Secretaría
de Energia que obliga a Pemex darlos. Las empresas com
pran a precio de mayoreo con descuento y luego, por goteo,
lo bajan a las estaciones de servicio propias o de otros pe
queños empresarios.

Como el presidente obligó a la CRE a suspender todos los
permisos de importación, sólo quedan vivos 7 de casi 300
aunque habia 40 que estaban en funciones, pero no hay
arreglo con ellos y por eso no hay muchas opciones de a
quién comprar. Los permisos vivos son de PMI, CFE, Valero,
ExxonMobil, Shell, Tesoro y Koch Industries que son quie
nes se llevan la tajada del león

Hay dos empresas grandes que le ganaron juicios a Pe
mex paia que les devolviera su permisos Trafigura y los de
IEnova, pero al final no pudieron recuperarlos porque el SAT
lo impidió.

En fin, los descuentos para recuperar el mercado gasoli
nera a favor de Pemex no le llega al consumidor que sigue
pagando precios muy por encima de los costos Internacio
nales, para que tenga una idea, el litro de gasolina en EU que
es el mercado de referencia es de 12 a 14 pesos por litro, unos
7080 centavos de dólar y usted aquí lo paga en 22 pesos,
por lo menos.

¿Quién se hace rico?

BUZOS

L En la CRE pelean dos grupos: los que buscan cumplir
las instrucciones presidenciales y apoyan ciegamente a Pe
mex; y los que encubren irregularidades de distribuidores
que compran y venden combustible robado. Ya se pidió que
la Guardia Nacional designe personal para que acompañen
a los visitadores de la CRE a las gasolineras anómalas, pero,
tanto las solicitudes de apoyo como las de verificación están
atoradas hace meses en la Secretaria Ejecutiva del organis
mo lo que debería ser un verdadero dolor de cabeza para el
presidente de la CRE, Leopoldo Melchi, que, para variar, está
bajo investigación de la SFP. Un reto para Melchi es que
debe poner orden en la casa al inicio de su nuevo periodo de
gestión por siete años y cumplir los compromisos que asu
mió con los senadores para lograr su ratificación.

2.Pemex creció su plantilla con nuevas basificaciones
en cuatro años y ya üene más de 16 mil trabajadores. El año
pasado lanzó el Programa de Estabilidad Laboral que busca
basificar a 17 mil trabajadores eventuales y comenzó con los
de mayor antigüedad para concluir con los más recientes en
2024 y mil 730 trabajadores pasaron a Salvaguardia Estra
tégica como parte del programa que busca basificar a 17 mil
trabajadores eventuales sin intermediarios ni corrupción, la
mayoría de los trabajadores a los que ya se les dio su base
tienen una antigüedad de 15 años o más.
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CLBERSEGURIDAD, CLAVE PARA
INFRAESTRUCTURA ELÉCTRICA
Fundación Natuxgy presentó el
informe "La nueva distribución

eléctrica: ciberseguridad en su
transformación digital", elaborado
por el Centro de Ciberseguridad
Industrial

En el documento se hace un

análisis de la situación actual del

sector en el ámbito de la ciberse

guridad, identificando los posibles
atacantes de las organizaciones
industriales del sector eléctrico y
sus motivaciones, lo que consí
deran de suma importancia para
entender qué están haciendo las
organizaciones para protegerse.
Además, dibuja el mapa de los tipos
de ataques potenciales que, a
pesar de ser muy amplio, incluye
casos que afectan a la cadena de
suministro

Un tema nada menor el que se
plantea en este estudio,consi
derando la importancia de esta
infraestructura en gran cantidad
de rubros energéticos e industria
les y el potencial que tendrá en los
años futuros.

La digitalización del sector, y
por tanto la mayor dependencia
de la tecnología, supondrá el in
cremento de recursos humanos

y económicos para hacer frente
a este riesgo. Este aumento de
la inversión en los recursos para
proteger los servicios esenciales
deberá también incluir la respon
sabilidad e inversión de la cadena

de suministro, advirtieron los
autores de este informe.

PEMEX CONTINÚA
GASIFICACIÓN

Petróleos Mexicanos (Pemex)

sumó a mil730 trabajadores
de Salvaguardia Estratégica a su
plantilla laboral, como parte del
Programa de Estabilidad Labo
ral, el cual tiene como objetivo
basificar a aquellos empleados
transitorios quecumplen con
los requisitos sin intermedia
rios ni corrupción, en línea con
la instrucción presidencial de
implementar la justicia laboral.

La mayoría de los empleados
que ya han recibido su base laboral
tienen una antigüedad de 15 años
o más, y a partir de abril de este
año, comenzará la basificación

de aquellos transitorios con una
antigüedad de 10 años o más. En
total, en los cuatro años de gobierno,
la empresa productiva del Estado
ha otorgado la base a más de 16 mil
personas

El director general de la petro
lera, Octavio Romero Oropeza,
destacó que desde el principio, el
presidente López Obrador instruyó
a la empresa para lograr la justicia
laboral, lo que se está llevando
a cabo a través del Programa de
Estabilidad Laboral, que busca me
jorar la operatividad de Pemex.
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Por Genaro Mejía
@genarorastignac

Seguro lo recuerdas ac
tuando en Luis Miguel,
Iaserie, o en la pelícu
la El comediante, que
escribió, dirigió y prota
gonizó. Se llama Gabriel
Nuncio y es guionista,
director, productor y
actor. Lo que poca gente
conoce de él es su faceta
de emprendedor serial.

Antes de meterse de lleno al

mundo del cine, fundó una
revista para una línea de au
tobuses que solo duro seis nú
meros. Luego, en 2008, tuvo
un videoclub e invirtió varias
veces en restaurantes, pero
nunca tuvo éxito. También

intentó emprender con una
agencia de diseño e, incluso,
con un centro cultural, pero
todo naufragó.
Después de esos fracasos,

Gabriel tiene una amplia y
exitosa carrera en el mundo

del cine, donde fue guionis
ta de las series Soy tu fan
y La casa de las flores ha
participado como escritor,
productor o director en más
de 20 películas, entre ellas,

Cumbres Camino a Roma y El
norte sobre el vacio

Hoy está al frente de tres
casas productoras que cofun
dó: Bengala, centrada en pro
yectos de ficción; Detective,
enfocada en cine documental,
y Cinta Negra, para proyectos
más comerciales.

A pesar de nacer y vivir
en Monterrey, en medio de
una cultura empresarial muy
extendida, para él las cosas
de negocios y dinero siempre
fueron extrañas, ajenas.
"En mi casa nunca me en

señaron nada de negocios, ni
de ahorro ni de inversión. A mí

me generaba cierta aversión
el dinero. Yo funcionaba mejor
si trabajaba gratis y luego me

pagaban a que si me pagaban
por adelantado... Me sentía
incómodo. Además, siempre
cobraba por debajo. Me daba
culpa la idea de ganar dine
ro y de cobrar bien", cuenta
Gabriel.

Al crecer sus empresas
creció su dilema frente al

dinero: nunca supo cómo
tomar nuevos proyectos con la
inversión necesaria, pero sin
despilfarrar recursos.
"Mi estrategia era ser taca

ño", reconoce. "Mi miedo era
no usar el dinero de manera

correcta, sentir que lo desper
diciaba, que se me iba en algo
que nórtendría un retorno."

¿LIBERTAD CREATIVA O
CONTROL FINANCIERO?

De la charla que tuvo Gabriel
con Alberto Peña, socio de
Impuestos Internacionales y
Transacciones de E&Y Méxi

co, en nuestro Bar Emprende,
surgieron algunos tips para
desbloquear tu relación con el
dinero, sin caer en ser tacañó»
pero tampoco un gastalón
desmedido:

1.Haz un registro de tus
gastos e ingresos, pues eso te
dará claridad.
2.Crea el hábito del ahorro.

3.Haz una planeación finan
ciera de tus proyectos, pero sé
flexible.

4.Busca un equilibrio entre
la parte creativa y la parte
financiera de tu proyecto,
5.Nunca olvides el propósi

to de tu empresa en el mundo.
"Cuando se logra un buen

equilibrio entre la administra
ción financiera y la creativi
dad y el propósito es cuando
los negocios se vuelven muy,
muy grandes", dice Alberto, de
E&Y, quien aconseja a todos
los emprendedores:
"No te pierdas en la rigidez

por estar viendo los centavos
que vas a ganar. Nunca debe
mos olvidar por qué hacemos lo
que hacemos, hacia dónde que
remos ir y qué queremos dejar
como huella en la sociedad.''
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Insabi al paredón... y
queda a deber 10 mmdp

El Instituto de Salud para él Bienestar y la Secretaría dé Salud le
quedan mucho, muchísimo, a deber a los mexicanosvel insti
tuto a cargode Juan Jferrery él subsecretario de salud, Hugo

LópezGatell, protagonizaron el mayor desmantelamiento del siste
ma de salud pública del que se tenga memoria y se expresaren un
desabasto promedio de 30 % ®el suministro de medicinas e insu
mosmédicos (en algunas especialidades terapéuticas, como vacunas
y anticonceptivos, el desabasto alcanza hasta él 70 %, en oncológicos
fue de 95 %) así como incapacidad para expandir la capacidad hospi 
talaría al ritmo de la demanda poblacional, y no se diga para dar
mantenimiento suficiente a las instalaciones existentes.

El Insabi es uno de los más costosos fracasos de Andrés Manuel

López Obrador. Pára sepultar ese fracaso, fué condenado ala extin
ción por el mismo grupo parlamentario de Morena en la Cámara de
Diputados. No desaparecerá de la noche a la mañana, puesíaún tie
nen los contratos de suministro médico para 2023 y 2024, aunque su
desempeño no pasa dé sel el de una suerte de "caj aalmacén".

Pero én su extinción se va una deuda de casi 10 mil millones de
pesos con los: laboratorios nacionales e internacionales a los que no
les ha pagado el suministro adquirido en dudosos y opacos tratos que
sustituyeron lo que fue un eficiente sistema de subastas en reversa,
qué realizaban expertos en el Instituto Mexicano del Seguro Social.

La deuda del INSABI afecta con especial a los laboratorios y desa
rrolladores de equipos médicos mexicanos —en su mayoría empre
sas medianas—, que vendieron a precios establecidos
discrecibnalmente en "negociaciones en lo oscurito" generadas por
el encargado de abastecimiento, Alejandro Calderón Alipi, bajq el gar
lito de que se trata de compras por "emergencia" para "resolver" el
desabasto propiciado por el propio instituto. Muchas dé ésas empre
sas mexicanas están en riesgo de quebrar por la falta de pago.

Una tragedia más —económica y de empleo— provocada por la
soberbia transformadora de funcionarios ineptos y codiciosos.

Por iniciativa del morenista Emmanuel Reyes Carmona, el Insa
bi será aniquilado sin lograr ni remotamente su meta dé un sisteffla

de salud público tipo danés, sin que exista un andamiaje básico de
cómo instrumentar un nuevo sistema IMSSBienéstar... y sus efec
tos nocivos Sé prolongarán por muchos años después del 2024.

POR ORDEN DE AMLO, ADÁN CONTRA CAUCA
En el ánimo de enarbolar la narrativa de López Obrador, el secretario
dé gobernación Adán Augusto López Hernández, ha mérfflado su
propio ánimo y estilo conciliador en diversos frentes, incluyendo los
negocios de estado; el precandidato tabasqüeñó arremetió de nueva
cuenta contra Calica, propiedad de Vulcan Materials... cuando apenas
hace un año —y como consta en el expediente del arbitraje en
Washington fue el propio secretario quien encabezó las negocia
ciones con la empresa para encontrar un acuerdo que incluía la re
novación del perffiiso aduanal para exportar él material pétreo a los
Estados Unidos. Sin embargo, al acatar la postura de su jefe, Adán
Augusto impidió que avanzara una solución al conflicto que permi
tiría incluso el uso del puerto de Punta Venado para el ingreso de
material para la construcción del Tren Maya.

Adán Augusto, con quién las pláticas e incluso un convenio iban
muy bien, tuvo que romper de taj o cualquier relación con la empre 
sa. incluso sé acordó quelá Semariiat de María Luisa Albores ingre
saría a los terrenos de Calica para evaluar la viabilidad de desarrollar
en el sitio un parque ecoturístico. En el expediente que fue público
por el Centro Internacional de Arreglo de Diferenciasrelativas a In
versiones (CIADI) se acreditó que el 22 de abril del año pasado, el se
cretario de gobernación señaló que Calica estaría dispuesta a invertir
y a ampliar el puerto para la legada de cruceros turísticos.

Adicionalmenté se había acordado qué el personal de la Secféta
ría de la Defensa, de Luis Crescendo Sandoval,:realizara una inspec
ción para evaluar si el material pétreo del lugar podría utilizarse en
el Tren Maya.

Pero la negociación quedó rota por orden presidencial. Veremos
qué sucede luego del tercer contagio de Covid19.*
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Seguros, año con desafíos, mejor que 2022
e inflación hospitalaria reto a gastos médicos

Al igual que la banca, el rubro asegurador no
tendrá un año sencillo este 2023 dada la econo

mía y el impacto de la inflación en los bolsillos.
El ritmo de inició fue lento, aunque se espe

ra mantener un avance estable. La AMIS que
dirige Norma Alicia Rosas proyecta que al final
podría cerrarse4% por encima del2022.

En ese año la industria facturó primas por
666,940 mdp, que significó un crecimiento
nominal del 5.3% y una caída real del 2.37a.

En este ejercicio ayudará la póliza de Pe
mex de Octavio Romero y segmentos como vi
da, daños y no se diga automóviles que lia re
cuperado su dinámica tras la pandemia.

La AMIS que pres ide luán Patricio Rivero
11 pagó 412,000 mdp en siniestros el año pa
sado, 3.2% más que en 2021. De dicha suma
vida significó el 42%, accidentes y enferme

dades (AyEÍ 22% y autos 207o.
El mayor avance fue de AyE con 6% real,

seguido de autos. En cambio vida decreció
3.67o, pensiones 207a y daños 67o.

Un segmento que se verá lastimado este
2023 por la inflación es el de gastos médicos
mayores, por el alza de las pólizas. Y es que en
2022 la inflación hospitalaria fue de 187o y en
este año Willis Towers Watson de Cari Hess

proyecta otro 207o.
Le platicaba que para los adultos mayores

la situación ha generado dificultades para re
novar. Rosas hace ver, sin embargo, que en este
caso debe evaluarse el segino que se tiene.
Quizá se puede adelgazar el paquete de cober
tura y la categoría de los hospitales.

Los seguros son el 2.67o del P1B, cubren a
más dellmillonesdepersonas, número limitado
y es el tercer inversionista institucional. Con el
Covid19se pagaron coberturas por 3,217 mdd.

Como quiera horizonte inercial.

SE DIFICULTA "FASTTRACK"

EN SENADO A CAMBIOS EN MINERÍA
Ayer ene! Senado no se logró sacaren "fast track"
los ajustes a la Ley Minera como era la intención
de Adán Augusto López de Segob, Raquel Buen
rostro de Economía y María Luisa Albores de Se
mamat En comisiones se abrió un receso indefi

nido para discutir. Obvio no significa que hoy o
mañana se apruebe sin cambio alguno para su
aval en el pleno, aunque en una de esas el asunto
seva para fin de año. Sí es asi, cartas nuevas.

BANAMEX1S MESES Y FRASER
REAFIRMA DOBLE VÍA
La venta de Banamex no ha resultado tan sen

cilla como se planteó hace 5 meses. Ayer Jane
Fraser estuvo en la reunión anual con accio

nístasy explicó que se mantiene el compromi
so de "doble víapara salir de su "franquicia de
consumo": venta directa con GMéxico de Ger

mán Larrea como finalista o bien oferta pú
blica en bolsa. H abrá que decidir ya.

VUELA JORNADA DE 40 HORAS,
FALTASENADOYOTROGOLPE

Y ayer con la irresponsabilidad que muestran
los diputados, en unas horas votaron por elimi
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nar el Insabi que lleva luán Antonio Ferrerpara
sustituirlo por IMSS Bienestar, y por reducir la
jornada laboral a 40 horas semanales. Esta úl
tima iniciativa se buscará aprobar hoy en el
pleno, peroes altamente probable que quedará
para septiembre en el Senado. Vaya que lasti
mará a las empresas. Se habla de un 207o más
de costo laboral.

EBRARD EN C ANACINTR A

Y ANTES POLÉMICA LABOR AL
Marcelo Ebrard estuvo ayer en el consejo di
rectivo de Canacintra. Lo llevó Yeidckol Pole

vnsky. Por cierto que por la mañana se discutió

del tema laboral y para la anécdota: se conclu
yó que la reducción de la jornada no afectará a
las pymes. Representantes de algunas empre
sas grandes pusieron elgrito en el cielo.

ARROJA ELEKTRA REPUNTE

DE INGRESOS, EBITDA Y GANANCIAS
Época de reportes. Ayer el turno de Elektra
que preside Ricardo Salinas Pliego. Avance
del 12 7« de los ingresos en el primer trimestre,
con un alza del 107o del EBITDA y del 457o de la
utilidad de operación. Con ello utilidad neta
de 459 mdp vs los números rojos por 4,615
mdp de un año antes.

Fecha: 26/04/2023

Página: 19

Area cm2: 321

2 / 2

Columnas Económicas

Nombres, nombres y... mas nombres

Alberto Aguilar

Costo: 12,878



A una semana de la Fed

En la última minuta conocida de Poli

tica Monetaria de la Fed del 21 y 22
de marzo se puso en duda alzas adi
cionales en tasas hasta no evaluar el

efecto en el sector bancario de las quiebras de
Silicon Valley Bank, Signature Bank y Sil
vergate Bank (hoy se suma el riesgo de First
Republic Bank). Sin embargo, destacaban que
la inflación se mantenía alta y que el mercado
laboral seguía estando demasiado tenso, por
lo que anticiparon que podría ser apropiado un
endurecimiento más.
Justamente estamos a una semana de la

próxima reunión de política monetaria de la
Fed. En días anteriores, han habido comentarios
diversos de los miembros de la Junta como la

gobernadora Lisa Cook quien ha reconocido
que las perspectivas para la próxima etapa de la
política monetaria del banco central son cada
vez menos claras. Por su parte, la presidenta del
Banco de la Reserva Federal de Cleveland, Lo
retta Mester ha adelantado una política mone 
taria más restrictiva porparte delbanco centraly
ha señalado que los tipos de interés deben subir
por encima del 5.0% para frenar la inflación y
hacerla regresar a la meta del 2.0%.
La titular de la Fed de Cleveland espera ver

una "mejora significativa" en la inflación este
año, con un descenso hasta el 3.75%, mientras
que el objetivo del 2% no sería alcanzable has
ta 2025. También espera un enfriamiento del
mercado laboral y que la tasa de desempleo,
"que es muy baja, comience a aumentar hacia
un rango del 4.50% al 4.75% para fines de año",
gracias, en parte, a unas condiciones financieras
más estrictas.

El mercado estima para la reunión del 02 y

03 de mayo un alza de un cuarto de punto por
centual a un rango de 5.00%  5.25%, donde

probablemente marcará ya un techo en este
ciclo de alza.

CATEGORÍA 1, ESTE AÑO: VOLARIS
Para el cuarto trimestre de 2023 se espera que
México vuelva ala Categoría 1 en seguridad aé
rea, certificación que otorga la Administración
Federal de Aviación de Estados Unidos (FAA,
por sus siglas en inglés), pronosticó Enrique
Beltranena, director general de Volaris.
En febrero pasado, Beltranena estimó que

la Categoría 1 se recuperaría en los próximos
seis meses. Lo cierto es que hay variables que no
dependen de la Secretaría de Infraestructura,
Comunicaciones y Transportes (SICT) que
lleva Jorge Ñuño, como las reformas legislati
vas a la Ley de Aviación Civil que se espera sean
aprobadas en el Senado esta semana.
Y hablando de Volaris, publicó su reporte

trimestral al 1T23, en este destacó Ingresos
por 731 millones de dólares (+29% anual) y un
Flujo Operativo por 123 millones de dólares
(+27% anual). Sin embargo, el reporte indicó
Pérdida Neta de 71 millones de dólares (vs la
pérdida de 49 millones de dólares del 1T22).
PLASTIQUEROS EN ASAMBLEA
El próximo 27 de abril la Asociación Nacio
nal de Industrias del Plástico (ANIPAC), que
desde 2019 preside Aldimir Torres Arenas,
celebrará su asamblea general ordinaria don
de entre otros, los asociados elegirán o reele
girán quién los representará para el periodo
20232024. Cabe resaltar que entre los retos
que enfrenta el sector están el definir una Res
ponsabilidad Extendida al Productor (REP),
así como la reguladón/prohibición a envases
y empaques, además de requerirse incentivos
para la innovación y tecnología con fines de
reducir, rediseñar, reutilizar, reciclar y aprove
char, conceptos contemplados en la Economía
Circular.

Actualmente la industria plástica genera
más de un millón de empleos, cuenta con 5,100
empresas en territorio nacional de las cuales el
36% se concentran en entidades como la CDMX,
Estado de México, Guanajuato y Jalisco. Asi
mismo, el 80% del total son microy pequeñas.
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La nube (y la IA)
nos hará libres

HUGO
GONZÁLEZ

A yer, se presentaron los resultados
lrimes! rales de Microsoft y Alpha
bet. \inbas superaron las expecta
tivas de los analistas de Wall Street

apoyados en sus negocios de nube.
Si no lo sabes, estas dos empre

sas son las que están más clavadas
en el desarrollo de servicios de nube y de Inteli
gencia Artificial '(IA). Si bien Microsoft le lleva una
ligera ventaja á Alphabet (matriz de Google) parece
que la combinación de la nube con lalA es lo que
dominará.

En su tercer trimestre fiscal, Microsofl sorprendió
al reportar un incremento de 7% en sus ingresos
respecto al año pasado. Con ello, la empresa ingre
só 52 mil 857 millones fie dólares, por encima fie
los 5:1 mil 014 millones de dólares esperarlos por el
mercado. Pero la nota, que ya casi no es nolieia, es
que su servicio de nube subió 22%. El presidente y
CEO de Microsoft, Saiya Nadella, dice que su servicio
de A/.ure es la plataforma preferida de:suscítenles
para obtener el máximo valor de .su gaslo digital e
innovar en I \.

Y no están perdidos, porque en ese mismo cua
drilátero está Alphabet, empresa que también sor

prendió al subir 2.6%su.s ingresos en el trimestre. El
mercado esperaba 1%:;¡ Sin embargo, el negocio fie
nube de la empresa que dirige Sundar Pichai también
cumplió con el pronóstico y creció 28%, el más bajo
délos últimos 7 años, con lo cual compensó la dismi
nución fie 0.2%en su negocio publicitario.
Por eso se espera que Meta. (Facebook) ofrezca

est e miércoles detalles fie su estrategia fie IA rela
cionados con la nube que no tienen. Al menos ayer
en México se presentó Meta Advantage, un paquete
fie soluciones impulsadaspor IA. Ea empresa Confía
que estas soluciones ayudarán a los especialistas de
marketing a mejorar el desempeño de sus campañas
y tener incrementos de hasta 32% en sus retornos
de inversión.

Dice que sus soluciones de IA son capaces degene
rar hasta 150 combinaciones diferenies de anuncios
para tener mayores interacciones. También, genera
Catálogos fie producios y ofrece mejoras en los maie
ríales creativos de las campañas. Considera que sus
videos cortos (Reels) son su producto fie I \ de más
rápiflo crecimiento, pues en 2022 se regislraron 140
mil millones de reproducciones de Ueels en Faeebook
e lnstagram por día. \ ver si también sorprenden y
nos dicen cómo van en IA.
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EL PAÍS DE NUNCA JABAZ/CHIVO EXCULPATORIO

En este caso ^
la prisión preventiva es una
medida "desproporcionada

y excesiva" j

¿Verdad que sí,
señor juez? Al fin y

al cabo solo fueron 40

migrantes y yo ni
v hice nada >
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SIGNOS DE ABUSO SEXUAL INFANTIL
PARA LAS NIÑAS Y NIÑOS PUEDE SER MUY DIFÍCIL HABLAR SOBRE ESTO,

PERO HAY SEÑALES QUE PUEDEN INDICAR QUE SUFRIERON ESTE TIPO DE ABUSO:

HAY CAMBIOS EN SU COMPORTAMIENTO:
PUEDEN VOLVERSE RETRAIDOS, AGRESIVOS, MOJAR
LA CAMA, CAMBIAR SUS HÁBITOS ALIMENTARIOS O

TENER DIFICULTADES PARA DORMIR.

PUEDEN TENER UN LENGUAJEDESARROLLAN UN MIEDO
O COMPORTAMIENTO SEXUALINUSUAL HACIA CIERTOS
QUE NO VA CON SU EDAD.LUGARES Y PERSONAS.

SE RESISTEN
r T A QUITARSE LA

CUANDOROPA
SE TIENEN QUE

BAÑAR O
CAMBIAR.

ALGUNOS PRESENTAN SEÑALES FÍSICAS COMO
SANGRADO O SECRECIONES EN LOS

GENITALES, EL ANO O LA BOCA, ASÍ COMO
DOLOR AL HACER DEL BAÑO.

PUEDEN DAR PISTAS DE QUE EL
ABUSO ESTÁ OCURRIENDO SIN

OTi mmmrnm REVELARLO DIRECTAMENTE.
PROBLEMAS

EN LA ESCUELA.
¿ESTÁ BIEN SI ALGUIEN

_o
rdHACE ESTO?
X
<D

OBSERVAR UNA DE ESTAS SEÑALES NO SIGNIFICA QUE UN NIÑO HAYA SUFRIDO ABUSO.
SIN EMBARGO, SI HAY VARIAS PRESENTES ES MOMENTO DE HACER PREGUNTAS Y BUSCAR AYUDA.

O
Q_
OO

Q>
+»
C
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